
З А К О Н О Д А Т Е Л Ь Н О Е  С О Б Р А Н И Е  
И Р К У Т С К О Й  О Б Л А С Т И

С Т Е Н О Г Р А М М А
50-й сессии Законодательного Собрания Иркутской области

г. Иркутск 17.05.2017 -  18.05.2017

Часть 1 заседания. Дата: 17.05.2017 Время: 10:02:15 -  11:51:37 
Часть 2 заседания. Дата: 17.05.2017 Время: 12:14:32 -  13:15:44 
Часть 3 заседания. Дата: 17.05.2017 Время: 14:18:44 -  15:42:56 
Часть 4 заседания. Дата: 17.05.2017 Время: 16:03:03 -  18:39:37 
Часть 5 заседания. Дата: 18.05.2017 Время: 10:03:16- 11:03:46 
Часть 6 заседания. Дата: 18.05.2017 Время: 11:36:48 -  12:24:47 
Часть 7 заседания. Дата: 18.05.2017 Время: 13:35:03 -  16:23:21

Часть 1 заседания. Дата: 17.05.2017 Время: 10:02:15 -  11:51:37

Председательствующий:
Брилка С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области

Кворум: 23 депутата 
Присутствовало депутатов: 40

1. Алдаров К. Р.

2. Алексеев Б. Г.

3. Бабкин С. И.
4. Баймашев Д. 3.
5. Балабанов А. А.

заместитель председателя Законодательного Собрания Ир
кутской области, председатель комитета по законодатель
ству о природопользовании, экологии и сельском хозяй
стве Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправле
нии Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

6. Белокобыльский С. В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
7. Брилка С. Ф.

8. Буханов В. В.
9. Вепрев А. А. 

10. Габов Р. Ф.

11. Гринберг И. С.
12. Дикунов Э. Е.
13. ДикусароваН. И.

председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве За
конодательного Собрания Иркутской области, 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Ир
кутской области, председатель комитета по бюджету, це
нообразованию, финансово-экономическому и налоговому
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14. Дубае А. А.
15. Дубровин А. С.
16. Егорова А. О.
17. Ершов Д. М.

18. Иванов А. Н.
19. Истомин Г. В
20. Козюра А. В.

21. Лабыгин А. Н.

22. Левченко А. С.
23. Лобанов А. Ю.

24. Лобков А. В.

25. Магдалинов С. Ю.

26. Матиенко В. А.

27. Микуляк А. С.
28. Нестерович Г. Н.

29. Новожилов В. А.
30. Носенко О. Н.

31. Сагдеев Т. Р.
32. Седых М. В.
33. Синцова И. А.

34. Сумароков И. А.
35. Сумароков П. И.

законодательству Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по собственности и 
экономической политике Законодательного Собрания Ир
кутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депу
татской этике, информационной политике и связям с об
щественными объединениями Законодательного Собрания 
Иркутской области
заместитель председателя Законодательного Собрания Ир
кутской области, председатель комитета по здравоохране
нию и социальной защите Законодательного Собрания Ир
кутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по бюджету, ценооб
разованию, финансово-экономическому и налоговому за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской 
области
заместитель председателя комитета по здравоохранению и 
социальной защите Законодательного Собрания Иркут
ской области
заместитель председателя комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собра
ния Иркутской области
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, 
информационной политике и связям с общественными 
объединениями Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности За
конодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по собственности и экономической 
политике Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законо
дательству Законодательного Собрания Иркутской обла
сти
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области
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36. Труфанов Н. С.

37. Тюменев О. Н.
38. Чеботарев В. П,
39. Чекотова Н. А.

40. Шопен В. П.

заместитель председателя комиссии по контрольной дея
тельности Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном само
управлении Законодательного Собрания Иркутской обла
сти
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов:
1. Бренюк С. А.
2. Красноштанов А. А.
3. Кузнецов О. Н.
4. Любенков Г. А.
5. Милостных И. В.

5
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашённых: 19
1. Абраменко А. С. мэр КаЗачинско-Ленского муниципального района
2. Абрусевич А. М. главный федеральный инспектор в Иркутской области ап

парата Полномочного представителя Президента РФ в
СФО

3. Авдеев Д. А.

4. Битаров А. С.

5. Борисова О. А.

6. Буянов Р. В.

7. Вобликова В. Ф.

8. Глызина Н. Н.
9. Девицкий Э. И.

10. Дорофеев В. Ю.
11. Иванова М. А.

12. Лукин В. А.

13. Морохоева И. П.

14. Москаленко А. А.

15. Наумов В. Н.

руководитель аппарата Законодательного Собрания Ир
кутской области
первый заместитель Губернатора Иркутской области - 
Председатель Правительства Иркутской области 
старший помощник прокурора области по взаимодействию 
с законодательными (представительными) и исполнитель
ными органами власти области и органами местного само
управления Иркутской области
полномочный представитель Губернатора Иркутской об
ласти в Законодательном Собрании Иркутской области 
заместитель Председателя Правительства Иркутской обла
сти
председатель Думы Усольского района 
председатель Избирательной комиссии Иркутской области 
первый заместитель Губернатора Иркутской области 
заместитель Губернатора Иркутской области - руководи
тель администрации Усть-Ордынского Бурятского округа 
Уполномоченный по правам человека в Иркутской обла
сти
председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской об
ласти
Уполномоченный по защите прав предпринимателей в Ир
кутской области
начальник управления Губернатора Иркутской области и
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16. Петров А. А.

17. Петрова О. В.

18. Семенова С. Н.
19. Ярошенко О. Н.

Правительства Иркутской области по региональной поли 
тике
заместитель руководителя аппарата Законодательного Со 
брания Иркутской области
начальник Управления Министерства юстиции Россий 
ской Федерации по Иркутской области 
Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской области 
министр здравоохранения Иркутской области

О ФОРМИРОВАНИИ РАБОЧИХ ОРГАНОВ

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:02:16. Речь 4 мин 14
сек

...регистрируемся. Зарегистрировались. Уважаемые колле
ги, обратите внимание на экраны, на эту минуту у нас присут
ствует на заседании 31 депутат. Еще раз обращаю ваше внимание, 
регистрируйте карточку, в ложемент вкладывайте. Начинаем ра
ботать.

Сегодня на заседании Законодательного Собрания присут
ствует Главный федеральный инспектор в Иркутской области ап
парата Полномочного представителя Президента Российской Фе
дерации в Сибирском федеральном округе Абрусевич Андрей 
Михайлович, старший помощник прокурора Иркутской области 
по взаимодействию с законодательными и исполнительными ор
ганами власти Иркутской области Борисова Ольга Анатольевна, 
начальник Управления Министерства юстиции Российской Феде
рации по Иркутской области Петрова Ольга Викторовна, предсе
датель Контрольно-счетной палаты Иркутской области Морохое- 
ва Ирина Петровна (уважаемые коллеги, шумновато, успокаива
емся, начинаем работать), Уполномоченный по правам человека в 
Иркутской области Лукин Валерий Алексеевич, Уполномочен
ный по правам ребенка в Иркутской области Семенова Светлана 
Николаевна, первый заместитель Губернатора Иркутской области 
- Председатель Правительства Иркутской области Битаров Алек
сандр Семенович, первый заместитель Губернатора Иркутской 
области Дорофеев Владимир Юрьевич, полномочный представи
тель Губернатора Иркутской области в Законодательном Собра
нии Иркутской области Буянов Роман Викторович, заместители 
Губернатора Иркутской области, заместители Председателя Пра
вительства Иркутской области, министры Иркутской области, 
представители федеральных органов государственной власти, мэ
ры муниципальных образований Иркутской области, депутаты, 
председатели дум муниципальных образований Иркутской обла
сти, председатель Областного совета ветеранов Игнатов Валерий
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ВЫСТУПИЛИ:

РЕШИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ:
(п.0/1)

ВЫСТУПИЛИ:

Викторович, члены Общественного Совета при Законодательном 
Собрании Иркутской области, депутаты Молодежного парламен
та при Законодательном Собрании Иркутской области. Кворум 
для работы имеется. 50-ю сессию Законодательного Собрания 
Иркутской области объявляю открытой.

(Звучит Гимн Российской Федерации).
Уважаемые депутаты, уважаемые приглашенные, в соот

ветствии со статьей, пунктом 2 статьи 39 Регламента Законода
тельного Собрания прошу вас перевести в беззвучный режим ра
боты ваши мобильные телефоны.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:06:30. Речь 0 мин 3
сек

Для ведения заседания необходимо избрать рабочие орга
ны.

О ФОРМИРОВАНИИ РАБОЧИХ ОРГАНОВ

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:06:34. Речь 0 мин 12
сек

Секретариат предлагается избрать в количестве 3-х чело
век. Будут ли иные предложения? Предложений нет. За количе
ственный состав секретариата 3 человека прошу голосовать.

Избрать секретариат в составе трех человек 
Время: 10:06:46
Присутствие -  33. Отсутствие -  12. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 17
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:06:46. Речь 0 мин 35
сек

Решение принято.
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Персонально: Бабкин Сергей Иванович ("Единая Россия"), 
Левченко Андрей Сергеевич (КПРФ), Лобанов Александр Юрье
вич (8 округ). Будут иные предложения по секретариату? Персо
нально предложений других нет. Ставлю на голосование персо
нальный состав секретариата. Прошу голосовать.

ГОЛОСОВАЛИ: Избрать названные кандидатуры в состав секретариата 
(п.0/2) Время: 10:07:21

Присутствие -  33. Отсутствие -  12. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 17
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:07:21. Речь 0 мин 44
сек

Решение принято.
Коллеги, традиционно у нас секретариату отведено место в 

зале заседания, прошу занять ваши места и приступить к работе.
Уважаемые коллеги, присутствующие, все вопросы, кото

рые возникают в течение заседания сессии Законодательного Со
брания, прошу передавать через секретариат.

Счетную комиссию предлагается избрать в количестве 3-х 
человек. Будут ли иные предложения? Предложений нет. Ставлю 
на голосование количественный состав счетной комиссии 3 чело
века. Прошу голосовать.

ГОЛОСОВАЛИ: Избрать счетную комиссию в составе трех человек 
(п.0/3) Время: 10:08:05

Присутствие -  33. Отсутствие -  12. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое

■ Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 17
За -  31. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:08:05. Речь 0 мин 35
сек

Решение принято.
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ГОЛОСОВАЛИ:
(п.0/4)

ВЫСТУПИЛИ:

Персонально: Истомин Геннадий Васильевич (13 округ), 
Магдалинов Сергей Юрьевич (ЛДПР), Лобков Артем Валентино
вич ("Единая Россия"). Есть ли иные предложения? Иных пред
ложений нет. Ставлю на голосование персональный состав счет
ной комиссии. Прошу голосовать.

Избрать названные кандидатуры в состав счетной комиссии 
Время: 10:08:40
Присутствие -  33. Отсутствие -  12. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 17
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:08:40. Речь 5 мин 11
сек

Решение принято.
Уважаемые коллеги, по сложившейся традиции мы наши 

заседания открываем приятными событиями, вручением наград 
Законодательного Собрания.

В данном случае на 47-й сессии Законодательного Собра
ния 15 февраля принято постановление Законодательного Собра
ния Иркутской области о назначении Семеновой Светланы Нико
лаевны на должность Уполномоченного по правам ребенка в Ир
кутской области на второй срок. Разрешите вручить Светлане 
Николаевне удостоверение и пожелать успехов в ее деятельности 
по защите прав наших детей. Светлана Николаевна, пожалуйста. 
(Аплодисменты).

ДАВЫДОВА О.И.
За многолетний добросовестный труд, большой вклад в 

развитие законодательства Иркутской области и активную обще
ственную деятельность Почетной грамотой Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации награждается 
Носенко Ольга Николаевна - председатель комитета по собствен
ности и экономической политике Законодательного Собрания 
Иркутской области. (Аплодисменты).

За активную общественно-политическую деятельность в 
Иркутской области Почетной грамотой Законодательного Собра
ния Иркутской области награждается Александрова Мария Пав
ловна. (Аплодисменты).

За активную общественно-политическую деятельность в
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ВЫСТУПИЛИ:

РЕШИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ:
(п.0/5)

Иркутской области Почетной грамотой Законодательного Собра
ния Иркутской области награждается Вагнер Ахарон - главный 
раввин Иркутска и Иркутской области Иудейско-религиозной ор
ганизации «Иркутское Еврейское религиозное объединение». 
(Аплодисменты). (Не слышно). (Аплодисменты).

БРИЖА С.Ф.
Уважаемые коллеги, продолжаем наше заседание. Мэр го

рода Саянска Олег Валерьевич Боровский обращается со словами 
благодарности в адрес депутата Законодательного Собрания Ир
кутской области Буханова Владислава Валерьевича за активное 
участие в оказании помощи жителям, пострадавшим от пожара 
жилого дома, а также за поддержку ветеранов Великой Отече
ственной войны и деятельное участие в подготовке к празднова
нию 72-й годовщины Великой Победы. Коллеги (аплодисменты).

Администрация муниципального образования "Усть- 
Илимский район", главы поселений и депутаты Думы муници
пального образования "Усть-Илимский район" выражают благо
дарность депутату Законодательного Собрания Иркутской обла
сти Дубасу Анатолию Анатольевичу за организацию и проведе
ние обучающего семинара. Коллеги (аплодисменты), поблагода
рим нашего.

Коллектив Иркутского колледжа экономики, сервиса и ту
ризма выражает благодарность Лабыгину Андрею Николаевичу 
за содействие в организации третьего международного фестиваля 
красоты и стиля "Новый стиль: Байкал - 2017". (Аплодисменты).

О ПРОЕКТЕ ПОВЕСТКИ ДНЯ СЕССИИ

БРИЖА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:13:52. Речь 0 мин 9
сек

Уважаемые коллеги, переходим к рассмотрению повестки 
заседания сегодняшней сессии.

Проект повестки рассмотрен на заседании коллегии. Пред
лагаю принять проект повестки дня сессии за основу. Прошу го
лосовать.

Принять проект повестки за основу 
Время: 10:14:01
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих
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Для решения: 19
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ: 
(и. 0/6)

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:14:01. Речь 0 мин 29
сек

Повестка принята за основу.
Уважаемые коллеги, какие есть дополнения, замечания к 

повестке? Пожалуйста. Замечаний, предложений нет. Ставлю на 
голосование... А, вот так. Роман Викторович Буянов, пожалуйста.

БУЯНОВ Р. В. -  полномочный представитель Губернатора Ир
кутской области в Законодательном Собрании Иркутской области

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:14:30. Речь 0 мин 36 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые депутаты, пред
ложения по вопросу № 25 Правительственный час: исключить из 
числа докладчиков Авдеева Максима Евгеньевича - министра по 
регулированию контрактной системы в сфере закупок Иркутской 
области в связи с тем, что какой-либо специфики проведения 
конкурса при определении регионального оператора нет. Поэто
му особо... Доклада как такового...

БРИЛКА С.Ф.
Нет необходимости.

БУЯНОВ Р.В.
Нет необходимости, да.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:15:06. Речь 0 мин 19
сек

Понятно. Коллеги, вопросы к нашему представителю Гу
бернатора в Законодательном Собрании по данному вопросу 
есть? Нет. Ставлю на голосование исключить из содокладчиков 
по указанному вопросу министра министерства по закупкам Ав
деева Максима Евгеньевича. Прошу голосовать.

Утвердить поправку к повестке 
Время: 10:15:25
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
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ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.0/7)

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 19
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:15:25. Речь 0 мин 15
сек

Решение принято.
Тимур Ринатович Сагдеев, пожалуйста, Ваше предложение.

САГДЕЕВ Т. Р. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:15:40. Речь 0 мин 26 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, у меня предложение: при 
рассмотрении вопроса 31 "О депутатском запросе «О решении 
вопросов организации и обеспечения защиты исконной среды 
обитания и традиционного образа жизни коренных малочислен
ных народов на территории Иркутской области» перед обсужде
нием включить фильм. Муниципальное образование "Нижне- 
удинский район" подготовил о Тофаларии, там буквально 5 ми
нут. Спасибо.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:16:06. Речь 0 мин 17
сек

Уважаемые коллеги, вопросы к коллеге, депутату. Вопро
сов нет. Предлагается при рассмотрении вопроса № 31 перед рас
смотрением продемонстрировать фильм, который снят в Тофала
рии. Кто за данное предложение, прошу голосовать.

Утвердить поправку к повестке 
Время: 10:16:23
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 19
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято
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ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:16:23. Речь 0 мин 26
сек

Решение принято.
Еще, коллеги, есть ли замечания, дополнения к повестке? 

Нет. Ставлю на голосование с учетом двух предложений повестку 
в целом. Прошу голосовать.

ГОЛОСОВАЛИ: Принять повестку в целом 
(п.0/8) Время: 10:16:49

Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 19
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:16:49. Речь 0 мин 20
сек

Решение принято. Повестка утверждена.

ПРОЕКТ ПОВЕСТКИ ДНЯ:

1. Проект постановления «О назначении на должности мировых судей Иркутской 
области»
2. Проект постановления «О привлечении к исполнению обязанностей мирового 
судьи Иркутской области»
3. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Павлюка Леонида Александровича»
4. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Капустенского Анатолия Павловича»
5. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Вороновой Людмилы Юрьевны»
6. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Пелиховой Раисы Рафисовны»
7. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Какаулиной Ольги Владимировны»
8. Проект закона Иркутской области № ПЗ-149 «О внесении изменений в отдельные 
законы Иркутской области» (третье чтение)
9. Проект закона Иркутской области № ПЗ-116 «О внесении изменений в Закон Ир
кутской области «О порядке управления и распоряжения государственной собствен
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ностью Иркутской области» (третье чтение)
10. Проект закона Иркутской области № ПЗ-164 «О внесении изменений в приложе
ние 1 к Закону Иркутской области «О статусе и границах муниципальных образова
ний Казачинско-Ленского района Иркутской области» (второе чтение)
11. Проект закона Иркутской области № ПЗ-142 «Об Общественной палате Иркут
ской области» (второе чтение)
12. Проект закона Иркутской области № ПЗ-173 «О внесении изменений в отдель
ные законы Иркутской области» (второе чтение)
13. Проект закона Иркутской области № ПЗ-168 «О внесении изменения в статью 7 
Закона Иркутской области "О социальной поддержке в Иркутской области семей, 
имеющих детей» (второе чтение)
14. Проект закона Иркутской области № ПЗ-167 «О внесении изменений в приложе
ния 3 и 4 к Закону Иркутской области «О статусе и границах муниципальных обра
зований Усть-Удинского района Иркутской области» (первое чтение)
15. Проект закона Иркутской области № ПЗ-174 «О внесении изменений в отдель
ные законы Иркутской области» (первое чтение)
16. Проект закона Иркутской области № ПЗ-184 «Об объединении Белореченского 
муниципального образования и Мальтинского муниципального образования У сель
ского района Иркутской области» (первое чтение)
17. Проект закона Иркутской области № ПЗ-193 «О признании утратившим силу 
пункта 7 части 1 статьи 4 Закона Иркутской области «О противодействии коррупции 
в Иркутской области» (первое чтение)
18. Проект закона Иркутской области № ПЗ-198 «Об объединении Тарасовского му
ниципального образования и Ульканского муниципального образования Казачин
ско-Ленского района Иркутской области» (первое чтение)
19. Проект закона Иркутской области № ПЗ-195 «Об исполнении бюджета Террито
риального фонда обязательного медицинского страхования граждан Иркутской об
ласти за 2016 год» (первое чтение)
20. Проект закона Иркутской области № ПЗ-192 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О бюджетном процессе Иркутской области» (первое чтение)
21. Проект закона Иркутской области № ПЗ-185 «О внесении изменения в часть 1 
статьи 4 Закона Иркутской области «О Правительстве Иркутской области» (первое 
чтение)
22. Проект закона Иркутской области № ГО-181 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «Об организации проведения капитального ремонта общего 
имущества в многоквартирных домах на территории Иркутской области» (первое 
чтение)
23. Проект закона Иркутской области № ГО-189 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О государственной поддержке культуры в Иркутской области» 
(первое чтение)
24. Проект закона Иркутской области № ПЗ-178 «О внесении изменений и дополне
ний в Закон Иркутской области «О статусе детей Великой Отечественной войны, 
проживающих в Иркутской области, и мерах социальной поддержки граждан, кото
рым присвоен статус детей Великой Отечественной войны, проживающих в Иркут
ской области» (первое чтение)
25. Правительственный час «Реализация государственной политики в сфере обра
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щения с отходами производства и потребления на территории Иркутской области»
26. Проект закона Иркутской области № ПЗ-180 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «Об утверждении Прогнозного плана (программы) приватизации 
областного государственного имущества на 2017 год» (первое чтение)
27. Проект закона Иркутской области № ПЗ-200 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О бесплатном предоставлении земельных участков в собствен
ность граждан» (первое чтение)
28. Проект закона Иркутской области № ПЗ-186 «О внесении изменения в статью 2 
Закона Иркутской области «О бесплатном предоставлении земельных участков в 
собственность граждан» » (первое чтение)
29. Проект постановления «О докладе совета муниципальных образований Иркут
ской области о положении дел в сфере организации и осуществления местного са
моуправления в Иркутской области»
30. Проект постановления "О докладе Уполномоченного по правам ребенка в Ир
кутской области по вопросам соблюдения прав ребенка в Иркутской области в 2016 
году"
31. Проект постановления "О депутатском запросе группы депутатов Законодатель
ного Собрания Иркутской области к Губернатору Иркутской области Левченко С.Г. 
«О решении вопросов организации и обеспечения защиты исконной среды обитания 
и традиционного образа жизни коренных малочисленных народов на территории 
Иркутской области»
32. Проект постановления «Об обращении Законодательного Собрания Иркутской 
области к Государственной Думе Федерального Собрания Российской Федерации, 
Правительству Российской Федерации о необходимости принятия отдельных мер, 
направленных на развитие и поддержку переработки сельскохозяйственной продук
ции»
33. Проект постановления «О результатах рассмотрения отчета о деятельности ре
дакции газеты "Областная" по вопросам обнародования (официального опубликова
ния) правовых актов органов государственной власти области и Губернатора Иркут
ской области, иной официальной информации.»
34. Информация о ходе реализации положений статей 16, 17 Закона Иркутской об
ласти от 21 декабря 2016 года № 121-03 «Об областном бюджете на 2017 годи на 
плановый период 2018 и 2019 годов».
35. Проект закона Иркутской области № ПЗ-191 «О внесении изменений в отдель
ные законы Иркутской области» (первое чтение)
36. Проект закона Иркутской области № ПЗ-197 «О внесении изменений в решение 
Малого совета Иркутского областного Совета народных депутатов «О территори
альном фонде обязательного медицинского страхования граждан Иркутской обла
сти» и отдельные законы Иркутской области» (первое чтение)
37. Проект закона Иркутской области № ПЗ-177 «О признании утратившими силу 
Закона Иркутской области «О порядке проведения конкурса по отбору банка, обес
печивающего предоставление услуг в рамках электронного банковского приложения 
универсальной электронной карты» и отдельных положений законов Иркутской об
ласти» (первое чтение)
38. Проект закона Иркутской области № ПЗ-182 «О внесении изменения в часть 2 
статьи 4 Закона Иркутской области «Об отдельных вопросах разграничения иму
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щества, находящегося в муниципальной собственности, между муниципальными 
образованиями Иркутской области» (первое чтение)
39. Проект закона Иркутской области № ИЗ-183 «О внесении изменения в статью 1 
Закона Иркутской области «О порядке подготовки и принятия решений о включе
нии земельных участков в границы населенных пунктов либо об исключении зе
мельных участков из границ населенных пунктов и об установлении или об изме
нении видов разрешенного использования земельных участков» (первое чтение)
40. Проект постановления «О внесении изменений в Регламент Законодательного 
Собрания Иркутской области»
41. Проект постановления «Об одобрении предложения о переименовании геогра
фического объекта, расположенного в Осинском районе Иркутской области»
42. Проект постановления «Об утверждении Положения о проведении областного 
конкурса на лучшую организацию работы представительного органа муниципально
го образования Иркутской области в 2017 году»
43. Проект постановления «Об утверждении Положения о транспортном обеспече
нии деятельности Законодательного Собрания»
44. Проект постановления "О специальном докладе Уполномоченного по правам че
ловека в Иркутской области «О некоторых проблемах соблюдения прав граждан при 
оказании паллиативной медицинской помощи взрослому населению в Иркутской 
области»
45. Проект постановления "О депутатском запросе депутата Законодательного Со
брания Иркутской области Дубаса А.А. (20 изб. окр.) к Губернатору Иркутской об
ласти Левченко С.Г. «О возобновлении транспортного обслуживания населения от
дельных муниципальных образований Иркутской области воздушным транспор
том»"
46. Проект постановления "О внесении изменений в областной Реестр молодежных 
и детских общественных объединений на 2017 год"
47. Информация «О ситуации, сложившейся на территории Иркутской области, в 
связи с пожарами, а также мерах, направленных на их предотвращение, ликвидацию 
последствий пожаров и помощь пострадавшим».

ПОВЕСТКА ДНЯ ЗАСЕДАНИЯ:

1. Проект постановления «О назначении на должности мировых судей Иркутской 
области»
2. Проект постановления «О привлечении к исполнению обязанностей мирового 
судьи Иркутской области»
3. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Павлюка Леонида Александровича»
4. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Капустенского Анатолия Павловича»
5. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Вороновой Людмилы Юрьевны»
6. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Пелиховой Раисы Рафисовны»
7. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного
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Собрания Иркутской области Какаулиной Ольги Владимировны»
8. Проект закона Иркутской области № ИЗ-149 «О внесении изменений в отдельные 
законы Иркутской области» (третье чтение)
9. Проект закона Иркутской области № ПЗ-116 «О внесении изменений в Закон Ир
кутской области «О порядке управления и распоряжения государственной собствен
ностью Иркутской области» (третье чтение)
10. Проект закона Иркутской области № ИЗ-164 «О внесении изменений в приложе
ние 1 к Закону Иркутской области «О статусе и границах муниципальных образова
ний Казачинско-Ленского района Иркутской области» (второе чтение)
11. Проект закона Иркутской области № ИЗ-142 «Об Общественной палате Иркут
ской области» (второе чтение)
12. Проект закона Иркутской области № ИЗ-173 «О внесении изменений в отдель
ные законы Иркутской области» (второе чтение)
13. Проект закона Иркутской области № ИЗ-168 «О внесении изменения в статью 7 
Закона Иркутской области "О социальной поддержке в Иркутской области семей, 
имеющих детей» (второе чтение)
14. Проект закона Иркутской области № ИЗ-167 «О внесении изменений в приложе
ния 3 и 4 к Закону Иркутской области «О статусе и границах муниципальных обра
зований Усть-Удинского района Иркутской области» (первое чтение)
15. Проект закона Иркутской области № ИЗ-174 «О внесении изменений в отдель
ные законы Иркутской области» (первое чтение)
16. Проект закона Иркутской области № ИЗ-184 «О преобразовании Белореченского 
и Мальтинского муниципальных образований Усольского района Иркутской обла
сти и о внесении изменений в закон Иркутской области «О статусе и границах му
ниципальных образований Усольского района Иркутской области» («Об объедине
нии Белореченского муниципального образования и Мальтинского муниципального 
образования Усольского района Иркутской области») (второе чтение)
17. Проект закона Иркутской области № ИЗ-193 «О признании утратившим силу 
пункта 7 части 1 статьи 4 Закона Иркутской области «О противодействии коррупции 
в Иркутской области» (первое чтение)
18. Проект закона Иркутской области № ИЗ-198 «О преобразовании Тарасовского и 
Ульканского муниципальных образований Казачинско-Ленского района Иркутской 
области и о внесении изменений в закон Иркутской области «О статусе и границах 
муниципальных образований Казачинско-Ленского района Иркутской области («Об 
объединении Тарасовского муниципального образования и Ульканского муници
пального образования Казачинско-Ленского района Иркутской области») (второе 
чтение)
19. Проект закона Иркутской области № ИЗ-195 «Об исполнении бюджета Террито
риального фонда обязательного медицинского страхования граждан Иркутской об
ласти за 2016 год» (первое чтение)
20. Проект закона Иркутской области № ИЗ-192 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О бюджетном процессе Иркутской области» (первое чтение)
21. Проект закона Иркутской области № ИЗ-185 «О внесении изменений в часть 1 
статьи 4 Закона Иркутской области «О Правительстве Иркутской области» («О вне
сении изменения в часть 1 статьи 4 Закона Иркутской области «О Правительстве 
Иркутской области») (второе чтение)
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22. Проект закона Иркутской области № ПЗ-181 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «Об организации проведения капитального ремонта общего 
имущества в многоквартирных домах на территории Иркутской области» (первое 
чтение)
23. Проект закона Иркутской области № ПЗ-189 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О государственной поддержке культуры в Иркутской области» 
(первое чтение)
24. Проект закона Иркутской области № ПЗ-178 «О внесении изменений и дополне
ний в Закон Иркутской области «О статусе детей Великой Отечественной войны, 
проживающих в Иркутской области, и мерах социальной поддержки граждан, кото
рым присвоен статус детей Великой Отечественной войны, проживающих в Иркут
ской области» (первое чтение)
25. Правительственный час «Реализация государственной политики в сфере обра
щения с отходами производства и потребления на территории Иркутской области»
26. Проект закона Иркутской области № ПЗ-180 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «Об утверждении Прогнозного плана (программы) приватизации 
областного государственного имущества на 2017 год» (первое чтение)
27. Проект закона Иркутской области № ПЗ-200 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О бесплатном предоставлении земельных участков в собствен
ность граждан» (первое чтение)
28. Проект закона Иркутской области № ПЗ-186 «О внесении изменения в статью 2 
Закона Иркутской области «О бесплатном предоставлении земельных участков в 
собственность граждан» » (первое чтение)
29. Проект постановления «О докладе совета муниципальных образований Иркут
ской области о положении дел в сфере организации и осуществления местного са
моуправления в Иркутской области»
30. Проект постановления "О докладе Уполномоченного по правам ребенка в Ир
кутской области по вопросам соблюдения прав ребенка в Иркутской области в 2016 
году"
31. Проект постановления "О депутатском запросе группы депутатов Законодатель
ного Собрания Иркутской области к Губернатору Иркутской области Левченко С.Г. 
«О решении вопросов организации и обеспечения защиты исконной среды обитания 
и традиционного образа жизни коренных малочисленных народов на территории 
Иркутской области»
32. Проект постановления «Об обращении Законодательного Собрания Иркутской 
области к Государственной Думе Федерального Собрания Российской Федерации, 
Правительству Российской Федерации о необходимости принятия отдельных мер, 
направленных на развитие и поддержку переработки сельскохозяйственной продук
ции»
33. Проект постановления «О результатах рассмотрения отчета о деятельности ре
дакции газеты "Областная" по вопросам обнародования (официального опубликова
ния) правовых актов органов государственной власти области и Губернатора Иркут
ской области, иной официальной информации.»
35. Проект закона Иркутской области № ГО-191 «О внесении изменений в отдель
ные законы Иркутской области» (первое чтение)
36. Проект закона Иркутской области № ПЗ-197 «О внесении изменений в решение
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Малого совета Иркутского областного Совета народных депутатов «О территори
альном фонде обязательного медицинского страхования граждан Иркутской обла
сти» и отдельные законы Иркутской области» (первое чтение)
37. Проект закона Иркутской области № ПЗ-177 «О признании утратившими силу 
Закона Иркутской области «О порядке проведения конкурса по отбору банка, обес
печивающего предоставление услуг в рамках электронного банковского приложения 
универсальной электронной карты» и отдельных положений законов Иркутской об
ласти» (первое чтение)
38. Проект закона Иркутской области № ПЗ-182 «О внесении изменения в часть 2 
статьи 4 Закона Иркутской области «Об отдельных вопросах разграничения иму
щества, находящегося в муниципальной собственности, между муниципальными 
образованиями Иркутской области» (первое чтение)
39. Проект закона Иркутской области № ПЗ-183 «О внесении изменения в статью 1 
Закона Иркутской области «О порядке подготовки и принятия решений о включе
нии земельных участков в границы населенных пунктов либо об исключении зе
мельных участков из границ населенных пунктов и об установлении или об изме
нении видов разрешенного использования земельных участков» (первое чтение)
40. Проект постановления «О внесении изменений в Регламент Законодательного 
Собрания Иркутской области»
41. Проект постановления «Об одобрении предложения о переименовании геогра
фического объекта, расположенного в Осинском районе Иркутской области»
42. Проект постановления «Об утверждении Положения о проведении областного 
конкурса на лучшую организацию работы представительного органа муниципально
го образования Иркутской области в 2017 году»
43. Проект постановления «Об утверждении Положения о транспортном обеспече
нии деятельности Законодательного Собрания»
44. Проект постановления "О специальном докладе Уполномоченного по правам че
ловека в Иркутской области «О некоторых проблемах соблюдения прав граждан при 
оказании паллиативной медицинской помощи взрослому населению в Иркутской 
области»
45. Проект постановления "О депутатском запросе депутата Законодательного Со
брания Иркутской области Дубаса А.А. (20 изб. окр.) к Губернатору Иркутской об
ласти Левченко С.Г. «О возобновлении транспортного обслуживания населения от
дельных муниципальных образований Иркутской области воздушным транспор
том»"
46. Проект постановления "О внесении изменений в областной Реестр молодежных 
и детских общественных объединений на 2017 год"
47. Информация «О ситуации, сложившейся на территории Иркутской области, в 
связи с пожарами, а также мерах, направленных на их предотвращение, ликвидацию 
последствий пожаров и помощь пострадавшим».
34. Информация о ходе реализации положений статей 16, 17 Закона Иркутской об
ласти от 21 декабря 2016 года № 121-03 «Об областном бюджете на 2017 годи на 
плановый период 2018 и 2019 годов».
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1. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАЗНАЧЕНИИ НА ДОЛЖНОСТИ МИРО
ВЫХ СУДЕЙ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:17:09. Речь 0 мин 0 сек

Приступаем к рассмотрению 1-го вопроса. Проект постанов
ления «О назначении на должности мировых судей Иркутской об
ласти».

Слово для доклада предоставляется Алексееву Борису Гри
горьевичу - председателю комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении. 
Пожалуйста.

АЛЕКСЕЕВ Б. Г. -  председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном самоуправле

нии Законодательного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:17:23. Речь 0 мин 45 сек

Добрый день, уважаемые коллеги. На заседании комитета 
были рассмотрено представление временно исполняющего обязан
ности председателя Иркутского областного суда Трапезникова 
Петра Владимировича о назначении на должности мировых судей 
Иркутской области. Комитет ознакомился с учетно- 
характеризующими документами и материалами, рекомендует 
назначить на должность мирового судьи судебного участка № 126 
города Черемхово и города Свирска впервые на срок полномочий 
3 года Иванова Евгения Александровича. Прошу поддержать ре
шение комитета.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:18:09. Речь 0 мин 22
сек

Уважаемые коллеги, вопросы докладчику, вопросы к канди
дату. Евгений Александрович присутствует в зале. Вопросов нет. 
Ставлю на голосование решение комитета: назначить на долж
ность мирового судьи впервые на срок полномочий 3 года Иванова 
Евгения Александровича, судебный участок № 126, город Черем
хово и город Свирск Иркутской области. Прошу голосовать.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА- Назначить на должность мирового судьи Иркутской области Ива-
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ЛИ:
(пЛ/9)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.1/10)

|

нова Е.А.
Время: 10:18:31
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 22
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:18:31. Речь 0 мин 16
сек

Решение принято.

АЛЕКСЕЕВ Б. Г. -  председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном самоуправле

нии Законодательного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:18:47. Речь 0 мин 14 сек

Комитет рекомендует назначить на должность мирового 
судьи судебного участка № 20 Ленинского района города Иркут
ска впервые на срок полномочий 3 года Финогенову Анну Олегов
ну. Прошу поддержать решение комитета.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:19:01. Речь 0 мин 25
сек

Коллеги, вопросы докладчику. Анна Олеговна присутствует 
в зале. Вопросов нет. Ставлю на голосование решение комитета: 
назначить на должность мирового судьи впервые на срок полно
мочий 3 года Финогенову Анну Олеговну, судебный участок № 20, 
Ленинский район города Иркутска. Прошу голосовать.

Назначить на должность мирового судьи Иркутской области Фи
ногенову А. О.
Время: 10:19:26
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 22
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято
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ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.1/11)

ВЫСТУПИЛИ:

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:19:26. Речь 0 мин 15
сек

Решение принято.

АЛЕКСЕЕВ Б. Г. -  председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном самоуправле

нии Законодательного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:19:41. Речь 0 мин 14 сек

Комитет рекомендует назначить на должность мирового 
судьи судебного участка № 44 Центрального района города Брат
ска повторно на срок полномочий 7 лет Заугольникову Елену Ва
сильевну. Прошу поддержать решение комитета.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:19:55. Речь 0 мин 25
сек

Уважаемые коллеги, вопросы докладчику. Елена Васильевна 
в зале. Вопросов нет. Ставлю на голосование решение комитета: 
назначить на должность мирового судьи Иркутской области по
вторно на срок полномочий 7 лет Заугольникову Елену Васильев
ну, судебный участок № 44, Центральный район города Братска 
Иркутской области. Прошу голосовать.

Назначить на должность мирового судьи Иркутской области За
угольникову Е.В.
Время: 10:20:20
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 22
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:20:20. Речь 0 мин 14
сек

Решение принято.

20



АЛЕКСЕЕВ Б. Е. -  председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном самоуправле

нии Законодательного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:20:34. Речь 0 мин 15 сек

Комитет рекомендует назначить на должность мирового 
судьи судебного участка № 78 города Нижнеудинска и Нижне- 
удинского района повторно на срок полномочий 7 лет Новокшоно- 
ву Татьяну Борисовну. Прошу поддержать решение комитета.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:20:49. Речь 0 мин 27
сек

Коллеги, Татьяна Борисовна в зале, докладчику вопросы. 
Вопросов нет. Ставлю на голосование решение комитета: назна
чить на должность мирового судьи Иркутской области повторно 
на срок полномочий 7 лет Новокшонову Татьяну Борисовну, су
дебный участок № 78, город Нижнеудинск и Нижнеудинский рай
он Иркутской области. Прошу голосовать.

Назначить на должность мирового судьи Иркутской области Но
вокшонову Т.Б.
Время: 10:21:16
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 22
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:21:16. Речь 0 мин 24
сек

ГОЛОСОВА-
ЛИ:
(п.1/12)

Решение принято.

2. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ПРИВЛЕЧЕНИИ К ИСПОЛНЕНИЮ ОБЯ
ЗАННОСТЕЙ МИРОВОГО СУДЬИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:21:41. Речь 0 мин 6 сек
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.2/13)

Поскольку второй вопрос нашей повестки касается также 
назначения к исполнению обязанностей мирового судьи, Борис 
Григорьевич, я предоставляю слово Вам по второму вопросу. Про
ект постановления «О привлечении к исполнению обязанностей 
мирового судьи». Пожалуйста, Борис Григорьевич.

АЛЕКСЕЕВ Б. Г. -  председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном самоуправле

нии Законодательного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:21:48. Речь 0 мин 43 сек

Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел представление 
временно исполняющего обязанности председателя Иркутского 
областного суда Трапезникова Петра Владимировича о привлече
нии к исполнению обязанностей мирового судьи Иркутской обла
сти, ознакомился с учетно-характеризующими документами и ма
териалами и рекомендует привлечь к исполнению обязанностей 
мирового судьи судебного участка № 23 Ленинского района горо
да Иркутска на период длительного отсутствия мирового судьи 
сроком до одного года Курдюкову Ларису Владимировну - миро
вого судью судебного участка № 72 Нижнеилимского района, пре
бывающую в почетной отставке. Прошу поддержать решение ко
митета.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:22:31. Речь 0 мин 39
сек

Уважаемые коллеги, вопросы к докладчику, вопросы к Ла
рисе Владимировне, она присутствует на нашем заседании. Вопро
сов нет. Ставлю на голосование решение комитета: привлечь к ис
полнению обязанностей мирового судьи судебного участка № 23 
Ленинского района города Иркутска на период длительного отсут
ствия мирового судьи сроком до одного года Курдюкову Ларису 
Владимировну - мирового судью судебного участка № 72 Нижнеи
лимского района Иркутской области, пребывающую в почетной 
отставке. Прошу голосовать.

Привлечь к исполнению обязанностей мирового судьи Иркутской 
области Курдюкову Л.В.
Время: 10:23:10
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
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i.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 22
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:23:10. Речь 0 мин 36
сек

Уважаемые коллеги, давайте мы с вами поздравим вновь 
назначенных мировых судей, пожелаем им справедливых решений 
в своей работе в интересах жителей Иркутской области. Коллеги 
(аплодисменты). Успехов вам в вашей работе.

Борис Григорьевич, спасибо.

3. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ПАВ ЛЮКА 
ЛЕОНИДА АЛЕКСАНДРОВИЧА»

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:23:47. Речь 0 мин 30
сек

3-й вопрос повестки. Проект постановления «О награждении 
Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской обла
сти Пав люка Леонида Александровича».

Слово для доклада предоставляется Матиенко Владимиру 
Александровичу - председателю комиссии по Регламенту, депу
татской этике, информационной политике и связям с обществен
ными объединениями. Пожалуйста, Владимир Александрович.

МАТИЕНКО В. А. -  председатель комиссии по Регламенту, депу
татской этике, информационной политике и связям с обществен
ными объединениями Законодательного Собрания Иркутской об

ласти
ДОКЛАД: Время: 10:24:17. Речь 0 мин 20 сек

Спасибо, Сергей Фатеевич. Сергей Фатеевич, я, единствен
ное, хотел бы начать с того, что, коллеги, у нас сессия-то ведь не 
простая. Какой номер? Юбилейная, 50-я. Сергей Фатеевич, я бы 
хотел, чтобы Вы как-то по этому вопросу несколько слов сказали.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
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ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:24:37. Речь 0 мин 33

сек

Друзья, я скажу. Действительно, 50 - это цифра юбилейная, 
он& хорошая. Причем это 50 заседаний мы провели в этом созыве, 
и я должен вам сказать, что все 50 сессий проходили очень органи
зованно, с хорошей подготовкой, и я вам благодарен за это. А Вла
димиру Александровичу отдельно за то, что он напомнил. Пола
гаю, что и дальше мы с вами будем также работать слаженно, с 
полным пониманием ответственности при принимаемых нами ре
шениях. Спасибо. (Аплодисменты).

МАТИЕНКО В. А. -  председатель комиссии по Регламенту, депу
татской этике, информационной политике и связям с обществен
ными объединениями Законодательного Собрания Иркутской об

ласти
ДОКЛАД: Время: 10:25:10. Речь 1 мин 4 сек

Уважаемые коллеги, депутат Законодательного Собрания 
Сагдеев Тимур Ринатович вышел с инициативой наградить Почет
ной грамотой Законодательного Собрания Павлюка Леонида 
Александровича - главного врача областного государственного ав
тономного учреждения здравоохранения Иркутская городская 
клиническая больница № 1. Я думаю, что этого человека знают 
огромное количество иркутян и жителей Иркутской области. Он 
уже 15 лет возглавляет городскую клиническую больницу, заслу
женный врач Российской Федерации. На его счету, он до сих пор 
действующий хирург, на его счету более 12 тысяч операций. Очень 
уважаемый, заслуженный человек. Есть предложение поддержать 
предложение нашего коллеги-депутата, профильного комитета и 
комиссии и наградить его Почетной грамотой Законодательного 
Собрания.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:26:14. Речь 0 мин 17
сек

Коллеги, вопросы к Владимиру Александровичу. Вопросов 
нет. Ставлю на голосование решение комиссии и профильного ко
митета: "О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Павлюка Леонида Александровича". 
Прошу голосовать.

ПОСТАНО-
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Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркут
ской области Павлюка Л. А.
Время: 10:26:31
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 22
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:26:31. Речь 0 мин 17
сек

Решение принято единогласно.

4.ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ КАПУСТЕНСКО- 
ГО АНАТОЛИЯ ПАВЛОВИЧА»

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:26:49. Речь 0 мин 6 сек

Проект постановления «О награждении Почетной грамотой 
Законодательного Собрания Иркутской области Капустенского 
Анатолия Павловича».

Пожалуйста, Владимир Александрович, Вам слово.

МАТИЕНКО В. А. -  председатель комиссии по Регламенту, депу
татской этике, информационной политике и связям с обществен
ными объединениями Законодательного Собрания Иркутской об

ласти
ДОКЛАД: Время: 10:26:55. Речь 1 мин 8 сек

Областная общественная организация "Объединение ветера
нов боевых действий органов внутренних дел Иркутской области" 
вышла с инициативой наградить Почетной грамотой Законода
тельного Собрания Капустенского Анатолия Павловича. В насто
ящее время он является председателем комиссии по правам чело
века, общественному контролю за деятельностью правоохрани
тельных органов и силовых структур Общественной палаты Ир
кутской области. До этого всю свою жизнь проработал в органах 
внутренних дел, начиная от руководителя районного звена и за

ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.3/14)
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канчивая руководителем в целом нашей областной милиции, в то 
время так называлось. Все мы очень хорошо знаем Анатолия Пав
ловича. Я с удовольствием вспоминаю нашу с ним совместную ра
боту, когда я был первым секретарем Октябрьского райкома ком
сомола, а он возглавлял Октябрьский РОВД, по совместным ком
сомольским рейдам по охране общественного порядка, в общем, 
приятно вот такого человека представлять и предлагать к награж
дению Почетной грамотой Законодательного Собрания. Ему сего
дня 75 лет в этом году. Есть предложение поддержать.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:28:03. Речь 0 мин 14
сек

Коллеги, вопросы докладчику. Вопросов нет. Ставлю на го
лосование решение профильного комитета и комиссии "О награж
дении Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области Капустенского Анатолия Павловича". Прошу голосовать.

ПОСТАНО
ВИЛИ:

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркут
ской области Капустенского А.П.
Время: 10:28:17
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 22
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:28:17. Речь 0 мин 15
сек

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.4/15)

Решение принято.

5. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ВОРОНОВОЙ 
ЛЮДМИЛЫ ЮРЬЕВНЫ»

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:28:32. Речь 0 мин 8 сек
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.5/16)

Следующий вопрос. Проект постановления «О награждении 
Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской обла
сти Вороновой Людмилы Юрьевны». Пожалуйста, Владимир 
Александрович.

МАТИЕНКО В. А. -  председатель комиссии по Регламенту, депу
татской этике, информационной политике и связям с обществен
ными объединениями Законодательного Собрания Иркутской об

ласти
ДОКЛАД: Время: 10:28:40. Речь 0 мин 46 сек

Спасибо. Иркутское региональная общественная организа
ция "Байкальский правозащитный центр" вышел с инициативой 
наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Воро
нову Людмилу Юрьевну. Работает главным консультантом аппа
рата Уполномоченного по правам человека в Иркутской области. 
Заслуженный человек, имеет медали МВД России "За отличие в 
службе", юбилейные медали, грамоту мэра города Иркутска и 10 
лет уже работает в аппарате Уполномоченного по правам человека 
нашей Иркутской области. Есть предложение поддержать предло
жение общественной организации, профильного комитета и ко
миссии.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:29:26. Речь 0 мин 14
сек

Коллеги, вопросы докладчику. Вопросов нет. Ставлю на го
лосование проект постановления профильного комитета и комис
сии "О награждении Почетной грамотой Законодательного Собра
ния Иркутской области Вороновой Людмилы Юрьевны". Прошу 
голосовать.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркут
ской области Воронову Л.Ю.
Время: 10:29:39
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 22
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято
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ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:29:40. Речь 0 мин 15
сек

Решение принято.

6. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ПЕЛИХОВОЙ 
РАИСЫ РАФИСОВНЫ»

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:29:55. Речь 0 мин 10
сек

6-й вопрос повестки. Проект постановления «О награждении 
Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской обла
сти Пелиховой Раисы Рафисовны». Пожалуйста, Владимир Алек
сандрович.

МАТИЕНКО В. А. -  председатель комиссии по Регламенту, депу
татской этике, информационной политике и связям с обществен
ными объединениями Законодательного Собрания Иркутской об

ласти
ДОКЛАД: Время: 10:30:05. Речь 0 мин 43 сек

Адвокатская палата Иркутской области ходатайствует о 
награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Пе
лиховой Раисы Рафисовны - адвоката, члена Адвокатской палаты 
Иркутской области. Заслуженный человек. Адвокатская палата в 
преддверии Дня российской адвокатуры, которая будет 31 мая это
го года, выбрала лучшего из лучших своих рядов и вынесла на наш 
суд предложение о награждении ее Почетной грамотой Законода
тельного Собрания. Есть предложение Адвокатскую палату под
держать, профильный комитет и комиссию.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:30:48. Речь 0 мин 17
сек

Уважаемые коллеги, вопросы докладчику. Вопросов нет. 
Ставлю на голосование решение профильного комитета и комис
сии: "О награждении Почетной грамотой Законодательного Со
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брания Иркутской области Пелиховой Раисы Рафисовны". Прошу 
голосовать.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.6/17)

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркут
ской области Пелихову Р.Р.
Время: 10:31:05
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 22
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:31:05. Речь 0 мин 15
сек

Решение принято.

7. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ КАКАУЛИНОЙ 
ОЛЬГИ ВЛАДИМИРОВНЫ»

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:31:20. Речь 0 мин 10
сек

7-й вопрос повестки. Проект постановления «О награждении 
Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской обла
сти Какаулиной Ольги Владимировны». Пожалуйста, Владимир 
Александрович.

МАТИЕНКО В. А. -  председатель комиссии по Регламенту, депу
татской этике, информационной политике и связям с обществен
ными объединениями Законодательного Собрания Иркутской об

ласти
ДОКЛАД: Время: 10:31:30. Речь 0 мин 54 сек

Администрация государственного бюджетного учреждения 
здравоохранения Иркутской государственной областной детской 
клинической больницы вышла с инициативой наградить Почетной 
грамотой Законодательного Собрания Какаулину Ольгу Владими
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ровну. Она работает главной медицинской сестрой данного меди
цинского учреждения. Заслуженный человек, награждена Почет
ными грамотами здравоохранения Иркутской области, министер
ства здравоохранения и социального развития, Почетной грамотой 
мэра города Иркутска. Она уже 10 лет является главной медицин
ской сестрой областной детской клинической больницы. Есть 
предложение поддержать предложение администрации этого... ор
ганизации государственного бюджетного учреждения здравоохра
нения, профильный комитет и нашу комиссию.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:32:24. Речь 0 мин 19
сек

Уважаемые коллеги, вопросы докладчику. Вопросов нет. 
Ставлю на голосование решение профильного комитета и комис
сии: "О награждении Почетной грамотой Законодательного Со
брания Иркутской области Какаулиной Ольги Владимировны". 
Прошу голосовать.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркут- 
ЛИ: ской области Какаулину О.В.
(п.7/18) Время: 10:32:43

Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 22
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:32:43. Речь 0 мин 16
сек

Решение принято единогласно.
Спасибо, Владимир Александрович.

8.ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-149 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕ
НЕНИЙ В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ТРЕТЬЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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8-й вопрос повестки нашего заседания. Проект закона Ир
кутской области ПЗ-149 "О внесении изменений в отдельные зако
ны Иркутской области", (3-е чтение).

Слово для доклада предоставляется Синцовой Ирине Алек
сандровне - председателю комитета по социально-культурному за
конодательству.

СИНЦОВА И. А. -  председатель комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания Ир

кутской области
ДОКЛАД: Время: 10:33:19. Речь 3 мин 1 сек

Уважаемые коллеги, приглашенные, тема мер социальной 
поддержки детей-сирот, детей, оставшиеся без попечения родите
лей, детей с ограниченными возможностями здоровья, постоянно 
находится в центре внимания обеих ветвей власти, Уполномочен
ных по правам человека, по правам ребенка, гражданского сооб
щества. И именно в этом направлении мы в 2016 году достаточно 
много времени посвятили совершенствованию нашего областного 
законодательства, для того чтобы закрепить меры социальной под
держки, возможность обучения за счет бюджетных ассигнований 
для этой категории детей, которые не имеют основного общего и 
среднего общего образования.

Надо сказать, что в 2017 году федеральное законодательство 
также внесло свои изменения в соответствующие федеральные за
коны, и в результате этого мы должны были еще раз обратиться к 
нашим областным основным законам, регулирующим эти направ
ления.

Мы рассмотрели эти изменения в рамках трех чтений, и на 
сегодня, вынося данный законопроект на 3-е чтение окончатель
ное, мы хотели бы констатировать следующее: во-первых, у нас не 
только были подтверждены категории, которые изначально зало
жены в нашем областном законодательстве, детей, получающих 
дополнительные меры поддержки, это, более того, эти категории 
были расширены. К ним добавочно были отнесены те ребята, ко
торые получают по программам профессиональной подготовки и 
служащих, и рабочим профессиям, которые в процессе обучения 
потеряли двух родителей или единственного родителя. Кроме того, 
конечно же, меры социальной поддержки стали получать и все те 
дети-сироты, дети, оставшиеся без попечения родителей, которые 
обучаются по данным программам. На сегодняшний день их чис
ленность 3846 человек. Они закреплены в нашем вот в этом об
ластном законе. Кроме того, в качестве мер дополнительной под-

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:32:59. Речь 0 мин 20
сек
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держки у нас осталась такая мера как переподготовка в течение 
обучения для этой категории детей.

Таким образом, все поправки, которые были представлены 
на рассмотрение комитета в рамках 2-го чтения, были приняты, и 
на сегодня на сессию Законодательного Собрания мы вносим за
конопроект в 3-м чтении и предлагаем его принять окончательно, 
и направить Губернатору Иркутской области Сергею Георгиевичу 
Левченко для обнародования.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:36:20. Речь 0 мин 15
сек

Коллеги, вопросы к докладчику. Вопросов нет. Поправок к 
законопроекту не поступало. Решение комитета: принять Закон и 
направить Губернатору области для обнародования. Прошу голо
совать.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА- Принять Закон и направить Губернатору области для обнародова
ли: ния
(п.8/19) Время: 10:36:35

Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:36:35. Речь 0 мин 16
сек

Решение принято.
Спасибо, Ирина Александровна.

9. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-116 «О ВНЕСЕНИИ ИЗ
МЕНЕНИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ПОРЯДКЕ УПРАВЛЕНИЯ И 
РАСПОРЯЖЕНИЯ ГОСУДАРСТВЕННОЙ СОБСТВЕННОСТЬЮ ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ» (ТРЕТЬЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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Переходим к 9-му вопросу нашей повестки. Проект закона 
Иркутской области ПЗ-116 «О внесении изменений в Закон Иркут
ской области «О порядке управления и распоряжения государ
ственной собственностью Иркутской области» (законодательная 
инициатива депутатов Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Владимира Павловича Чеботарева ("Гражданская Платфор
ма"), Эдуарда Евгеньевича Дикунова ("Гражданская Платформа"), 
(3-е чтение).

Слово для доклада предоставляется Носенко Ольге Никола
евне - председателю комитета по собственности и экономической 
политике. Ольга Николаевна, пожалуйста.

НОСЕНКО О. Н. -  председатель комитета по собственности и эко
номической политике Законодательного Собрания Иркутской об

ласти
ДОКЛАД: Время: 10:37:28. Речь 1 мин 22 сек

Спасибо. Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые коллеги, 
данный проект закона мы с вами приняли уже во 2-м чтении, сего
дня рассматриваем в 3-м чтении. К законопроекту поступили по
правки от Губернатора Иркутской области и от депутатов Законо
дательного Собрания. Поправки - это приложение к закону, кото
рый содержит требования к сведениям о распоряжении государ
ственной собственностью Иркутской области. В результате приня
тия данного проекта закона отчет, который мы будем рассматри
вать в сентябре месяце, уже будет содержать новые критерии, а со 
следующего года и новые сроки вместе с отчетом Правительства.

В результате рассмотрения данных поправок комитет принял 
согласованное с Правительством решение поправки Губернатора 
отклонить, а одобрить поправки в редакции комитета. И в резуль
тате рассмотрения комитет принял решение: сформировать табли
цу одобренных и отклоненных поправок, внести на рассмотрение 
Законодательного Собрания таблицу одобренных, отклоненных 
поправок, проект закона с учетом таблицы одобренных поправок и 
принять данный проект закона в 3-м (окончательном) чтении и 
направить Губернатору для обнародования. Прошу поддержать 
данный проект закона.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:38:50. Речь 0 мин 22
сек

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:36:52. Речь 0 мин 36
сек
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.9/20)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.9/21)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА-

Спасибо, Ольга Николаевна. Пожалуйста, коллеги, вопросы 
к докладчику. Вопросов нет. Поскольку у нас поступила таблица 
одобренных поправок, отклоненных. У нас сложное голосование. 
Приступаем. По решению комитета ставлю на голосование реше
ние: принять таблицу одобренных поправок. Прошу голосовать.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 10:39:12
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:39:12. Речь 0 мин 25
сек

Решение принято.
Следующее решение комитета: принять проект закона за ос

нову с учетом таблицы одобренных поправок. Прошу голосовать.

Принять проект закона за основу с учетом таблицы одобренных
поправок
Время: 10:39:37
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:39:37. Речь 0 мин 19
сек

Решение принято.
Следующее решение комитета: принять таблицу отклонен

ных поправок. Прошу голосовать.

Принять таблицу отклоненных поправок
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ЛИ: Время: 10:39:56
(п.9/22) Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:39:56. Речь 0 мин 21
сек

Решение принято.
И следующее решение комитета: принять Закон и направить 

Губернатору области для обнародования. Прошу голосовать.

Принять Закон и направить Губернатору области для обнародова
ния
Время: 10:40:17
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  4.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:40:17. Речь 0 мин 15
сек

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.9/23)

Решение принято.
Спасибо, Ольга Николаевна.

10. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-164 «О ВНЕСЕНИИ ИЗ
МЕНЕНИЙ В ПРИЛОЖЕНИЕ 1 К ЗАКОНУ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О СТА
ТУСЕ И ГРАНИЦАХ МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ КАЗАЧИНСКО- 
ЛЕНСКОГО РАЙОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:40:33. Речь 0 мин 29
сек

Переходим к 10-му вопросу повестки. Проект закона Иркут
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ской области ПЗ-164 «О внесении изменений в приложение 1 к За
кону Иркутской области «О статусе и границах муниципальных 
образований Казачинско-Ленского района Иркутской области», (2- 
е чтение).

Слово для доклада предоставляется Алексееву Борису Гри
горьевичу - председателю комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении. 
Пожалуйста, Борис Григорьевич.

АЛЕКСЕЕВ Б. Г. -  председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном самоуправле

нии Законодательного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:41:02. Речь 0 мин 21 сек

Уважаемые коллеги, в рамках 2-го чтения к данному проекту 
закона поправок не поступило. Комитет предлагает принять про
ект закона в 2-м (окончательном) чтении и направить Губернатору 
Иркутской области Сергею Георгиевичу Левченко для обнародо
вания. Прошу поддержать решение комитета.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:41:23. Речь 0 мин 13
сек

Коллеги, вопросы докладчику. Вопросов нет. Ставлю на го
лосование решение комитета, поскольку поправки не поступили: 
принять Закон и направить Губернатору области для обнародова
ния. Прошу голосовать.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 10/24)

Принять Закон и направить Губернатору области для обнародова
ния
Время: 10:41:36
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:41:36. Речь 0 мин 16
сек
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Решение принято.

11. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ИЗ-142 «ОБ ОБЩЕСТВЕН
НОЙ ПАЛАТЕ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:41:53. Речь 0 мин 15
сек

11-й вопрос повестки. Проект закона Иркутской области ПЗ- 
142 "Об Общественной палате Иркутской области", (2-е чтение).

Слово для доклада предоставляется Алексееву Борису Гри
горьевичу - председателю комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении. 
Пожалуйста, Борис Григорьевич.

АЛЕКСЕЕВ Б. Г. -  председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном самоуправле

нии Законодательного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:42:08. Речь 1 мин 35 сек

Уважаемые коллеги, в рамках работы над проектом закона 
во 2-м чтении была проделана большая работа. Все замечания, 
предложения, поступившие в 1-м чтении, отрабатывались на рабо
чих группах с участием прокуратуры Иркутской области, Инсти
тута законодательства и правовой информации имени Сперанско
го, главного правового управления Губернатора и Правительства 
Иркутской области, правового управления Законодательного Со
брания. В результате совместной работы подготовлена таблица 
поправок, которая представляется вашему вниманию. Поправки 
направлены на правовое регулирование деятельности Обществен
ной палаты в рамках осуществления ею общественного контроля. 
Предлагаются изменения, связанные с утверждением официально
го наименования Общественной палаты Иркутской области, регу
лированием порядка формирования Общественной палаты, описа
нием форм принятия решений Общественной палатой и ее прав, 
дополнены статьи, регулирующие оказание содействия членам 
Общественной палаты, участие граждан в ее деятельности. Часть 
поправок носит редакционный характер и учитывает изменения в 
федеральном законодательстве.

С учетом таблицы одобренных поправок комитет предлагает 
принять данный законопроект во 2-м (окончательном) чтении и 
направить Губернатору Сергею Георгиевичу Левченко для обна
родования. Прошу поддержать решение комитета.

37



ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(пЛ 1/25)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(пЛ 1/26)

ВЫСТУПИЛИ:

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:43:43. Речь 0 мин 9 сек

Коллеги, вопросы к Борису Григорьевичу. Вопросов нет. 
Ставлю на голосование решение комитета: принять таблицу одоб
ренных поправок. Прошу голосовать.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 10:43:52
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:43:52. Речь 0 мин 19
сек

Решение принято.
Следующее решение комитета: принять Закон и направить 

Губернатору области для обнародования. Прошу голосовать.

Принять Закон и направить Губернатору области для обнародова
ния
Время: 10:44:11
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:44:11. Речь 0 мин 16
сек

Решение привито.
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12. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОМ ОБЛАСТИ № ИЗ-173 «О ВНЕСЕНИИ ИЗ
МЕНЕНИЙ В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ 
ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ:

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 12/27)

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:44:28. Речь 0 мин 15
сек

12-й вопрос повестки. Проект закона Иркутской области "О 
внесении изменений в отдельные законы Иркутской области", (2-е 
чтение).

Слово предоставляется Алексееву Борису Григорьевичу - 
председателю комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении. Пожалуйста, 
Борис Григорьевич.

АЛЕКСЕЕВ Б. Г. -  председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном самоуправле

нии Законодательного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:44:43. Речь 0 мин 23 сек

Уважаемые коллеги, в рамках 2-го чтения к проекту закона 
поступили поправки, которые носят исключительно редакционный 
характер. С учетом таблицы одобренных поправок комитет реко
мендует принять проект закона во 2-м (окончательном) чтении и 
направить Губернатору области Сергею Георгиевичу Левченко для 
обнародования. Прошу поддержать решение комитета.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:45:06. Речь 0 мин 10
сек

Коллеги, вопросы к докладчику. Вопросов нет. Ставлю на 
голосование решение комитета: принять таблицу одобренных по
правок. Прошу голосовать.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 10:45:16
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
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За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:45:16. Речь 0 мин 20
сек

Решение принято.
Следующее решение комитета: принять Закон и направить 

Губернатору области для обнародования. Прошу голосовать.

ГОЛОСОВА- Принять Закон и направить Губернатору области для обнародова-
ЛИ: ния
(п. 12/28) Время: 10:45:36

Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:45:36. Речь 0 мин 16
сек

Решение принято.
Спасибо, Борис Григорьевич.

13. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-168 «О ВНЕСЕНИИ ИЗ
МЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 7 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ "О СОЦИАЛЬНОЙ 
ПОДДЕРЖКЕ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ СЕМЕЙ, ИМЕЮЩИХ ДЕТЕЙ» (ВТО
РОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:45:52. Речь 0 мин 30
сек

Следующий вопрос повестки. Проект закона Иркутской об
ласти № ПЗ-168 "О внесении изменения в статью 7 Закона Иркут
ской области "О социальной поддержке в Иркутской области се
мей, имеющих детей", (законодательная инициатива мэра города 
Иркутска), (2-е чтение).

Слово для доклада предоставляется Лабыгину Андрею Ни
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л 3/29)

колаевичу - заместителю председателя Законодательного Собра
ния Иркутской области, председателю комитета по здравоохране
нию и социальной защите. Пожалуйста, Андрей Николаевич.

ЛАБЫГИН А. Н. -  заместитель председателя Законодательного
Собрания Иркутской области, председатель комитета по здраво

охранению и социальной защите Законодательного Собрания Ир
кутской области

ДОКЛАД: Время: 10:46:22. Речь 1 мин 28 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые коллеги, данный 
проект мы с вами рассматриваем во 2-м чтении. Я напомню, что он 
касается обеспечения и организации детского питания в школах 
тех, кто относится ... детей, которые относятся к категории из се
мей многодетных и малоимущих. В установленные нами с вами 
сроки поступило две поправки от депутатов Законодательного Со
брания Иркутской области Козюры, Лабыгина и Лобкова. Поправ
ками устанавливается механизм расчета стоимости бесплатного 
питания для учащихся из многодетных и малоимущих семей, учи
тывающих потребность в пищевых веществах и энергии учащихся 
различных возрастных групп, территориальную дифференциацию 
цен в Иркутской области, реальный уровень потребительских цен 
на продукты питания. Также поправками предложен срок вступле
ния в силу данных изменений 1 января 2018 года. Все поправки 
одобрены, сформирована таблица одобренных поправок. Комитет 
предлагает, решил сформировать таблицу одобренных поправок, 
решил внести данную таблицу и проект закона на ваше рассмотре
ние и рекомендовать Законодательному Собранию принять дан
ный проект закона во 2-м (окончательном) чтении и направить его 
для обнародования Губернатору Иркутской области. Прошу под
держать решение комитета.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:47:51. Речь 0 мин 12
сек

Коллеги, пожалуйста, вопросы докладчику. Вопросов нет. 
Ставлю на голосование решение комитета: принять таблицу одоб
ренных поправок. Прошу голосовать.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 10:48:03
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
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Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:48:03. Речь 0 мин 19
сек

Решение принято.
Следующее решение комитета: принять Закон и направить 

Губернатору области для обнародования. Прошу голосовать.

ГОЛОСОВА- Принять Закон и направить Губернатору области для обнародова
ли: ния
(п. 13/30) Время: 10:48:22

Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:48:22. Речь 0 мин 16
сек

Решение принято.
Спасибо, Андрей Николаевич.

14. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-167 «О ВНЕСЕНИИ ИЗ
МЕНЕНИЙ В ПРИЛОЖЕНИЯ 3 И 4 К ЗАКОНУ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О 
СТАТУСЕ И ГРАНИЦАХ МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ УСТЬ- 
УДИНСКОГО РАЙОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:48:38. Речь 0 мин 29
сек

14-й вопрос повестки. Проект закона Иркутской области № 
ПЗ-167 «О внесении изменений в приложения 3 и 4 к Закону Ир
кутской области «О статусе и границах муниципальных образова-
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ний Усть-Удинского района Иркутской области».
Слово для доклада предоставляется Наумову Владиславу 

Николаевичу - начальнику управления Губернатора Иркутской об
ласти и Правительства Иркутской области по региональной поли
тике. Пожалуйста, Владислав Николаевич.

НАУМОВ В. Н. -  начальник управления Губернатора Иркутской 
области и Правительства Иркутской области по региональной по

литике
ДОКЛАД: Время: 10:49:07. Речь 1 мин 10 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые депутаты, вашему 
вниманию предлагается проект закона Иркутской области «О вне
сении изменений в приложения 3 и 4 к Закону Иркутской области 
«О статусе и границах муниципальных образований Усть- 
Удинского района Иркутской области». На имя Губернатора Ир
кутской области поступило предложение Думы Усть-Удинского 
района о подготовке соответствующего проекта закона. Целью 
проекта закона является уточнения картографического описания 
границы между Игжейским и Балаганкинским муниципальными 
образованиями Усть-Удинского района в связи с отнесением части 
территорий Игжейского муниципального образования к Балаган- 
кинскому муниципальному образованию. На данной части терри
тории расположено около 50-ти земельных участков, оформлен
ных в частную собственность, которые используются под кресть
янско-фермерское хозяйство. Решением представительных органов 
Балаганкинского муниципального образования, и Игжейского му
ниципального образования, и Усть-Удинского района указанное 
изменение границ поддержано. К проекту закона Иркутской обла
сти имеется согласование проекта закона управлением Росреестра 
по Иркутской области в части согласования картографического 
описания границ. Проект закона прошел все необходимые согла
сования. Замечаний не получено. В этой связи прошу его поддер
жать. Спасибо.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:50:17. Речь 0 мин 16
сек

Уважаемые коллеги, пожалуйста, вопросы докладчику. Во
просов нет. Спасибо, Владислав Николаевич.

Слово предоставляется Алексееву Борису Григорьевичу - 
председателю комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении. Пожалуйста.
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л 4/31)

ВЫСТУПИЛИ:

АЛЕКСЕЕВ Б. Г. -  председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном самоуправле

нии Законодательного Собрания Иркутской области 
СОДОКЛАД: Время: 10:50:34. Речь 0 мин 29 сек

Уважаемые коллеги, на заседании комитета проект закона 
рассмотрен, необходимые заключения поступили. Комитет реко
мендует принять данный законопроект в 1-м чтении и продолжить 
работу в перерыве нашего заседания. Есть необходимость рас
смотреть поправки на уточнение картографического описания гра
ниц Игжейского, Балаганкинского муниципальных образований. 
Прошу поддержать решение комитета.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:51:03,Речь 0 мин 19
сек

Коллеги, вопросы Борису Григорьевичу. Вопросов нет. 
Ставлю на голосование решение комитета: принять проект закона 
в 1-м чтении и продолжить работу над ним с учетом предложений 
и замечаний в виде поправок для рассмотрения во 2-м чтении на 
данной сессии. Прошу голосовать.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над 
ним на данной сессии 
Время: 10:51:22
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:51:22. Речь 0 мин 20
сек

Решение принято.
Мы рассмотрим этот вопрос на втором заседании 18 мая, 

завтра.
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15. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОМ ОБЛАСТИ № ИЗ-174 «О ВНЕ
СЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ 

ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:51:43. Речь 0 мин 34
сек

15-й вопрос повестки. Проект закона Иркутской области № 
ПЗ-174 "О внесении изменений в отдельные законы Иркутской об
ласти" (законодательная инициатива депутатов Законодательного 
Собрания Иркутской области Брилки, Лабыгина, Алдарова, Дику- 
саровой, Синцовой, Лобкова, Ершова, Еабова, Носенко).

Слово для доклада предоставляется Лабыгину Андрею Ни
колаевичу - заместителю председателя Законодательного Собра
ния Иркутской области, председателю комитета по здравоохране
нию и социальной защите. Пожалуйста, Андрей Николаевич.

ЛАБЫГИН А. Н. -  заместитель председателя Законодательного
Собрания Иркутской области, председатель комитета по здраво

охранению и социальной защите Законодательного Собрания Ир
кутской области

ДОКЛАД: Время: 10:52:17. Речь 2 мин 52 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые коллеги, депутаты 
разных фракций, за исключением "Гражданской Платформы", вы
ступили с данным проектом закона, который, по большому счету, 
вносит дополнительный институт парламентского контроля, такой 
как парламентский запрос. И вносит изменения в существующий 
ныне порядок обращения депутатского корпуса, изменения в поня
тие депутатский запрос. То есть по существу мы определяем этим 
проектом три возможности, когда депутат может обращать внима
ние тех или иных должностных лиц на те или иные недостатки, ко
торые имеются в нашей жизни, следующим способом: первое - это 
депутатское обращение, которое может делать депутат по тем во
просам, которые он считает требуют прояснения, изменения или 
дополнения, или решения, и может направлять в любые государ
ственные органы.

Второй момент - это депутатский запрос. Сейчас, для того 
чтобы обращение депутата к тому или иному должностному лицу 
было признан депутатским запросом необходимо его оглашение на 
сессии Законодательного Собрания, а также признание его тако
вым в случае голосования большинства из присутствующих депу
татов Законодательного Собрания. Мы предлагаем данный вид об
ращений, порядок его принятия и направления изменить, и также
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по аналогии с нашими коллегами из Федерального Собрания Рос
сийской Федерации предоставить право любому депутату, если он 
считает, что данное обращение выходит к тому или иному долж
ностному лицу, выходит за рамки обыкновенного депутатского 
обращения, депутатского обращения направить его как депутат
ский запрос, который обязан к рассмотрению тем лицом, к кото
рому он будет направлен, и лицо обязано будет его рассмотреть и 
дать ответ в течение 15 календарных дней.

И третий способ обращения мы предлагаем - это парламент
ский запрос, который будет, по большому счету, аналогичен тому, 
который мы считаем сейчас депутатским запросом. То есть это 
наиболее важные, существенные для региона либо отдельной тер
ритории, проблемы, которые требуют особого внимания долж
ностных лиц, в адрес которых оно будет направлено, и будет под
держано большинством из присутствующих на данной сессии де
путатов Законодательного Собрания. Порядок ответа аналогичен 
такому же, как ответу на депутатский запрос. Вот основные мо
менты, которые мы предлагаем вашему вниманию. Прошу под
держать инициативу депутатов.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:55:09. Речь 0 мин 21
сек

Так, спасибо, Андрей Николаевич. Вопросы Андрею Нико
лаевичу. Вопросов нет. Матиенко - выступление. Так, пожалуйста, 
присаживайтесь.

Алексеев Борис Григорьевич - председатель комитета по за
конодательству о государственном строительстве области и мест
ном самоуправлении. Пожалуйста.

АЛЕКСЕЕВ Б. Г. -  председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном самоуправле

нии Законодательного Собрания Иркутской области 
СОДОКЛАД: Время: 10:55:30. Речь 0 мин 19 сек

Уважаемые коллеги, данный проект закона на заседании ко
митета рассмотрен, все необходимые заключения поступили. Ко
митет рекомендует принять проект закона в 1-м чтении и продол
жить работу над ним во 2-м чтении. Есть необходимость такой ра
боты. Прошу поддержать решение комитета.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:55:49. Речь 0 мин 6 сек
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л 5/32)

Спасибо. Перед голосованием, Владимир Александрович 
Матиенко, пожалуйста.

МАТИЕНКО В. А. -  председатель комиссии по Регламенту, депу
татской этике, информационной политике и связям с обществен
ными объединениями Законодательного Собрания Иркутской об

ласти
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:55:55. Речь 0 мин 52 сек

Спасибо, Сергей Фатеевич. Уважаемые коллеги, фракция 
"Гражданской Платформы" поддерживает данный законопроект. 
Считаем, что он правильный, нужный. Наверняка его нужно было 
еще и раньше нам принять. Поэтому будем голосовать "за". Мы 
очень активно используем... наша фракция очень активно исполь
зует вот такую форму, как депутатские запросы. Вот только у меня 
лично три депутатских запроса на контроле находится в Законода
тельном Собрании, поэтому мы "за". Реплику в отношении того, 
что все фракции вышли инициаторами этого законопроекта, а 
"Гражданская Платформа" нет, не принимаю, потому что нас мало 
того, что никто не уведомил когда готовился этот законопроект, но 
и никто не пригласил в эту компанию, а мы бы с удовольствием 
вошли. Спасибо.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:56:47. Речь 0 мин 24
сек

Спасибо. Уважаемые коллеги, мы исчерпали все наши во
просы, выступления по данному законопроекту. Ставлю на голо
сование решение комитета (коллеги, успокойтесь): принять проект 
закона в 1-м чтении и продолжить работу над ним с учетом пред
ложений и замечаний в виде поправок для рассмотрения во 2-м 
чтении. Прошу голосовать.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над 
ним
Время: 10:57:11
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  1.
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Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:57:11. Речь 0 мин 19
сек

Решение принято.
Предельный срок представления поправок - 16 июня, колле

ги.

16. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-184 «О ПРЕОБРАЗОВА
НИИ БЕЛОРЕЧЕНСКОГО И МАЛЬТИЙСКОГО МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗО
ВАНИЙ УСОЛЬСКОГО РАЙОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ И О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О СТАТУСЕ И ГРАНИЦАХ 
МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ УСОЛЬСКОГО РАЙОНА ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ» («ОБ ОБЪЕДИНЕНИИ БЕЛОРЕЧЕНСКОГО МУНИЦИПАЛЬНОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ И МАЛЬТИЙСКОГО МУНИЦИПАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ 
УСОЛЬСКОГО РАЙОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ») (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:57:31. Речь 0 мин 29
сек

16-й вопрос повестки. Проект закона Иркутской области № 
ГО-184 "Об объединении Белореченского муниципального образо
вания и Мальтинского муниципального образования Усольского 
района Иркутской области" (законодательная инициатива Думы 
муниципального района Усольского районного муниципального 
образования).

Слово для доклада предоставляется Глызиной Надежде Ни
колаевне - председателю Думы Усольского района. Пожалуйста, 
Надежда Николаевна.

ГЛЫЗИНА Н. Н. -  председатель Думы Усольского района 
ДОКЛАД: Время: 10:58:00. Речь 7 мин 5 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые коллеги, Дума 
Усольского района выступает с проектом закона Иркутской обла
сти «О преобразовании Белореченского и Мальтинского муници
пальных образований Усольского района Иркутской области и о 
внесении изменений в Закон Иркутской области «О статусе и гра
ницах муниципальных образований Усольского района Иркутской 
области». Из истории вопроса хочу пояснить, что практика объ
единения муниципальных образований в настоящее время широко
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распространена на территории Российской Федерации. Органы 
местного самоуправления Усольского района эту тему актуализи
ровали и рассмотрели в первую очередь те муниципальные обра
зования, которые имеют смежную территорию, но имеют различ
ные экономические условия. Хочу сказать, что в поле нашего зре
ния в первую очередь попало Мальтинское муниципальное обра
зование и Белореченское муниципальное образование. На сего
дняшний день Белореченское муниципальное образование на про
тяжении ряда является самодостаточным вне групп дотационно- 
сти. По доходам бюджет составляет 69 млн, в том числе безвоз
мездные поступления - 2 млн 339 тысяч. Собственные доходы со
ставляют - 67 млн, расходы - 72 млн. Мальтинское муниципальное 
образование - третьей группы дотационности. Объем межбюджет
ных трансфертов составляет на сегодняшний день более 70 %. До
ходная часть бюджета составляет 13 млн, собственные доходы - 5 
млн, безвозмездные поступления более 8 млн рублей. Расходная 
часть бюджета составляет 13 млн 755 тысяч, в том числе на содер
жание администрации 6 млн 286 тысяч рублей, или 46 % от всех 
расходов. Таким образом, собственных доходов не хватает на со
держание аппарата администрации. В состав территории Белоре
ченского муниципального образования входит один населенный 
пункт - рабочий поселок Белореченский с численностью населения 
7 тысяч 851 человек. В состав территории Мальтинского муници
пального образования также входит один населенный пункт - село 
Мальта с численностью 3175 человек. Границы между рабочим 
поселком Белореченским и селом Мальта является символически
ми и фактически отсутствуют. Населенные пункты примыкают 
друг к другу и составляют единую территорию. При объединении 
муниципальных образований появляется новое муниципальное об
разование, включающее в себя территории объединившихся муни
ципальных образований и, конечно же, при объединении муници
пальных образований появляется новая территория. В результате 
преобразования появится Белореченское городское муниципаль
ное образование, численность населения составит 11 тысяч 026 че
ловек, число избирателей 8 тысяч 131 человек. Объединение му
ниципальных образований не подразумевает упразднение муници
пальных и государственных учреждений. Количество больниц, 
школ, детских садов и домов культуры останется прежним. Учре
ждения не почувствуют никаких изменений. Инициатива объеди
нения двух муниципальных образований обусловлена как истори
ческим традициями, территориальными, сложившимися хозяй
ственными связями, так и стремлением к наиболее эффективной 
работе органов местного самоуправления и оптимизации бюджет
ных средств. По нашим расчетам на сегодняшний день планируе
мый результат от преобразования муниципальных образований 
Усольского района составит 18,8 млн рублей. На сегодняшний
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день мы сокращаем расходы на содержание администрации муни
ципального образования на 3 млн 363 тысячи рублей, сокращение 
расходов на высшее должностное лицо 1 млн 253 тысячи рублей. 
Расходная часть бюджета объединенной территории сократится в 
целом на 12,4 млн рублей.

На сегодняшний день хочу пояснить, что в соответствии с 
процедурами данные работы рабочей группы были поддержаны 
Думой Белореченского муниципального образования, и был ини
циирован вопрос о преобразовании Белореченского и Мальтийско
го муниципальных образований. Данная инициатива была поддер
жана Мальтинским муниципальным образованием и решениями 
органов местного самоуправления Мальтинского и Белореченско
го муниципальных образований. Были назначены и проведены 
публичные слушания для выявления мнения населения, на кото
рых население большинством голосов выразило согласие на пре
образование муниципальных образований. По результатам пуб
личных слушаний думы двух муниципальных образований выра
зили согласие население на преобразование путем объединения.

Следуя рекомендациям по проведению процедур, связанных 
с объединением муниципальных образований Иркутской области, 
Думой Усольского района также была поддержана данная инициа
тива и направлен проект закона.

Хочу сказать, что закон состоит из 10 статей и одного при
ложения. Статья первая предусматривает преобразование Белоре
ченского муниципального образования и Мальтинского муници
пального образования путем их объединения и создания нового 
муниципального образования Белореченского городского муници
пального образования, а также дату его создания.

Статья вторая и третья предусматривает наделение вновь 
образованного Белореченского городского муниципального обра
зования статусом городского поселения, также порядок определе
ния его наименования, границы в соответствии с приложением к 
проекту закона.

Статьи 4 - 8  регулируют основные вопросы, связанные с 
формированием органов местного самоуправления вновь образо
ванного Белореченского городского муниципального образования, 
право преемства между органами местного самоуправления пре
образуемых муниципальных образований и вновь образованного 
Белореченского городского муниципального образования.

Статья 9 вносит изменения в Закон Иркутской области "О 
статусе и границах муниципальных образований Усольского райо
на Иркутской области" и содержит описание границ вновь образо
ванного Белореченского городского муниципального образования.

Статья 10 определяет порядок вступления закона в силу.
Хочу сказать, что принятие проекта закона потребует внесе

ние изменений в реестр административно-территориальных обра
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зований Иркутской области в части наименования муниципальных 
образований, а также иные акты, содержащие наименование Маль
тийского муниципального образования. Принятие проекта закона 
потребует принятие Избирательной комиссией Иркутской области 
правовых актов, связанных с формированием Избирательной ко
миссии вновь образованного Белореченского городского муници
пального образования, а также применение иных правовых актов, 
необходимых для образования и проведения муниципальных вы
боров во вновь образованном Белореченском городском муници
пальном образовании.

В соответствии части 5 статьи 34 Федерального закона № 
131 принятие вышеуказанного закона Иркутской области потребу
ет расходов из бюджета Иркутской области в размере 1 млн 295 
тысяч 898 рублей, связанных с материально-техническим обеспе
чением проведения выборов во вновь образованное муниципаль
ное образование согласно финансово-экономическому обоснова
нию. Картографическое описание границ вновь образованного Бе
лореченского городского муниципального образования согласова
но с управлением реестра по Иркутской области. Доклад окончен.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:05:05. Речь 0 мин 8 сек

Вот, хорошо. Уважаемые коллеги, Наталья Игоревна Дику- 
сарова, пожалуйста, вопросы Надежде Николаевне, пожалуйста.

ДИКУ С АРОВ А И. И. -  заместитель председателя Законодательно
го Собрания Иркутской области, председатель комитета по бюд

жету, ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 11:05:13. Речь 0 мин 34 сек

Спасибо. Надежда Николаевна, у меня вопрос. Вот я отфик- 
сировала, что снижаются затраты на 12 млн рублей. Из какого 
бюджета? Что это? Межбюджетные трансферты со стороны обла
сти? Это я вот задаю вопрос в преддверии формирования област
ного бюджета и, понятно, межбюджетных отношений к следую
щему году. Я услышала, что 3 млн - это органы местного само
управления, чуть больше миллиона - это глава, я так понимаю, а 
оставшиеся средства это на что средства, которые...

ГЛЫЗИНА Н. И. -  председатель Думы Усольского района 
ОТВЕТ: Время: 11:05:47. Речь 1 мин 2 сек

На сегодняшний день цифру, которая я озвучила, 12,4 млн
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рублей - это расходная часть бюджета предполагаемой объединен
ной территории. И, действительно, расходы на высшее должност
ное лицо, сокращение расходов на администрацию. И кроме того, 
перераспределение расходов, неактуальных в 2018 году. На сего
дняшний день в 2017 году Белореченское муниципальное образо
вание строит фонтан стоимостью 7 млн 800 тысяч, и, конечно, мы 
понимаем, что в следующем году эти расходы могут быть пере
распределены. Кроме того, хочу сказать, что предполагается со
кращение объема дотаций на выравнивание бюджетной обеспе
ченности на 6,3 млн рублей. Это дает возможность перераспреде
ления между муниципальными образованиями Усольского района. 
И если уже говорить про всю цифру в целом, которую я озвучила, 
18,8 млн рублей, то мы еще получаем прирост 800 тысяч рублей за 
счет налоговых доходов.

ДИКУ С АРОВ А Н. И. -  заместитель председателя Законодательно
го Собрания Иркутской области, председатель комитета по бюд

жету, ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 11:06:49. Речь 0 мин 10 сек

Надежда Николаевна, еще раз. 12 млн рублей - это экономия 
после объединения?

ГЛЫЗИНА Н.Н.
После объединения, верно.

ДИКУ С АРОВ А Н.И.
Но причем тут фонтан-то тогда? Вопрос.

ГЛЫЗИНА Н. Н. -  председатель Думы Усольского района 
ОТВЕТ: Время: 11:06:59. Речь 0 мин 12 сек

На сегодняшний день, если мы говорим про бюджет Белоре
ченского муниципального образования - это доходная часть бюд
жета Белореченского муниципального образования, то есть эти 
средства будут перераспределены.

ДИКУ С АРОВ А Н. И. -  заместитель председателя Законодательно
го Собрания Иркутской области, председатель комитета по бюд

жету, ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 11:07:11. Речь 0 мин 12 сек

Ну, уж извините, фонтан не имеет отношения к перераспре
делению межбюджетных трансфертов. Я так понимаю, что эконо
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мия составит 4 с небольшим миллиона рублей на содержание ор
ганов местного самоуправления. Так?

ГЛЫЗИНА Н.Н.
В чистом виде, да.

ДИКУ С АРОВ А Н.И.
Спасибо.

БРИЖА С.Ф.
Алдаров Кузьма Романович, пожалуйста.

АЛДАРОВ К. Р. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области, председатель комитета по законода

тельству о природопользовании, экологии и сельском хозяйстве 
Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 11:07:23. Речь 0 мин 30 сек

Надежда Николаевна, хотел такой вопрос задать. Вы и граж
дане вообще понимаете, что вы лишаетесь статуса сельских посе
лений и, соответственно, выпадаете из программ по "Устойчивому 
развитию сельских территорий", по получению бесплатной земли 
для индивидуального жилищного строительства. У нас была такая 
ситуация уже с Ангарским городским округом. Вы эти послед
ствия просчитывали как-то? Спасибо.

БРИЖА С.Ф.
Тарифы электрические.

АЛДАРОВ К.Р.
Тарифы другие, доплаты учителям и так далее.

ГЛЫЗИНА Н. Н. -  председатель Думы Усольского района 
ОТВЕТ: Время: 11:07:53. Речь 0 мин 42 сек

На сегодняшний день также в зале присутствует мэр Усоль
ского района Виталий Иванович Матюха. Готов по этому поводу 
пояснить, если позволите, Кузьма Романович.

АЛДАРОВ К.Р.
Это к председателю обращайтесь.

БРИЖА С.Ф.
Виталий Иванович, пожалуйста.

МАТЮХА В.И.
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Добрый день, уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые де
путаты. То, что касается Мальтинского муниципального образова
ния, оно как было сельским, так оно и остается сельским, просто 
оно будет входить в состав Белореченского муниципального обра
зования городского. Ничего, по сути, для граждан не меняется, та
рифы на электроэнергию, все прочие льготы сельские, все сохра
няется, все остается в том же виде, как и было ранее.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:08:35. Речь 0 мин 5 сек

Дубае Анатолий Анатольевич, пожалуйста, Ваш вопрос. 
Спасибо, Виталий Иванович.

ДУБАС А. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ВОПРОС: Время: 11:08:40. Речь 0 мин 39 сек

Спасибо большое. Надежда Николаевна, в принципе я под
держиваю ваше направление по объединению. Это правильно со
вершенно направление, которое наверняка должно быть при со
хранении всех тех вопросов, связанных с сельским населенными 
пунктами. У вас администрация одна будет. Думы вы объединяете. 
Количество депутатов теперь в новом составе этого муниципаль
ного образования это сколько будет? Это две Думы механически 
объединяются? Или потом после выборов там будет опять число 
депутатов 10 там или сколько у вас там было?

ГЛЫЗИНА Н. Н. -  председатель Думы Усольского района 
ОТВЕТ: Время: 11:09:19. Речь 0 мин 7 сек

Будет число депутатов 15. Автоматически не объединяются, 
то есть органы местного самоуправления будут сформированы за
ново.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:09:26. Речь 0 мин 5 сек

Так, предложение. Олег Николаевич Тюменев.

ТЮМЕНЕВ О. Н. -  депутат Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 11:09:31. Речь 0 мин 52 сек
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По опыту Ангарского объединения Ангарского района и го
рода в округ, я думаю, что проблемы, которые озвучил Алдаров, 
они у вас возникнут. То, что сказал мэр, это, наверное, просто не
которое заблуждение от успехов. Поэтому я предлагаю провести 
выборы вместе с выборами Президента и не торопиться, или вы
борами в Заксобрание депутатов, а до этого объяснить населению 
четко и ясно, и точно, чего они лишаются и чего они приобретают. 
Иначе вы получите то же самое, что мы получили в Ангарском 
округе, то есть жалобы населения во все органы власти вышестоя
щие.

ГЛЫЗИНА Н. Н. -  председатель Думы Усольского района 
ОТВЕТ: Время: 11:10:23. Речь 1 мин 31 сек

Позвольте нам отстоять в этом плане свою точку зрения. Де
ло в том, что мы, действительно, очень детально изучали вопрос. 
На сегодняшний день участие в различных программах Мальтий
ского муниципального образования ставится под большой вопрос, 
исходя из того бюджета, который мы имеем. Если мы говорим о 
новом бюджете объединенного муниципального образования, по
лагаем, что наши шансы увеличиваются, для того чтобы изменить 
территорию. Я вижу Виталий Иванович желает дополнить по это
му моменту, потому что, действительно, материалы рабочей груп
пы очень объемные, и мы бы хотели свою точку зрения отстоять в 
этом вопросе. Сергей Фатеевич, прошу еще поддержку мэра.

БРИЖА С.Ф.
Виталий Иванович, пожалуйста.

МАТЮХА В.И.
Спасибо. Уважаемые коллеги, у нас в территории Усольско

го района сегодня расположено 13 муниципальных образований, 5 
из которых - городские. Примеры очевидны. Тайтурское муници
пальное образование городского типа, в него входят: деревня Бу
реть, село Холмушино, село Кочериково. Никакими другими го
родскими тарифами население не обложено. Мишелевское муни
ципальное образование: село Хайта, Глубокий Лог, поселок Усо- 
лье-7. Все являются территориями сельскими и имеют все права на 
те программы, которые предусмотрены министерством сельского 
хозяйства в том числе. Это не городской округ Белореченское му
ниципальное образование, в состав которого войдет село Мальта.

ГЛЫЗИНА Н.Н.
Мы по-прежнему остаемся селянами, для того чтобы было 

понятно. Мы сегодня не боремся на звание города. Мы говорим, 
что мы - сельская территория, в которую войдет два муниципаль
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ных образования: и городского типа и сельское поселение.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:11:54. Речь 0 мин 13
сек

Хорошо. Сейчас, прежде чем я дам слово для выступления 
Илье Алексеевичу Сумарокову и Валерию Алексеевичу Лукину, 
Надежда Николаевна, спасибо, к Вам вопросов нет.

ГЛЫЗИНА Н.Н.
Спасибо.

БРИЖА С.Ф.
Борис Григорьевич Алексеев, пожалуйста.
Присаживайтесь.

АЛЕКСЕЕВ Б. Г. -  председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном самоуправле

нии Законодательного Собрания Иркутской области 
СОДОКЛАД: Время: 11:12:07. Речь 0 мин 23 сек

Уважаемые коллеги, на заседании комитета проект закона 
рассмотрен. Все необходимые заключения имеются. Комитет ре
комендует принять проект закона в 1-м чтении, продолжить работу 
в перерыве заседания, исходя из тех замечаний, которые были вы
сказаны областной прокуратурой. Прошу решение комитета под
держать.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:12:30. Речь 0 мин 6 сек

Спасибо. Вопросы к Борису Григорьевичу. Вопросов нет. 
Предложения. Наталья Игоревна.

ДИКУСАРОВА Н. И. -  заместитель председателя Законодательно
го Собрания Иркутской области, председатель комитета по бюд

жету, ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 11:12:36. Речь 1 мин 1 сек

Да. Сергей Фатеевич, дело в том, что экономия, которая по
лучается от объединения муниципальных образований, она же 
ведь тема такая, которая будет потом обсуждаться, и в том числе,

56



когда мы будем принимать бюджет на 2018 год. Поэтому, мне ка
жется, здесь финансово-экономическое обоснование нужно по
смотреть, и вот либо его откорректировать, тем более, что комитет 
еще будет собираться сейчас один раз. Нужно посмотреть, потому 
что иначе и Минфин, и мы, потом, когда будем рассматривать эти 
вопросы, мы будем смотреть 12 млн должна быть экономия. Вдруг 
муниципальное образование просит больший объем межбюджет
ных трансфертов. Вот эта тема, тема финансов она не допускает 
приблизительных оценок и вещей. Вот я бы просила в рамках 2-го 
чтения сейчас в перерыве этот вопрос все-таки обсудить, и все- 
таки точно цифру обозначить, чтобы члены комитета по местному 
самоуправлению это понимали. И я думаю, что мы потом просто, 
Борис Григорьевич проинформирует бюджетный комитет о цифре.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:13:37. Речь 0 мин 4 сек

Спасибо. Илья Алексеевич Сумароков, пожалуйста, Ваше 
выступление.

СУМАРОКОВ И. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркут
ской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:13:41. Речь 0 мин 44 сек

Уважаемые коллеги, этот вопрос достаточно проработан у 
нас, там живут наши люди. Действительно, о чем говорит Наталья 
Игоревна, финансовая часть, там по закону у нас избыточный 
бюджет у Белореченска, и этот избыток, около 8 млн, вы правы, 
мы должны перечислить в другой бюджет. При объединении этого 
перечисления не будет, он останется в рамках вот этих двух насе
ленных пунктов Белореченское и Мальты. Не надо опасаться. Во
прос проработанный там. Я думаю, что надо принимать это реше
ние.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:14:26. Речь 0 мин 2 сек

Спасибо. Валерий Алексеевич Лукин, пожалуйста, Ваше вы
ступление.

ЛУКИН В. А. -  Уполномоченный по правам человека в Иркутской
области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:14:28. Речь 0 мин 33 сек
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.16/33)

ВЫСТУПИЛИ:

Уважаемые коллеги, при обсуждении данного вопроса на 
комитете у меня тоже вызывало сомнение вопрос, связанный с со
хранением льгот для сельского... сельских льгот. Вы меня, так ска
зать, вроде как убедили достаточно, что этого не будет. Но, заслу
шав выступления с Ангарска, я понял, что есть вопросы. Я полагал 
бы все-таки надо внимательно рассмотреть этот вопрос, чтобы, 
действительно, мы не получили негативного последствия от этого.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:15:01. Речь 0 мин 27
сек

Спасибо, Валерий Алексеевич. Коллеги, еще предложения, 
выступления. Нет. Ставлю на голосование решение комитета: при
нять проект закона в 1-м чтении, продолжить работу над ним с 
учетом предложений и замечаний в виде поправок для рассмотре
ния во 2-м чтении на данной сессии. Сессия у нас двухдневная, у 
комитета достаточно времени, чтобы поработать. Прошу голосо
вать за решение комитета.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над 
ним на данной сессии 
Время: 11:15:28
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  0.
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:15:28. Речь 0 мин 20
сек

Решение принято.
Продолжение рассмотрения вопроса на втором заседании 

нашей сессии, 18 мая, завтра.
Уважаемые коллеги, идем дальше, но я хочу вам дать одну 

информацию. В фойе зале заседания расположена выставка работ 
учащихся художественной школы города Зимы. Выставка называ
ется "Откуда родом я". Она посвящена Евгению Александровичу 
Евтушенко, нашему знаменитому земляку, поэту, писателю. По
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этому, когда мы пойдем с вами на перерыв, я вас всех приглашаю 
на презентацию выставки. Это уже у нас третье муниципальное 
образование демонстрирует работы наших художественных школ, 
ребятишек, педагогов. Это для информации.

17. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-193 «О ПРИЗНАНИИ 
УТРАТИВШИМ СИЛУ ПУНКТА 7 ЧАСТИ 1 СТАТЬИ 4 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ «О ПРОТИВОДЕЙСТВИИ КОРРУПЦИИ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:15:48. Речь 1 мин 13
сек

17-й вопрос повестки. Проект закона Иркутской области № 
ПЗ-193 «О признании утратившим силу пункта 7 части 1 статьи 4 
Закона Иркутской области «О противодействии коррупции в Ир
кутской области».

Слово для доклада предоставляется Буянову Роману Викто
ровичу - полномочному представителю Губернатора Иркутской 
области в Законодательном Собрании Иркутской области. Пожа
луйста, Роман Викторович.

БУЯНОВ Р. В. -  полномочный представитель Губернатора Иркут
ской области в Законодательном Собрании Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 11:17:01. Речь 1 мин 24 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые депутаты, вашему 
вниманию представляется проект закона «О признании утратив
шим силу пункта 7 части 1 статьи 4 Закона Иркутской области «О 
противодействии коррупции в Иркутской области». Этот закон 
направлен на исключение из полномочий Губернатора Иркутской 
области направлений ежегодного доклада о реализации мер по 
противодействию коррупции в Иркутской области в Законода
тельное Собрание, об опубликовании в печатном средстве массо
вой информации и оглашении на заседании Правительства Иркут
ской области. Это связано с тем, что аналогичное полномочия на 
сегодняшний день закреплены за комиссией по координации рабо
ты по противодействию коррупции в Иркутской области. Данную 
комиссию возглавляет Губернатор Иркутской области. Полномо
чия за этой комиссией закреплены соответствующим указом Гу
бернатора Иркутской области в соответствии с Указом Президента 
Российской Федерации от 15 июля 2015 года. Поэтому законопро
ект направлен исключительно на то, чтобы один и тот же доклад 
не оглашать и не направлять два раза в Законодательное Собрание,
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и исключить повторное его опубликование в официальных сред
ствах массовой информации. Спасибо.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:18:25. Речь 0 мин 14
сек

Спасибо, Роман Викторович, вопросы докладчику, коллеги. 
Вопросов нет. Роман Викторович, присаживайтесь.

Слово предоставляется Алексееву Борису Григорьевичу - 
председателю комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении. Пожалуйста, 
Борис Григорьевич.

АЛЕКСЕЕВ Б. Г. -  председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном самоуправле

нии Законодательного Собрания Иркутской области 
СОДОКЛАД: Время: 11:18:39. Речь 0 мин 40 сек

Уважаемые коллеги, на заседании комитета данный проект 
закона рассмотрен. Указом Президента Российской Федерации 
утверждено типовое положение комиссии по координации работы 
по противодействию коррупции в субъекте Российской Федера
ции, в связи с этим настоящим проектом закона скорректировано 
полномочие Губернатора Иркутской области. Необходимые за
ключения поступили. Решением комитета предлагается принять 
указанный проект закона в 1-м чтении, рассмотреть его во 2-м 
(окончательном) чтении после проведения лингвистической экс
пертизы без продолжения работы над ним в виде поправок. Прошу 
поддержать решение комитета.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:19:19. Речь 0 мин 14
сек

Коллеги, вопросы к Борису Григорьевичу. Вопросов нет. 
Ставлю на голосование решение комитета: принять проект закона 
в 1-м чтении и рассмотреть его в окончательном чтении на данном 
заседании после проведения лингвистической экспертизы. Прошу 
голосовать.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА- Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окон-
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ЛИ: нательном на данном заседании после проведения лингвистиче-
(п. 17/34) ской экспертизы

Время: 11:19:33
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:19:33. Речь 0 мин 24
сек

Решение принято.
Лингвистическая экспертиза проведена. Решение комитета: 

принять Закон и направить Губернатору области для обнародова
ния. Прошу голосовать.

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 17/3 5)

Принять Закон и направить Губернатору области для обнародова
ния
Время: 11:19:57
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:19:57. Речь 0 мин 17
сек

Решение принято.

18. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-198 «О ПРЕОБРАЗОВА
НИИ ТАРАСОВСКОГО И УЛЬКАНСКОГО МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВА
НИЙ КАЗАЧИНСКО-ЛЕНСКОГО РАЙОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ И О ВНЕ
СЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О СТАТУСЕ И ГРА
НИЦАХ МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ КАЗАЧИНСКО-ЛЕНСКОГО 
РАЙОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ («ОБ ОБЪЕДИНЕНИИ ТАРАСОВСКОГО 
МУНИЦИПАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ И УЛЬКАНСКОГО МУНИЦИПАЛЬНО
ГО ОБРАЗОВАНИЯ КАЗАЧИНСКО-ЛЕНСКОГО РАЙОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛА
СТИ») (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)
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ВЫСТУПИ
ЛИ:

Коллеги, следующий вопрос 18-й нашей повестки. Проект за
кона Иркутской области № ПЗ-198 (Олег Николаевич, следующий 
вопрос) «Об объединении Тарасовского муниципального образова
ния и Ульканского муниципального образований Казачинско- 
Ленского района Иркутской области» (законодательная инициатива 
Думы Казачинско-Ленского муниципального образования).

Слово для доклада предоставляется предоставляется Абра
менко Александру Степановичу - мэру Казачинско-Ленского муни
ципального района. Пожалуйста, Александр Степанович.

АБРАМЕНКО А. С. -  мэр Казачинско-Ленского муниципального
района

ДОКЛАД: Время: 11:20:48. Речь 5 мин 3 сек

Добрый день, уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые депу
таты, присутствующие члены Правительства, коллеги. Законом Ир
кутской области от 16 декабря 2004 года "О статусе и границах му
ниципального образования "Казачинско-Ленский район Иркутской 
области" образовано 3 городских и 7 сельских муниципальных об
разований первого уровня. За 10 прошедших лет показало, что не
эффективность деятельности мелких муниципальных образований, 
а их у нас большинство, что из-за отсутствия доходной части у них 
и территориальной близости, поэтому Дума района вышла с иници
ативой о реорганизации путем объединения Тарасовского муници
пального образования и Ульканского муниципального образования.

Инициатива поддержана Думами обеих муниципальных обра
зований, проведены сходы в населенных пунктах, поддержаны 
населением, и поэтому проект закона мы предлагаем сегодня рас
смотреть. Границы между Тарасовским муниципальным образова
нием и Ульканским носят символический характер, их практически 
нет. Они расположены настолько близко, что Юхта, входящая в Та- 
расовское поселение, 2 км от центра Улькана, Тарасово - 5 км. На 
территории обоих сел и деревни отсутствует какая-либо промыш
ленность, нет ни сельскохозяйственных предприятий, ни других ви
дов деятельности, ни транспортных, полностью отсутствуют. Насе
ление занимается в основном личными подсобными хозяйствами. 
Трудоспособное население трудится или в Улькане, или в Маги
стральном, или вообще за пределами района. Также на территории 
Тарасовского поселения полностью отсутствуют какие-либо соци
альные объекты, то есть там нет ни детских садов, ни школ. ФАПы 
сегодня есть, но они не укомплектованы, не хватает специалистов и

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:20:15. Речь 0 мин 33 сек
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население и Юхты, и Тарасово пользуются практически 100 % 
услугами социальной сферы поселка Улькан. Поэтому при объеди
нении этих населенных пунктов муниципальных образований мы 
руководствовались, прежде всего, интересами населения. Большого 
экономического эффекта там может не быть, но людям будет 
намного комфортнее, удобнее, и в том числе и перспективы разви
тия этого села Тарасово и деревни Юхта, которые сегодня, имея бо
лее 90 % дотационности своего бюджета, практически не могут да
же содержать улицы или освещение там, хозяйские вопросы, пото
му что большая часть бюджета - это содержание аппарата. Аппарат 
небольшой, и поэтому в отсутствие денег практически не может ни
чего осуществлять. Такой простой пример как мы обсуждали на ду
мах, допустим, 10 - 12 светильников надо поставить в Тарасово, 
чтобы улучшить там обстановку, освещение улиц, для них это про
блема. Поселок Улькан установил у себя порядка 200 светильников, 
и как мэр там, ой, глава поселка выступал, говорит: "Для меня 12 
было добавить никаких проблем". Поэтому объединившись, они 
смогут улучшить ситуацию в этих населенных пунктах, то есть со
здать более комфортные условия. И население, оно как пользова
лось услугами, так будет.

В части то, что вот обсуждалось в предыдущем усольском ва
рианте, села остаются, село Тарасово остается административно, 
деревня Юхта также остается, все льготы остаются. Это уже прове
рено практикой, население никакого ущерба не имеет. Если с Ан
гарском немножко тут, наверное, сравнение не совсем правильное, 
потому что Ангарск округ, там немножко другая модель. А здесь 
Ульканское городское поселение. Если сегодня отодвинуть приня
тие этого закона, то у нас в этом году, в сентябре выборы абсолют
но по всем муниципальным образованиям. Мы вынуждены будем 
провести выборы и в Тарасово, и в Улькане. А на будущий год, если 
совместить это с выборами депутатов, нам придется заново прово
дить эту процедуру уже объединенного. Поэтому я обращаюсь, вот 
принять наш проект закона.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:25:51. Речь 0 мин 2 сек

Спасибо, Александр Степанович. У нас есть к Вам вопросы. 
Лукин Валерий Алексеевич, пожалуйста.

ЛУКИН В. А. -  Уполномоченный по правам человека в Иркутской
области

ВОПРОС: Время: 11:25:53. Речь 0 мин 16 сек

Скажите, пожалуйста, центр, я так понял, будет в Улькане.
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АБРАМЕНКО А. С. -  мэр Казачинско-Ленского муниципального
района

ОТВЕТ: Время: 11:26:09. Речь 0 мин 30 сек

У нас транспортное предприятие находится в Казачинском, 
это автобусное транспортное предприятие районного уровня оно 
подчинение. И осуществляются автобусные перевозки с Казачинска 
через Магистральный, Улькан до Тарасово. И Юхта она в пешей до
ступности, она в черте Улькана находится Юхта, деревня Юхта. А 
до Тарасово ходит автобус, он как ходил, так и будет ходить.

ЛУКИН В. А. -  Уполномоченный по правам человека в Иркутской
области

ВОПРОС: Время: 11:26:39. Речь 0 мин 8 сек 

Сколько раз в день?

АБРАМЕНКО А. С. -  мэр Казачинско-Ленского муниципального
района

ОТВЕТ: Время: 11:26:47. Речь 0 мин 14 сек

Я сейчас точно не скажу, но раза 4 в день он ходит, автобус. Я 
сейчас по "народным инициативам", то, что принято вами решение, 
мы согласовали приобретение машины "Газель" именно для допол
нительной перевозки пассажиров в мелкие отдаленные населенные 
пункты.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:27:01. Речь 0 мин 2 сек

Спасибо. Предложение. Анатолий Анатольевич Дубае, пожа
луйста.

ДУБАС А. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 11:27:03. Речь 1 мин 24 сек

Спасибо большое. Предложение заключается в следующем. 
Поскольку объединение территорий, вернее, муниципалитетов, му
ниципальных образований, оно предполагает экономию средств на 
аппаратах управления, поэтому предлагаю: все средства, которые

Скажите, сколько маршрутов автомобильного транспорта общего
пользования сегодня связывает Тарасовку с Ульканом? Как людям
добираться?
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БРИЛКА С.Ф.
Справедливо.

ДУБАС А.А.
Для того чтобы они имели возможность там лампочки вкру

тить, дороги почистить там, какие-то другие дела. Получается, они 
чиновников сократят, они аппараты уплотнят, а мы им бюджет на 
следующий год посчитаем ровно столько, сколько они получали се
годня. И толку, вернее, не толк, толк наверное, будет от того, что 
по-другому организация управления поставлена, но в любом случае 
какой-то определенный финансовый стимул должен быть. Поэтому 
красной строкой на объединенных территориях, вот экономит там 
12 млн Белореченское, 12 млн остаются на территории. (Не слыш
но). Нет. Неважно сколько, не 12, пусть экономит 6, 5, я не говорю о 
цифрах сегодня, я говорю о принципе, оставляем на территории 
деньги, которые они сэкономили. Они сэкономили на чем? Они 
сэкономили на чиновников. Правильное направление. Спасибо.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:28:27. Речь 0 мин 23 сек

Спасибо, Анатолий Анатольевич.

АБРАМЕНКО А.С.
Даже стимулирующие предусмотрены. При объединении 

Правительством предусмотрено стимулирование финансовое.

БРИЖАС.Ф.
Еще вопросы. Хорошо. У нас еще 2-е чтение предстоит. Хо

рошо. Еще вопросы к докладчику. Вопросов нет.
Слово предоставляется Алексееву Борису Григорьевичу - 

председателю комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении. Пожалуйста, Бо
рис Григорьевич.

АЛЕКСЕЕВ Б. Г. -  председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном самоуправлении 

Законодательного Собрания Иркутской области 
СОДОКЛАД: Время: 11:28:50. Речь 0 мин 32 сек

Комитет рассмотрел предложенный законопроект. Учитывая

будут сэкономлены при объединении сверх бюджета, который эти
территории получали, оставлять в объединенном муниципальном
образовании.
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все заключения, предлагаем принять данный законопроект в 1-м 
чтении и продолжить работу над ним в перерыве нашего заседания 
во 2-м чтении с учетом тех замечаний, которые сегодня имеют ме
сто быть, для того чтобы дать возможность реализовать то, что обо
значил мэр Казачинко-Ленского района.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:29:22. Речь 0 мин 16 сек

Хорошо. Вопросы к Борису Григорьевичу. Нет. Ставлю на го
лосование решение комитета: принять проект закона в 1-м чтении и 
продолжить работу над ним с учетом предложений и замечаний в 
виде поправок для рассмотрения во 2-м чтении на данной сессии. 
Прошу голосовать.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над 
ним на данной сессии 
Время: 11:29:38
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИ- БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут- 
ЛИ: ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:29:38. Речь 0 мин 24 сек

Решение принято.
Предложение рассмотрения вопроса во втором заседании 18

мая.

19. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-195 «ОБ ИСПОЛНЕНИИ 
БЮДЖЕТА ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО ФОНДА ОБЯЗАТЕЛЬНОГО МЕДИЦИН
СКОГО СТРАХОВАНИЯ ГРАЖДАН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЗА 2016 ГОД» 
(ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИ- БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут- 
ЛИ: ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:30:02. Речь 0 мин 17 сек

19-й вопрос повестки. Проект закона Иркутской области №

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 18/36)
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ПЗ-195 "Об исполнении бюджета Территориального фонда обяза
тельного медицинского страхования граждан Иркутской области за 
2016 год". Слово для доклада предоставляется Ярошенко Олегу Ни
колаевичу - министру здравоохранения Иркутской области. Пожа
луйста, Олег Николаевич.

ЯРОШЕНКО О. Н. — министр здравоохранения Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 11:30:19. Речь 3 мин 59 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые депутаты Законода
тельного Собрания, участники 50-й сессии Законодательного Со
брания Иркутской области, вашему вниманию предлагаю проект 
закона "Об исполнении бюджета Территориального фонда обяза
тельного медицинского страхования граждан Иркутской области за 
2016 год". 96 % исполнения всех доходов ТФОМС в 2016 году были 
сформированы за счет субвенций из бюджета Федерального фонда 
обязательного медицинского страхования. Как видно на слайде в 
2016 году Иркутская область занимала 2-е место среди субъектов в 
Сибирском федеральном округе Российской Федерации по объему 
полученной субвенций из бюджета Федерального фонда, по чис
ленности населения мы занимаем 4-е место.

Доходы бюджета ТФОМС за 2016 год в целом исполнены на 
31 млрд 286 млн 900 тыс. рублей, или 100,1 % к плану. Из бюджета 
федерального фонда поступило в 2016 году поступило 30 млрд 754 
млн 500 тыс. рублей. Из них субвенция на финансовое обеспечение 
организации ОСМ 30 млрд 192 млн рублей, 100 % к плану, иные 
межбюджетные трансферты на дополнительное финансовое обеспе
чение оказания специализированной, в том числе высокотехноло
гичной медицинской помощи, включенную в базовую программу 
ОМС федеральными государственными учреждениями, 506 млн 700 
тыс. рублей, 100 % к плану. Межбюджетные трансферты на едино
временные компенсационные выплаты медицинским работникам 55 
млн 800 тыс. рублей, или 98 % к плану с учетом с возвратом в бюд
жет ТФОМС в связи расторжением договоров в 2016 году двумя 
медицинскими работниками, а также неналоговые доходы и прочие 
межбюджетные трансферты, межтерриториальные расчеты в 2016 
году исполнены на 532 млн 400 тыс. рублей, или 104,4 % от плана.

Расходы бюджета ТФОМС за отчетный период составили 31 
млрд 116 млн 600 тыс. рублей, или 99,3 % к плану и были направле
ны на следующие статьи: на выполнение территориальной про
граммы ОМС в сумме 30 млрд 308 млн 200 тыс. рублей, 99,6 % к 
плану, на осуществление единовременных выплат медицинским ра
ботникам 55 млн 800 тыс. рублей, 98 % к плану. На финансовое 
обеспечение мероприятий по организации дополнительного про
фессионального образования медицинских работников по програм
мам повышения квалификации, а также по приобретению и прове
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дению ремонта медицинского оборудования для реализации поста
новления Правительства Российской Федерации № 332 2016 года. 
Такое исполнение по данному мероприятию связано с особенно
стью действующего законодательства Российской Федерации. И 
четвертое. Это на дополнительное финансовое обеспечение органи
зации ОМС на территориях субъектов Российской Федерации, на 
оплату стоимости медицинской помощи, оказанной медицинскими 
организациями Иркутской области, гражданам, застрахованным на 
территории других субъектов Российской Федерации 444,400 тыс., 
100 % от плана. В 2016 году перечислено в территориальные фонды 
ОМС других регионов 404 млн 600 тыс. рублей на возмещение ме
дицинской помощи, оказанной гражданам, застрахованным в Ир
кутской области. Наибольшая сумма перечислена в Красноярский 
край. В бюджет ТФОМС в 2016 году поступило межбюджетных 
трансфертов за лечение граждан, застрахованных в других субъек
тах Российской Федерации, в суммах 444 млн 400 тыс. рублей. В 
основном, это Республика Бурятия, Забайкальский край, Республика 
Саха Якутия.

В связи с вышеизложенным прошу одобрить проект закона 
Иркутской области "Об исполнении бюджета Территориального 
фонда обязательного медицинского страхования граждан Иркут
ской области за 2016 год" и отчет "Об исполнении бюджета Терри
ториального государственного внебюджетного фонда за 2016 год". 
Спасибо за внимание.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:34:18. Речь 0 мин 5 сек

Спасибо, Олег Николаевич. Уважаемые коллеги, вопросы к 
министру. Вопросы есть. Егорова Анастасия Олеговна, пожалуйста.

ЕГОРОВА А. О. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ВОПРОС: Время: 11:34:23. Речь 0 мин 31 сек

, Скажите, пожалуйста (я здесь, доброе утро), насколько я по
нимаю, у нас должны быть разработаны критерии для вхождения, и 
получения средств от фонда для частных клиник. Вот когда это бу
дет сделано? Ведется ли эта работа? И вот какие критерии предпо
лагаются?

ЯРОШЕНКО О. Н. -  министр здравоохранения Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:34:54. Речь 2 мин 42 сек

Сейчас в зале присутствует директор Территориального фон
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да обязательного медицинского страхования Градобоев Евгений 
Валерьевич. Прошу, Евгений Валерьевич.

ГРАДОБОЕВ Е.В.
Добрый день, уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые депу

таты. По вопросу вхождения в систему обязательного медицинского 
страхования частных медицинских организаций поясняю следую
щее. На сегодняшний день в соответствии с законодательством лю
бая медицинская организация, имеющая соответствующую лицен
зию, вправе подать уведомление до 1 сентября и зайти в систему 
обязательного медицинского страхования и быть включена в Терри
ториальную программу обязательного медицинского страхования. 
То, что у нас по итогам 2016 года, у нас ситуация была следующая. 
У нас 37 медицинских организаций частных, это 27 % от числа всех 
участников в системе обязательного медицинского страхования, 
были включены в Территориальную программу обязательного ме
дицинского страхования. Если мы будем сравнивать по количеству 
представленных частных медицинских организаций по структуре в 
Сибирском федеральном округе, то Иркутская область занимает на 
сегодняшний день по количеству участников 5-е место в Сибирском 
федеральном округе, по доле финансовых средств, направляемых на 
финансирование оказываемых медицинских услуг частными орга
низациями, 3-е место. То есть в структуре расходов в системе обя
зательного медицинского страхования почти 6,2 % были направле
ны на оплату медицинской помощи, оказанной в частных медицин
ских организациях. Для сравнения: по Красноярскому краю в три 
раза меньше - 2,12 %, по Томской области - 13, 8 %, Новосибирск - 
5 %, то есть на сегодняшний день мы говорим о том, что проблем 
вхождения в систему обязательного медицинского страхования для 
частных медицинских организаций на территории Иркутской обла
сти нет. Если вопрос связан в части критериев доступности меди
цинской помощи в рамках постановления Правительства, то хотел 
бы отметить следующее. На сегодняшний день объемы, выделяе
мые для системы обязательного медицинского страхования, выде
ляются комиссией утвержденной, и в состав которой входит и ми
нистерство здравоохранения, и представители медицинских органи
заций, Территориальный фонд обязательного медицинского стра
хования, общественные организации и профсоюзы и плюс еще 
страховые медицинские организации. На паритетных основах опре
деляются с учетом предложений органов исполнительной власти по 
оказанию медицинской помощи те объемы, которые необходимы 
для оказания медицинской помощи на территории Иркутской обла
сти. Спасибо.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:37:36. Речь 0 мин 10 сек

Спасибо, Евгений Валерьевич, у нас есть вопрос.
Илья Алексеевич, Вы выключили, да? Сумароков Илья Алек

сеевич, пожалуйста, Ваш вопрос.
Вы еще хотите что-то добавить? Мне показалось, что полно

стью ответ.

ЕГОРОВА А. О. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ВОПРОС: Время: 11:37:46. Речь 3 мин 3 сек

Нет-нет, неполностью. Я же не зря вопрос задавала, да, пра
вильно? Не ради любопытства частного. Еще раз скажите, пожалуй
ста, то есть любая организация на сегодняшний день, которая ока
зывает частные услуги в этой сфере, имеющая лицензию, имеет 
право на возмещение своих услуг через фонд. Я Вас правильно по
няла?

ГРАДОБОЕВ Е.В.
Нет, Вы неправильно меня поняли. Еще раз поясняю. Любая 

медицинская организация вне зависимости от организационно
правовой формы имеет право подать уведомление в соответствии с 
законодательством, предоставив все документы, и быть включена в 
реализацию Территориальной программы обязательного медицин
ского страхования.

ЕГОРОВА А.О.
Если она подала свои документы, как долго будет решаться 

вопрос? И могут ли ей отказать? То есть по каким критериям могут 
отказать?

ГРАДОБОЕВ Е.В.
Для включения в Территориальную программу обязательного 

медицинского страхования, если она подала все необходимые до
кументы, в фонд направляется уведомление, и в течение трех дней, 
я имею в виду 1 сентября это крайний срок, она включается в ре
естр, который заносится в федеральный реестр медицинских орга
низаций, оказывающих медицинскую помощь. После этого, после 
выхода базовой программы обязательного медицинского страхова
ния, которая утверждается постановлением Правительства Россий
ской Федерации ежегодно, формируется территориальная програм
ма обязательного медицинского страхования, которая разрабатыва
ется комиссией, в составе которой я перечислил, и утверждается по
становлением Правительства Иркутской области, в которой для 
каждой медицинской организации, включенной в этот реестр, выде
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ляются объемы с учетом той потребности, которая на сегодняшний 
день существует в оказании медицинской помощи с учетом марш
рутизации, построенной трехуровневой системы оказания медицин
ской помощи на территории Иркутской области. При этом я хотел 
бы отразить внимание, что в том числе готовится соответствующее 
заключение главных нештатных специалистов, которые направля
ются в комиссию и которые рекомендуют те или иные объемы и па- 
циентопотоки на территории Иркутской области, в том числе есть 
существующие соответствующие разъяснения решения Верховных 
судов на территории Российской Федерации, которые подтвержда
ют практику, что на сегодняшний день в том числе выделение объ
емов в частных медицинских организациях не преследует цель за
грузку мощностей частных медицинских организаций, а преследует 
именно цель качественного оказания медицинской помощи с уче
том потребности в этой помощи для граждан конкретного субъекта.

ЕГОРОВА А.О.
У меня просьба к министру здравоохранения. Назревает серь

езнейший скандал. Я думаю, что Вы об этом знаете. Сегодня уже 
Следственный комитет, да, занимается этим вопросом. На протяже
нии полугода в частные клиники, во-первых, не выдавалась лицен
зия, а во-вторых, сегодня отказывают в получения этих денег из 
ТФОМСа. Я не знаю, личная ли эта неприязнь или что это такое, но 
у меня все-таки просьба, давайте будем ко всем относиться по зако
ну и не доводить вот эти все истории до такого конца, потому что 
конец может быть не очень красивым.

ЯРОШЕНКО О. Н. -  министр здравоохранения Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:40:49. Речь 0 мин 54 сек

Хотел бы обратить внимание, что в продолжение слова Евге
ния Валерьевича, еще раз акцентирую ваше внимание, уважаемые 
депутаты, что никаких дискриминационных принципов ни со сто
роны минздрава, ни со стороны ТФОМСа, ни со стороны тарифной 
комиссии ни к одной организации, я не знаю, о ком Вы ведете речь, 
завуалированно сформировали свой вопрос, не проявляется, не 
установлено, и это не соответствует философии минздрава и фило
софии государственной политики в отношении частных организа
ций.

А то, что делаются соответствующие запросы. Мы массу за
просов получаем, и мы на все эти запросы даем абсолютно исчер
пывающие ответы. И я думаю, что они не дают оснований никому 
упрекнуть минздрав, еще раз говорю, в каких-то дискриминацион
ных мерах в отношении выделения объемов денежных средств для 
реализации терпрограммы. Ответ завершен.
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БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:41:43. Речь 0 мин 4 сек

Спасибо, Олег Николаевич.
Илья Алексеевич Сумароков, пожалуйста, Ваш вопрос.

СУМАРОКОВ И. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркут
ской области

ВОПРОС: Время: 11:41:47. Речь 0 мин 24 сек

Уважаемые коллеги, у меня один вопрос и предложение. Олег 
Николаевич, я долгое время работал в Нижнеудинском районе, я 
этот район хорошо знаю. Он по территории больше некоторого ев
ропейского государства и, тем не менее, мы там закрыли медицин
ское училище. А где будем кадры готовить?

ЯРОШЕНКО О. Н. -  министр здравоохранения Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:42:11. Речь 1 мин 20 сек

Уважаемый Илья Алексеевич, ни одно медучилище за всю ис
торию существования регионального минздрава, это с 1991 года и 
за мои полтора года в роли министра, ни одно медучилище, ни один 
медицинский колледж закрыт не был. Уверяю Вас четко, конкретно, 
по состоянию на 11 часов 41 минуту сегодня 17 мая. Вот. И в пла
нах минздрава, в планах минздрава абсолютно таких нелогичных и 
незаконных действий не ... не одно мероприятие не планируется. 
Поэтому те вопросы, которые мы рассматриваем в части оптимиза
ции, они исходят из единственной необходимости, это, прежде все
го, это сохранение наших колледжей на должном уровне, чтобы 
они готовили, действительно, высочайшего класса профессионалов, 
это прохождение процедуры аккредитации со стороны федеральных 
структур и, безусловно, это сохранение материально-технической 
базы и кадрового потенциала преподавательского состава. Поэтому 
я уверяю четко и ясно мы, как никто иной орган исполнительной 
власти в области здравоохранения заинтересованы в сохранении и в 
придании дополнительного импульса развитию среднего специаль
ного медицинского образования на территории Иркутской области.

СУМАРОКОВ И. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркут
ской области

ВОПРОС: Время: 11:43:31. Речь 1 мин 19 сек

Предложение, если можно, Сергей Фатеевич.

БРИЖА С.Ф.

72



Пожалуйста.

СУМАРОКОВ И.А.
Дело в том, что вопросы здравоохранения, они сегодня вол

нуют все территории. Это кричат уже люди на территориях. Они не 
могут конституционное право получить, бесплатные медицинские 
услуги. Мы не должны проходить мимо этого. Я знаю вот, что сего
дня... мы хорошо осведомлены, как сегодня в районных центрах эта 
услуга обеспечивается. Мы нарушаем Конституцию: бесплатную 
медицинскую помощь вовремя квалифицированно оказать не мо
жем. Есть предложение, чтобы мы сегодня рассмотрели или пору
чение дали, чтобы с 1 июля заработную плату медицинским работ
никам среднего персонала, на которых сегодня держится медицина 
в районах. Медсестра. Что мы там? С прошлого года понизили за
работную плату. Нас уже там к чертовой матери посылают всех, и 
депутатов, и всех. Вы что делаете? Почему снизили заработную 
плату младшим медицинским работникам? Я думаю, надо внести 
предложение, рассмотреть, поручить, и с 1 июля надо это дело по
править.

ЯРОШЕНКО О. Н. -  министр здравоохранения Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:44:50. Речь 1 мин 14 сек

Илья Алексеевич, ответственно заявляю еще по состоянию на 
11 часов 43 минут 17 мая, что мы в полном объеме выполнили все 
установочные нормативы, регламентированные майскими Указами 
Президента, по средней заработной плате в отношении и врачебно
го персонала, среднего медицинского персонала, и младшего меди
цинского персонала. Средняя зарплата врачей у нас составляет 
49800 рублей, средняя зарплата среднего медицинского работника 
составляет 27200 рублей и средняя зарплата младшего медицинско
го персонала составляет 17200 рублей. В Сибирском федеральном 
округе мы находимся на втором месте по уровню зарплаты по вра
чам и по среднему медработникам, немного только уступая анало
гичным показателям в Красноярском крае. И аналогичный подход в 
2017 году мы взяли, и все задачи, которые нам поставлены и Феде
ральным фондом обязательного медицинского страхования, и Мин
здравом России, и, безусловно, Указом Президента, и выступлением 
Президента о том, что 108 % от среднего дохода по региону - это 
врачи, 90 % - средний медперсонал и 80 % - младший персонал, мы 
абсолютно эту задачу выполним.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:46:04. Речь 0 мин 51 сек
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Илья Алексеевич, у нас такие сигналы есть по образованию, 
вот сейчас Вы говорите по здравоохранению. Я думаю, что не в 
рамках сессии мы должны это рассмотрение проводить, а создадим 
рабочие группы. Сигналы эти поступают. Проведем рабочие сове
щания, все посмотрим и на следующей сессии всем депутатам... 
Естественно, два комитета. По образованию отдельный комитет бу
дет заниматься, комитет по социально-культурному законодатель
ству. По здравоохранению отдельно, наш комитет будет заниматься, 
и потом сделаем доклад. Разноречивая информация идет, но то, что 
нас посылают, я с Вами согласен.

Валерий Алексеевич Лукин, пожалуйста.

ЛУКИН В. А. -  Уполномоченный по правам человека в Иркутской
области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:46:55. Речь 1 мин 50 сек

Олег Николаевич, я бы попросил, и обращаю внимание депу
татов, если говорить о средней заработной плате. Действительно, 
наверное, в среднем по Иркутской области у нас все, как в среднем 
по больнице температура одинаковая, но когда начинаешь в отдель
ные учреждения заходить, там мы видим... У меня вот будет доклад 
по паллиативной помощи, я там конкретные примеры приведу. И я 
хотел бы обратить внимание, что по младшему медицинскому пер
соналу в прошедшем году у нас целевой показатель выполнен толь
ко на 84 %. Поэтому проблема в этом есть, касающейся... Я хотел 
бы обратить внимание вот на что.

Олег Николаевич, я бы просил вернуться к вопросу по... в ча
сти оказания медицинской помощи частными организациями в раз
резе моего доклада, который у меня был специальный, по гемодиа
лизу. Там обращалось внимание на то, что отдельные частные 
учреждения, которые оказывают услуги по гемодиализу, они имеют 
лицензию на другие виды оказания медицинской помощи. К сожа
лению, им не дается разрешение, не заключается, комиссия прини
мает коллегиальное решение, не дает им право участвовать в оказа
нии другой медицинской помощи. Вы представляете, тот человек, 
который инвалид, фактически привязан к этому аппарату, женщи
ны, гинекология и так далее, есть колясочники, и у меня предложе
ние было, чтобы им там в комплексе оказывали эти услуги. Нет, их 
посылают по другим учреждениям. Я бы попросил Вас все-таки по
смотреть эту категорию еще раз, и в том числе фонд обязательного 
медицинского страхования. Зачем мы создаем искусственные труд
ности для граждан? Ну зачем? Поэтому я прошу к этому вопросу 
вернуться.

ЯРОШЕНКО О. Н. -  министр здравоохранения Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:48:45. Речь 0 мин 2 сек
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Хорошо, Валерий Алексеевич. Принято.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:48:47. Речь 0 мин 27 сек 

Валерий Алексеевич, все, да?
Коллеги, еще вопросы к министру. Олег Николаевич, спасибо. 
Поручение двум комитетам, поскольку уж прозвучала эта те

ма, и по образованию, и по здравоохранению: вернуться к вопросу 
заработной платы, рассмотреть в рабочем порядке. (Не слышно). 
Пожалуйста, скажите.

ДИКУС АРОВ А Н. И. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области, председатель комитета по бюджету, 
ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому зако

нодательству Законодательного Собрания Иркутской области 
СОДОКЛАД: Время: 11:49:14. Речь 0 мин 7 сек

Сергей Фатеевич, можно наш комитет туда к этому поруче
нию.

БРИЖА С.Ф.
Хорошо.

ДИКУСАРОВА Н.И.
Обязательно.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:49:21. Речь 0 мин 12 сек

В работу двух комитетов и по образованию, и по здравоохра
нению комитет по бюджету и ценообразованию включается.

Анастасия Олеговна. (Не слышно). Включите, пожалуйста.

ЕЕОРОВА А. О. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:49:33. Речь 0 мин 15 сек

И у меня еще просьба, вот все-таки на комитете, может быть, 
по здравоохранению посмотреть тему по частным клиникам, пото
му что, действительно, вопрос есть и вопрос очень серьезный.

БРИЖА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
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ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:49:48. Речь 0 мин 15 сек

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 19/3 7)

ВЫСТУПИ-

Хорошо. Принимается.
Так, слово предоставляется Дикусаровой Наталье Игоревне - 

заместителю председателя Законодательного Собрания, председа
телю комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому законодательству. Пожалуйста, 
Наталья Игоревна.

ДИКУС АРОВ А Н. И. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области, председатель комитета по бюджету, 
ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому зако

нодательству Законодательного Собрания Иркутской области 
СОДОКЛАД: Время: 11:50:03. Речь 0 мин 23 сек

Комитет рассмотрел указанный проект закона, к нему посту
пили все заключения, все заключения положительные без замеча
ний, поэтому, комитет, рассмотрев проект закона, принял решение: 
рекомендовать сессии рассмотреть указанный проект, принять в 1-м 
и без продолжения над ним работы во 2-м после проведения линг
вистической экспертизы. Просим поддержать решение комитета.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:50:26. Речь 0 мин 17 сек

Коллеги, вопросы к Наталье Игоревне. Вопросов нет. Ставлю 
на голосование решение комитета: принять проект закона в 1-м чте
нии и рассмотреть его в окончательном чтении на данном заседании 
после проведения лингвистической экспертизы. Прошу голосовать.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в оконча
тельном на данном заседании после проведения лингвистической 
экспертизы 
Время: 11:50:43
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
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ЛИ: ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:50:43. Речь 0 мин 22 сек

Решение принято.
Лингвистическая экспертиза проведена. Решение комитета: 

принять Закон и направить Губернатору области для обнародова
ния. Прошу голосовать.

ГОЛОСОВА- Принять Закон и направить Губернатору области для обнародова
ли: ния
(п. 19/3 8) Время: 11:51:05

Присутствие -  40. Отсутствие — 5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИ
ЛИ:

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:51:05. Речь 0 мин 32 сек

Решение принято.
Уважаемые коллеги, объявляется перерыв до 12:10. Напоми

наю вам, что у нас в фойе выставка работ художественной школы 
города Зимы, посвященная Евгению Александровичу Евтушенко.

Часть 2 заседания. Дата: 17.05.2017 Время: 12:14:32 -  13:15:44 

Председательствующий:
Брилка С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата

Присутствовало депутатов: 39
ГАлдаров К. Р.

2. Алексеев Б. Г.

3. Бабкин С. И.
4. Баймашев Д. 3.
5. Балабанов А. А.

заместитель председателя Законодательного Собрания Ир 
кутской области, председатель комитета по законодатель 
ству о природопользовании, экологии и сельском хозяй 
стве Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государ 
ственном строительстве области и местном самоуправле 
нии Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

77



6. Белокобыльский С. В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
7. Брилка С. Ф. председатель Законодательного Собрания Иркутской об-

8. Буханов В. В.
9. Вепрев А. А. 

10. Габов Р. Ф.

ласти
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве За
конодательного Собрания Иркутской области

11. ГринбергИ. С.
12. Дикунов Э. Е.
13. Дикусарова Н. И.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Ир
кутской области, председатель комитета по бюджету, це
нообразованию, финансово-экономическому и налоговому 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской 
области

14. Дубае А. А.
15. Дубровин А. С.
16. Ершов Д. М.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по собственности и 
экономической политике Законодательного Собрания Ир
кутской области

17. Иванов А. Н.
18. Истомин Г. В.
19. Козюра А. В.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депу
татской этике, информационной политике и связям с об
щественными объединениями Законодательного Собрания 
Иркутской области

20. Лабыгин А. Н. заместитель председателя Законодательного Собрания Ир
кутской области, председатель комитета по здравоохране
нию и социальной защите Законодательного Собрания Ир
кутской области

21. Левченко А. С.
22. Лобанов А. Ю.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по бюджету, ценооб
разованию, финансово-экономическому и налоговому за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской 
области

23. Лобков А. В. заместитель председателя комитета по здравоохранению и 
социальной защите Законодательного Собрания Иркут
ской области

24. Магдалинов С. Ю. заместитель председателя комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собра
ния Иркутской области

25. Матиенко В. А. председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, 
информационной политике и связям с общественными 
объединениями Законодательного Собрания Иркутской 
области

26. Микуляк А. С. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
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27. Нестерович Г. Н.

28. Новожилов В. А.
29. Носенко О. Н.

30. Сагдеев Т. Р.
31. Седых М. В.
32. Синцова И. А.

33. Сумароков И. А.
34. Сумароков П. И.
35. Труфанов Н. С.

36. Тюменев О. Н.
37. Чеботарев В. П.
38. Чекотова Н. А.

39. Шопен В. П.

председатель комиссии по контрольной деятельности За
конодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по собственности и экономической 
политике Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законо
дательству Законодательного Собрания Иркутской обла
сти
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по контрольной дея
тельности Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном само
управлении Законодательного Собрания Иркутской обла
сти
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 6
1. Бренюк С. А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
2. Егорова А. О. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
3. Красноштанов А. А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
4. Кузнецов О. Н. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
5. Любенков Г. А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
6. Милостных И. В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашённых: 20
1. Абрусевич А. М. главный федеральный инспектор в Иркутской области ап

парата Полномочного представителя Президента РФ в
СФО

2. Авдеев Д. А.

3. Битаров А. С.

4. Борисова О. А.

5. Буянов Р. В.

6. Вобликова В. Ф.

руководитель аппарата Законодательного Собрания Ир
кутской области
первый заместитель Губернатора Иркутской области - 
Председатель Правительства Иркутской области 
старший помощник прокурора области по взаимодействию 
с законодательными (представительными) и исполнитель
ными органами власти области и органами местного само
управления Иркутской области
полномочный представитель Губернатора Иркутской об
ласти в Законодательном Собрании Иркутской области 
заместитель Председателя Правительства Иркутской обла
сти
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7. Девицкий Э. И.
8. Дорофеев В. Ю.
9. Дячук Р. А.

10. Иванова М. А.

11. Игнатов В. В.
12. Курбатов А. Б.

13. Лукин В. А.

14. Морохоева И. П.

15. Москаленко А. А.

16. Петров А. А.

17. Петрова О. В.

18. Сдобнова Н. В.

19. Семенова С. Н.

председатель Избирательной комиссии Иркутской области 
первый заместитель Губернатора Иркутской области 
заместитель министра культуры и архивов Иркутской об
ласти
заместитель Губернатора Иркутской области - руководи
тель администрации Усть-Ордынского Бурятского округа 
председатель областного Совета Ветеранов 
первый заместитель министра имущественных отношений 
Иркутской области
Уполномоченный по правам человека в Иркутской обла
сти
председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской об
ласти
Уполномоченный по защите прав предпринимателей в Ир
кутской области
заместитель руководителя аппарата Законодательного Со
брания Иркутской области
начальник Управления Министерства юстиции Россий
ской Федерации по Иркутской области 
первый заместитель министра жилищной политики, энер
гетики и транспорта Иркутской области 
Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской области

О РАЗНОМ

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:14:33. Речь 0 мин 3 сек

...Валерий Викторович, пожалуйста, Вам слово.

ИГНАТОВ В. В. -  председатель областного Совета Ветеранов 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:14:36. Речь 2 мин 33 сек

Уважаемые депутаты Законодательного Собрания, уважаемые 
присутствующие, здесь сегодня на этом юбилейном заседании я хо
тел бы от имени ветеранской организации всех вас, во-первых, по
здравить с юбилейной вот сессией, во-вторых, сердечно поблагода
рить за ту большую моральную и материальную поддержку, кото
рую вы оказали нам в период подготовки и проведения самого важ
ного, самого любимого в народе праздника, и особенно среди вете
ранов, Дня Победы, Дня Великой Победы. Спасибо вам большое, 
дорогие депутаты.

Я думаю, что вот эта такая конструктивная, нормальная, хо
рошая работа депутатского корпуса и на уровне области, и муници
палитетов будет по каждому округу вашему, будет продолжаться и в
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дальнейшем.
У нас есть, конечно, кроме общей благодарности и персональ

ные награждения. Но вот мы подумали, что этот год у нас вообще не 
обычный. 27 июня мы будем отмечать 30-летие нашей организации, 
потом 80-летие Иркутской области. Там тоже запланировано очень 
много мероприятий с ветеранами. И наконец, 1 октября День пожи
лого человека. Я надеюсь, что претендентов на такое награждение от 
имени ветеранской организации к концу года у нас будет больше, и я 
тогда попрошу еще раз слово для награждения. А сейчас еще раз 
спасибо большое, успехов в вашей работе. (Аплодисменты).

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:17:09. Речь 1 мин 32 сек

Спасибо, Валерий Викторович, мы, в свою очередь, я думаю... 
(Аплодисменты). Валерий Викторович, мы, в свою очередь, хотим 
Вас поблагодарить лично, вот весь совет ветеранов, Вас, как предсе
дателя за вот такую подвижническую работу. Вы охраняете, защи
щаете интересы ветеранов. Это нам чрезвычайно важно и нужно, и 
очень хорошо, что у нас есть полное взаимопонимание. Мы отклика
емся на все нужды ветеранов и понимаем, что вот этот великий 
праздник, он вместе с радостью нам приносит и некоторую грусть, 
потому что ветеранов становится все меньше и меньше. Коллеги, я 
хочу от вашего имени поблагодарить нашего председателя Совета 
ветеранов областного Валерия Викторовича Игнатова, пожелать 
доброго здоровья и успехов в вашей работе ветеранской организа
ции. Спасибо. (Аплодисменты).

Коллеги, я хотел бы предоставить слово Светлане Владими
ровне Татарниковой - директору Зиминской детской художествен
ной школы с короткой презентацией. У нас еще будет перерывы, 
ознакомьтесь с работами ребят. Пожалуйста, вот сюда проходите, 
Светлана Владимировна, прямо на большую нашу трибуну, включи
те, коллеги, микрофон, Вам слово.

Выставка посвящена Евгению Александровичу Евтушенко - 
нашему, повторяю, знаменитому земляку. Пожалуйста.

ХАЙРУЛИНЯ.
Будь, Россия, всегда Россией 
И не плачь, припав к другим на грудь.
Будь свободной, гордой и красивой,
Если нас не будет, будь!

Родились мы в стране самой снежной,
Но зато в самой нежной стране,
Не безгрешной, правда, но безбрежной,
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С русской песней наравне.

Разве совесть в лагерной могиле?
Будут жить и мужество и честь.
Для того чтоб счастливы мы были,
Все у нас в России есть.

Россияне, все вместе мы сила.
Врозь нас просто с планеты стряхнуть.
Да хранит Господь тебя, Россия,
Если нас не будет, будь!
(Аплодисменты).

ТАТАРНИКОВА С.В.
Ярослав Хайрулин прочитал стихотворение Евгения Евтушенко 

"Гимн России".
Зиминской детской художественной школе более 40 лет. И за 

этот период наше учреждение стало ярким значимым учреждением в 
нашем городе. 330 учащихся обучаются в нашей художественной 
школе в возрасте от 4 до 17 лет. В 2013 году школе было присвоено 
имя Брызгалова Валентина Александровича - почетного жителя 
нашего города. В 1973 году именно по инициативе Валентина Алек
сандровича в городе была создана детская художественная школа. 
Также Валентин Александрович заложил основы академического 
рисования, которые на протяжении всего периода существования 
детской художественной школы бережно сохраняются и передаются 
из поколения в поколение. Школа проводит большую работу по пат
риотическому воспитанию детей и позиционированию нашего горо
да. Поэтому ту выставку, которую мы вам сегодня представляем, это 
наш проект, который зародился также в юбилейный для Евгения 
Александровича год, 5 лет назад, региональный конкурс книжной 
графики "Откуда родом я". Наше обращение к творчеству Евгения 
Александровича неслучайно. Наверное, нет в России человека, кото
рый бы не был знаком с его творчеством. Но нет, наверное, и поэта, 
который бы так искренно и безгранично любил наш маленький го
род. Не по штампу в паспорте, а по состоянию души считал Евгений 
Александрович наш маленький городок с чудным названием Зима 
своей малой родиной. И мы гордимся тем, что первый глоток твор
чества в свои детские легкие он вдохнул именно в нашем городе. 
Обширная популярность Евгения Евтушенко заключается не только 
в его поэтическом даровании, но и в том врожденном чувстве граж
данственности, которое неразрывно с чувством времени. Сам поэт 
всегда говорил "поэт в России больше, чем поэт" и добавлял цитатой 
своего коллеги по творческой стезе Некрасова: "поэтом можешь ты 
не быть, но гражданином быть обязан". И это одна из основополага
ющих целей нашего проекта: через творчество поэта воспитать у
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подрастающего поколения чувство гражданственности, патриотизма, 
любви и уважения к духовным и культурным ценностям своего 
народа, своей малой родины.

За 4 года в нашем конкурсе приняло участие более 300 ребят. 
И это не только учащиеся детских художественных школ нашей Ир
кутской области, но далеко за ее пределами, из городов Новосибир
ска, Краснодара, Санкт-Петербурга. Художественная школа активно 
сотрудничает с редакцией Всероссийского журнала "Введенская 
сторона", на страницах которого позиционирует наш конкурс "Отку
да родом я", и мы надеемся, что в дальнейшем мы сможем привлечь 
больше юных художников к участию в нашем конкурсе. Мы при
глашаем вас окунуться в богатое поэтическое творчество Евгения 
Александровича и через детское творчество по-новому открыть для 
себя уже знакомые строчки поэта. Спасибо.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:23:12. Речь 0 мин 32 сек

Спасибо, Светлана Владимировна. (Аплодисменты). Мы хотим 
вам пожелать успехов. Да, успехов вам.

Коллеги, вам розданы вот такие буклеты, посмотрите внима
тельно, время свободное будет, ну и в фойе нашего Собрания Зако
нодательного расположены реальные картины, которые написали 
дети. Я вот смотрю возраст: 10, 9, 13, 11 лет. Это очень интересно. 
Спасибо вам.

20. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-192 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕ
НЕНИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О БЮДЖЕТНОМ ПРОЦЕССЕ ИР
КУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:23:45. Речь 0 мин 32 сек

Коллеги, продолжаем работу с нашей повесткой. 20-й вопрос 
повестки дня. Проект закона Иркутской области ПЗ-192 «О внесе
нии изменений в Закон Иркутской области «О бюджетном процессе 
Иркутской области» (законодательная инициатива депутата Зако
нодательного Собрания Иркутской области Натальи Игоревны Ди- 
кусаровой).

Слово для доклада предоставляется Дикусаровой Наталье 
Игоревне - заместителю председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области, председателю комитета по бюджету, ценообра
зованию, финансово-экономическому и налоговому законодатель
ству. Пожалуйста, Наталья Игоревна.
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ДИКУ С АРОВ А Н. И. -  заместитель председателя Законодательно
го Собрания Иркутской области, председатель комитета по бюдже
ту, ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому за

конодательству Законодательного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 12:24:17. Речь 1 мин 26 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые коллеги, депутаты 
очень внимательно следят за новшествами в федеральном законо
дательстве, и указанный проект закона «О внесении изменений в 
Закон Иркутской области «О бюджетном процессе Иркутской об
ласти» призван привести наш закон в соответствие с федеральным 
законодательством. Закон технический. Изменения, которые вно
сятся в этот закон, они связаны с новым, с новой формулировкой по 
названию одного из документов, которые вносятся вместе с проек
том закона "О бюджете Иркутской области" в Законодательное Со
брание. Меняется наименование такого документа, наименование 
звучало раньше так: "Основные направления бюджетной политики 
области и основные направления налоговой политики области". 
Теперь в соответствии с Федеральным законом наименование будет 
следующее "Основные направления бюджетной и налоговой поли
тики области". Мы уложились в срок, привели в соответствие наше 
законодательство с федеральным законодательством. Комитет ре
шение принял. С учетом того, что проект закона достаточно про
стой, подготовлен на высоком уровне правовым управлением Зако
нодательного Собрания, поэтому замечаний, предложений нет, все 
заключения положительные. Комитет рекомендует принять указан
ный проект закона в 1-м чтении, после лингвистической эксперти
зы во 2-м и окончательном. Просим поддержать и инициативу, и 
решение комитета.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:25:43. Речь 0 мин 14 сек

Коллеги, вопросы докладчику. Вопросов нет. Ставлю на го
лосование решение комитета: принять проект закона в 1-м чтении, 
рассмотреть его в окончательном чтении на данном заседании по
сле проведения лингвистической экспертизы. Прошу голосовать.

ПОСТАНОВИ
ЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ: Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окон- 
(п.20/39) нательном на данном заседании после проведения лингвистической

экспертизы 
Время: 12:25:57
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ВЫСТУПИЛИ:

Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:25:57. Речь 0 мин 21 сек 

Решение принято.
Лингвистическая экспертиза проведена. Решение комитета: 

принять Закон и направить Губернатору области для обнародова
ния. Прошу голосовать.

ГОЛОСОВАЛИ: Принять Закон и направить Губернатору области для обнародова-
(п.20/40) ния

Время: 12:26:18
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:26:18. Речь 0 мин 15 сек

Решение принято.
Спасибо, Наталья Игоревна.

21. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ИЗ-185 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕ
НЕНИЙ В ЧАСТЬ 1 СТАТЬИ 4 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ПРАВИ
ТЕЛЬСТВЕ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» («О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В ЧАСТЬ 1 
СТАТЬИ 4 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ПРАВИТЕЛЬСТВЕ ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ») (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:26:35. Речь 0 мин 21 сек

21-й вопрос. Проект закона Иркутской области № ПЗ-185 «О 
внесении изменения в часть 1 статьи 4 Закона Иркутской области 
«О Правительстве Иркутской области».

85



Слово для доклада предоставляется Курбатову Александру 
Борисовичу - первому заместителю министра имущественных от
ношений Иркутской области. Александр Борисович, пожалуйста.

КУРБАТОВ А. Б. -  первый заместитель министра имущественных
отношений Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 12:26:56. Речь 2 мин 35 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые депутаты Законо
дательного Собрания, члены Правительства, с 1 января 2017 года 
вступил в силу Федеральный закон от 3 июля 2016 года № 237-ФЗ 
"О государственной кадастровой оценке". В соответствии с Феде
ральным законом 237-ФЗ государственная кадастровая оценка 
включает в себя следующие процедуры.

Первое. Принятие решения о проведении государственной 
кадастровой оценки.

Второе. Определение кадастровой стоимости и составление 
отчета об итогах государственной кадастровой оценки.

Третье. Утверждение результатов определения кадастровой 
стоимости. Принятие решения о проведении государственной ка
дастровой оценки объектов недвижимости и утверждение результа
тов определения кадастровой оценки согласно статьям 11 и 15 Фе
дерального закона 237-ФЗ отнесено к полномочиям уполномочен
ного органа субъекта Российской Федерации. Положениями статей 
18, 22 Федерального закона 237-ФЗ предусмотрена возможность 
оспаривания результатов определения кадастровой стоимости объ
ектов недвижимости в судебном порядке или через комиссию по 
рассмотрению споров о результатах определения кадастровой сто
имости в случае ее создания в субъекте Российской Федерации. 
Установление порядка ее создания также относятся к полномочиям 
уполномоченного органа субъекта Российской Федерации.

Проектом закона о внесении изменений в часть 1 статьи 4 За
кона Иркутской области "О Правительстве Иркутской области" 
предлагается внести изменение, согласно которому Правительство 
Иркутской области наделяется полномочиями в части принятия 
решений о проведении государственной кадастровой оценки объек
тов недвижимости, расположенных на территории Иркутской обла
сти, утверждение результатов определения кадастровой стоимости 
объектов недвижимости, принятие решения о создании комиссии 
по рассмотрению споров о результатах определения кадастровой 
стоимости.

Статья 2 проекта закона предусматривает, что проект закона 
вступает в силу с 1 июля 2017 года, но не ранее чем через 10 кален
дарных дней после его официального опубликования. Указанный 
срок вступления проекта закона в силу обусловлен датой перехода 
к проведению государственной кадастровой оценки на территории
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Иркутской области, установленной постановлением Правительства 
Иркутской области от 27 января 2017 года № 46-пп "О дате перехо
да к проведению государственной кадастровой оценки в соответ
ствии с Федеральным законом "О государственной кадастровой 
оценке". Доклад окончен. Благодарю за внимание.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:29:31. Речь 0 мин 7 сек

Коллеги, вопросы докладчику. Олег Николаевич Тюменев, 
пожалуйста.

ТЮМЕНЕВ О. Н. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ВОПРОС: Время: 12:29:38. Речь 0 мин 19 сек

Александр Борисович, скажите, пожалуйста, с 1 июля он 
принимает силу, изменения в закон, а все, что случилось, подпада
ющее под действие вот этих изменений ранее, оно тоже возможно 
для рассмотрения спорных вопросов?

КУРБАТОВ А. Б. -  первый заместитель министра имущественных
отношений Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 12:29:57. Речь 0 мин 43 сек

Сейчас действующий закон, да, позволяет в судебном поряд
ке или через действующую комиссию, она работает, только она ра
ботает при Росреестре, эта комиссия, оспорить, да, результаты ка
дастровой оценки, которые вот в 2016 году по объектам капиталь
ного строительства, кадастровая оценка утверждена, в 2017 утвер
ждена по землям сельхозназначения, включая дачные, садоводче
ские объединения, и теперь уже в 2018 году государственная ка
дастровая оценка будет выполняться государственными учрежде
ниями, которые предстоит нам еще создать, с последующим утвер
ждением.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:30:40. Речь 0 мин 11 сек

Так, коллеги, вопросов нет. Александр Борисович, присажи
вайтесь. Слово предоставляется Носенко Ольге Николаевне - пред
седателю комитета по собственности и экономической политике. 
Пожалуйста, Ольга Николаевна.
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СОДОКЛАД: Время: 12:30:51. Речь 0 мин 16 сек

Данный проект закона рассмотрен на комитете, получены все 
необходимые заключения и комитет принял решение: принять дан
ный закон в 1-м чтении, продолжить работу над ним во 2-м на дан
ном заседании. Прошу поддержать.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:31:07. Речь 0 мин 19 сек

Спасибо, Ольга Николаевна. Коллеги, вопросы к председате
лю комитета. Вопросов нет. Ставлю на голосование решение коми
тета: принять проект закона в 1-м чтении и продолжить работу над 
ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для рас
смотрения во 2-м чтении на данной сессии. Прошу голосовать.

НОСЕНКО О. Н. -  председатель комитета по собственности и эко
номической политике Законодательного Собрания Иркутской обла

сти

ПОСТАНОВИ
ЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ: Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над 
(п.21/41) ним на данной сессии

Время: 12:31:26
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:31:26. Речь 0 мин 19 сек 

Решение принято.
Продолжение рассмотрения вопроса во 2-м заседании 18 мая, 

завтра.

22. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-181 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕ
НЕНИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОРГАНИЗАЦИИ ПРОВЕДЕНИЯ 
КАПИТАЛЬНОГО РЕМОНТА ОБЩЕГО ИМУЩЕСТВА В МНОГОКВАРТИРНЫХ 
ДОМАХ НА ТЕРРИТОРИИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
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ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:31:46. Речь 0 мин 27 сек

Следующий вопрос № 22. Проект закона Иркутской области 
№ ПЗ-181 «О внесении изменений в Закон Иркутской области «Об 
организации проведения капитального ремонта общего имущества 
в многоквартирных домах на территории Иркутской области».

Слово для доклада предоставляется Сдобновой Наталье Ва
лерьевне - первому заместителю министра жилищной политики, 
энергетики и транспорта Иркутской области. Пожалуйста, Наталья 
Валерьевна.

СДОБНОВА Н. В. -  первый заместитель министра жилищной по
литики, энергетики и транспорта Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 12:32:14. Речь 2 мин 6 сек

Уважаемые депутаты, уважаемые члены Правительства, про
ект закона подготовлен министерством жилищной политики, энер
гетики и транспорта Иркутской области и предусматривает отдель
ные изменения в Закон области № 167-03 «Об организации прове
дения капремонта общего имущества в многоквартирных домах на 
территории Иркутской области». Изменения направлены преиму
щественно на приведение Закона области № 167-03 в соответствие 
с Жилищным кодексом Российской Федерации. Проектом закона 
предусматривается следующее: изменяется срок предоставления 
региональным оператором и владельцами спецсчетов в службу гос
ударственного жилищного надзора Иркутской области сведений о 
начисленных, поступивших и израсходованных средствах взносов 
на капремонт, об остатках средств на специальном счете, о заклю
ченных договорах займа на капитальный ремонт. Изменяется срок - 
не позднее 8 числа, следующего за отчетным кварталом. Данное 
изменение направлено на то, чтобы своевременно подавать сведени 
в Минстрой России. Также проектом закона расширяется перечень 
сведений о фондах капремонта, формируемых на специальном сче
те, который владелец специального счета представляет в службу 
государственного жилищного надзора Иркутской области. Допол
нительно должны предоставляется сведения об израсходованных 
средствах, об остатках средств на спецсчете и о заключенных дого
ворах займа. Устанавливается порядок и сроки предоставления ли
цом, уполномоченными собственниками на оказание услуг по 
предоставлению платежных документов на уплату взносов на ка
премонт на специальный счет владельцу специального счета сведе
ний о размере средств, начисленных в качестве взноса на капре
монт. Ранее такой порядок не предусматривался. Проектом закона 
предлагается дополнить перечень услуг и работ по капитальному 
ремонту работами по замене и (или) восстановлению несущих
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строительных конструкций многоквартирного дома и (или) инже
нерных сетей многоквартирного дома, отнесенные в соответствии с 
законодательством о градостроительной деятельности к рекон
струкции объектов капитального строительства. Уточню, что это 
изменение вносится в связи с тем, что возможность его включения 
теперь предусмотрена в новой редакции Жилищного кодекса. 
Предлагаемый проект закона прошел обсуждение, поэтому доклад 
у меня окончен. Спасибо.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:34:20. Речь 0 мин 14 сек

Спасибо. Коллеги, пожалуйста, вопросы докладчику. Вопро
сов нет. Наталья Валерьевна, спасибо, присаживайтесь.

Слово предоставляется Носенко Ольге Николаевне - предсе
дателю комитета по собственности и экономической политике.

НОСЕНКО О. Н. -  председатель комитета по собственности и эко
номической политике Законодательного Собрания Иркутской обла

сти
СОДОКЛАД: Время: 12:34:34. Речь 0 мин 17 сек

Уважаемые коллеги, данный проект закона был рассмотрен 
на комитете, получены все необходимые заключения. Комитет по 
результатам рассмотрения принял решение: принять данный проект 
закона в 1-м чтении, продолжить работу над ним во 2-м на данном 
заседании. Прошу поддержать.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:34:51. Речь 0 мин 16 сек

Коллеги, вопросы Ольге Николаевне. Вопросов нет. Ставлю 
на голосование решение комитета: принять проект закона в 1-м 
чтении и продолжить работу над ним с учетом предложений и за
мечаний в виде поправок для рассмотрения во 2-м чтении на дан
ной сессии. Прошу голосовать.

ПОСТАНОВИ
ЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ: Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над 
(п.22/42) ним на данной сессии

Время: 12:35:07
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое

90



Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:35:07. Речь 0 мин 17 сек 

Решение принято.
Продолжение рассмотрения вопроса на 2-м заседании 18 мая.

23. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-189 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕ
НЕНИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПОД
ДЕРЖКЕ КУЛЬТУРЫ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:35:25. Речь 0 мин 26 сек

Переходим к 23-му вопросу повестки. Проект закона Иркут
ской области № ПЗ-189 «О внесении изменений в Закон Иркутской 
области «О государственной поддержке культуры в Иркутской об
ласти».

Слово для доклада предоставляется Дячуку Руслану Алек
сандровичу - заместителю министра культуры и архивов Иркутской 
области.

ДЯЧУК Р. А. -  заместитель министра культуры и архивов Иркут
ской области

ДОКЛАД: Время: 12:35:51. Речь 2 мин 11 сек

Добрый день, уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые депу
таты, присутствующие. Вашему вниманию представляется проект 
закона Иркутской области «О внесении изменений в Закон Иркут
ской области № 154-оз от 29 декабря 2007 года «О государственной 
поддержке культуры в Иркутской области», который регулирует 
отношения, связанные с государственной поддержкой культуры на 
территории Иркутской области и предусматривает среди прочих 
мер меры государственной поддержки одаренных детей и талант
ливой молодежи, а также меры государственной поддержки орга
низаций культуры, искусства и любительских коллективов. В пер
вом изменении новой редакции пункта 1 статьи 4 проект закона 
расширяет перечень мероприятий, на которых проводится выявле
ние одаренных детей и талантливой молодежи. Так, к ранее преду

91



смотренным мероприятиям по организации выставок, конкурсов 
дополнительно предусматривается организация фестивалей и иных 
мероприятий в области культуры и искусства.

Вторым изменением новой редакции пункта 5 статьи 4 про
екта закона даст возможность направлять одаренных детей не толь
ко на межрегиональные, всероссийские и международные выстав
ки, конкурсы, но и на фестивали и иные мероприятия в области 
культуры и искусства, что позволит увеличить количество меро
приятий, проводимых на федеральном, межрегиональном и между
народном уровне с участием одаренных детей, талантливой моло
дежи из Иркутской области и создаст условия для их дальнейшего 
творческого развития.

Третье изменение в пункт 6 части 1 статьи 5 проекта закона 
позволит распространить меры господдержки по присвоению лю
бительским коллективам, осуществляющим деятельность в области 
культуры и искусства на территории области, статуса, звания "Об
разцовый", "Народный" на все любительские коллективы вне зави
симости от их ведомственной принадлежности организации, на ба
зе которых они осуществляют свою деятельность. В настоящее 
время данная норма распространяется только на муниципальные и 
государственные учреждения. Проект закона прошел все необхо
димые согласования, предлагается принять его в 1-м чтении. Спа
сибо.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:38:02. Речь 0 мин 5 сек

Уважаемые коллеги, пожалуйста, вопросы докладчику. Рус
лан Александрович готов ответить. Олег Николаевич Тюменев, по
жалуйста.

ТЮМЕНЕВ О. Н. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ВОПРОС: Время: 12:38:07. Речь 0 мин 34 сек

Руслан Александрович, я вот на комитете выразил сомнение 
по поводу того, что министр Ольга Константиновна не высказала 
предложение по увеличению бюджета. Если вы будете, так сказать, 
талантливую молодежь каким-то образом отмечать, отправляя их 
на фестивали и конкурсы, то, соответственно, требуется и финан
сирование, а вы не предусматриваете его.

ДЯЧУК Р. А. -  заместитель министра культуры и архивов Иркут
ской области

ОТВЕТ: Время: 12:38:41. Речь 0 мин 16 сек
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Мы его не рассматриваем, потому что расходные обязатель
ства у нас существуют. У нас существуют на сегодня мероприятия 
в рамках государственной программы культуры, просто мы на се
годня расширяем перечень мероприятий. У нас ограничено там: 
выставки, конкурсы и все, а чтобы, например, направить ребенка на 
фестиваль, мы в настоящее время не имеем такую возможность, а 
мероприятия у нас, по сути, есть, и финансирование предусмотре
но. Конечно, если...

ТЮМЕНЕВ О. Н. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ВОПРОС: Время: 12:38:57. Речь 0 мин 42 сек

Извините, как оно предусмотрено, если вы только сейчас 
предлагаете в середине года...

ДЯЧУК Р.А.
У нас на сегодня только на выставки и на конкурсы.

ТЮМЕНЕВ О.Н.
Я подозреваю, что это будет сделано за счет других детей, 

поэтому надо предусмотреть увеличение финансирования, чтобы 
никто не пострадал.

ДЯЧУК Р.А.
Предложения будем-таки формировать, естественно.

ТЮМЕНЕВ О.Н.
Когда будете формировать? Это же сейчас надо сделать.

ДЯЧУК Р.А.
При планировании на новый бюджет.

ТЮМЕНЕВ О.Н.
Мы сейчас будем принимать эти изменения в закон.

ДЯЧУК Р.А.
Сейчас в 1-м чтении принимается.

ТЮМЕНЕВ О.Н.
А во 2-м вы будете уже предлагать, да, увеличение?

ДЯЧУК Р.А.
Думаю, нет еще пока.
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БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:39:39. Речь 0 мин 8 сек

Ирина Александровна, приоткроете нам тайну, о которой го
ворит Олег Николаевич?

СИНЦОВА И. А. -  председатель комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания Иркут

ской области
ОТВЕТ: Время: 12:39:47. Речь 0 мин 9 сек

Эта тема, действительно, обсуждалась на комитете.

БРИЖА С.Ф.
Вам слово. Руслан Александрович, к Вам вопросов больше 

нет, присаживайтесь.

ДЯЧУКР.А.
Спасибо.

БРИЖА С.Ф.
Слово предоставляется Синцовой Ирине Александровне - 

председателю комитета по социально-культурному законодатель
ству. Пожалуйста.

СИНЦОВА И. А. -  председатель комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания Иркут

ской области
СОДОКЛАД: Время: 12:39:56. Речь 1 мин 19 сек

Внесенный законопроект расширяет возможности нашего об
ластного закона, потому что, действительно, увеличивается воз
можность направления талантливых детей на самые различные ви
ды всероссийских конкурсов. Более того, независимо от формы 
собственности присуждается звание образцовых и народных теат
ров, что тоже, конечно, является таким мотивационным фактором. 
И мы достаточно много времени посвятили в том числе и финансо
вой поддержке этого закона. Финансово-экономического обоснова
ния к этому закону нет, в связи с тем, что закон определяет только 
механизмы. Но сейчас, когда мы будем работать над бюджетом и 
иметь уже расходные обязательства, обозначенные в том числе и в 
данном законопроекте, мы, соответственно, обязательно уделим 
этому внимание. То есть депутаты высказали свое намерение уве
личить, необходимость увеличения денежных средств как раз по 
формату реализации этого закона.
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ПОСТАНОВИ
ЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ:
(п.23/43)

Здесь все очень просто. Мы с вами уже обсуждаем физиче
скую культуру и спорт, мы даже действия совершили, предусмот
рели дополнительное финансирование по физической культуре и 
спорту. Изменения в этот закон и внесение изменений о государ
ственной поддержке культуры Иркутской области предполагает, 
что уже бюджет 2018 года будет формироваться с той программой 
фестивалей, дополнительных (да? Ирина Александровна), на кото
рые, по всей вероятности, потребуются дополнительные финансо
вые ресурсы. Это в рамках формирования бюджета 2018, 2019, 2020 
года может быть предусмотрено.

Вопросы к Ирине Александровне, коллеги. Пожалуйста, 
Ирина Александровна.

СИНЦОВА И. А. -  председатель комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания Иркут

ской области
СОДОКЛАД: Время: 12:41:59. Речь 0 мин 10 сек

...культуры соответствующим образом посчитать эти цифры. 
И решение комитета было принять в 1-м чтении и продолжить ра
боту над ним во 2-м.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:42:09. Речь 0 мин 19 сек

Хорошо. Вопросов нет, коллеги. Ставлю на голосование ре
шение комитета: принять проект закона в 1-м чтении и продолжить 
работу над ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок 
для рассмотрения во 2-м чтении. Прошу голосовать.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:41:15. Речь 0 мин 44 сек

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над 
ним
Время: 12:42:28
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
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Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:42:28. Речь 0 мин 21 сек 

Решение принято.
Предельный срок представления поправок - 31 мая.

24. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-178 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕ
НЕНИЙ И ДОПОЛНЕНИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О СТАТУСЕ ДЕ
ТЕЙ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ, ПРОЖИВАЮЩИХ В ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ, И МЕРАХ СОЦИАЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКИ ГРАЖДАН, КОТОРЫМ 
ПРИСВОЕН СТАТУС ДЕТЕЙ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ, ПРОЖИ
ВАЮЩИХ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:42:49. Речь 0 мин 43 сек

Следующий вопрос, коллеги. Проект закона Иркутской обла
сти № ПЗ-178 «О внесении изменений и дополнений в Закон Иркут
ской области «О статусе детей Великой Отечественной войны, про
живающих в Иркутской области, и мерах социальной поддержки 
граждан, которым присвоен статус детей Великой Отечественной 
войны, проживающих в Иркутской области» (законодательная ини
циатива депутата Законодательного Собрания Иркутской области 
Сергея Алексеевича Бренюка).

Слово для доклада предоставляется Габову Роману Федорови
чу - заместителю председателя комитета по законодательству о при
родопользовании, экологии и сельском хозяйстве. Пожалуйста, Ро
ман Федорович.

ГАБОВ Р. Ф. -  заместитель председателя комитета по законодатель
ству о природопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законо

дательного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 12:43:32. Речь 3 мин 5 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые коллеги, данный за
конопроект внес наш коллега, Сергей Алексеевич Бренюк. К сожа
лению, он по состоянию здоровья сегодня не смог присутствовать на 
данной сессии Законодательного Собрания и наделил меня полно
мочиями доложить на сессии этот законопроект. Суть этого законо
проекта заключается в том, что вносятся изменения и дополнения в 
уже существующий Закон № 66-03 от 15 июля 2013 года. Вносятся 
изменения в статью 3, добавляется часть 4, которая говорит о том,
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что ежегодно ко Дню Победы 9 мая выплачивается из средств об
ластного бюджета 1000 рублей лицам, которые относятся к статусу 
детей войны.

Как я уже упомянул, что в нашей области действует закон № 
66, который определяет статус детей войны и который определяет 
меры социальной поддержки этой категории людей, но, тем не ме
нее, этими мерами поддержки по данному закону пользуются лишь 
около 10 % детей войны. Этот же законопроект, который вносит 
Сергей Алексеевич Бренюк, позволяет всей категории граждан, от
носящихся к этому статусу детей войны, выплачивать ежегодно по 
одной тысяче рублей. На тот момент, когда принимался Закон в 2013 
году в Иркутской области проживало более 200 тысяч детей войны, 
на сегодняшний день их менее 180 тысяч. Дополнительно из средств 
областного бюджета на реализацию этого Закона необходимо будет 
выделять 182 млн 437 тысяч рублей. Но я считаю, что это необходи
мый шаг, необходимая поправка в законопроект, потому что сего
дня, общаясь с людьми, которые относятся к детям войны, наблюда
ем недовольство тем, что не все дети войны сегодня объединены в 
эту категорию и пользуются мерами социальной поддержки. Поэто
му, приняв данный закон, мы с вами можем объединить эту группу, 
оказать дань уважения тем людям, на чью долю выпало время вой
ны, и те люди, которые потом в дальнейшем восстанавливали раз
рушенное хозяйство Советского Союза. Поэтому попрошу поддер
жать данный законопроект.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:46:37. Речь 0 мин 17 сек

Спасибо, Роман Федорович. Уважаемые коллеги, вопросы до
кладчику. Вопросов нет. Роман Федорович, присаживайтесь.

Слово предоставляется Лабыгину Андрею Николаевичу - за
местителю председателя Законодательного Собрания Иркутской об
ласти, председателю комитета по здравоохранению и социальной 
защите. Пожалуйста, Андрей Николаевич.

ЛАБЫГИН А. Н. -  заместитель председателя Законодательного Со
брания Иркутской области, председатель комитета по здравоохране

нию и социальной защите Законодательного Собрания Иркутской
области

СОДОКЛАД: Время: 12:46:54. Речь 0 мин 34 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые коллеги, проект рас
сматривается в 1-м чтении, к законопроекту поступили все необхо
димые заключения от Губернатора Иркутской области, прокуратуры, 
Управления юстиции, правового управления Законодательного Со
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брания. Имеются замечания правового управления, которые будут 
осуществлены путем внесения поправок ко 2-му чтению. Учитывая 
вышеизложенное, решение комитета: рекомендовать данный зако
нопроект к принятию в 1-м чтении и продолжить над ним работу во 
2-м чтении на следующей сессии. Прошу поддержать решение коми
тета.

Спасибо.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:47:28. Речь 0 мин 13 сек

Коллеги, вопросы. Спасибо, Андрей Николаевич. Вопросы. 
Вопросов нет. Ставлю на голосование решение комитета: принять 
проект закона в 1-м чтении и продолжить работу над ним с учетом 
предложений и замечаний в виде поправок для рассмотрения во 2-м 
чтении. Прошу голосовать.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА- Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над
ЛИ: ним
(п.24/44) Время: 12:47:41

Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:47:41. Речь 0 мин 30 сек 

Решение принято.
Предельный срок представления поправок - 5 июня. 
Уважаемые коллеги, у нас до обеденного перерыва еще есть 

время. Я предлагаю, вопрос 25 Правительственный час, как положе
но, мы начнем после обеда, перейти к вопросу № 26.

26. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-180 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕ
НЕНИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ УТВЕРЖДЕНИИ ПРОГНОЗНОГО 
ПЛАНА (ПРОГРАММЫ) ПРИВАТИЗАЦИИ ОБЛАСТНОГО ГОСУДАРСТВЕННО
ГО ИМУЩЕСТВА НА 2017 ГОД» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
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ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:48:12. Речь 0 мин 7 сек

Проект закона Иркутской области... Извините, извините, сей
час, сейчас. Сейчас, да... 27 вопрос, конечно.

27. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-200 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕ
НЕНИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О БЕСПЛАТНОМ ПРЕДОСТАВЛЕ
НИИ ЗЕМЕЛЬНЫХ УЧАСТКОВ В СОБСТВЕННОСТЬ ГРАЖДАН» (ПЕРВОЕ 
ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:48:20. Речь 0 мин 21 сек

27-й вопрос. Проект закона Иркутской области № ПЗ-200 «О 
внесении изменений в Закон Иркутской области «О бесплатном 
предоставлении земельных участков в собственность граждан».

Слово для доклада предоставляется Курбатову Александру 
Борисовичу - первому заместителю министра имущественных отно
шений Иркутской области. Пожалуйста, Александр Борисович.

КУРБАТОВ А. Б. -  первый заместитель министра имущественных 
отношений Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 12:48:41. Речь 5 мин 8 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые депутаты Законода
тельного Собрания, в настоящее время в Иркутской области дей
ствует Закон от 28 декабря 2015 года № 146-03 "О бесплатном 
предоставлении земельных участков в собственность граждан". Ука
занный Закон определяет случаи бесплатного предоставления зе
мельных участков, находящихся в государственной собственности 
Иркутской области или в муниципальной собственности, в соб
ственность граждан, а также порядок предоставления гражданам зе
мельных участков в собственность бесплатно, основания для отказа 
в предоставлении земельных участков гражданам в собственность 
бесплатно, предельные размеры земельных участков, предоставляе
мых гражданам в собственность бесплатно.

В связи с крупномасштабными пожарами на территории Ки- 
ренского района, муниципального образования "Аларский район", 
Зиминского районного муниципального образования, муниципаль
ного образования "Заларинский район", муниципального образова
ния "город Черемхово" в целях оказания помощи населению, выпол
няя первоочередные аварийно-восстановительные работы, и норма
лизации обстановки в пострадавших населенных пунктах указом Гу
бернатора Иркутской области от 3 мая 2017 года № 77-уг "О мерах
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по ликвидации последствий крупномасштабных пожаров на терри
тории Иркутской области" Правительству Иркутской области пору
чено обеспечить внесение в Законодательное Собрание Иркутской 
области проекта закона Иркутской области «О внесении изменений в 
Закон Иркутской области № 146-03 «О бесплатном предоставлении 
земельных участков в собственность граждан», в связи с чем проек
том закона предлагается в случае предоставления земельных участ
ков в собственность бесплатно дополнить новым случаем бесплат
ного предоставления земельного участка гражданам, являющимся 
собственниками жилых помещений или нанимателями жилых по
мещений по договору социального найма, уничтоженных в резуль
тате чрезвычайных ситуаций, связанных с пожарами на территории 
Зиминского районного муниципального образования, Киренского 
района, муниципального образования "Аларский район", муници
пального образования "Заларинский район", муниципального обра
зования "город Черемхово" в апреле 2017 года, которым не предо
ставлялись в собственность бесплатно земельные участки, находя
щиеся в государственной или муниципальной собственности, за ис
ключением предоставления земельных участков в собственность 
бесплатно в соответствии с Федеральным законом № 66-ФЗ "О садо
водческих, огороднических и дачных некоммерческих объединениях 
граждан".

Проектом закона также предлагается установить порядок 
предоставления земельных участков указанной категории граждан. 
Так, согласно изменениям в статью 4 Закона Иркутской области № 
146-03 ведение земельного учета пострадавших граждан не осу
ществляется, то есть земельные участки предоставляются постра
давшим гражданам без очереди. Также статья 6 дополняется статьей 
9, согласно которой предоставление земельных участков в собствен
ность бесплатно пострадавшим гражданам осуществляется в поряд
ке, установленном статьями 39.14, 39.17 Земельного кодекса Россий
ской Федерации. Кроме того, проектом закона предлагается устано
вить, что в случае если уничтоженное жилое помещение находилось 
в общей собственности нескольких пострадавших граждан, указан
ным гражданам предоставляется один земельный участок в общую 
собственность пропорционально их доли в праве собственности на 
уничтоженное жилое помещение. В случае если договором социаль
ного найма нанимателями одного уничтоженного жилого помеще
ния определены несколько пострадавших граждан, таким постра
давшим гражданам предоставляется один земельный участок в об
щую собственность.

Проектом закона также устанавливается перечень документов, 
подтверждающих право указанной категории граждан на получение 
земельных участков в собственность бесплатно. Так, документами, 
подтверждающими право на предоставление земельных участков в 
собственность бесплатно являются: первое - правоустанавливающие,
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правоудостоверяющие документы на уничтоженное жилое помеще
ние.

Второе. Списки граждан Российской Федерации, пострадав
ших в результате возникновения чрезвычайной ситуации природно
го и техногенного характера на территории Иркутской области, на 
получение единовременных денежных выплат, утвержденные гла
вами муниципальных образований Иркутской области в соответ
ствии с законодательством по результатам обследования жилых по
мещений пострадавших граждан.

Третий документ. Это документ, выданный территориальным 
органом Министерства Российской Федерации по делам граждан
ской обороны, чрезвычайным ситуациям и ликвидации последствий 
стихийных бедствий, подтверждающий факт уничтожения или утра
ты жилого помещения. Проектом закона также предусматриваются 
положения, позволяющие уполномоченным органам запрашивать 
указанные документы в порядке межведомственного информацион
ного взаимодействия.

Кроме того, законопроектом корректируются основания для 
отказов в предварительном согласовании предоставления земельно
го участка в предоставлении данного участка.

Доклад окончен. Спасибо за внимание. Прошу рассмотреть и 
принять этот актуальный на сегодняшний момент законопроект.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:53:49. Речь 0 мин 3 сек

Спасибо, Александр Борисович. Вопросы есть. Наталья Иго
ревна Дикусарова, пожалуйста.

ДИКУС АРОВ А Н. И. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области, председатель комитета по бюджету, 
ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому зако

нодательству Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 12:53:52. Речь 1 мин 51 сек

Александр Борисович, закон, действительно, очень актуаль
ный. Мы вот с коллегами посетили ряд территорий, без моего уча
стия там тоже вот был посещен другой ряд территорий, которые по
страдали. Скажите, пожалуйста, вот там такая палитра ситуаций раз
ная абсолютно. Вот все ли вы учли в этом законе? Поскольку, мы, 
когда сидели, общались с погорельцами, мы прямо писали себе на 
листочке, настолько разные у всех ситуации. У этого была собствен
ность, у этого социальный найм. Вот этот человек не был прописан, 
соответственно, что бы там ни было, никаких мер соцпомощи он не 
может получить и никаких документов, ну, соответственно, запра
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шиваемых вами, да, в том числе в этом законе, не просто быть, по 
сути по своей. Была еще одна ситуация, когда, допустим, выгорает 
большая часть деревни, там невозможно жить в этой деревне, соот
ветственно, люди, хочешь не хочешь, они будут переселяться либо в 
районный центр, либо в какой-то другой населенный пункт. Вот, 
насколько я знаю, по областному закону, люди, прописанные в этом 
населенном пункте, не смогут получить земельный участок в другом 
населенном пункте. Они не могут по нашему областному закону это 
сделать. Вот предусмотрели ли вы все эти ситуации, все эти случаи, 
прямо выписав на листке для каждого человека, чтобы все-таки ин
дивидуально, адресно была оказана помощь по предоставлению зе
мельного участка?

Плюс мамочка, которая вот за материнский капитал приобрела 
дом, да, и не может сейчас, вот она мама двоих детей, она не может 
сейчас получить, получается, в другом населенном пункте земель
ный участок. Ведь по нашему закону земельный участок можно по
лучить только в этом населенном пункте, где человек был зареги
стрирован. Вот все ли учтено? Или есть еще какие-то вопросы 
оставшиеся?

КУРБАТОВ А. Б. -  первый заместитель министра имущественных
отношений Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 12:55:44. Речь 1 мин 29 сек

Наталья Игоревна, спасибо за вопрос. Конечно, в данном вре
менном промежутке постарались учесть все моменты, связанные с 
возможными вариантами. Но в любом случае будут рассмотрены в 
индивидуальном порядке, но опять же в соответствии с законода
тельством, то есть мы имеем право предоставить земельные участки 
только реально пострадавшим гражданам, которые на 28 апреля 
2017 года были зарегистрированы на данной территории, и их объ
екты пострадали, были уничтожены. Но земельные участки они смо
гут получить на территории Киренского района. Да, там есть про
блемы, связанные с отсутствием регистрации объектов. Вполне воз
можно, что это исторически сложившиеся факты, но с Росреестром 
сейчас по обращению администрации Кировского района, да, прошу 
прощения, Киренского района работаем в плане документов, кото
рые подтверждают право собственности граждан на объекты недви
жимости пострадавшие.

ДИКУС АРОВ А Н. И. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области, председатель комитета по бюджету, 
ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому зако

нодательству Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 12:57:13. Речь 0 мин 29 сек
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Вот все-таки еще раз, если человек проживает в населенном 
пункте, который сегодня выгорел, деревня Бубновка, где сможет 
этот человек получить земельный участок? Если он прописан, как 
Вы говорите, если у него был там дом, вот берем самую идеальную 
ситуацию. Право собственности оформлено, человек прописан. И 
где он может получить земельный участок: в Бубновке либо на тер
ритории Киренского района?

КУРБАТОВ А. Б. -  первый заместитель министра имущественных
отношений Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 12:57:42. Речь 0 мин 15 сек

В Киренском районе. Деревня Бубновка она будет предназна
чена к ликвидации. И процедура эта достаточна длительна, но там 
особые условия, там особая процедура по переселению, она вне ра
мок сегодняшнего оперативного законопроекта.

ДИКУСАРОВА Н. И. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области, председатель комитета по бюджету, 
ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому зако

нодательству Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 12:57:57. Речь 1 мин 31 сек

Александр Борисович, еще раз все-таки хочу уточниться. 
Сколько бы ко мне ни обращалось людей по этому земельному, по 
этому закону нашему о бесплатном предоставлении земельных 
участков, по общему правилу этого закона только по месту житель
ства, только месту регистрации человека может быть предоставлен 
земельный участок. Если человек проживал в Бубновке, только там, 
то есть мы для этого в законе предусматриваем специальную ого
ворку, получается. Только для этих людей. Вот я Вас очень прошу на 
эту тему обратить внимание по одной простой причине. Мы можем с 
благими вещами такими, недоработав до конца, у нас могут возник
нуть определенные потом, так скажем, недовольства со стороны жи
телей, и мы не дорешаем часть проблем, которые есть. Вот, Вы по
нимаете, как мы вот решили, да, вот мы были, все вот коллеги, Сер
гей Фатеевич был тоже, вот мы прямо брали листочек и выписывали 
всю палитру ситуаций, которые у людей возникли. И вот, чтобы все- 
таки до каждого дойти и помочь, там необходимо в отношении каж
дой ситуации смотреть определенные решения. И в администрациях 
во всех вот эти листочки они есть на сегодняшний день. Мы попро
сили их прямо описать ситуацию каждого. И там люди прямо гово
рят: "Вот мы хотим только земельный участок. Нам больше ничего 
не надо. Мы по закону не смогли получить выплаты в том числе, по
тому что не были прописаны. Но у нас была регистрация права соб
ственности этого помещения". Вот я еще раз задаю все-таки вопрос.
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Все ли эти ситуации учтены в принимаемом нами законе?

КУРБАТОВ А. Б. -  первый заместитель министра имущественных
отношений Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 12:59:28. Речь 0 мин 33 сек

Наталья Игоревна, вот я перечень документов озвучил. Там 
четко написано, что в результате возникновения ЧС природного, 
техногенного характера, а также по спискам в соответствии со спис
ками, которые были проверены, на получение единовременных де
нежных выплат. Вот кто соответствовал этой категории, тот и смо
жет на сегодняшний момент получить. Все остальные будут полу
чать земельные участки и будут иметь право на получение в процес
се ликвидации населенного пункта.

ДИКУ С АРОВ А Н. И. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области, председатель комитета по бюджету, 
ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому зако

нодательству Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 13:00:01. Речь 1 мин 10 сек

Тогда у меня предложение и к комитету, и к депутатам. Вы же 
принимаете в 1-м чтении, да? Я так понимаю? Во 2-м чтении будем 
продолжать работать. Первый вопрос: где будут получать эти зе
мельные участки? Вот этот вопрос юридически нужно посмотреть. 
Вот еще раз говорю, что сколько бы раз мы ни пытались кому-то 
помочь при предоставлении земельных участков, но не получалось у 
нас выйти за рамки этого закона. Соответственно, здесь нужно ка
кое-то особое правило.

И второй момент. Все-таки списки людей, которые представ
лены в соцзащиту, это не сто процентов людей, не все имеют по за
кону право получить возможность на выплату вот эту социальную. 
Поэтому вот по этому пункту тоже очень внимательно надо посмот
реть, потому что есть люди, которые вообще ничего не получили. Их 
не так много, но в силу законодательства они никакие материальные 
выплаты не получили, но при этом жилье сгорело и помощь оказать 
им нужно. Если мы оставим здесь местные власти наедине с этой си
туацией, ну вот это будет, наверное, неправильно и ошибка с нашей 
стороны. Вот два момента, на которые я бы хотела обратить внима
ние всех при работе во 2-м чтении.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:01:11. Речь 0 мин 2 сек

Спасибо. Анатолий Анатольевич Дубае, пожалуйста, Ваш во
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прос.

ДУБАС А. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВОПРОС: Время: 13:01:13. Речь 0 мин 20 сек

Спасибо большое. У меня маленький вопрос. Сможем ли мы 
этот закон применять в случае, если пожары пройдут на других тер
риториях Иркутской области. Я смотрю тут конкретизированы неко
торые вопросы. Не дай Бог, конечно, на других территориях, в дру
гих районах, сможем ли мы этот закон потом применять или надо 
будет новый писать?

КУРБАТОВ А. Б. -  первый заместитель министра имущественных 
отношений Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 13:01:33. Речь 0 мин 6 сек

Новый закон. Закон точечный в данном случае. Но он...

ДУБАС А. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВОПРОС: Время: 13:01:39. Речь 0 мин 44 сек

(Не слышно). ...Тогда у меня предложение. Почему нам бы на 
этот случай не выработать определенный закон Иркутской области 
на предмет вот пожаров, каких-то других вещей. Один закон сдела
ли, в том законе все прописали о том, о чем говорила Наталья Иго
ревна. Как предоставляют сейчас, в каком районе, на каком расстоя
нии? Мы один бы закон приняли, все. Завтра, не дай Бог, в другом 
районе, мы опять будем принимать закон. Я, например, считаю, что 
это неправильный подход. Может быть, вернуться к этой теме. Спе
циальный закон принять для... Может, этот закон, ладно, давайте 
уже примем, а вообще разработать один закон, принять его и на все 
случаи жизни, которые ни проходили бы на территории Иркутской 
области. Спасибо.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:02:23. Речь 0 мин 3 сек

Понятно. Александр Борисович, у меня вопрос.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ВОПРОС: Время: 13:02:26. Речь 0 мин 50 сек
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Мы сейчас говорим о 28 числе, когда в Бубновке сгорели, в 
Зиминском районе сгорели, в Аларском районе. У нас конкретно За- 
ларинский район. Сгорела точно так же часть домов в деревне, но 
это случилось 26-го, и ЧС объявили в районе. Скажите, пожалуйста, 
вот этот случай, который не попадает под 28 число, и областное ЧС. 
Как вот в этой ситуации? Вот этот закон у нас охватывает Залари, 
Заларинский район?

КУРБАТОВ А.Б.
Да, этот закон охватывает Заларинский район. Я, может быть, 

не очень точно на 28 число.

БРИЛКА С.Ф.
Извините, я не услышал как-то.

КУРБАТОВ А.Б.
Извините.

БРИЖА С.Ф.
Потому что, то есть вот чрезвычайная ситуация, объявленная 

мэром муниципального образования, она в эту ситуацию попала, да? 
Вот в этот закон?

КУРБАТОВ А.Б.
Да.

БРИЖА С.Ф.
Понятно. Владислав Валерьевич Буханов, пожалуйста, Ваш 

вопрос.

БУХАНОВ В. В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ВОПРОС: Время: 13:03:16. Речь 1 мин 42 сек

Спасибо за оперативность принятия закона и Губернатору, и 
министерству имущественных отношений. И я больше, наверное, 
хотел поддержать принятие данного закона, сделать его универсаль
ным для всех, наверное, не получится по той причине, что это все- 
таки чрезвычайная ситуации, не хотелось бы в плановом режиме за
гадывать для территорий. Потому что все-таки на фоне такой траге
дии, беды будут наверняка люди, которые попытаются неким обра
зом улучшить свои жилищные условия или выделение участков. По
этому в целом то, что закон мы принимаем и сроки сжаты, и здесь 
беда людей плюс контроль на самом высоком уровне осуществляет
ся, но хотелось бы еще утонить, потому что мы в рамках комитета 
это обсуждали, просто больше для коллег. Выделяете участки, мы
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должны понимать еще и сервитуты, это связанные с дорогой и свя
занные с обеспечением энергоснабжением. Мы, понятно, что выде
ляем участки, параллельно будем все это решать, но здесь хотелось 
бы уже принципиально увидеть створ этих, скажем так, направле
ний, где будут выделены участки, и предусмотреть это сразу, чтобы 
мы потом дополнительно для людей, которые оказались в сложной 
жизненной ситуации, не создавали проблемы с подведением элек
троэнергии и осуществлением дорог, что муниципалитет не сможет 
толком дороги отсыпать. Поэтому вот здесь я прошу в рабочем по
рядке, мы сегодня еще на комитете это обсудим, но вот, насколько 
вы сегодня предусматриваете работы инфраструктуры в качестве 
дороги и электросетей?

КУРБАТОВ А. Б. -  первый заместитель министра имущественных
отношений Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 13:04:58. Речь 0 мин 34 сек

Владислав Валерьевич, благодарю за оценки оперативности 
работы всех служб. Земельные участки будут предоставляться в со
ответствии с градостроительной документацией, которая утверждена 
на территории этих муниципальных образований. Значит, вопросы 
энергоснабжения, ресурсообеспечения, они, во-первых, будут реали
зовываться в соответствии с этой же документацией, но параллель
но. Люди также должны оперативно построиться и, как мы понима
ем, в зиму войти в жилье.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:05:32. Речь 0 мин 9 сек

Спасибо. Вопросы у нас закончились. Валерий Алексеевич, 
Вам выступление сейчас дать? (Не слышно). Хорошо. Предложение. 
Олег Николаевич Тюменев.

ТЮМЕНЕВ О. Н. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 13:05:41. Речь 1 мин 55 сек

Мне кажется, вот, послушав обсуждение коллег, мне показа
лось, что за рамками вот этого закона останутся, естественно, оста
нутся люди. Уже понятно, что люди останутся. Поэтому мне бы хо
телось предложить создать комиссию депутатскую по работе именно 
вот по этой проблематике. Насколько я помню, это же не первая во
обще, не первая трагедия, случившаяся на памяти вот нашего депу
татского корпуса, нашего созыва. Мы уже тут собирали деньги пого
рельцам. И в будущем будут гореть, у нас есть лес, у нас есть поля,

107



они будут гореть, никуда не денутся. (Не понятно) работа и вообще 
работа по охране лесов у нас поставлена из рук вон плохо. Поэтому 
надо закон-то принимать такой, чтобы он охватывал, естественно, и 
по времени не только вот конкретно это 28 число, а й в  дальнейшем 
эту проблему. Но и потом. Почему я говорю о том, что комиссию 
надо создать? Потому что проблема только выделить участок, и она 
решится для людей, это наивно полагать. Судя по тому, как у нас все 
происходит до сих пор, выделение участков вообще не предполагает 
о том, что к зиме все будет построено. Да нет средств. Нет там того, 
нет сего, там проблем возникнет масса. Давайте создавать комиссию 
депутатскую, которая будет постоянно следить, в течение хотя бы 
этого года, чтобы к зиме действительно было построено, и люди во
шли туда в эти самые квартиры, чтобы не превратились в бичей и в 
изгоев. На совести нашей будет в том числе, если люди не получат 
то, чего требуется и по закону, и по совести.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:07:36. Речь 0 мин 3 сек 

Александр Семенович Битаров, пожалуйста, комментарий
Ваш.

БИТАРОВ А. С. -  первый заместитель Губернатора Иркутской обла
сти - Председатель Правительства Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 13:07:39. Речь 1 мин 0 сек

Олег Николаевич, Вы меня извините, но я бы не согласился с 
Вами. Что значит заявление: люди окажутся, не будет построено, 
придет зима и так далее. Вы хотите сказать, что Правительство во
обще ничего не делает и не занимается этим вопросом. У меня почти 
ежедневные совещания по данной теме проходят. Вы знаете, что 
Президент в том числе прилетал и по данной теме провел совеща
ние. Все поручения даны, все люди охвачены. То, что есть единицы, 
которые на самом деле не получили помощь в связи с тем, что это не 
проходит по законодательству, но я вас заверяю, что в том числе и 
они в зоне внимания, потому что есть внебюджетные средства, есть 
гуманитарная помощь и так далее. И эти люди вправе через суд все- 
таки получить эти выплаты, им об этом сообщается. Так что вопрос 
на контроле. Я вас заверяю, что 30 сентября все люди, которым по
ложено, получат это жилье.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:08:39. Речь 2 мин 11 сек
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Я хотел бы по этому поводу высказаться. Мы не просто так 
проехали практически все поселения, где произошел пожар. Сейчас 
аппарат Законодательного Собрания расшифровывает все вопросы, 
которые были заданы жителями. Мы просили задавать все вопросы, 
которые волнуют людей. Мы этот документ направим в Законода
тельное Собрание... в Правительство Иркутской области, но и не за
бывайте, у нас сегодня еще в сессии есть вопрос, в нашей сессии бу
дет доклад Правительства Иркутской области, как идут дела. Но что 
касается контроля, о чем говорит Олег Николаевич, на будущее, как 
это будет исполнено, я думаю, что мы в рамках нашего Законода
тельного Собрания уже осенью вернемся к этому вопросу с учетом 
того, что мы эту информацию направим в Правительство. Работу 
Правительство ведет действительно основательную, мы в этом убе
дились и во всех населенных пунктах, где побывали, важно, дей
ствительно, что... И потом, мы все с вами стали свидетелями сове
щания, которое Президент Российской Федерации провел. Там во
прос зашел даже до надворных построек. И там прозвучало поруче
ние, значит, рассмотреть этот вопрос и закрыть имеющимися воз
можностями в Иркутской области. Поэтому сегодня готовится выде
ление леса и для дома, и для надворных построек. То есть вся палит
ра возможностей и нормативных документов включена в этот про
цесс. Сейчас вот хвататься за контроль там Правительства это не
правильно, это не по-товарищески, это не по-партнерски. Прави
тельство напрягается в этом направлении. Мы просто хотим поже
лать, чтобы справиться с этой бедой достойно до холодов, чтобы де
ти пошли в школу. Они же жили в каком-то, в каких-то домах, были 
размещены и, естественно, приписаны к школам. Вот по Бубновке 
совершенно конкретный вопрос. Там не все останутся в Алексеев- 
ске, не все останутся в Киренском районе. По всей вероятности, вос
пользуются сертификатами и уедут, может быть, за пределы Иркут
ской области. То есть здесь есть над чем работать.

Олег Николаевич, Вы еще что-то хотите задать. Пожалуйста.

ТЮМЕНЕВ О. Н. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ВОПРОС: Время: 13:10:50. Речь 0 мин 35 сек

Я хотел сказать о том Александру Семеновичу, что это не не
доверие Правительству, а это предостережение, поскольку совсем 
недавно показали дома, построенные после наводнения в Амурской 
области, которые уже развалились через полтора, через год, через 
полтора их эксплуатации. Да, можно все решить в срок, но чтобы это 
еще было и качественно, а не просто "ура" мы сделали, мы выполни
ли. Пожалуйста...

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
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ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:11:25. Речь 0 мин 15 сек

Об этом предупредил и Президент, Олег Николаевич. Спасибо. 
Все понятно.

Поэтому, Александр Борисович, спасибо. У вас еще есть воз
можность поработать во 2-м чтении над законопроектом и посмот
реть на нюансы.

Валерий Алексеевич Лукин, пожалуйста.

ЛУКИН В. А. -  Уполномоченный по правам человека в Иркутской
области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 13:11:40. Речь 1 мин 59 сек

Уважаемые депутаты, действительно, я согласен вот с теми 
предложениями, которые прозвучали. Нам надо подготовить уни
версальный закон на случаи возникновения чрезвычайных ситуаций. 
У нас ведь Дальний совсем недавно был поселок, который горел, и 
там пришлось много работать. Я бы хотел обратить внимание, чтобы 
мы учли опыт, который у нас, к сожалению, есть, переселение из 
Кеуля и Мамско-Чуйского района, которые возникают вопросы, ко
торые необходимо решать.

Я бы просил обратить внимание также при подготовке этого 
законопроекта: вопросы регистрации по месту жительства не явля
ются препятствием для получение социальной помощи. На этот счет 
есть решение Конституционного суда. Факт проживания, а не факт 
регистрации. Поэтому прошу на это обратить внимание. И, конечно, 
надо будет поработать достаточно серьезно, потому что ко мне уже 
начинают, еще закона нет, а уже начинают жалобы поступать, и я бы 
хотел тоже попринимать участие в подготовке данного законопроек
та, чтобы нам максимально все учесть. Построить ведь надо не толь
ко коробку, надо, чтобы электроэнергия была, дороги были, вода 
чтобы была. Значит, все это надо предусмотреть, потому что просто 
коробки построить, значит, как иногда мы строим для детей-сирот: 
коробка и все, или выделяем земельный участок для многодетных 
семей, на котором нельзя реализовать свое право на жилье. Поэтому 
я прошу вот это все, конечно, учесть. Все, безусловно, предусмот
реть невозможно, будем индивидуально вопросы какие-то решать. 
Не исключаю, что будут вопросы злоупотребления правом некото
рых граждан, но мы и к этому тоже должны готовиться.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:13:39. Речь 0 мин 17 сек

Спасибо, Валерий Алексеевич. Обеспокоенность у нас есть у
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:

всех. Повторяю, Правительство очень серьезно занимается этим во
просом.

Я слово предоставляю председателю комитета, заместителю 
председателя Законодательного Собрания Иркутской области Алда- 
рову Кузьме Романовичу. Пожалуйста.

АЛДАРОВ К. Р. -  заместитель председателя Законодательного Со
брания Иркутской области, председатель комитета по законодатель
ству о природопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законо

дательного Собрания Иркутской области 
СОДОКЛАД: Время: 13:13:56. Речь 1 мин 8 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые коллеги, мы также 
оперативно рассмотрели данный проект закона, который был внесен 
Губернатором. Споры были достаточно жаркие. Эти вопросы, кото
рые поднимаются сегодня на заседании Законодательного Собрания, 
они звучали и на комитете, но мы решили не ломать концепцию, ко
торую... предложенного законопроекта Губернатором Иркутской об
ласти, не расширять сферу деятельности этого закона на другие бу
дущие случаи. Я думаю, что это будет, может быть, сфера деятель
ности будущего нашего, поэтому решили поддержать тот проект за
кона, который внесен. На него получено оперативно, должен сказать 
слова благодарности, кстати, и прокуратуре, и "Ассоциации муни
ципальных образований", и Министерству юстиции. От прокуратуры 
и Министерства юстиции поступили положительные отзывы. Есть 
замечания в заключении нашего правового управления, "Ассоциа
ции муниципальных образований". Поэтому предлагает комитет 
принять в 1-м чтении и на завтрашнем заседании во 2-м и оконча
тельном. Заседание комитета планируется в обеденный перерыв, по
этому просьба членов комитета и заинтересованным лицам собрать
ся в 431 кабинете. Прошу поддержать решение комитета. Спасибо.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:15:04. Речь 0 мин 16 сек

Коллеги, вопросы к Кузьме Романовичу. Вопросов нет. Став
лю на голосование решение комитета: принять проект закона в 1-м 
чтении и продолжить работу над ним с учетом предложений и заме
чаний в виде поправок для рассмотрения во 2-м чтении на данной 
сессии. Прошу голосовать.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над 
ним на данной сессии
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(п.27/45) Время: 13:15:20
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:15:20. Речь 0 мин 24 сек 

Решение принято.
Продолжение рассмотрения вопроса на 2-м заседании 18 мая, 

завтра.
Уважаемые коллеги, объявляется обеденный перерыв до 14:15.

Часть 3 заседания. Дата: 17.05.2017 Время: 14:18:44 -  15:42:56

Председательствующий:
Брилка С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области

Кворум: 23 депутата 
Присутствовало депутатов: 40

ТАлдаров К. Р.

2. Алексеев Б. Г.

3. Бабкин С. И.
4. Баймашев Д. 3.
5. Балабанов А. А.

заместитель председателя Законодательного Собрания Ир
кутской области, председатель комитета по законодатель
ству о природопользовании, экологии и сельском хозяй
стве Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправле
нии Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

6. Белокобыльский С. В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
7. Брилка С. Ф.

8. Буханов В. В.
9. Вепрев А. А. 

10. Габов Р. Ф.

11. ГринбергИ. С.
12. Дикунов Э. Е.
13. Дикусарова Н. И.

председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве За
конодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Ир-
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14. Дубае A. A.
15. Дубровин A. C.
16. Егорова A. O.
17. Ершов Д. M.

18. Иванов A. H.
19. Истомин Г. В
20. Козюра А. В.

21. Лабыгин А. Н.

22. Левченко А. С.
23. Лобанов А. Ю.

24. Лобков А. В.

25. Магдалинов С. Ю.

26. Матиенко В. А.

27. Микуляк А. С.
28. Нестерович Г. Н.

29. Новожилов В. А.
30. Носенко О. Н.

31. Сагдеев Т. Р.
32. Седых М. В.
33. Синцова И. А.

кутской области, председатель комитета по бюджету, це
нообразованию, финансово-экономическому и налоговому 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по собственности и 
экономической политике Законодательного Собрания Ир
кутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депу
татской этике, информационной политике и связям с об
щественными объединениями Законодательного Собрания 
Иркутской области
заместитель председателя Законодательного Собрания Ир
кутской области, председатель комитета по здравоохране
нию и социальной защите Законодательного Собрания Ир
кутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по бюджету, ценооб
разованию, финансово-экономическому и налоговому за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской 
области
заместитель председателя комитета по здравоохранению и 
социальной защите Законодательного Собрания Иркут
ской области
заместитель председателя комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собра
ния Иркутской области
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, 
информационной политике и связям с общественными 
объединениями Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности За
конодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по собственности и экономической 
политике Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законо
дательству Законодательного Собрания Иркутской обла
сти
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34. Сумароков И. А.
35. Сумароков П. И.
36. Труфанов Н. С.

37. Тюменев О. Н.
38. Чеботарев В. П.
39. Чекотова Н. А.

40. Шопен В. П.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по контрольной дея
тельности Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном само
управлении Законодательного Собрания Иркутской обла
сти
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов:
1. Бренюк С. А.
2. Красноштанов А. А.
3. Кузнецов О. Н.
4. Любенков Г. А.
5. Милостных И. В.

5
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашённых: 20
1. Абрусевич А. М. главный федеральный инспектор в Иркутской области ап

парата Полномочного представителя Президента РФ в
СФО

2. Авдеев Д. А.

3. Варнаков А. Ю

4. Битаров А. С.

5. Болотов Р. Н.

6. Борисова О. А.

7. Буянов Р. В.

8. Веключ И. Ю.
9. Вобликова В. Ф

10. Девицкий Э. И.
11. Дорофеев В. Ю.
12. Иванова М. А.

13. Крючков А. В.

руководитель аппарата Законодательного Собрания Ир
кутской области
заместитель министра жилищной политики, энергетики и 
транспорта Иркутской области
первый заместитель Губернатора Иркутской области - 
Председатель Правительства Иркутской области 
заместитель Председателя Правительства Иркутской обла
сти
старший помощник прокурора области по взаимодействию 
с законодательными (представительными) и исполнитель
ными органами власти области и органами местного само
управления Иркутской области
полномочный представитель Губернатора Иркутской об
ласти в Законодательном Собрании Иркутской области 
врзд руководителя службы по тарифам Иркутской области 
заместитель Председателя Правительства Иркутской обла
сти
председатель Избирательной комиссии Иркутской области 
первый заместитель Губернатора Иркутской области 
заместитель Губернатора Иркутской области - руководи
тель администрации Усть-Ордынского Бурятского округа 
министр природных ресурсов и экологии Иркутской обла
сти
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14. Лукин В. A.

15. Морохоева И. П.

16. Москаленко А. А.

17. Петров А. А.

18. Петрова О. В.

19. Семенова С. Н.
20. Сулейменов А. М.

Уполномоченный по правам человека в Иркутской обла
сти
председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской об
ласти
Уполномоченный по защите прав предпринимателей в Ир
кутской области
заместитель руководителя аппарата Законодательного Со
брания Иркутской области
начальник Управления Министерства юстиции Россий
ской Федерации по Иркутской области 
Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской области 
министр жилищной политики, энергетики и транспорта 
Иркутской области

25. ПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫЙ ЧАС «РЕАЛИЗАЦИЯ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПО
ЛИТИКИ В СФЕРЕ ОБРАЩЕНИЯ С ОТХОДАМИ ПРОИЗВОДСТВА И ПОТРЕБ
ЛЕНИЯ НА ТЕРРИТОРИИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИ- БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут- 
ЛИ: ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:18:45. Речь 0 мин 45 сек

Переходим к вопросу № 22 повестки Законодательного... 25 по
вестки Законодательного Собрания: Правительственный час «Реали
зация государственной политики в сфере обращения с отходами про
изводства и потребления на территории Иркутской области». Комитет 
по законодательству о природопользовании, экологии и сельском хо
зяйстве этот вопрос готовил. Начинаем мы этот вопрос с доклада 
Варнакова Александра Юрьевича - заместителя министра жилищной 
политики, энергетики и транспорта Иркутской области. Александр 
Юрьевич, Вам слово, пожалуйста.

ВАРНАКОВ А. Ю. -  заместитель министра жилищной политики, 
энергетики и транспорта Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 14:19:30. Речь 7 мин 54 сек

Добрый день, уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые депута
ты, присутствующие. Федеральным законом от 29 декабря 2014 года 
458-ФЗ внесены... или закрепляется новая система обращения с твер
дыми коммунальными отходами. В первую очередь Закон предусмат
ривает перераспределение полномочий между органами государ
ственной власти субъектов Российской Федерации и органами мест
ного самоуправления, а именно отнесение к полномочиям органов 
государственной власти полномочий в области обращения с отходами 
в части организации деятельности по сбору, транспортированию, об
работке, утилизации, обезвреживания, захоронению твердых комму
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нальных отходов. Свою очередь к вопросам местного значения отне
сено участие в организации деятельности по сбору. В соответствии с 
разъяснениями Конституционного суда, что предполагается под сло
вом "участие": полномочие, которое отнесено к полномочиям органов 
местного самоуправления. Это возложение на органы местного само
управления осуществления организационных мер, включение... 
Включая оказание регулирующего, распорядительного, контрольного 
и иного организационно-властного воздействия, направленного на со
здание необходимых условий для эффективной очистки территории 
муниципального образования от бытовых и промышленных Отходов. 
В целом новой системой предусмотрено создание на территории 
субъектов Российской Федерации эффективной схемы обращения с 
отходами, в том числе с твердыми коммунальными отходами, вклю
чающих в себя в том числе информацию об источниках их образова
ния, объемах, показателей по сбору, вывозу, утилизации, обезврежи
вания, захоронения отходов, а также о местоположении объектов по 
утилизации, обезвреживанию и захоронению отходов. Появление та
ких схем позволит инвесторам перейти на систему государственно
частного партнерства и рассчитывать загрузку предприятий.

Вводится институт регионального оператора по обращению с 
твердыми коммунальными отходами, который в соответствии с реги
ональной программой в области обращения с отходами и территори
альной схемой, будет осуществлять сбор, транспортирование, обра
ботку, утилизацию, обезвреживание и захоронение твердых комму
нальных отходов на территории субъектов Российской Федерации, 
субъекта. Статус регионального операторов приобретается юридиче
ским лицом на основе конкурсного отбора и присваивается на срок не 
менее 10 лет. Региональный оператор при этом будет нести ответ
ственность за качество всего комплекса услуг по обращению с ТКО.

На территории Иркутской области планируется в соответствие с 
утвержденной схемой обращения с отходами две зоны: зона север и 
зона юг, на территории которых будет осуществлять деятельность ре
гиональные операторы или региональный оператор в случае выбора 
такого в единственном, скажем так, числе. При этом региональные 
операторы вправе как самостоятельно оказывать полный комплекс 
услуг по обращению с ТКО, так и привлекать к этой деятельности 
других операторов по обращению с ТКО, в том числе и существую
щего. Региональные операторы будут самостоятельно заниматься ор
ганизацией всей цепочки обращений с ТКО на территории, опреде
ленной территориальной схемой обращения с отходами, в том числе с 
ТКО. Все собственники ТКО обязаны заключить договоры на оказа
ние услуг по обращению с региональным оператором. Новая система 
позволит, в первую очередь, обеспечить вывоз отходов с экономиче
ски невыгодных территорий, во-вторых, обеспечить гарантированный 
поток объема ТКО на объекты обращения с ТКО на полигоны, опре
деленные в территориальной схеме, что повысит инвестиционную
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привлекательность отрасли и позволит привлечь частные средства в 
сферу обращения с отходами.

Новая система обращения с отходами предполагает решение 
таких острых проблем, как вывоз ТКО из частого жилого сектора и от 
юридических лиц, индивидуальных предпринимателей, так как ука
занные категории также будут обязаны заключать договор на вывоз 
ТКО с региональным оператором.

В части разработки территориальных схем с отходами. Терсхе- 
ма разработана и утверждена приказом министерства природных ре
сурсов и экологии Иркутской области, она согласована с замечанием 
управления Росприроднадзора, в настоящее время ведется работа по 
внесению изменений в данную терсхему. В соответствии с постанов
лением Правительства Иркутской области от 5 октября 2016 года № 
652 полномочия по обеспечению выбора регионального оператора по 
обращению с ТКО возложено на министерство по регулированию 
контрактной схемы в сфере закупок Иркутской области, которым вы
полнены необходимые мероприятия по формированию, согласованию 
и утверждению конкурсной документации. Министерством жилищ
ной политики, энергетики, транспорта как уполномоченным органом 
по работе с региональным оператором разработаны и утверждены все 
необходимые нормативно-правовые акты. В части утверждения, 
утвержден порядок заключения соглашения между министерством 
жилищной политики и региональным оператором о содержании со
глашения, об установлении нормативов накопления ТКО, об установ
лении правил осуществления деятельности регоператоров обращению 
с твердыми коммунальными отходами на территории Иркутской об
ласти.

Указом Губернатора утвержден регламент работы согласитель
ной комиссии для урегулирования разногласий в процессе утвержде
ния проектов инвестиционных программ в области обращения с ТКО. 
Распоряжением Губернатора утвержден состав согласительной ко
миссии, а также постановлением Правительства Иркутской области 
утвержден порядок сбора ТКО, в том числе их раздельного сбора на 
территории Иркутской области.

Принимая во внимание сроки, установленные Федеральным за
коном от 28 декабря 2016 года № 464186-ФЗ "О внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Российской Федерации", установ
лен срок не позднее 1 января 2019 года, когда все субъекты Россий
ской Федерации обязаны перейти на новую систему обращения с 
ТКО. На территории Иркутской области планируется провести про
цедуры по конкурсному подбору регоператора по обращению с ТКО 
не позднее сентября 2017 года. Но опять же здесь есть, скажем так, 
проблема не ранее установления или формирования необходимой 
вкладки на сайте госзакупок torgi.gov.ru, определенного в качестве 
официального сайта Российской Федерации в информационной сети 
"Интернет". У нас уже были прецеденты, по нашим данным в четырех
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субъектах Российской Федерации уже состоялись конкурсные проце
дуры по отбору регоператоров, еще в 14 субъектах планируется про
вести эту работу. Но уже в настоящее время по отдельным субъектам 
идут, скажем так, претензионные работы со стороны ФАСа в части 
оспаривания итогов этих конкурсов, так как по мнению ФАСа нару
шен принцип конкуренции, то есть не все участники этого рынка мог
ли видеть, где и как размещена конкурсная документация. Поэтому 
здесь как бы есть проблема. Но, тем не менее, как я уже сказал, мы 
планируем не позднее сентября организовать начало конкурсных 
процедур, заключение соглашения между Правительством Иркутской 
области и регоператором или регоператорами планируется до декабря 
2017 года, но не позднее 1 мая 2018 года. Этот срок опять предельный 
установлен 486 Федеральным законом, установление органом регули
рования в сфере тарифного регулирования единого тарифа на услугу 
регоператоров по обращению с твердыми коммунальными отходами: 
март - апрель 2018 года. Опять же не позднее 1 октября 2018 года. 
Полный переход на новую схему обращения с твердыми коммуналь
ными отходами, перевод услуги по сбору и вывозу ТКО из жилищных 
в коммунальные произойдет в сентябре - октябре 2018 года, опять же 
как мы планируем, но не позднее 1 января 2019 года. Доклад закон
чен. Готов ответить на вопросы.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:27:25. Речь 0 мин 6 сек

Есть вопросы к Александру Юрьевичу. Лукин Валерий Алексе
евич, пожалуйста.

ЛУКИН В. А. -  Уполномоченный по правам человека в Иркутской
области

ВОПРОС: Время: 14:27:31. Речь 0 мин 14 сек

Скажите, пожалуйста, при внедрении этой системы насколько 
увеличатся тарифы для населения для перевозки? Какой у вас прогноз 
для этих отходов?

ВАРНАКОВ А. Ю. -  заместитель министра жилищной политики, 
энергетики и транспорта Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 14:27:45. Речь 1 мин 21 сек

Валерий Алексеевич, давайте вот на этот вопрос, наверное, от
ветит представитель службы по тарифам. Здесь она, по регламенту 
представитель будет докладывать. Вопрос, наверное, к полномочиям 
службы по тарифам больше. Хотя, конечно, по нашему мнению, есте
ственно, тариф или тарифы на эти услуги, они вырастут, так как у нас
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в ряде поселений, скажем, муниципальных образований отсутствует 
как таковая вообще централизованная система сбора и, конечно, и сам 
весь механизм по замыслу федерального законодательства именно вот 
и направлен на то, чтобы нивелировать те моменты, скажем, те, ска
жем так, проблемы, которые будут неизбежно возникать, так как бу
дут, это как в сфере теплоснабжения, допустим, механизма единой 
теплоснабжающей организации, которая позволяет на территории, 
допустим, одного муниципального образования собирать в единую 
корзину, в один котел затраты всех участников, операторов тепло
снабжающих в данном случае организаций и выравнивать тариф на 
всей территории. То же самое будет происходить в данном случае и с 
этой конструкцией, с регоператором.

БРИЖА С.Ф.
Труфанов Николай Степанович, Ваш вопрос.

ТРУ ФАНОВ Н. С. -  заместитель председателя комиссии по кон
трольной деятельности Законодательного Собрания Иркутской обла

сти
ВОПРОС: Время: 14:29:06. Речь 1 мин 7 сек

Данный законопроект очень важен и вопрос. У нас первый объ
ект, который профинансирован и начался, это в Казачинско-Ленском 
районе мы его начали строить. У меня вопрос следующего характера. 
У нас на объекте Всемирного природного наследия озера Байкал 12 - 
14 тысяч расчетным путем сегодня выверены объем подсланиевых 
вод, сбор от флота. Второй вопрос. У нас есть твердобытовые отходы, 
которые необходимо сдавать. Есть ли в программе либо у региональ
ного оператора, который будет сегодня сформирован по поселениям, 
о которых мы сегодня говорим, возможность сдачи данных видов от
ходов на берегу с... вот как раз, с флота, который возит пассажиров и 
обслуживает. То есть это очень огромная проблема, и как она будет 
решаться? Это отдельная программа по озеру Байкал будет? Или все- 
таки это входит в сегодняшний законопроект, где региональный опе
ратор обязан и обустроить и водные пути на озеро Байкал со сдачей 
их на берег с переработкой?

БАРНАКОВ А. Ю. -  заместитель министра жилищной политики, 
энергетики и транспорта Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 14:30:13. Речь 2 мин 0 сек

Николай Степанович, давайте я в пределах своих полномочий, 
скажем так, или наделенных полномочий отвечу. Вообще сами меро
приятия по реализации всех вот этих мероприятий, скажем, они будут 
заложены или зашиты в госпрограмму "Охрана окружающей среды", 
администрирование которой осуществляется министерством природ
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ных ресурсов. Крючков Андрей Валерьевич здесь, он, наверное, отве
тит. Но, на наш взгляд, конечно, проблема сбора и утилизации, пере
работки и утилизации подсланиевых вод, конечно, она на озере Бай
кал актуальная и мы этот вопрос также обсуждали и прорабатывали в 
том числе путем приема как на, скажем, судах, как типа "Самотлор", 
да, которые на сегодняшний день имеются (не понятно), да, и в том 
числе также с выносом или с приемом на береговые какие-то соору
жения. Пока вот отвечу только в таком ракурсе. В том отношении, что 
будет ли это мероприятие, скажем, предусмотрено в сфере, скажем, 
деятельности регионального оператора, оно несомненно, конечно, это 
все будет от того, насколько будет грамотно сформировано техниче
ское задание для регионального оператора. Раз. Второе, соответ
ственно, насколько это будет проработано в схеме обращение с отхо
дами. Вот это мероприятие, там оно предусмотрено. И как любой, 
скажем так, участник этого рынка, регоператоры, тот же самый кон- 
ционер, мы также, наверное, все будет комиссионно смотреть все эти 
предложения, которые будут предлагаться, в том числе насколько 
комплексно, полно, скажем так, и реализуемо будут представлены эти 
мероприятия в предложениях регоператора в потенциале.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:32:13. Речь 0 мин 4 сек

Тюменев... Николай Степанович, Вы все задали вопросы? Я по
нял так, что у Вас что-то еще возникло.

ТРУ ФАНОВ Н. С. -  заместитель председателя комиссии по кон
трольной деятельности Законодательного Собрания Иркутской обла

сти
ВОПРОС: Время: 14:32:17. Речь 0 мин 33 сек

Я-то как раз хотел техническому региональному оператору, кто 
заявку размещает? Заявка такая поступила. Проходило совместное 
совещание с Агентством морского речного флота, и Вовк поручил 
нам вместе с администрацией Байкало-Ангарского бассейна, с судо
владельцами провести уже, скажем так, совещание по размещению 
подобной заявки в рамках программы, о которой мы сегодня с вами 
говорим. На кого? На министерство транспорта и ЖКХ мы выходим с 
заявкой или выходим на минэкологию сразу?

БАРНАКОВ А. Ю. -  заместитель министра жилищной политики, 
энергетики и транспорта Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 14:32:50. Речь 0 мин 10 сек

Здесь, наверное, так скажу, это вопрос на стыке интересов и
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полномочий двух министерств, поэтому можно и туда, и туда и нужно 
и туда, и туда.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:33:00. Речь 0 мин 1 сек

Тюменев Олег Николаевич, пожалуйста.

ТЮМЕНЕВ О. Н. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ВОПРОС: Время: 14:33:01. Речь 0 мин 54 сек

Александр Юрьевич, в Ангарском округе собираются строить 
полигон по сбору мусора. У нас уже есть один полигон. Он располо
жен в непосредственной близости от жилого микрорайона. Его экс
плуатация настолько безграмотна, что качество воды, которой поль
зуются люди в этом микрорайоне, резко понижена. Новый полигон, 
он предполагается, строительство его с переработкой ТБО или так же 
как вот старый полигон: свалили, в ручную отделили металл от 
остального мусора и сожгли. Что предполагается сделать?

БАРНАКОВ А. Ю. -  заместитель министра жилищной политики, 
энергетики и транспорта Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 14:33:55. Речь 0 мин 36 сек

Да, вопрос понятен. Опять же, наверное, попрошу его все-таки 
отнести к ответу или после доклада Крючкова Андрея Валерьевича. 
Насколько я понимаю, это все-таки полигон вблизи или в районе Ан
гарска, он предполагает все-таки не мусоросжигательный, а мусоро
перерабатывающий полигон, который будет отделять и максимально 
разделять все, что можно переработать как вторсырье и, соответ
ственно, отделяя остальную часть, которую можно утилизировать 
максимально безопасно с точки зрения экологической точки зрения.

ТЮМЕНЕВ О. Н. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ВОПРОС: Время: 14:34:31. Речь 0 мин 10 сек

...конкретно к кому это можно апеллировать? К какой службе? 
Чтобы мы могли...

БАРНАКОВ А.Ю.
Министерству природных ресурсов.

ТЮМЕНЕВ О.Н.
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Природных ресурсов?

ВАРНАКОВ А.Ю.
Да-

ТЮМЕНЕВ О.Н.
Спасибо.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:34:41. Речь 0 мин 4 сек

Наталья Игоревна Дикусарова, Ваш вопрос.

ДИКУСАРОВА Н. И. -  заместитель председателя Законодательного
Собрания Иркутской области, председатель комитета по бюджету, 

ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому законо
дательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 14:34:45. Речь 0 мин 41 сек

Александр Юрьевич, вопрос первый и ключевой. Кто все-таки 
центральный министр, да, или министерство центральное по работе с 
этой темой? Я вижу Вы докладчик, потом вижу докладчик министр 
природных ресурсов. У нас с ФАПами так получилось. Знаете, три 
министерства отвечают, и когда мы задаем вопросы, нам никто не 
может ответить комплексно на вопрос. Да. Понимаете, там вроде как 
минсельхоз, потом мы даже волевым путем назначили на заседании 
комитета бюджетного, что главным будет минсельхоз. Но у нас ниче
го не вышло из этого. Поэтому все-таки кто у нас вот здесь главный? 
Какое министерство главное?

ВАРНАКОВ А. Ю. -  заместитель министра жилищной политики, 
энергетики и транспорта Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 14:35:26. Речь 1 мин 13 сек

Наталья Игоревна, смотрите, мы опять же в соответствии с 
наделенными полномочиями наделены, скажем так, именно: органи
зация работы с региональным оператором. Это огромный пласт рабо
ты, который будет формировать, скажем, работу именно региональ
ного оператора с существующим оператором, с привлекаемыми опе
раторами. Конечно, когда заработает весь конструктив, весь этот ме
ханизм, конечно, большей частью, это, наверное, ляжет все-таки на 
наши плечи.

ДИКУСАРОВА Н.И.
Так, а министр природных ресурсов тут причем тогда?
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ВАРНАКОВ А.Ю.
Министерство природных ресурсов у нас, скажем так, отвечает 

за разработку и утверждение территориальной схемы, терсхемы об
ращения с отходами, в том числе электронной модели ее и, соответ
ственно, те мероприятия, которые у нас лягут, скажем так, или кото
рые будут необходимы, в том числе по строительству полигонов, му
соросортировочных, мусоро... там перегрузочных станций и так да
лее, они у нас находят отражение в госпрограмме "Охрана окружаю
щей среды".

ДИКУСАРОВА Н.И.
То есть получается, что головным сегодня в докладе является 

министерство природных ресурсов все-таки?

ВАРНАКОВ А.Ю.
Но на сегодняшний момент - да.

ДИКУСАРОВА Н. И. -  заместитель председателя Законодательного
Собрания Иркутской области, председатель комитета по бюджету, 

ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому законо
дательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 14:36:39. Речь 0 мин 23 сек

На сегодняшний момент да. Да у меня еще ряд вопросов опять 
же, видимо, к нему тогда будут, к Андрею Валерьевичу. Скажите, 
пожалуйста, сделали ли вы заявки участия в федеральных государ
ственных программах по строительству полигонов ТБО?

ВАРНАКОВ А.Ю.
Правильно Вы сказали предыдущую фразу. Андрей Валерьевич 

ответит.

ДИКУСАРОВА Н.И.
Все, понято. Все, тогда я все вопросы дальнейшие переадресую. 

Все, спасибо.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛБСТВУЮЩИЙ: Время: 14:37:03. Речь 0 мин 8 сек

Вопросы есть. Я все-таки слово предоставлю заместителю 
председателя Правительства Руслану Николаевичу Болотову. Может 
быть, часть вопросов отойдет. Пожалуйста, Руслан Николаевич, Вам 
слово.
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БОЛОТОВ Р. Н. -  заместитель Председателя Правительства Иркут
ской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 14:37:11. Речь 0 мин 30 сек

Спасибо, Сергей Фатеевич. На самом деле я единственное, о 
чем хотел попросить. Вот министерство ЖКХ в данной ситуации бу
дет выступать с точки зрения эксплуатации уже созданного. На сего
дняшний день все мероприятия подготовительные готовятся на 
уровне Минприроды нашего. Поэтому, если позволите, то министр 
здесь сейчас в зале находится, он подключится, и готов отвечать на те 
вопросы, которые возникают, собственно, по этой теме.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:37:41. Речь 0 мин 5 сек

Хорошо. Спасибо. Александр Юрьевич, тогда Вы присаживай
тесь. Андрей Валерьевич.

ВАРНАКОВ А. Ю. -  заместитель министра жилищной политики, 
энергетики и транспорта Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 14:37:46. Речь 1 мин 2 сек

Сергей Фатеевич, можно еще вот маленькую просто ремарку. Я 
уже говорил, вот это огромный пласт работы, который нам предстоит, 
скажем так, впоследствии реализовывать, уже начиная с этого года, со 
второй половины этого года. Но вот просто хотелось бы поддержки 
тоже и депутатского корпуса в отношении того, что на сегодняшний 
день мы, скажем так, пока даже мы не понимаем, какими силами мы 
будем реализовывать эти мероприятия. По примеру других субъектов, 
где для реализации вот этого направления создаются структурные 
подразделения, отделы там, комитеты, управления и так далее, то у 
нас на сегодняшний день это вот в министерстве, скажем так, и мы 
пока даже не видим, какими силами, как будем это реализовывать. 
Поэтому хотел бы поддержки с вашей стороны это в части придания 
или увеличения штатной численности. Пусть в небольшом количестве 
именно на реализацию этого направления, чтобы не завалить эту ра
боту.

БРЙЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:38:48. Речь 0 мин 11 сек

Александр Юрьевич, наверное, надо ответить еще вопрос Ильи 
Алексеевича Сумарокова. Потом я свою точку зрения скажу по этому 
поводу, и будем министра природных ресурсов слушать.
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Пожалуйста, Илья Алексеевич, Вам слово.

СУМАРОКОВ И. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркут
ской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 14:38:59. Речь 0 мин 43 сек

Скажите, пожалуйста, фамилия человека, который назначает 
регионального оператора?

ВАРНАКОВ А.Ю.
Такого человека нет. Это комиссионное решение.

СУМАРОКОВ И.А.
Подождите. Минуточку. О чем мы тогда говорим? С кем? Вы 

туда отправляете, тот туда. Кто?

ВАРНАКОВ А.Ю.
Соглашение будет подписывать министр жилищной политики. 

СУМАРОКОВ И.А.
Региональный оператор. Если он будет, тогда с ним можно ра

ботать, а это так мы будем отправлять с министерства в министер
ство. Мне кажется, давайте определимся, кто будет региональный 
оператор, потом с ним работать будем, все правильно.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛВСТВУЮЩИЙ: Время: 14:39:42. Речь 3 мин 34 сек

Спасибо, Илья Алексеевич. Уважаемые коллеги, вот этот во
прос сегодня вынесен на заседание нашей сессии неслучайно. Есть 
русская хорошая поговорка: "У семи нянек, дитя без глазу". Действи
тельно, сегодня исполнение Федерального закона вот этого для Ир
кутской области с нашими территориями, масштабами нашей терри
торией представляет очень и очень сложно. Когда в докладе у Алек
сандра Юрьевича прозвучало, что мы делим Иркутскую область на 
север и на юг, ну, это на две Франции разделили. В одной Франции на 
юге будем собирать отходы, во второй Франции на севере будем со
бирать твердые коммунальные отходы, перерабатывать и прочие де
ла. Понимаете, это уже представляется очень сложным, потому что 
Валерий Алексеевич непросто это задал вопрос: "А сколько это будет 
стоить, чтобы на всю Францию работал там, скажем, один или два?" 
Ну, Иркутская область... Почему я с Францией сравниваю? Потому 
что у нас есть представление, что две Франции - это Иркутская об
ласть по территории. На самом деле это очень сложный вопрос. И во
прос ценообразования и цены обработки твердых коммунальных от
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ходов - это первостепенный вопрос. Каким образом в Иркутской об
ласти все будет происходить, кто нам расскажет техническую преам
булу всего этого вопроса, какие заводы у нас будут формироваться, 
кроме полигонов. Полигоны нам известная тема. Отсортированные, 
не отсортированные твердые коммунальные отходы будут захорани
ваться либо они будут спрессовываться, но мы понимаем, что срок 
службы этих полигонов увеличится, когда мы в плотное состояние 
будем этот мусор превращать, выбирая оттуда вторичное сырье, так 
сказать, да, у вас во всяком случае первый министр отчитался, кон
кретики не звучит. Вы говорите о тех параметрах, которые написаны 
в Федеральном законе и в развитие двух федеральных законов, мы это 
и так знаем. Мы же это все прочитали. Нас сегодня волнует, как это 
на практике будет в Иркутской области. Нас-то вот, что волнует. Се
годня по просьбе Романа Викторовича мы исключили министра по 
закупкам. Оказывается, ему отводится серьезнейшая роль в этом про
цессе. Он должен сформировать определенные условия, прежде чем 
проводить эти торги, потому что практика других субъектов Федера
ции показала: апелляция ФАС по этому поводу идет. Коллеги, мы не 
для галочки проводим сегодняшнее рассмотрение, нам нужно понять, 
как в Иркутской области будет это все происходить, мы знаем поло
жение дел настоящее. В любой муниципалитет приезжаешь, закончи
лись уже, скажем так, возможности полигонов, везде идут обращения 
вплоть до того, что катастрофа, мы не знаем.

Ну и второй вопрос, я повторяю его, цена этого вопроса для 
населения и для промышленных предприятий, которые тоже генери
руют отходы, должна быть понятна, она должна быть предсказуема.

Александр Юрьевич, присаживайтесь. Поскольку Вы указали 
пальцем все на Андрея Валерьевича, я думаю, что министру природ
ных ресурсов мы зададим, (и экологии Иркутской области ) соответ
ствующие вопросы. Андрей Валерьевич Крючков, пожалуйста, Вам 
слово.

КРЮЧКОВ А. В. -  министр природных ресурсов и экологии Иркут
ской области

СОДОКЛАД: Время: 14:43:16. Речь 8 мин 56 сек

Добрый день, уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые депута
ты, на самом деле вопросов было озвучено очень много. Я хотел не
много прояснить ситуацию и начать свой доклад с ответа на вопрос 
Николая Степановича Труфанова, как раз вопрос подсланиевых вод. 
Вопросы подсланиевых вод очень серьезно стоят и озвучиваются пе
риодически на всех площадках, потому как это акватория Листвянки, 
это акватория Малого моря. На самом деле мы приняли решение и 
при вашей поддержке осуществили внесение в бюджет соответству
ющих поправок, внесли изменения, и на сегодняшний день у нас обо
значено строительство пункта приема подсланиевых вод. Соответ
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ственно, это поможет нам снизить нагрузку негативную на акваторию 
нашего озера. Мы неоднократно собирались достаточно широким со
бранием, в том числе приглашали регистр, приглашали судовладель
цев, приглашали ассоциации всевозможные для решения этого вопро
са. Потому что на сегодняшний день министерство природных ресур
сов не совсем компетентно понять, где необходимо поставить эти 
пункты, для того чтобы судовладельцы могли подходить и этими 
пунктами воспользоваться. У нас, конечно, есть в порт Байкале соот
ветствующий "Самотлор", но вопрос остается открытым, там есть и 
определенная тарифная политика, которая не устраивает многих су
довладельцев. Это и движение логистика: прибыть из пункта А в 
пункт Б, для того чтобы сдать это. Мы решили, что это будет опреде
ленное место, мы его сейчас прорабатываем с точки зрения природо
охранного законодательства. Там будет у нас совмещена, совмещен 
пункт бункеровки заправки судов и, соответственно, будет непосред
ственно пункт приема подсланиевых вод для дальнейшей отправки на 
обезвреживание. Это вот первый вопрос. Сейчас мы это проектирова
ние будем проводить.

Что касается Ангарска. Это уже отвечая на второй вопрос. По 
Ангарску не планируется строительство полигона твердых комму
нальных отходов, планируется строительство мусороперерабатываю
щего завода глубокой сортировки. Это позволит создать вместе с тех
нопарком, который планируется также создать на территории... ис
пользуя этот проект, совместно с технопарком это позволит привлечь 
до полутора тысяч рабочих мест, создать определенную инфраструк
туру и снизить негативное воздействие на окружающую среду. Отхо
ды коммунальные, которые будут поступать на этот завод, будут про
ходить глубочайшую сортировку, после чего то, что не будет отсор
тировано, будет переведено в состояние биокомпоста.

Что касается тех материалов, которые будут отсортированы, 
они будут переработаны, спрессованы и направлены в технопарк для 
использования в дальнейшем. Это очень широкий спектр использова
ния на самом деле и тот же пластик, и стекло и алюминиевые банки, 
то есть все то, что мы сможем применить повторно. Здесь не будет 
термического уничтожения отходов, для того чтобы не нагнетать об
становку и так достаточно в напряженных городах с тяжелой, относи
тельно тяжелой экологической обстановкой, поэтому и принято такое 
решение. На сегодняшний день Правительством Иркутской области 
направлена заявка в Минприроды Российской Федерации. У нас сей
час в планах стоит один мусороперерабатывающий завод на агломе
рацию Иркутск, Ангарск, Шелехов мощностью до полутора миллио
нов кубометров, что соответствует примерно 300 тысячам тонн, как 
раз удовлетворит потребность и с перспективой около 40 полигонов. 
Уже в этом году мы начинаем строить полигон в Черемховском рай
оне. Построили полигон в Казачинско-Ленском районе, то есть объек
ты инфраструктуры будут строиться, и 40 полигонов, которые мы за
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планировали, мы подали их в заявку. Когда приезжал Донской, было 
дано поручение, что, для того чтобы снизить нагрузку с населения, 
снять нагрузку с населения по инвестпрограмме регоператора, было 
принято решение, что максимально вложиться по федеральной целе
вой программе. Мы соответствующие заявки направили. Сумма эта 
порядка 20 млрд рублей совместно, в рамках софинансирования на 
бюджет области ляжет порядка 5 млрд рублей, на бюджет Российской 
Федерации - порядка 15 млрд рублей.

Что касается центральной экологической зоны. Это очень важ
ный вопрос, который имеет не меньшую важность, чем все остальные. 
На территории центральной экологической зоны мы планируем стро
ить мусороперегрузочные, мусоросортировочные станции. Эти стан
ции нам позволят компактно спрессовать отходы, привезенные с тер
ритории центральной экологической зоны для дальнейшей транспор
тировки на ближайший полигон. Также мы будем использовать... в 
северных территориях мы планируем использовать мобильные инсе- 
нираторные установки для сжигания отходов, которые не будут от
сортированы.

Что касается строительства рядом с границами центральной 
экологической зоны, потому как у нас есть такие, это Слюдянский 
район, нам обязательно надо построить там полигон. Но вот, когда мы 
взялись, поднимали документы, и в этих документах оказалось, что 
достаточно много недоработок, нестыковок. Мы провели определен
ные работы и гидрологические исследования провели, то есть актуа
лизировали эту информацию. Сейчас мы прорабатываем вопрос дора
ботки, сейчас дорабатываем на самом деле этот проект и планируем в 
следующем году выйти с объектом строительства. Это что касается 
таких крупных вложений.

Что касается территориальной схемы. Да, на самом деле Алек
сандр Юрьевич достаточно много сказал. Мы в соответствии с зако
нодательством каждому по чуть-чуть нарезали, грубо говоря, мини
стерствам и службе по тарифам, каждому по компетенции. Что каса
ется министерства природных ресурсов, безусловно, мы собираем 
всю основную информацию, консолидируем ее, проверяем на пра
вильность наличия той информации, которая у нас есть. Мы подгото
вили территориальную схему. Да, на сегодняшний день она у нас с 
замечаниями, но хотелось бы отметить, что на самом деле буквально 
ежедневно в режиме, когда мы работаем по исправлению тех замеча
ний, которые даются с управлением Росприроднадзора, у нас растет и 
количество несанкционированных свалок. Потому как на сегодняш
ний день то, что мы проводили анализ, экспертизу совместно с муни
ципалитетами, на сегодняшний день это все увеличивается, потому 
что где из-под снега выходит у нас, где объекты, которые находят в 
лесу, то есть каждую свалку, ей присваивают определенный статус. 
На сегодняшний день это более 6,5 млн кубометров несанкциониро
ванных объектов размещения. В свою очередь Правительством Ир-
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кутской области ведется достаточно большой спектр работ. В про
шлом году мы три свалки ликвидировали. На этот год у нас также 
намечена ликвидация свалок: это Баклаши, это большой Луг, это 
Тельма, та свалка, которую многие видели, и телевизору ее показыва
ли, и свалка, которая находится в Аларском районе. Это все заплани
ровано, и в ближайшее время будет реализовано. Но мы понимаем и 
ставим себе задачу при реализации этих мероприятий, в первую оче
редь после ликвидации свалки мы понимаем, что объекта инфра
структуры нет и, убирая эту свалку, мы понимаем, что не сегодня, 
завтра либо здесь же, либо в другом месте появится новая такая же 
свалка. Мы ведем соответствующую работу и разъяснительную, и 
взаимодействуем с муниципалитетами, но, к сожалению, это прино
сит свои результаты, но не в том объеме, в котором мы хотим. Вот 
поэтому мы и будем закрывать те объекты, которые у нас сейчас 
имеют такую напряженность, мы будем строить там соответствующие 
мусороперегрузочные, мусоросортировочные станции, потому что это 
позволит нам снизить себестоимость перевозок этих отходов на даль
ние расстояния. Если вкратце, то вот пока все, но я могу ответить на 
вопросы, Сергей Фатеевич.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:52:12. Речь 0 мин 47 сек

Андрей Валерьевич, до вопросов у меня (прозвучали вопросы 
уже) все-таки территориально как это все будет в Иркутской области 
смотреться. Вы же схемой занимаетесь, значит, вы уже для себя пред
ставляете. И тариф. Эти два вопроса были заданы, чтобы не повто
ряться. Вот, формируя схему, территориальную схему размещения 
отходов, вы, естественно, задаете будущие основы для формирования 
тарифа. Вот, пожалуйста, откройте эту тему, и вон, смотрите, сколько 
у Вас вопросов будет. Как это выглядит все-таки в Иркутской обла
сти? Мы вокруг да около ходим. Я  же сказал о двух Франциях, южная 
и северная, в Иркутской области. Раскройте, пожалуйста, что это та
кое в схеме терпланирования работы с отходами.

КРЮЧКОВ А. В. -  министр природных ресурсов и экологии Иркут
ской области

ОТВЕТ: Время: 14:52:59. Речь 2 мин 10 сек

Понял, Сергей Фатеевич, спасибо за вопрос. На самом деле, да, 
субъект разделен на две территории: на север, юг. Для стабилизации 
северной территории мы присоединили сюда к зоне "юг" Бодайбин
ский, Мамско-Чуйский район, для того чтобы за счет каких-либо ин
вестиционных проектов можно было реализовывать там определенное 
строительство объектов инфраструктуры. Изначально мы планирова
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ли, что это будет один региональный оператор на весь субъект, но, 
проводя совещание и консультируясь в том числе и с федеральной 
службой Росприроднадзора, было принято решение, что это все-таки 
будет два, территория будет разделена на два субъекта регоператора, 
для того чтобы в случае если один региональный оператор не сможет 
нести бремя управления твердыми коммунальными отходами, соот
ветственно, чтобы можно было в оперативном порядке его заменить 
вторым регоператором, который будет на территории Иркутской об
ласти находиться. На сегодняшний день вот достаточно сложно оце
нить, как это все будет работать, потому как мы прорабатывали абсо
лютно все варианты, и в том числе основным это остается все-таки 
критерий стоимости, потому как транспортировка с некоторых насе
ленных пунктов до полигона твердых коммунальных отходов состав
ляет не один десяток и даже не одну сотню километров. Поэтому вот 
здесь как раз в этой цепочке, в территориальной схеме это все отра
жено, будут установлены мусороперегрузочные станции для сниже
ния себестоимости, и попутно строятся объекты инфраструктуры.

Что касается тарифа я, конечно, могу сказать про тариф поверх
ностно, потому как, на самом деле вот здесь я не могу прокомменти
ровать, потому как это служба по тарифам рассчитывала, и более де
тально она, наверное, может сказать. Я не хочу отсылать просто к 
службе, но, тем не менее, для более конкретного ответа, я думаю, что 
здесь они смогут ответить.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:55:09. Речь 1 мин 58 сек

Андрей Валерьевич, будьте любезны, формируя схему, скажите, 
мусороперерабатывающий завод, скажем, между Черемхово и Ангар
ском, а мусоросортировочные заводы, начиная - Тайшет, Алзамай, 
Нижнеудинск, Тулун, ну как-то расскажите нам, хотя бы на нашим 
муниципальным районам. Я уж не говорю про муниципальные обра
зования, которых четыреста у нас семьдесят. По муниципальным рай
онам и городским округам, 42, как у вас схема-то расписана на севере, 
на юге? Где завод, где сортировочная станция, где захоронение? Ну, 
Андрей Валерьевич, я-то как-то удивляюсь на вас. Два министра вы
ступаете, все вокруг да около. Нам же не надо эту тему-то так просто 
обсуждать, теоретически. Ну где сегодня у вас намечается-то что? Мы 
эти тарифы-то сами посчитаем. Вон в Шелехове есть заводской поли
гон, а в городе ничего нет. Сегодня завод говорит: "У нас полигон пе
реполняется". Я получил письма: "Мы не будем принимать отходы 
города Шелехова". Город Ангарск говорит: "Мы шелеховские отходы 
не примем". Расскажите. Мы же вот о чем говорим, жизнь она же по
додвигает. Я думаю, что нет смысла сейчас со свалками бороться не
санкционированными, смысла нет, потому что мы не знаем, куда де
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вать отходы. И как вы их захораниваете, ну этот вопрос я даже не бу
ду задавать. Вот Вы расскажите, куда мы идем-то? До 2019 года нам 
жизнь говорит о том, что нельзя тянуть. (Константинов, не спите. Се
рьезный вопрос обсуждаем). Нам нельзя, нам нельзя тянуть до 2019 
года, нам надо определяется. А я сегодня пока, не знаю, коллеги, мо
жет быть, что-то услышали, я сижу внимательно слушаю вас, да, я не 
понял, где в схеме мы сегодня что располагаем. Андрей Валерьевич, 
мы, кажется, опаздываем, до 2019 года засыплемся мусором оконча
тельно. Где, как? В двух словах.

КРЮЧКОВ А. В. -  министр природных ресурсов и экологии Иркут
ской области

ОТВЕТ: Время: 14:57:07. Речь 1 мин 10 сек

Сергей Фатеевич, что касается агломерации и Шелеховского 
полигона, Ангарского, Иркутского. Для этого и строится на террито
рии Ангарского, будет строиться на территории Ангарского город
ского округа указанный завод, который будет на себя принимать все 
эти отходы. Для того чтобы снизить стоимость перевозки на эту сор
тировку, во Вдовино и в Баклашах будут установлены мусоропере
грузочные станции, на которые будут свозиться отходы, будут прес
соваться и вывозиться на сортировку на этот завод. Также будет и по 
всей территории субъекта. У нас все точки, которые необходимы для 
строительства того или иного объекта - либо это мусороперегрузоч
ные станции, либо это полигон твердых коммунальных отходов, у нас 
все эти точки в территориальной схеме обозначены. Там обозначена 
вся полностью логистическая цепь как будут возиться отходы, в том 
числе и места образования, вплоть до каждого бака, который нахо
дится во дворе. Просто эта схема несколько тысяч страниц, то есть 
это две коробки бумаги и...

БРИЖА С.Ф.
Хорошо.

КРЮЧКОВ А.В.
Я могу, конечно, ее сделать презентацию и показать примерно.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:58:17. Речь 1 мин 1 сек

Так это так и надо было сделать, включить нам на экран, чтобы 
мы поняли, что будут... что будет происходить с отходами в Тайшете. 
До Ангарска 800 верст, если я не ошибаюсь, что с отходами из Тай
шета будет делаться? Где они будут устраиваться? Я про юг говорю. 
Что Слюдянска, Байкальск, куда повезут? Водоохранная зона, цен
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тральная экологическая зона. Ограничений куча. Куда? И хотя бы нам 
по железной дороге покажите, где 1,5 млн жителей живет Иркутской 
области, и прилегающие территории сельскохозяйственные налево и 
направо от железной дороги. Но мы хотя бы представление бы имели. 
Депутаты вот сидим здесь и не представления не имеем что? А когда 
Вы скажите, что один и, как Вы говорите сегодня, один завод под Ан
гарском, 800 верст от Тайшета. Я могу себе представить, что будет 
стоить транспортировка этих отходов. Я могу себе представить, что 
это такое, и кто за это будет платить.

КРЮЧКОВ А. В. -  министр природных ресурсов и экологии Иркут
ской области

ОТВЕТ: Время: 14:59:18. Речь 0 мин 9 сек

По Слюдянке у нас как раз и планируется строительство поли
гона твердых коммунальных отходов.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:59:27. Речь 0 мин 2 сек

Хорошо.
Борис Григорьевич Алексеев, Ваш вопрос.

АЛЕКСЕЕВ Б. Г. -  председатель комитета по законодательству о
государственном строительстве области и местном самоуправлении 

Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 14:59:29. Речь 2 мин 52 сек

У меня сложилось такое впечатление, что второй докладчик, 
что мы машем руками, пока еще не определились, куда плыть, как 
плыть и доплывем ли мы до другого берега вовремя, по крайней мере, 
до 2019 года. Андрей Валерьевич, в этой связи, что нам мешает на се
годня ускорить принятие решений или решение вопроса по определе
нию операторов? Кто конкретно будет заниматься вкупе с Правитель
ством Иркутской области, с вами, с министерством по жилищной по
литике и другими нашими службами и. структурами вот этим серьез
ным вопросом, потому что мы на самом деле уже начинаем тонуть в 
этих отходах. По крайней мере, бывая на местах, этот вопрос уже 
непрерывно идет. И на сегодня, по крайней мере, в территориях мы не 
видим ясности о том, что будет с отходами, которые должны, допу
стим, на территории Нижнеилимского района, протяженность которо
го составляет за 180 км. А как они, где будут складироваться, потом 
перегружаться, потом доставляться куда-либо?

По промышленным отходам. С Железногорска сегодня про
мышленные отходы доставляются в Братск как бы, я подчеркиваю,
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как бы, а вот на самом деле доставляется ли основная масса этих от
ходов в Братск еще вопрос. Также как по ряду других направлений. 
Поэтому, наверное, сегодня мы как-то должны правильно оценить из 
того большого труда, которой, как Вы обозначили в тысячи страниц, 
что будет во главе, что в структуре? Достанет ли это до районов и го
родских округов, а районные и городские округа будут ли иметь со
ответствующие финансовые ресурсы или, получив эти ресурсы от нас 
или от федерального уровня власти, для того чтобы подтянуть эти от
ходы к тем точкам, которые должны быть вот здесь. Потому что циф
ры 25 млрд рублей, они как бы вроде звучат, вроде звучат, но они где, 
где эти миллиарды? Они идут, они обозначены, они придут вовремя, а 
2019 год вот он уже. И на следующий год нас уже начнут пытать, там 
на "дыбу подвешивать" или что-то в этом роде.

КРЮЧКОВ А. В. -  министр природных ресурсов и экологии Иркут
ской области

ОТВЕТ: Время: 15:02:21. Речь 1 мин 15 сек

Спасибо, за вопрос Борис Григорьевич. На самом деле очень 
много работы проведено за последние вот полтора года, когда мы эту 
работу начали реанимировать. Я не хочу ставить сейчас в вину ни му
ниципалитетам, никому, что с 2003 года, когда вступил в силу 131 
Федеральный закон, распределяющий полномочия между городскими 
поселения и муниципальными районами, с этого времени мало что 
сдвинулось, и по большому счету никто свои полномочия не реализо
вывал. Сейчас мы взяли, более активно взяли эту работу под кон
троль, совместно, в том числе и с депутатским корпусом, потому что 
при вашей поддержке сейчас как раз увеличивается финансирование 
государственной программы. Те проекты, которые сейчас уже реали
зованы, есть, они, конечно, будут строиться. На многих территориях 
просто отсутствует не то, чтобы проекты, а отсутствуют места, где 
необходимо строить объект. Мы сейчас эту работу с муниципалите
тами ведем очень активно и пытаемся хотя бы сейчас понять, где бу
дет размещен тот или иной объект, потому как построить это одно, но 
где построить это вопрос уже непосредственно муниципалитета.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:03:36. Речь 0 мин 1 сек

Синцова Ирина Александровна, пожалуйста, Ваш вопрос.

СИНЦОВА И. А. -  председатель комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 15:03:37. Речь 0 мин 59 сек
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Спасибо большое. Вот буквально на днях закончилась акция 
"Сделаем вместе". Акция хорошо всем знакома, потому что надо от
дать должное депутаты Законодательного Собрания очень активно 
приняли участие в проведении уроков. 196 школ Иркутской области в 
них участвовало. К сожалению, ваше министерство отстранилось от 
этой работы, несмотря на то, что ваши коллеги в других субъектов 
также приняли активное участие. Кстати, есть федеральный сайт, на 
котором в принципе все это отражено.

Вы знаете, вот наши ребята, школьники, они показали очень 
высокий уровень экологической культуры. Они задавали вопросы 
нам, людям, присутствующим на этих уроках, своим учителям: "А как 
раздельное формирование мусора, бытовых расходов происходит в 
Иркутске?" К сожалению, приводили примеры только зарубежного 
опыта. Скажите, пожалуйста, что в этом плане будет делаться, и во
обще, как мы будем в дальнейшем, действительно, с бытовыми отхо
дами работать?

КРЮЧКОВ А. В. -  министр природных ресурсов и экологии Иркут
ской области

ОТВЕТ: Время: 15:04:36. Речь 2 мин 26 сек

Спасибо за вопрос, Ирина Александровна. На самом деле, чест
но скажу, не видел приглашение, потому что мы с начала года при
сутствовали на всех образовательных мероприятиях и с министер
ством образования, и я сам лично участвую во всех, не делегируя ни
кого. Просто я здесь уточню, почему мы не участвовали. На самом 
деле мы всегда идем на встречи и под эгидой Минприроды, и помога
ем в организации, поэтому я посмотрю. Это просвещение у нас стоит 
на первом месте, поэтому...

Что касается раздельного сбора. На сегодняшний день мы все 
видим, как это происходит в Европе, то есть это начинается непосред
ственно от самого образователя, от человека, когда сортируются от
ходы уже дома и раскладываются по разным соответствующим кон
тейнерам, которые находятся на площадке временного хранения. На 
сегодняшний день у нас это только начинает внедряться. Сейчас по
этапно, да мы, есть у нас пункты приема отходов первого класса 
опасности, это ртутьсодержащие лампы, потому как, когда принимал
ся соответствующий Закон "Об энергосбережении, повышения энер
гетической эффективности" как-то вот выпустили момент, куда же 
девать лампочки, которые отработали свой срок. Потому как тот нор
мативный учетный срок, который они должны быть эксплуатировать
ся, они могут сгореть и на следующий день, учитывая как бы колеба
ния в энергосистеме, поэтому мы сейчас будем начинать только вот 
пока с сортировки непосредственно на заводе. То есть у нас сейчас в 
предприятиях внедряется, но для жилого сектора пока нет, к сожале
нию. Предприятия уже сейчас занимаются вывозом макулатуры, сбо
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ром макулатуры, там пластик и так далее, то есть вот те отходы, 
офисные отходы, которые есть, они уже сейчас сортируются и реали
зуются непосредственно вот тем субъектом, который занимается 
дальнейшей переработкой. Сейчас эта отрасль, кстати, начинает по
немножку, помаленьку уже поднимать голову, потому как на самом 
деле если будет создано для них сырье, передано им это сырье, реали
зовано это сырье, им будет проще заниматься реализацией каких-либо 
проектов, имея наличие, не копаясь, грубо говоря, в мусорках самим, 
получая готовое сырье, переработанное с завода.

СИНЦОВА И. А. -  председатель комитета по социально-культурному
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 15:07:02. Речь 0 мин 17 сек

(Не слышно) ...Эти пункты приема макулатуры, потому что вот 
в процессе акции нам задавали вопрос: "Куда отвезти макулатуру, ку
да отвезти батарейки, куда отвезти лампы накаливания?" Они где-то 
должны публично быть размещены.

КРЮЧКОВ А. В. -  министр природных ресурсов и экологии Иркут
ской области

ОТВЕТ: Время: 15:07:19. Речь 0 мин 13 сек

Они на самом деле размещаются. Это есть буклеты, в которых 
отражены все организации, которые принимают шины, лампы и так 
далее. Но, хорошо, мы это учтем и разместим это все на своем сайте.

БРИНКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:07:32. Речь 0 мин 19 сек

Коллеги, я так смотрю, у нас однотипные вопросы. Я Владими
ру Александровичу Новожилову еще дам вопрос, но, думаю, что нам 
не надо все вопросы задавать, мы не видим, полагаю, да, ответов. (Не 
слышно). Хорошо. Новожилов Владимир Александрович, пожалуй
ста.

НОВОЖИЛОВ В. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркут
ской области

ВОПРОС: Время: 15:07:51. Речь 0 мин 10 сек

Краткий вопрос. Сколько стоит мусороперерабатывающий 
комплекс вот этот, сколько он потребует, сколько денег-то надо во
обще?

КРЮЧКОВ А. В. -  министр природных ресурсов и экологии Иркут
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ской области
ОТВЕТ: Время: 15:08:01. Речь 0 мин 9 сек

Более 3,5 млрд рублей. Один комплекс. Тут и мощность соот
ветствующая.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:08:11. Речь 0 мин 0 сек

Анатолий Анатольевич Дубае, пожалуйста, Ваш вопрос. Без 
большого вступления, будьте любезны.

ДУБАС А. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВОПРОС: Время: 15:08:12. Речь 2 мин 28 сек

Спасибо, Сергей Фатеевич. Не получится, без большого вступ
ления не получится. В каждом районном центре, в каждом городе 
строится мусоропереработка.

БРИЛКА С.Ф.
Где строится?

ДУБАС А.А.
Нет, строится мусоросортировка. В Усолье, территория опере

жающего развития, строится завод, который будет перерабатывать 
макулатуру, картон, бумагу, все остальное. Рядом с Ангарском стро
ится завод, который будет перерабатывать пластик. Везде на террито
рии сортируем, там перерабатываем. Возле Тулуна должен стоять за
вод или цех, который будет перерабатывать стеклотару и все осталь
ное, то, что связано со стеклом. Сортируем только конечный... конеч
ный пункт сортировки - это Усть-Илимск, Усть-Кут. Все, что касается 
Бодайбо, Мамы, Киренска, все остальное сортировка бесполезна, по
тому что нам некуда будет вывозить. Вывоз этого отсортированного 
материала, он будет стоить кучу денег, поэтому там должны быть 
стоять перолизные печи, которые все это будут сжигать, отапливать 
потом с этого всего дела школы, садики и все остальное. По крайней 
мере, мы будем получать тепло и это все сделаем. Теперь под это все 
дело необходимо примерно так около там 15-20 млрд рублей. У меня 
вопрос: где деньги? А это все необходимо сделать до 2019 года. Где 
деньги? Вот у меня единственный вопрос был.

Кроме того, нам необходимо... Вот вы смотрите, мы все сидим, 
Борис Григорьевич не надо подскакивать, (не понятно), мы вот все 
сидим, обсуждаем серьезный вопрос, но вы попробуйте на сегодняш
ний день посмотреть, что происходит. Мы утилизируем строительные

136



материалы. То есть, грубо говоря, мы взяли, разобрали дом, плиты 
перекрытия превратили в щебень, мы не имеем право использовать 
это все дело даже в строительстве дорог. Мы должны это дело вывез
ти на свалку и вывозим. Вот тут Ершова, кстати, нет, я думал, что он 
мне подтвердит это все дело. Миллионами тонн все вывозим на свал
ку. Министерство природных ресурсов Российской Федерации, мини
стерство природных ресурсов Иркутской области на все это смотрят, 
потому что в законодательстве написано: "Должны все вывозить на 
свалку". А ведь мы в принципе могли его переработать. Свалки и по
лигоны от этого всего дела очистить. Поэтому вопрос все-таки оста
ется. 30 или 25 млрд рублей где на два года, для того чтобы решить 
эту всю проблему? Спасибо.

КРЮЧКОВ А. В. -  министр природных ресурсов и экологии Иркут
ской области

ОТВЕТ: Время: 15:10:40. Речь 0 мин 35 сек

Спасибо, Анатолий Анатольевич. На самом деле первым янва
ря 2019 года нас ограничивают только по принятию территориальной 
схемы, определению регионального оператора, нас никто не ограни
чивает по строительству объектов до и после 2019 года. (Не слышно). 
Нет, здесь абсолютно никто не ограничивает.

Что касается вопроса перолизных печей. Процесс перолиза до
статочно дорогой и малоэффективный, поэтому здесь будут исполь
зоваться инсинераторные установки. Это установки по термическому 
обезвреживанию отходов, которые будут использоваться...

БРИЖА С.Ф.
Дикусарова Наталья Игоревна, пожалуйста, Ваш вопрос.

ДИКУ С АРОВ А Н. И. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области, председатель комитета по бюджету, 

ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому законо
дательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 15:11:15. Речь 2 мин 16 сек

Сергей Фатеевич, у меня даже, наверное, не вопрос, а ряд пред
ложений.

БРИЖА С.Ф.
Выступление.

ДИКУСАРОВА Н.И.
Нет, ряд предложений. Может быть на что-то, Андрей Валерье

вич, конечно, ответит. Но я думаю, что все-таки часть придется оста
вить на проработку. Момент первый. Все проблемы нужно поделить
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на две части. Вот: перспектива ближайшая и перспектива отдаленная. 
Строительство полигонов - это перспектива достаточно длительная. 
20 млрд рублей мы не получим ни за год, ни за два, даже ни за три. Я 
поэтому спросила: "Хотя бы на 2018 год какая заявка в федеральный 
бюджет?" У нас не готова проектная документация муниципальных 
образований по строительству полигонов. Насколько я поняла, в каж
дом муниципальном образовании имеют право, муниципалитет за
явиться на строительство полигонов. Но до того, пока мы это не сде
лаем у нас сейчас по представлению либо прокуратуры, либо еще ка
ких-то контролирующих органов закрыты соответствующие свалки. 
Они не соответствуют требованиям, поэтому возит туда ничего не
возможно. Вот нам надо сначала понять, что мы будем делать до мо
мента строительства полигонов, чтобы у нас вообще это все в коллапс 
не превратилось, а потом и вторым вопросом параллельно рассматри
вать тему строительства полигонов в каждом, видимо, муниципаль
ном образовании.

Вот еще раз повторю, всем вот рассказываю. Чуна будет возить 
в ближайшее время все свои отходы в Вихоревку. Стоимость, вот му
сор будет дорогой, но Вихоревка говорит: "Нам не нужен ваш мусор, 
уважаемые чунари, потому что у нас своего мусора достаточно". А в 
Вихоревку повезет не только Чуна. Вот эта ближайшая перспектива, 
сейчас надо вот какие-то, наверное, организационные меры предпри
нять для решения этой ситуации, а параллельно заниматься строи
тельством полигонов.

И второй вопрос, который нужно рассматривать отдельно. По
этому я прошу включить в рекомендации сегодняшнего мероприятия 
- это тема отходов лесопиления. Они не принимаются ни на одни 
свалки, они не будут приниматься ни на один полигон. Вот что делать 
с ними? Сейчас все свалки, естественно, начинают закрывать поти
хоньку, по требованию контролирующих органов. То есть отходы ле
сопиления возить вообще некуда. Вот у нас коллапс по двум направ
лениям и он, действительно, назревает. Ну муниципалитеты об этом 
говорят.

БРИЛКА С.Ф.
Буханов Владислав Валерьевич.

БУХАНОВ В. В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ВОПРОС: Время: 15:13:31. Речь 0 мин 41 сек

Я продолжу то, что Наталья Игоревна сказала. Андрей Валерье
вич, мы в декабре обсуждали технико-экономическое обоснование 
перемещения с временного хранения бытовых и твердых бытовых от
ходов на мусороперерабатывающие заводы. Мы тогда рекомендовали 
вам в рамках стратегии обязательно этот блок прописать. И сейчас раз
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у нас Правительственный час, я уже в формате вот такого вопроса, 
это рекомендация уже не от комитета, а уже от депутатского корпуса 
хотел бы Вам еще раз высказать. И здесь надо начинать со стоимости 
доставки как раз бытового мусора и расчета, потому что без них 
дальнейший разговор бессмыслен. Мы потому вам задаем все вопро
сы, которые вы сами знаете. Спасибо.

КРЮЧКОВ А. В. -  министр природных ресурсов и экологии Иркут
ской области

ОТВЕТ: Время: 15:14:12. Речь 0 мин 26 сек

Спасибо, Владислав Валерьевич. На самом деле, да, Вы правы, 
все идет от ценообразования. Поэтому мы вот в территориальной 
схеме руководствовались непосредственно экономической составля
ющей, что, конечно, было сложно сделать. Потому как на территории 
Иркутской области, 28 % территории Иркутской области обеспечено 
объектами инфраструктуры для приема твердых коммунальных отхо
дов.

БРИЛКА С.Ф.
Гринберг Игорь Самсонович.

ГРИНБЕРГ И. С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ВОПРОС: Время: 15:14:38. Речь 0 мин 12 сек

Скажите, а вот схема территориального планирования, свалок, 
заводов, вы сами составляли и кого-то нанимали?

КРЮЧКОВ А. В. -  министр природных ресурсов и экологии Иркут
ской области

ОТВЕТ: Время: 15:14:50. Речь 0 мин 31 сек

Спасибо, Игорь Самсонович, за вопрос. На самом деле, да, мы в 
прошлом году объявили конкурс. Конкурс состоялся, вышла москов
ская компания, она приступила к работам. К сожалению, эти работы 
провалила, потому как в одной из рекомендаций было прописано во
зить отходы из города Братска в Сергиев Посад железнодорожным 
транспортом. (Шум в зале). Поэтому, к счастью, наверное, к своему, 
мы расторгли этот контракт. (Не слышно). Мы схему...

ГРИНБЕРГ И. С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ВОПРОС: Время: 15:15:21. Речь 0 мин 7 сек

Инвентаризацию-то отходов полностью вы сделали или нет
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еще?

КРЮЧКОВ А. В. -  министр природных ресурсов и экологии Иркут
ской области

ОТВЕТ: Время: 15:15:28. Речь 1 мин 9 сек

После того как мы расторгли контракт с указанной компанией, 
мы совместно с Росприроднадзором, силами министерства природ
ных ресурсов провели соответствующую работу. Сделали территори
альную схему, совместно с муниципалитетами отработали, разнесли 
все по разделам, по каждому разделу. У нас создана рабочая группа 
совместно с минЖКХ, со службой по тарифам, с министерством ре
гиональных закупок, где мы каждый шаг прорабатывали. Мы эту 
схему твердили. Есть замечания, да. Абсолютно где-то, может быть, 
справедливые, где-то нет. Потому как такого документа не было во
обще в принципе. Сейчас это собрать такую информацию достаточно 
емкую, потому что мне приходилось прямо подворовые объекты 
устанавливать на карту. Это все разносится сейчас на карту. Мы объ
являем сейчас конкурс по электронной модели, которая позволит нам 
видеть все эти свалки в электронном виде, и мы можем просмотреть и 
там сопоставить логистику. По примеру такой программы, как мы, 
допустим, Дабль ГИС, это вот как раз база и будет, что будут указаны 
объекты образования, объекты размещения и так далее.

ГРИНБЕРГ И. С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ВОПРОС: Время: 15:16:37. Речь 0 мин 13 сек

...Чтобы мы и хотели сегодня послушать. Оказывается, пока 
еще у нас его нет. Поэтому говорить о том, что работ там, и сколько 
нам заводов надо, и сколько, сумма какая, мы же не можем об этом 
говорить, если этого документа пока еще нет.

КРЮЧКОВ А. В. -  министр природных ресурсов и экологии Иркут
ской области

ОТВЕТ: Время: 15:16:50. Речь 0 мин 20 сек

Игорь Самсонович, я прошу прощения, конечно, но этот доку
мент размещен на сайте Минприроды с декабря прошлого года, и 
каждый желающий может с ним ознакомиться, он находится в откры
том доступе, о чем я неоднократно говорил, и каждый вносит свои 
изменения. Поэтому мы его в открытую плоскость выложили сейчас

ГРИНБЕРГ И. С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ВОПРОС: Время: 15:17:10. Речь 0 мин 34 сек
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...вносил. Мы должны профессионально это все сделать. Люди, 
которые занимаются этим делом, а не депутаты это. Мы можем какие- 
то советы бесплатно, а должны заниматься люди, которые на будущее 
уже скажут "да" и не уговаривать кого-то, что здесь не будет полиго
на или где-то будет. Сказать, должен быть вот здесь. "Почему?" - "Вот 
по тому". Объяснили. Вот здесь должен быть завод и не более того. 
Вот это будет правильно, профессиональный подход. А мы всех со
бираем в кучу, и никто не отвечает, да и... А что далыне-то будет? А 
потом окажется, что мы не так еще сделали.

КРЮЧКОВ А. В. — министр природных ресурсов и экологии Иркут
ской области

ОТВЕТ: Время: 15:17:44. Речь 0 мин 43 сек

Игорь Самсонович, я думаю, что главы муниципальных образо
ваний, которые вносят коррективы в эту схему, направляют свое 
обоснование для внесения изменений в терсхему. Мы, соответствен
но, смотрим, изучаем и вносим изменения, если они действительно 
необходимы. Потому как у нас с момента, как мы утвердили схему до 
момента вот, когда мы разговариваем с вами сейчас, меняется даже 
количество свалок, меняются какие-то объемы, потому что эта от
расль не стоит на месте. Ежедневно образуется огромное количество 
отходов от населения, поэтому и меняется схема постоянно. Мы с Ро- 
сприроднадзором вот как раз по этому вопросу все время спорим. 
Ежедневно все меняется, и поэтому мы не успеваем даже к корректи
ровке.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:18:27. Речь 3 мин 23 сек

Андрей Валерьевич, Вы профессионал в своем деле. Депутаты, 
действительно, так умозрительно представляя эту проблему, сталки
ваясь с ней в муниципальных образованиях, вам задают вопросы. Вы 
профессиональные люди, вы должны принимать решения. Вот в про
шлом году мы здесь принимали делегацию префектуры Исикава, и 
председатель Законодательного Собрания префектуры господин 
Накамора мне сказал: "Сергей Фатеевич, Вы знаете, вот для нас вто
ричные отходы, мусор - это ценнейшее сырье. У нас в Японии нацио
нальная политика, не стратегия даже, а национальная политика рабо
ты со вторичными отходами. Попросите у Губернатора командировку 
в Японию. Побратим наш, префектура Исикава, мы вам обеспечим, да 
еще депутатов возьмите с собой". Поедем на две, три недели, там по
работаем, посмотрим, какие они схемы составляют, как они с этими 
отходами работают. Давайте велосипед-то не будем изобретать. Мы
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сегодня в тупике. Вот мы сидим, слушаем, да, Вы меня извините, ме
ня ни в чем не убедили. И к 2019 году ничего не изменим. Так давайте 
не велосипед изобретать, а давайте ехать, передовой мировой опыт, 
как бы изучать. Я  думаю, что там есть стратегические вещи, которые 
будут скрывать от нас, потому что это какие-то нано, ультра техноло
гии, которые будут скрывать, но это национальная политика. И они 
говорят, что мы не имеем права и возможности во вторсырье или в 
мусор закапывать то, что вы делаете в России. Мы за счет этого жи
вем и возвращаем в оборот народного хозяйства или экономики этот 
мусор. У нас сегодня все крутится вокруг регионального оператора. 
Кто такой региональный оператор? Это будет бизнесмен, который, 
действительно, может быть, построит завод и по высоким тарифам 
будет всех нас колпашить. Но мы-то даже не знаем с вами, коллеги, а 
где сегодня это вторсырье, которое может быть здесь у нас собрано, 
где оно будет перерабатываться. Анатолий Анатольевич говорит, по
тому что он был на совещании по моногородам. Это тоже теоретиче
ски. Вот в этом городе мы поставим переработку вторсырья, связан
ную с бумагой, здесь с алюминием, здесь со стеклом. Да, может быть, 
это и неправильно. Давайте мы мировой опыт изучим, раз уж пошло 
на то. Давайте мы отдельно в Иркутской области с нашими особенно
стями территорий, посмотрим, как нам с этим делом работать. Чего 
мы придумываем-то?

Спасибо, наверное, Андрей Валерьевич. Мы выслушали все. 
Мы здесь все вместе говорим о проблеме. Мы не пытаемся Прави
тельство куда-то поджать, но, я думаю, что велосипед изобретать, это 
вчерашний день. Андрей Валерьевич, присаживайтесь.

КРЮЧКОВ А.В.
Спасибо.

БРИЖА С.Ф.
Ирина Юрьевна Веключ - временно замещающая должность 

руководителя службы по тарифам Иркутской области. Очень инте
ресно услышать, как тарифы мы уже посчитали.

ВЕКЛЮЧ И. Ю. -  врзд руководителя службы по тарифам Иркутской
области

СОДОКЛАД: Время: 15:21:50. Речь 2 мин 36 сек

Добрый день, Сергей Фатеевич, добрый день, уважаемые депу
таты. В рамках реализации мероприятий по переходу на новую си
стему обращения с твердыми коммунальными отходами...

БРИЖА С.Ф.
Коллеги, тише, тише, доклад идет.
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ВЕКЛЮЧ И.Ю.
Службой по тарифам 1 декабря 2016 года организатору конкур

са по выбору регионального оператора была предоставлена информа
ция, необходимая для проведения конкурса. Информация включает в 
себя сведения о действующих на сегодняшний день тарифах по захо
ронению ТБО, сбору и вывозу коммунальных отходов и информацию 
о предельной величине, максимальной стоимости услуг регионально
го оператора на весь период заключения соглашения, то есть на 10 
лет. Соответственно, данная информация рассчитывалась в условиях 
действующих тарифов 2016 года. В настоящее время в связи с тем, 
что принято тарифное решение органами местного самоуправления 
на 2017 год, изменены тарифы организаций, вернее, цены по вывозу 
службой проводится мониторинг и к 1 июля планируется направить 
уточненную информацию для включения в конкурсную документа
цию. Соответственно, как уже было сказано, после выбора регио
нального оператора в срок до 1 июня 2018 года региональный опера
тор должен обратиться в службу за установлением тарифов, за уста
новлением соответствующего пакета документов. При наличие пол
ного пакета документов тарифы будут установлены в течение двух 
месяцев. Крайний срок - это 20 декабря 2018 года, не позднее. Но уже 
на 2018 год органы местного самоуправления, в которые у нас в 
настоящее время у нас переданы полномочия по установлению тари
фов, должны установить тарифы в соответствии с новой схемой, с но
вым законодательством уже начиная с 2018 года.

БРИЖА С.Ф.
Я так понимаю, что доклад закончен, да?

ВЕКЛЮЧ И.Ю.
Да, доклад закончен.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:24:26. Речь 0 мин 31 сек

Спасибо. Ни цифр, ни полного какого-то или приблизительного 
представления. Не надо вопросов задавать, я думаю, Наталья Игорев
на. Я слово... Спасибо, Ирина Юрьевна. Потому что вопросы эти как 
Вы будете задавать? Органы местного самоуправления при появлении 
регионального оператора должны, Вы же слышали слова, должны 
установить тарифы.

ВЕКЛЮЧ И. Ю. -  врзд руководителя службы по тарифам Иркутской
области

ОТВЕТ: Время: 15:24:57. Речь 2 мин 30 сек
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Сергей Фатеевич, не совсем так. Органы местного самоуправ
ления без появления регоператора устанавливают тарифы в соответ
ствии с новым законодательством для операторов по обращению с 
твердыми коммунальными отходами. У нас региональный оператор, 
будет и будут операторы.

БРИЖА С.Ф.
А для регионального оператора кто будет устанавливать? 

ВЕКЛЮЧ И.Ю.
Для регионального оператора будет устанавливать служба по 

тарифам предельный единый тариф на услугу регионального опера
тора по обращению с ТКО.

БРИЖА С.Ф.
А вы сегодня хотя бы примерно считали, что это может быть? 

Что входит туда и как это может быть? Вот вы схему-то, ну хоть что- 
то скажите, вы считали, хоть какая-то цифра приблизительно есть, 
чтобы понимать, вообще о чем мы говорим?

ВЕКЛЮЧ И.Ю.
Для конкурсной документации, безусловно, мы считали, в сто

имость услуг включается как расходы самих операторов, которые 
сейчас у нас оказывают услуги по захоронению ТБО, которые уста
навливаются местными органами власти. То, что абсолютно не регу
лируется, сейчас входит в состав жилищной услуги, это услуги по 
сбору и вывозу, они, конечно же, разные в каждом муниципалитете. 
Г де-то их, действительно, вообще нет. Но в части вопроса увеличения 
платы, конечно, есть определенные нюансы, поскольку новое законо
дательство по ценообразованию в сфере обращения с ТКО преду
сматривает включение 5 % предпринимательской прибыли, а также у 
нас операторы и региональный оператор по обращению с ТКО явля
ются плательщиками платы за негативное воздействие на окружаю
щую среду. И вот именно этот фактор вызывает больше всего на са
мом деле опасений, поскольку ранее таких расходов в составе у опе
раторов не было.

БРИЖА С.Ф.
Спасибо. Игорь Самсонович Гринберг.

ГРИНБЕРГ И. С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ВОПРОС: Время: 15:27:27. Речь 0 мин 45 сек

...Всем, наверное. Вообще вот мы, у нас же Правительственный 
час о реализации государственной политики. Ну, ответьте мне хотя
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бы, в чем, какие цели мы этой государственной политики ставим для 
себя и для Иркутской области? Вот для чего мы сегодня собрались и 
обсуждаем, какая у нас политика-то? Снизить отходы, организовать 
хорошую переработку, еще что-то другое? Вот для чего мы все это 
делаем? Вот когда известна цель, тогда может для нее все создавать 
там заводы, именно в оборотке создавать. И, может, производства ка
кие-то дополнительные надо будет создавать. В чем цель нашей госу
дарственной политики по работе с отходами? Скажите вот мне, диле
танту.

ВЕКЛЮЧ И. Ю. -  врзд руководителя службы по тарифам Иркутской
области

ОТВЕТ: Время: 15:28:12. Речь 0 мин 14 сек

Цель, наверное, общая навести порядок с мусором в стране. 
Наверное, не совсем вопрос...

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:28:26. Речь 0 мин 14 сек

Хорошо. Спасибо, Ирина Юрьевна, присаживайтесь. Кузьма 
Романович Алдаров, пожалуйста, заместитель председателя Законо
дательного Собрания, председатель комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве. Пожалуйста, 
Кузьма Романович.

АЛДАРОВ К. Р. -  заместитель председателя Законодательного Со
брания Иркутской области, председатель комитета по законодатель

ству о природопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законода
тельного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 15:28:40. Речь 5 мин 30 сек

Уважаемые коллеги, очень сложно говорить, поскольку мы все 
послушали, что ситуация очень непроста, сложна, хотя мы ведем ее 
уже более полтора лет с момента принятия Федерального закона. 
Государственная политика заключается в том, чтобы наладить целе
направленную работу с отходами, с твердыми коммунальными отхо
дами. Первая задача заключается в том, чтобы не захоранивать то, что 
можно пустить во вторичную переработку: стекло, пластмасса, бума
га, металл, все должно собираться и направляться на вторичную пе
реработку. Остальное должно захораниваться. Дело новое на самом 
деле, никто не может сказать, как у нас получится, потому что никто 
не знает и опыта даже нет на уровне России. Что такое региональный 
оператор? Как он будет работать с операторами, которые будут в му
ниципальных образованиях? Как будет формироваться цена? Все
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предполагают, что цена, конечно, будет за сбор твердых коммуналь
ных отходов выше, чем то, что сейчас непосредственно платит насе
ление. Но, тем не менее, мы считаем, что в принципе, наверное, про
блема сегодня нуждается в том, чтобы был один руководитель этой 
большой проблемы, потому что вы чувствуете, что здесь и министер
ство природных ресурсов, и министерство жилищной политики, и 
служба по тарифам. Я думаю, что здесь и министерство лесного ком
плекса, вот Наталья Игоревна поднимает вопрос по отходам лесопе
реработки и так далее. Я думаю, что здесь должно быть и министер
ство экономического развития, потому что в любом случае мы долж
ны четко и ясно понимать, куда мы будем направлять вторичные 
наши ресурсы. Куда должна пойти бумага собранная, куда должна 
пойти пластмасса, куда должно пойти стекло и так далее. Я бы просил 
здесь Правительство, наверное, на уровне Александра Семеновича 
все-таки эту работу каким-то образом определить. Определить, види
мо, на уровне заместителя председателя Правительства, потому что 
без такой координации, наверное, эту проблему поднять будет слож
но. Тем более, у нас есть поручение, которое звучит о том, что мы 
должны до 1 сентября выбрать регионального оператора и уже начать 
строить с ним работу.

Вместе с тем мы считаем, что, наверное, необходима разработка 
региональной программы, которая бы четко и ясно понимала, что мы 
должны будем делать со вторичными ресурсами. Ведь сегодня, полу
чается, в средствах массовой информации очень много инициатив, 
люди хотят, одни собирают бумаги, другие собирают пластмассу. Ес
ли посмотреть по городу Иркутску, то более десятка сегодня частных 
предпринимателей, которые занимаются сбором этой вторичной про
дукции, но куда что идет, как это все перерабатывается, каким обра
зом дальше (не понятно), пока ситуация, конечно, для нас сложная. 
Мы, как государство, должны показать заинтересованность в этой ра
боте, наверное. Может быть, какие-то придумать схемы оказания фи
нансовой поддержки, организационной поддержки, без этого, навер
ное, работу будет наладить очень сложно.

Что касается захоронения мусора, то в принципе программа по 
охране озера Байкал сегодня позволяет нам привлечь федеральные 
ресурсы, для того чтобы строить полигоны по захоронению твердых 
коммунальных отходов. Проблем здесь у нас очень много, особенно 
нас беспокоит, конечно, Байкал, потому что на острове Хужир вооб
ще нельзя ничего хоронить, нужно все оттуда вывозить. Что касается 
побережья там тоже ничего нельзя захоранивать, все надо тоже выво
зить. Это, конечно, вызывает очень большие вопросы. Здесь я полно
стью поддерживаю Сергея Фатеевича о том, что необходимо, навер
ное, обратиться к новым передовым технологиям и складирования, и 
сортировки отходов, ну, по крайней мере, Дмитрий Закарьевич, по- 
моему, был в Японии буквально зимой, да, и говорит о том, что там в 
общем-то все эти производства очень небольшие, но достаточно эф
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фективно работают. Наверное, есть рациональное зерно в том, чтобы 
организовать поездку, изучить этот опыт наших партнеров. Мы все- 
таки имеем отношения и с Кореей, и с Японией, изучить этот опыт и 
привезти, не придумывать нам этот велосипед по-новому.

В целом, конечно, мы подготовили проект постановления. Я 
думаю, что с учетом того, что здесь прозвучало мы его дополним, 
как-то усилим, потому что без, наверное, того чтобы оставить без 
вниманию эту проблему, это, значит, что мы ее к началу 2018 года не 
сможем решить. Поэтому я благодарен всем, кто сегодня проявил за
интересованность в обсуждении этих вопросов. Но сами понимаете, 
проблема важна и нужна, но жизнь не останавливается, движется впе
ред, поэтому нам нужно тоже двигаться. У меня все. Спасибо.

БРИЖА С.Ф.
Комитет предложение какое вносит по постановлению?

АЛДАРОВ К.Р.
Комитет предложение выносит: принять проект постановления 

Законодательного Собрания, но мы должны его подработать с учетом 
тех замечаний, которые были и предложения высказаны, но наши три 
основных параметра здесь как бы представлены. Первое - это разра
ботать все-таки и принять... рекомендовать Правительству разрабо
тать и принять государственную программу Иркутской области в об
ласти обращения с отходами, в том числе с твердыми коммунальны
ми.

Второе. Провести разъяснительную работу с субъектами пред
принимательства о необходимости оптимизации работы по лицензи
рованию деятельности по сбору, транспортированию, обработке, ути
лизации, обезвреживанию, размещению отходов I - IV классов опас
ности.

И третье. Принять меры к исполнению обязательств по прове
дению конкурсного отбора региональных операторов по обращению с 
отходами, в том числе твердыми коммунальными отходами, в срок до 
1 сентября 2017 года, которые Иркутская область взяла на совещании 
у Министра природных ресурсов Российской Федерации Сергея Ефи
мовича Донского как регионом, на территории которого расположен 
объект всемирного природного наследия. То есть для всех других ре
гионов обозначен срок 1 мая 2018 года, то у нас повышенные обяза
тельства, мы регионального оператора определили к 1 сентября 2017 
года. Достаточно тоже непросто, потому что есть еще проблемы, свя
занные с тем, чтобы определить требования, предъявляемые к этому 
региональному оператору. Ну, вот у нас пока в проекте вот такие 
предложения. Спасибо.

БРИЖА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.25/46)

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:34:10. Речь 0 мин 3 сек

Давайте, Наталья Игоревна, пожалуйста.

ДИКУ С АРОВ А Н. И. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области, председатель комитета по бюджету, 

ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому законо
дательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 15:34:13. Речь 0 мин 58 сек

Да, Сергей Фатеевич, у меня все-таки просьба включить мои 
два предложения. Первое предложение: это все-таки вот плана долж
ны быть два. План должен быть, понятно, большой, на дальнюю пер
спективу и план должен быть на ближнюю перспективу. То есть до 
того как мы построим и примем все меры, начнем реализацию боль
шого вот этого нашего плана все-таки сегодня надо неотложные меры 
принять по обеспечению всех условий для обеспечения транспорти
ровки этих отходов. То есть до определения оператора и до того мо
мента, пока мы не определимся и не построим то количество перера
батывающих станций там и так далее, и тому подобное. Это первое 
предложение.

И второе предложение по отходам лесопиления. Отдельным 
пунктом все-таки включить, потому что здесь нужно комплексно 
подходить к этому вопросу.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:35:11. Речь 0 мин 39 сек

Спасибо. Коллеги, я думаю, что мы поговорили. Предлагаю 
проголосовать за постановление Законодательного Собрания, которое 
подготовил комитет, принять его за основу, доработать, у нас сегодня, 
завтра вернуться к этому вопросу и постановление проголосовать уже 
в отработанном виде с предложениями, которые прозвучали сейчас. 
Нет возражений, коллеги? Поэтому ставлю на голосование: принять 
проект постановления за основу, из трех пунктов который сегодня 
есть, и доработать и завтра принять окончательно. Ставлю на голосо
вание. Прошу голосовать. Кто "за"?

Принять проект постановления за основу 
Время: 15:35:50
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа
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ВЫСТУПИ
ЛИ:

Для решения: 22
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:35:50. Речь 0 мин 24 сек 

Решение принято.
Спасибо всем, кто приглашен на рассмотрение данного вопроса. 

Мы продолжаем работу дальше.

26. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ИЗ-180 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕ
НЕНИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ УТВЕРЖДЕНИИ ПРОЕНОЗНОЕО 
ПЛАНА (ПРОЕРАММЫ) ПРИВАТИЗАЦИИ ОБЛАСТНОГО ГОСУДАРСТВЕННО
ГО ИМУЩЕСТВА НА 2017 ГОД» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИ
ЛИ:

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:36:15. Речь 0 мин 32 сек

Вопрос № 26. Проект закона Иркутской области № ПЗ-180 «О 
внесении изменений в Закон Иркутской области «Об утверждении 
Прогнозного плана (программы) приватизации областного государ
ственного имущества на 2017 год».

Слово для доклада предоставляется Курбатову... (Шум в зале). 
А комитет, да, хорошо. Слово для доклада предоставляется Носенко 
Ольге Николаевне - председателю комитета по собственности и эко
номической политике.

НОСЕНКО О. Н. -  председатель комитета по собственности и эконо
мической политике Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 15:36:47. Речь 0 мин 33 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые коллеги, в перерыве 
состоялся комитет по собственности и экономической политике, где 
был рассмотрен данный вопрос. И решение комитета: предложить 
субъекту права законодательной инициативы изменить текст внесен
ного проекта закона для устранения замечаний, которые высказаны 
были депутатами. В связи с этим предлагаю снять с рассмотрения 
данный вопрос повестки дня и перенести на июньскую сессию.

БРИЖА С.Ф.
На июньскую?

НОСЕНКО О.Н.
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.26/47)

ВЫСТУПИ
ЛИ:

Да.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:37:20. Речь 0 мин 3 сек

Коллеги, вопросы к Ольге Николаевне.
Алексей Александрович, с юридической точки техники.

ПЕТРОВ А. А. -  заместитель руководителя аппарата Законодательно
го Собрания Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:37:23. Речь 0 мин 18 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые депутаты, поскольку 
поставлен вопрос о корректировке повестки дня, то он голосуется в 
том же порядке, в котором мы голосовали за повестку и за изменения 
в ней, то есть большинством от присутствующих депутатов это пред
ложение принимается.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:37:41. Речь 0 мин 22 сек

Коллеги, нам необходимо принять решение: исключить вопрос 
№ 26 проект закона Иркутской области № ПЗ-180 из повестки дня. 
Так, Алексей Александрович? Всем все понятно, да, коллеги? Ставлю 
на голосование. Прошу голосовать.

Исключить вопрос из повестки 
Время: 15:38:03
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 21
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:38:04. Речь 0 мин 20 сек 

Решение принято.
Вопрос исключен из повестки дня заседания нашей сессии.
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28. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-186 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕ
НЕНИЯ В СТАТЬЮ 2 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О БЕСПЛАТНОМ 
ПРЕДОСТАВЛЕНИИ ЗЕМЕЛЬНЫХ УЧАСТКОВ В СОБСТВЕННОСТЬ ГРАЖ
ДАН» » (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИ- БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут- 
ЛИ: ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:38:25. Речь 0 мин 24 сек

28-й вопрос. Проект закона Иркутской области № ПЗ-186 «О 
внесении изменений в статью 2 Закона Иркутской области «О бес
платном предоставлении земельных участков в собственность граж
дан» (законодательная инициатива Уполномоченного по правам че
ловека в Иркутской области).

Слово для доклада предоставляется Лукину Валерию Алексее
вичу - Уполномоченному по правам человека в Иркутской области. 
Валерий Алексеевич, пожалуйста.

ЛУКИН В. А. -  Уполномоченный по правам человека в Иркутской
области

ДОКЛАД: Время: 15:38:49. Речь 2 мин 17 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые депутаты, предлага
ется для рассмотрения проект закона Иркутской области «О внесении 
изменений в статью 2 Закона Иркутской области «О бесплатном 
предоставлении земельных участков в собственность граждан». Про
ект закона разработан с целью расширения перечня граждан, имею
щих право на получение земельных участков в собственность. Пред
лагается дополнить пункт 3 части 1 статьи 2 Закона Иркутской обла
сти подпунктом "в" и предусмотреть еще одну категорию граждан, 
имеющих право на получение земельного участка в собственность 
бесплатно для индивидуального жилищного строительства, ведения 
личного подсобного хозяйства в границах населенного пункта на тер
ритории муниципального образования. Речь идет о предоставлении 
такого права коренным малочисленным народам, проживающим на 
территории Иркутской области, это эвенки и тофы. Такой подход яв
ляется справедливым по отношению к представителям коренных ма
лочисленных народов, изъявивших желание на получение в собствен
ность земельного участка для ведения индивидуального строитель
ства и ведения подсобного хозяйства. Учитывая то, что жилищный 
вопрос граждан в особенности для представителей коренных народов 
местными органами самоуправления и Правительством решается не
удовлетворительно, следует создать необходимые условия для них, 
чтобы они в случае желания и возможности смогли решить жилищ
ную проблему самостоятельно.

Закон прошел все обсуждения, получены положительные отзы
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вы. Есть, конечно, вопросы, которые требуют уточнения. Но концеп
ция закона представленного такова. Я полагаю, что те вопросы, кото
рые мы рассмотрели на заседании комитета, мы их сможем во 2-м 
чтении отредактировать. Прошу поддержать данную законодатель
ную инициативу.

Хотел бы обратить внимание, что, к сожалению, представители 
коренных малочисленных народов не помнят вообще никто, и даже из 
аксакалов, когда же у них улучшались жилищные условия.

БРИЛЕСА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩЕЙ: Время: 15:41:06. Речь 0 мин 23 сек

Понятно. Уважаемые коллеги, вопросы Валерию Алексеевичу. 
Тема ясна. Тимур Ринатович, нет вопросов у Вас? Валерий Алексее
вич, спасибо.

Слово предоставляется Алдарову Кузьме Романовичу - заме
стителю председателя Законодательного Собрания Иркутской обла
сти, председателю комитета по законодательству о природопользова
нии, экологии и сельскому хозяйству. Пожалуйста, Кузьма Романо
вич.

АЛДАРОВ К. Р. -  заместитель председателя Законодательного Со
брания Иркутской области, председатель комитета по законодатель

ству о природопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законода
тельного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 15:41:29. Речь 0 мин 47 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые коллеги, комитет рас
смотрел данный проект закона, находит, что он имеет место быть се
годня. К данному проекту закона поступили заключения от Еуберна- 
тора Иркутской области, прокуратуры, правового управления, из "Ас
социации муниципальных образований". Должен сказать, что в целом 
заключения положительные, но каждое из них имеет замечания, как 
Валерий Алексеевич сказал. Мы договорились о том, что комитет 
принимает решение: рекомендовать Законодательному Собранию 
принять данный проект закона в 1-м чтении и продолжить работу над 
ним во 2-м чтении с учетом замечаний и предложений в виде попра
вок, которые должны поступить до 30 июня в комитет. Просьба под
держать решение комитета. Спасибо.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:42:16. Речь 0 мин 14 сек

Коллеги, вопросы к Кузьме Романовичу. Вопросов нет. Ставлю
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на голосование решение комитета: принять проект закона в 1-м чте
нии и продолжить работу над ним с учетом предложений и замечаний 
в виде поправок для рассмотрения во 2-м чтении. Прошу голосовать.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА- Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 
ЛИ: Время: 15:42:30
(п.28/48) Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИ
ЛИ:

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:42:30. Речь 0 мин 26 сек

Решение принято.
Предельный срок представления поправок - 30 июня. 
Уважаемые коллеги, объявляется перерыв до 15:55.

Часть 4 заседания. Дата: 17.05.2017 Время: 16:03:03 -  18:39:37 

Председательствующий:
Брилка С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата

Присутствовало депутатов: 39
1. Алдаров К. Р. заместитель председателя Законодательного Собрания Ир

кутской области, председатель комитета по законодатель
ству о природопользовании, экологии и сельском хозяй
стве Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправле
нии Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

6. Белокобыльский С. В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
7. Брилка С. Ф. председатель Законодательного Собрания Иркутской об

ласти
8. Буханов В. В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области

2. Алексеев Б. Г.

3. Бабкин С. И.
4. Баймашев Д. 3.
5. Балабанов А. А.
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9. Вепрев А. А. 
10. Габов Р. Ф.

11. ГринбергИ. С.
12. Дикунов Э. Е.
13. Дикусарова Н. И.

14. Дубае А. А.
15. Дубровин А. С.
16. Егорова А. О.
17. Ершов Д. М.

18. Иванов А. Н.
19. Истомин Г. В
20. Козюра А. В.

21. Лабыгин А. Н.

22. Левченко А. С.
23. Лобанов А. Ю.

24. Лобков А. В.

25. Магдалинов С. Ю.

26. Матиенко В. А.

27. Микуляк А. С.
28. Нестерович Г. Н.

29. Новожилов В. А.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве За
конодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Ир
кутской области, председатель комитета по бюджету, це
нообразованию, финансово-экономическому и налоговому 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по собственности и 
экономической политике Законодательного Собрания Ир
кутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депу
татской этике, информационной политике и связям с об
щественными объединениями Законодательного Собрания 
Иркутской области
заместитель председателя Законодательного Собрания Ир
кутской области, председатель комитета по здравоохране
нию и социальной защите Законодательного Собрания Ир
кутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по бюджету, ценооб
разованию, финансово-экономическому и налоговому за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской 
области
заместитель председателя комитета по здравоохранению и 
социальной защите Законодательного Собрания Иркут
ской области
заместитель председателя комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собра
ния Иркутской области
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, 
информационной политике и связям с общественными 
объединениями Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности За
конодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области
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30. Носенко О. Н. председатель комитета по собственности и экономической 
политике Законодательного Собрания Иркутской области

31. Сагдеев Т. Р.
32. Седых М. В.
33. Синцова И. А.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законо
дательству Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

34. Сумароков И. А.
35. Труфанов Н. С.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по контрольной дея
тельности Законодательного Собрания Иркутской области

36. Тюменев О. Н.
37. Чеботарев В. П.
38. Чекотова Н. А.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном само
управлении Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

39. Шопен В. П. депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 6
1. Бренюк С. А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
2. Красноштанов А. А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
3. Кузнецов О. Н.
4. Любенков Г. А.
5. Милостных И. В.
6. Сумароков П. И.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашённых: 22
1. Абрусевич А. М. главный федеральный инспектор в Иркутской области аппа-

2. Авдеев Д. А.
рата Полномочного представителя Президента РФ в СФО 
руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркут
ской области

3. Битаров А. С. первый заместитель Губернатора Иркутской области - Пред
седатель Правительства Иркутской области

4. Борисова О. А. старший помощник прокурора области по взаимодействию с 
законодательными (представительными) и исполнительными 
органами власти области и органами местного самоуправле
ния Иркутской области

5. Бровко Е. В. заместитель мэра муниципального образования "Нижнеудин- 
ский район"

6. Буянов Р. В. полномочный представитель Губернатора Иркутской области 
в Законодательном Собрании Иркутской области

7. Вобликова В. Ф.
8. Девицкий Э. И.
9. Дорофеев В. Ю. 

10. Иванова М. А.

заместитель Председателя Правительства Иркутской области 
председатель Избирательной комиссии Иркутской области 
первый заместитель Губернатора Иркутской области 
заместитель Губернатора Иркутской области - руководитель 
администрации Усть-Ордынского Бурятского округа
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11. Логашов А. Б.
12. Лукин В. А.
13. Морохоева И. П.
14. Москаленко А. А.

15. Орачевский Е. А.
16. Петров А. А.

17. Петрова О. В.

18. Семенов В. А.

19. Семенова С. Н.
20. Сулейменов А. М.

заместитель Председателя Правительства Иркутской области 
Уполномоченный по правам человека в Иркутской области 
председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской области 
Уполномоченный по защите прав предпринимателей в Ир
кутской области
министр экономического развития Иркутской области 
заместитель руководителя аппарата Законодательного Собра
ния Иркутской области
начальник Управления Министерства юстиции Российской 
Федерации по Иркутской области
председатель Ассоциации муниципальных образований Ир
кутской области, мэр г. Черемхово
Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской области 
министр жилищной политики, энергетики и транспорта Ир
кутской области

30. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ "О ДОКЛАДЕ УПОЛНОМОЧЕННОГО ПО ПРА
ВАМ РЕБЕНКА В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ПО ВОПРОСАМ СОБЛЮДЕНИЯ 
ПРАВ РЕБЕНКА В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ В 2016 ГОДУ"

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:03:03. Речь 0 мин 22 сек

... с нами с самого утра, поэтому переходим к вопросу № 30 
повестки. Проект постановления "О докладе Уполномоченного по 
правам ребенка в Иркутской области по вопросам соблюдения прав 
ребенка в Иркутской области в 2016 году".

Докладывает Семенова Светлана Николаевна - Уполномочен
ный по правам ребенка в Иркутской области. Пожалуйста, Светлана 
Николаевна.

СЕМЕНОВА С. Н. -  Уполномоченный по правам ребенка в Иркут
ской области

ДОКЛАД: Время: 16:03:25. Речь 26 мин 36 сек

Спасибо. Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые депутаты, 
присутствующие, вашему вниманию предложен доклад Уполномо
ченного по правам ребенка в Иркутской области по итогам 2016 го
да. Традиционно в соответствии с законодательством структура до
клада представляет собой - это оценку ситуации с соблюдением прав 
и законных интересов детей на территории региона. Это, собственно, 
сами результаты деятельности Уполномоченного в этой сфере и 
направления соответствующих рекомендаций по развитию государ
ственной системы защиты прав ребенка в Иркутской области. В 
рамках тех задач, которые перед нами стоят, конечно, большая часть
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вопросов посвящена, собственно, выявлению и восстановлению 
нарушенных прав ребенка в различных сферах жизнедеятельности. 
И большой блок работы посвящен вопросам правового просвещения 
различных групп населения.

В 2016 году нами было подготовлено два спецдоклада боль
ших тематических. Это и вопросы, связанные с реализацией прав де
тей в сфере образования, и серьезно волнующий наш вопрос - право 
ребенка на семью. Это уже второй спецдоклад за последние 5 лет. 
Конкретно затронуты вопросы профилактики сиротства, я подробно 
докладывала, не буду на нем останавливаться.

Все касается задач по выявлению и рассмотрению обращений 
граждан, в 2016 году нам поступило чуть менее 1,5 тысяч обраще
ний, из них достаточно большое число коллективных жалоб, и уве
личилось число от несовершеннолетних и лиц из числа детей-сирот, 
детей, оставшихся без родительского попечения. Как правило, в 
первую очередь к нам обращаются родители и законные представи
тели детей и, как уже сказала, очень большой объем жалоб относит
ся к категории, собственно, и детей, и родственников детей, и иных 
граждан и организаций.

Тематика обращений на протяжении длительного периода 
нашей деятельности остается практически неизменной. Чуть менее 
30 % - это вопросы, связанные с профилактикой семейного неблаго
получия и все, что касается защиты прав ребенка, собственно, в се
мье. И большой блок вопросов, связанных с защитой жилищных и 
имущественных прав, как наиболее сложных вопросов, связанных с 
защитой прав несовершеннолетних.

Вот по результатам рассмотрения только в прошлом году в ор
ганы... различные органы исполнительной власти, правоохранитель
ные органы было направлено чуть более 2000 обращений с нашей 
стороны по заявленным жалобам. Хочу сказать, что примерно каж
дое третье обращение только содержит, по сути, по факту, собствен
но, саму жалобу, в которой выявляются нарушения прав детей. И 
фактически это каждый третий случай, все остальное, две трети об
ращений, как правило, требуют консультационно-правовой работы, 
разъяснительной работы и оказания содействия в защите прав, ин
формированию граждан о возможности, вообще о правовых спосо
бах защиты прав. И вот по итогам рассмотрения в тех случаях, когда 
права детей, действительно, нарушены, право восстанавливается 
практически в каждом втором случае. Решаются вопросы, связанные 
с и привлечением к ответственности лиц, которые нарушают интере
сы детей, и при содействии контролирующих и надзорных органов 
принимаются различные меры административного воздействия. В 
2016 году была продолжена работа по обращению особого внимания 
на вопросы, которые для Иркутской области являются на протяже
нии ряда лет актуальными. Это вопросы, связанные, собственно, с 
работой органов системы профилактики безнадзорности и правона

157



рушения несовершеннолетних, как системы, которая напрямую вли
яет на состояние сиротства в нашем регионе. Увеличилось в этом 
году число обращений по реализации прав детей на охрану здоровья. 
Достаточно много вопросов... было обращено внимание на, по обес
печению права детей на образование, особенно категории детей, 
имеющих ограниченные возможности. Большой блок вопросов уде
лен вопросам, проблемам, связанным с защитой прав детей-сирот и 
лиц из их числа, практически это 3 % детского населения, и, конеч
но, права детей, которые находятся в местах лишения свободы либо 
находятся в следственных изоляторах. Вот если говорить о, соб
ственно, уже об отдельных отраслях, я постараюсь быстро пробе
жаться по блокам, по вопросам, которые требуют нашего внимания, 
все, что касается прав ребенка на жизнь и безопасность. По- 
прежнему все органы государственной власти, депутатский корпус 
беспокоят вопросы гибели детей от внешних причин. И если по
смотреть на статистику, то в 2016 году мы достаточно серьезно 
улучшили показатели, связанные с происшествиями в отношении 
детей. Это и касается снижения показателей гибели детей, травми
рования в дорожно-транспортных происшествиях. Это и гибель де
тей на водных объектах, гибель детей, травмирование на пожарах. В 
два раза в 2016 году были снижены показатели по суицидам и суи
цидальным попыткам детей. К сожалению, могу сказать, что за 4 ме
сяца этого года показатели прошлого года мы уже перекрыли, у нас 
уже 15 совершенных суицидов и более 30 суицидальных попыток. 
Вот всего зарегистрировано в прошлом году было больше, чуть ме
нее 1200 происшествий с участием детей, из них 187 смертельных 
случаев. Практически каждый третий случай - это гибель ребенка в 
семье, в условиях семейного воспитания. И на вашем экране есть... 
представлены территории, в которых было совершено наиболее 
большое число происшествий с детьми, я имею в виду трагические 
случаи гибели детей: Иркутск, Братск, Тайшетский район, Черемхо- 
во, город Ангарск, Нижнеилимский район.

Вот все, что касается в обеспечении вопросов ребенка, прав 
ребенка на жизнь и безопасность, мы выделяем проблемы, которые, 
на наш взгляд, требуют пристального внимания, это все-таки необ
ходимость разработки и реализации государственной региональной 
программы в сфере обеспечения информационной безопасности де
тей. Мало того, хочу сказать, это ведь не просто инициатива с нашей 
стороны и не просто необходимость вызванная ситуацией. Дело в 
том, что в еще в 2010 году законодатель, принимая закон о безопас
ности, об информационной безопасности детей предписал, было 
предписано субъектам разработать такие программы. У нас меро
приятия по информационной безопасности детей реализуются, реа
лизуются в рамках планов общих мероприятий, но даже межведом
ственного плана общего, который решал бы какие-то конкретные за
дачи, к сожалению, нет. Второе - это вот как раз проблема, связанная
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с ростом числа суицидальных попыток, суицидов, вовлечением де
тей в противоправный контент и отсутствием доступности многих 
услуг для детей в дальних территориях. Мы все-таки считаем важ
ным создание мобильных служб по оказанию квалифицированной 
помощи детям и семьях, в которых произошли случаи с суицидом.

Вот как раз ситуация показала проблематику, связанную с тем, 
что дети, имеющие определенные депрессивные настроения или уже 
пережившие попытку суицида, их некуда, собственно, госпитализи
ровать. Они либо вынуждены лежать в общих стационарах, общете
рапевтических, либо госпитализируются в психиатрические отделе
ния. На наш взгляд, это неправильно. И вот этот вопрос мы уже 
озвучили перед Правительством, они сейчас его рассматривают, для 
того чтобы создать отдельное психотерапевтическое стационарное 
отделение для детей, которые в этом нуждаются. И так как с 2013 
года создана система работы межведомственных муниципальных 
групп, занимающимися вопросами профилактики случаев жестокого 
обращения с детьми, работы с конкретными случаями, то вот уже 
наша совместная работа показывает о том, что необходимо прово
дить качественный анализ эффективности деятельности таких групп, 
потому что статистика выглядит достаточно тревожно.

Если говорить о демографических показателях, характеризу
ющих состояние дел в регионе, у нас динамика численности детско
го населения по итогам 2016 года положительная, но показатели 
рождаемости, к сожалению, упали. Меньше детей родилось в этом в 
2016 году, практически на 1600 детей. Есть вопросы, связанные с 
проблемами роста зарегистрированных браков среди несовершенно
летних. И к положительной можно отнести динамику оставления де
тей в родильных домах. Вот, если говорить опять же об обеспечении 
прав детей на охрану здоровья и медицинскую помощь, у нас ста
бильно положительные показатели по вопросам детской смертности, 
младенческой смертности, по в том числе материнской смертности.

Что беспокоит? В первую очередь, это не снижение числа де
тей, страдающих психическими расстройствами, и далее вот из при
веденных мною цифр будет понятно, почему я об этом говорю. У 
нас идет рост числа детей, страдающих орфанными заболеваниями. 
А это вопросы лекарственного обеспечения. Причем значительно... 
выделения значительного финансирования на решение вопросов 
этих детей. Это проблема, связанная с ростом ВИЧ-инфекции среди 
несовершеннолетних. И, конечно, нас не может не беспокоить, что 
растет не перинатальный путь типичный по ВИЧ-инфекции, а в воз
растной группе от 15 до 17 лет это, конечно, вопрос серьезной про
филактической работы среди этой категории лиц. Тем более, что из 
730 зарегистрированных ВИЧ-инфицированных детей каждый тре
тий ребенок проживает, относится к категории детей-сирот и детей, 
оставшихся без родительского попечения.

Вот в прошлом году на контроле очень серьезные вопросы
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стояли для нас, нам пришлось отрабатывать с федеральными орга
нами исполнительной власти многие из них. Если говорить о причи
нах первичной детской инвалидности, у нас незначительно умень
шилось детей-инвалидов на территории области. Как и в прошлом 
году, я уже отмечала эту проблему, хочу сказать, не связываю это с 
тем, что детей-инвалидов становится меньше, связываю это все-таки 
со вступлением в силу новых нормативных актов по установлению 
инвалидности, по переосвидетельствованию. Дети с сахарным диа
бетом перестали многие относиться к категории детей, у которых 
устанавливается инвалидность. Это вопросы, связанные с заболева
ниями, с наличием у детей заболеваний челюстно-лицевой системы, 
это дети, которые страдают иными патологиями и, к сожалению, 
сейчас им не присваивается инвалидность. Но, тем не менее, хочу 
сказать, эти дети также нуждаются в поддержке государства.

Вот каждый год фактически только местами меняются первых 
три ранговых места по причинам первичной детской инвалидности. 
Это на первом месте психические расстройства, расстройства пове
дения, это врожденные аномалии, деформация и хромосомные 
нарушения и болезни нервной системы. У нас больше, чем в иных 
регионах Сибирского федерального округа почти 1,5 тысячи детей 
были впервые признаны инвалидами из 1700 обследованных. Это 
достаточно высокие показатели для нашего региона. Вот, если гово
рить о вопросах, которые находились в зоне внимания, - это обеспе
чение детей-инвалидов медицинскими изделиями. У нас существо
вала проблема обеспечения детей техническими средствами реаби
литации.

Не решается и пока находится в стадии продумывания вариан
тов решения вопрос по обеспечению детей, страдающих сахарным 
диабетом, глюкометрами и тест-полосками.

Очень серьезный вопрос, и мы решаем его в течение полугода, 
и нам пока не удается его решить, вопрос, связанный с обеспечением 
прав детей-инвалидов на бесплатный проезд к месту лечения и об
ратно. Эта проблема, которую озвучивают перед нами и ставят мэры 
северных территорий региона. Сегодня федеральным законодатель
ством очень четко отрегулировано право детей-инвалидов на бес
платный проезд к месту лечению и обратно. К сожалению, подза
конное регулирование, на наш взгляд, эти вопросы трактует... и не 
для всех детей это право может быть реализовано, потому что сего
дня талон № 2, выдаваемый органами здравоохранения и который 
является основанием для оплаты дороги фондом социального стра
хования, выдается только детям, которые направляются в федераль
ные клиники. Если речь идет о проезде детей-инвалидов, которые 
нуждаются в обследовании и лечении в наших областных стациона
рах, причем надо отметить, что виды оказания помощи специализи
рованной, высокотехнологической в наших областных стационарах с 
каждым годом все больше и больше расширяются, то можно себе
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представить, что ребенку из Бодайбо, Мамско-Чуйского района, ко
торый нуждается в постоянном лечении, обследовании, например, в 
детской областной клинике, летать приходится либо за свой счет, 
либо за счет незначительных средств, которые предусмотрены в 
рамках государственной программы региональной, и которая эти 
вещи решает. Но опять же по доходу идет оценка, и человек должен 
относиться к категории малообеспеченных, чтобы получить опреде
ленную поддержку на оплату дороги. Вот, к сожалению, наше обра
щение в федеральные органы исполнительной власти прошло по 
кругу от Минздрава к Министерству социального развития, оттуда в 
Фонд социального страхования. Все согласились с нами, что, да, та
кая проблема существует, но надо ее изучить и посмотреть вот, как 
бы к ней вернуться. Мы направили свою позицию в генеральную 
прокуратуру Российской Федерации, они тоже с нами согласились и 
тоже сказали, что это так как, безусловно, потребует финансирова
ния, то сейчас они настроены на диалог с федеральными органами 
исполнительной власти, чтоб эту тему пообсуждать. Вот здесь, я ду
маю, нам, все-таки требуются, наверное, совместные усилия помочь 
нам решить эту проблему. Я думаю, она актуальна не только для 
нашего региона, и возможно мы эту проблему решим.

И, безусловно, решение вопроса об открытии отделения пал
лиативной помощи детям, детский хоспис. Вы знаете, с чем это свя
зано, это вопросы, которые неоднократно обсуждались в 2016 году в 
связи с гибелью детей в Черемховском психоневрологическом ин
тернате. Это в принципе проблемы оказания детской паллиативной 
помощи детям, страдающим неизлечимыми заболеваниями. На сего
дня принято решение минздравом об открытии детского хосписа на 
базе одного из домов ребенка к 1 сентября 2017 года. Но... это очень 
хорошо, но, мне кажется, конечно, речь идет все-таки о создании си
стемы паллиативной помощи детям, особенно детям, проживающим 
в дальних территориях.

Вот, если говорить о проблемах, связанных в сфере образова
ния, охвачу, скажу только о проблематике... простите, вернусь к 
проблематике в сфере охраны здоровья, исходя из наших рекомен
даций. Мы практически каждый год говорим о том, что необходимо 
все-таки региональную программу по профилактике детской инва
лидности с учетом тех причин, о которых я говорила, и речь идет 
все-таки о создании и развитии системы центра раннего вмешатель
ства для детей с ограниченными возможностями. Это вопросы до
ступности и качества медицинской помощи, они постоянно на пло
щадке Законодательного Собрания обсуждаются, я не буду на них 
останавливаться. Это вопросы, связанные с паллиативной медицин
ской помощью, проблемы, связанные с развитием психиатрической 
и наркологической помощи. Опять же, к сожалению, не увеличива
ется число ни врачей детских психиатров, ни наркологов. И все это 
опять же влияет на оказание качественного сопровождения детей,
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которые имеют расстройства поведения, дети, которые злоупотреб
ляют, употребляют наркотические вещества. Для нас это большой 
вопрос.

О проблемах в сфере образования. Прежде всего, остается 
сложным решение вопроса во многих территориях по охвату детей 
дошкольным образованием младше трех лет. Это развитие системы 
ясельных групп. Продолжают поступать в наш адрес жалобы и об
ращения, связанные с нарушением требований СанПиН к условиям 
обучения и воспитания детей в дошкольных учреждениях и в 
школьных в том числе. И прежде всего, это связано с перенаполнен- 
ностью образовательных учреждений, это связано с вопросами несо
ответствия условий по обучению и воспитанию новым ФГОСам в 
том числе, это все-таки продумывание вопросов, которые будут вли
ять на выполнение в том числе поручений Президента по переходу 
на односменные школы... на односменный режим в образовательных 
учреждениях и так далее. Достаточно много идет обращений и жа
лоб на, прежде всего, проблемы, связанные с медицинским обслу
живанием в образовательных учреждениях. Об этом много говорят и 
все-таки та система, которая была изменена Федеральным законом 
№ 273 «Об образовании в Российской Федерации», которая четко 
разделила полномочия между министерством здравоохранения и 
министерством образования в этой сфере, на мой взгляд, не привела 
к улучшению качества обслуживания медицинского детей в образо
вательных организациях. Это вопросы качества этой работы, учиты
вая дефицит врачей, это, конечно, для нас является проблемным. 
(Звуковой сигнал для завершения доклада). Я постараюсь быстро. 
Проблема, связанная с отсутствием детей, учета детей-инвалидов 
опять же во многих территориях области, несмотря на полномочия, 
системная работа по учету этой категории детей не ведется органами 
местного самоуправления. Отсюда не определяется потребность в 
развитии специализированных групп в детских садах, специализиро
ванных классов в школах. По-прежнему проблемным и больным 
остается вопрос о развитии системы психолого-медико- 
педагогических комиссий, которые определяют образовательный 
маршрут для ребенка с ограниченными возможностями, и опреде
ляют необходимость создания условий для обучения и воспитания 
такого ребенка. Если у нас на 42 муниципальных образования всего 
4 ПМПК, а все остальные родители очень часто, несмотря на то, что 
временно один раз или два раза в год могут такие комиссии созы
ваться на территории, родителям приходится, для того чтобы потре
бовать от директора создания необходимых условий для ребенка, у 
которого поведенческие проблемы, страдающего... у которого раз
личные виды умственной отсталости, нужно пройти эту комиссию, 
нужно приезжать в областной центр, потратить средства на дорогу, 
провести здесь определенное время и, конечно, это достаточно серь
езная проблема.
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Вот еще остановлюсь на вопросах, связанных с обеспечением 
права ребенка на семью, вопросы профилактики социального сирот
ства. Мы стабильно улучшаем свои показатели региональные. Сего
дня не беру усыновленных, удочеренных детей, на учете в органах 
опеки состоит 22 тысячи детей-сирот, детей оставшихся без попече
ния родителей. Мы по-прежнему продолжаем оставаться на первом 
месте в Российской Федерации по общему числу детей-сирот. Но 
динамика выявления лиц, которые нуждаются в помощи государ
ства, она стабильно снижается. Вот с 19 тысяч мы ушли на 18 тысяч 
всего детей-сирот в регионе, а выявлено в этом году, мы на 5-м ме
сте, в этом году было выявлено 1815 детей. В учреждениях сегодня 
продолжает проживать и требовать государственной поддержки по
рядка 2600 детей. И проблема с их устройством, учитывая наличие 
заболеваний, возраст, существует, хотя вы видите, что динамика по 
устройству детей очень положительная.

Вот по проблематике хотела остановиться. Дальше, пожалуй
ста. Проблемы. Проблемы по результатам 2016 года. Это, конечно, 
проблема вторичного сиротства. Вот от качества передачи ребенка 
на воспитание в замещающие семьи зависит, собственно, и его бу
дущее. У нас увеличилось число отказов от подопечных. Больше по- 
лутысячи случаев, 714 случаев. Разные причины. И разные пробле
мы. Все очень индивидуально, но, тем не менее, случаи злоупотреб
ления правами подопечных, вопросы, связанные с жестоким обра
щением, продолжают оставаться актуальными, и нам приходится с 
органами опеки очень серьезно эту тему отрабатывать.

Не могу опять не обозначить проблему, все-таки, связанную 
выделением целевых средств на профилактику социального сирот
ства. Можно долго бороться с последствиями и тратить на это 
огромные средства, что у нас, собственно, в регионе и происходит. 
Но, если сегодня в 2016 году и в 2017 сумма средств, которая преду
смотрена на профилактику этих явлений в общем, это я говорю о це
левых средствах, составляет чуть более 7 млн, то говорить о том, что 
мы очень эффективно сможем бороться с этим явлением, конечно, 
нельзя. И сегодня "Дети Приангарья" программа - это миллиардные 
средства, и в них значительную часть составляют мероприятия по 
поддержке семьи. Это выплата пособий различных, иных мер под
держки. А вот вопросы, связанные с профилактикой, например, ко
дирование от алкогольной зависимости родителей, которые злоупо
требляют, с каждым годом уменьшается, хотя эта мера в том числе 
является достаточно эффективной для многих родителей. Вопросы, 
связанные с уровнем благосостояния, качества жизни детей-сирот. 
Перед нами государство уже третий год поставило задачи по рефор
мированию сети организаций для детей-сирот. Но, к сожалению, 
учитывая конструктивные особенности, например, школ-интернатов 
для детей с ограниченными возможностями и те моменты, которые 
были связаны с организацией режима в этих учреждениях, все-таки
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говорят о том, что нам требуются средства на переформатирование 
работы этих учреждений.

И проблемы, связанные с организацией системы сопровожде
ния, адаптации выпускников детских учреждений. Говорила много 
об этом на комитете, просто хочу сказать: вопросы злоупотребления 
расходования накопленных средств выпускников для нас проблема. 
Мало того, сегодня преступным сообществом новые формы отъема 
этих денежных средств изобретаются. В прошлом году, в 2016, 80 
сирот, зарегистрировали свои браки, не достигнув возраста половой 
зрелости, и очень удачно в 16 лет при помощи поддельных докумен
тов сняли все свои накопления. Мало того, несмотря на то, что След
ственный комитет активно к этому подключился, и вопросы были 
приняты по предотвращению, дети, фактически зарегистрировав 
брак, стали дееспособными. В то же время без накоплений, достиг
нув возраста 16 лет, и де-юре - это дети, о которых государство 
больше не заботится, а де-факто - это дети, которые нуждаются в 
помощи. Поэтому вот такие вещи продолжают присутствовать, и мы 
продумываем механизмы предотвращения этого, но это достаточно 
сложно.

У меня еще сколько времени, Сергей Фатеевич? Но я готова, 
может быть, ответить на вопросы, потому что... Как лучше?

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:30:01. Речь 0 мин 9 сек

Хорошо, Светлана Николаевна, спасибо. Уважаемые коллеги, 
вопросы пожалуйста. Илья Алексеевич Сумароков, Ваш вопрос.

СУМАРОКОВ И. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркут
ской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 16:30:10. Речь 0 мин 22 сек

Скажите, пожалуйста, почему мы занимаем одно из первых 
мест по брошенным детям? Почему? Главная причина в чем? При
рода? Погода? Или наш общий дебилизм? В чем дело? Почему мы 
первое место занимаем?

СЕМЕНОВА С. Н. -  Уполномоченный по правам ребенка в Иркут
ской области

ОТВЕТ: Время: 16:30:32. Речь 2 мин 45 сек

На самом деле нет однозначных ответов абсолютно, Илья 
Алексеевич, и все это тянется с 90-х годов. Проблема, прежде всего, 
связана с тем, что у нас 26 пенитенциарных учреждений в том числе. 
Это раз.
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Второе. Безусловна социально-экономическое положение, не
смотря на... мы же даем адекватную оценку тому, что происходит, 
социально-экономическое положение многих территорий Иркутской 
области, я говорю о тех, которые стабильно, активно многие годы 
развивались, Мамско-Чуйский район, например, в том же время 
Братский район, Тайшетский район, Тулунский район, где работали 
предприятия, Усолье, Ангарск испытали большие трудности.

Мы, я точно знаю, что, к сожалению, во многих областях и ре
гионах Российской Федерации учет детей, нуждающихся в защите 
государства, происходит очень своеобразным способом. И вот, абсо
лютно положа на сердце, как человек, который давно в этой сфере 
работает, я никогда не поверю, что в Москве и в Московской обла
сти с учетом их численности число детей-сирот может быть меньше, 
чем в Иркутской области, я не поверю. Понимаете, у нас каждый ре
бенок на учете и на счету. И буду это везде говорить и говорю даже 
в Москве, хотя они говорят, что у них число детей-сирот выявляется 
меньше, чем у нас с учетом миграции, притока, с учетом многомил
лионного детского населения. Как такое может быть? Поэтому пусть 
мы будем на первом месте. Пусть мы будем на первом месте, но 
каждый ребенок, который нуждается в защите государства, будет 
нами охвачен и учтен, мы не будем скрывать статистику и цифры. 
Во всяком случае мы на этом настаиваем. У нас уже возникает ситу
ация, когда, для того чтобы статистику подкорректировать, а ведь 
эта статистика-то состоит из детских душ, она из судеб детских со
стоит. Когда в больнице дети зависают. Очень много причин, одно
значно не отвечу, но хочу сказать, что вот все-таки наши меры, ко
торые область и регион принимали на протяжении ряда лет, дают 
свои плоды. Мы стабильно, если в 2008 году было 28 тысяч детей- 
сирот, сейчас у нас их 22, с учетом троих усыновленных, это те, кто 
состоят на учете, но для нас сиротами уже не являются. Уйти с 28 на 
18 за 8 лет, это очень положительный результат.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:33:17. Речь 0 мин 1 сек

Спасибо, Светлана Николаевна за позицию.
Тюменев Олег Николаевич, Ваш вопрос.

ТЮМЕНЕВ О. Н. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ВОПРОС: Время: 16:33:18. Речь 0 мин 42 сек

Светлана Николаевна, а Вы говорили о том, что нет програм
мы, до сих пор нет программы информационной безопасности детей. 
И эту программу должно подготовить Правительство. В чем дело?

165



Что надо сделать? Я предлагаю поручить Правительству вот по ре
зультатам Вашего отчета перед Законодательным Собранием пору
чить, Сергей Фатеевич, Правительству подготовить к определенному 
сроку вот эту самую программу, которую уже несколько лет не мо
гут они подготовить.

БРИЛЬСА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:34:00. Речь 0 мин 4 сек

Хорошо. Мы Вас услышали. Предложение в постановление.
Еще вопросы. Егорова Анастасия Олеговна, Ваше предложе

ние.

ЕГОРОВА А. О. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 16:34:04. Речь 3 мин 7 сек

Сергей Фатеевич, у меня предложение о создании рабочей 
группы все-таки на базе нашей площадки, депутатов Законодатель
ного Собрания. По моим ощущениям, Светлана Николаевна, вопроса 
два, может быть, Вы поможете, подскажите. Первое. Это все-таки по 
инвалидам. То есть нам необходимо собраться и, естественно, с уча
стием министерства образования и все-таки создать вот эту вот "до
рожную карту" по доступной среде по образованию по нашим шко
лам, по нашим садикам. Поскольку пока мы этого не сделаем, мы не 
поймем, сколько денег в эту среду нам заводить, да, и вообще как 
решить этот вопрос. Вот это, действительно, очень важно, потому 
что то, что сегодня родители, вот Светлана Николаевна знает, она 
там в боях тоже отстаивала, да, ну и спасибо в любом случае мини
стерству образования, что и пошли там и по транспорту, но, тем не 
менее, чего это стоило. Это просто колоссальные усилия именно со 
стороны родителей. А здесь все-таки мы как государство должны 
пойти навстречу и взять в свои руки эту проблему. Создать "карту", 
посмотреть, предусмотреть деньги, потому что деньги, я вам скажу, 
там тоже немалые. Если этого не будет сделано нами, то, я не знаю, 
когда это в принципе вообще будет сделано. Это первый вопрос, ко
торый меня сильно волнует.

И второй вопрос - это по детям-сиротам. То есть вот сегодня 
мы столкнулись, по крайней мере, в Иркутском районе в Малой 
Топке по вопросу того, что у нас там два дома проживает детей- 
сирот. Катастрофическая ситуация: не оплачиваются коммунальные 
услуги, и все это льется, все бежит. Спасибо там минЖКХ, Губерна
тор подключился, сейчас решается этот вопрос. Но тут вопрос не 
столько вот в этих сферах, сколько вот в этом постсопровождении 
детей. Им никто в интернатах не рассказывает о том, что есть ком
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мунальные платежи, да, их никто не готовит к этой жизни. И сегодня 
эти дети, я сама туда выезжала несколько раз, они ко мне выходят и 
обращаются: "Скажите, пожалуйста, вот Вы нас организуйте, ну ко
му платить?" Есть и те, которые хотят платить за "коммуналку", ко
торые не хотят, но им реально нужна помощь. И нужна, не знаю, ка
кой-то отдельный человек там в министерстве соцзащиты. То есть 
они уже не дети, достигнув 18-летия, но они не готовы к этой жизни. 
И здесь это наша проблема, и мы должны помочь ее решить, потому 
что в противном случае и вторичное сиротство, и преступники, и, в 
общем-то, это колоссальная угроза, собственно говоря, для всего бу
дущего, для всего общества. Поэтому у меня просьба все-таки со
здать рабочую группу как минимум по этим двум вопросам, потому 
что, если это не делать, ну, страшно детей потом наших будет вы
пускать на улицу. Спасибо, Сергей Фатеевич, надеюсь на поддерж
ку.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:37:11. Речь 0 мин 5 сек

Новожилов Владимир Александрович, пожалуйста.

НОВОЖИЛОВ В. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркут
ской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 16:37:16. Речь 0 мин 54 сек

Спасибо. Я, во-первых, хочу поблагодарить Светлану Никола
евну за чудесный доклад и чудесное его исполнение в виде такой се
рьезной книги, которая у меня, например, будет настольным руко
водством. Хочу сказать, что деятельность ее многогранна, и она объ
единяет в себе не только вопросы здравоохранения, социальной за
щиты, но и какой-то новый менталитет, который в нашем обществе 
сегодня возникает. Это, прежде всего, борьба с сиротством. И вот в 
этом плане я хочу сказать, что я нашел друга и человека, которому 
можно всегда в любое время обратиться. Просто хочу поблагода
рить. Спасибо, Светлана Николаевна. Готов с Вами всегда работать 
и помогать Вам в любое время.

СЕМЕНОВА С.Н.
Спасибо.

БРИЖА С.Ф.
А друг - это Светлана Николаевна?

НОВОЖИЛОВ В.А.
Да.
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БРИЖА С.Ф.
Замечательно.

БРИЖА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:38:10. Речь 0 мин 3 сек

Ирина Александровна Синцова, пожалуйста.

СИНЦОВА И. А. -  председатель комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания Иркут

ской области
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 16:38:13. Речь 1 мин 25 сек

Сергей Фатеевич, я очень кратко скажу, потому что мы тоже 
на нашем комитете смотрели доклад Уполномоченного по правам 
ребенка, и не могу не присоединиться и сказать слова благодарно
сти, конечно, за работу. Более того, за такой очень продуманный, с 
аналитическими выкладками, с рекомендациями, с яркими практи
ческими примерами. И я думаю, что это, действительно, может стать 
настольной книгой не только Владимира Александровича, но и всех 
депутатов, поскольку мы работаем с социальными проблемами. Мы 
как бы не стали в решении нашего комитета отражать какие-то 
определенные задачи, потому что, наверное, они абсолютно во всех 
направлениях присутствуют, и здесь, наверное, пределов совершен
ства нет, но все-таки в качестве приоритетов разработка программы 
по информационной безопасности школьников, потому что мы име
ем вот результаты негативные совершенно и не хватает нам ресур
сов, для того чтобы эту проблему локализовать. Конечно же, 
постинтернатное сопровождение, то, о чем сегодня уже говорилось 
и, наверное, о социальной профилактике сиротства. Вот как бы они 
главные и, наверное, если мы в 2018 году не примем их все-таки, мы 
постоянно будем слышать достаточно негативную статистику по 
этим проблемам. А это детство.

БРИЖА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЖСТВУЮЩИЙ: Время: 16:39:38. Речь 0 мин 1 сек

Спасибо. Алексей Викторович Козюра, Ваш вопрос.

КОЗЮРА А. В. -  заместитель председателя комиссии по Регламенту, 
депутатской этике, информационной политике и связям с обще

ственными объединениями Законодательного Собрания Иркутской
области
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ВОПРОС: Время: 16:39:39. Речь 1 мин 6 сек

Спасибо, Сергей Фатеевич. Но у меня не вопрос, такое пред
ложение. Светлана Николаевна, я тоже благодарен Вам за Вашу ра
боту. Во многом мы получаем именно от Вам информацию, которая 
является, наверное, самой актуальной. Но вот вопрос о детском 
здравоохранении. Я вот посмотрел быстро Ваш отчет, я хотел бы 
предложить в следующем году этот вопрос сделать тоже централь
ным, хотя и социальное сиротство, конечно, это важно и, может 
быть, в сферах важных, но система детского здравоохранения, она 
находится сегодня в Иркутской области в состоянии в общем как бы 
катастрофы. И если мы не предпримем в ближайшее время каких- 
либо важных стратегических шагов, то за пять лет система детского 
здравоохранения перестанет существовать в Иркутской области. 
Вот. Поэтому комитет этим занимается и, я считаю, что аппарат 
Уполномоченного по правам ребенка, он тоже должен подключиться 
к этой самой работе.

СЕМЕНОВА С. Н. -  Уполномоченный по правам ребенка в Иркут
ской области

ОТВЕТ: Время: 16:40:45. Речь 2 мин 1 сек

Абсолютно поддерживаем. На самом деле на площадке коми
тета очень много вопросов обсуждается, в том числе и в этой сфере, 
мы всегда подключаемся и участвуем. Единственное, хотела еще до
бавить. Мы сейчас в разрезе каждого муниципального образования, 
я обещала и мы это сделали, подготовили схему, анализ с состояни
ем в сфере детства на территории каждого муниципалитета, 42-х. 
Думали, что уже в электронном виде по всем направлениям жизне
деятельности: преступность за 3 года, демография за 3 года любого 
района будет у вас, в электронном виде есть. Когда стали все это 
формировать, готовить и сопоставлять с данными областных ве
домств, вдруг увидели, что не все совпадает. И нам сейчас прихо
дится по каждому муниципальному образованию... а, малого того, 
вопросы взаимодействия, например, не заполнен блок по преступле
ниям в отношении детей на этой из территорий. Почему? А нам 
Следственный комитет не дает такие данные. Это очень все быстро 
решается, но, тем не менее. По крупным городам мы не дадим там 
цифры по ряду демографических показателей без разрешения свер
ху. Мы столкнулись с такой проблемой, чтобы дать вам выверенные 
данные, надо на самом деле их отработать, и они будут и для вас 
очень важны по каждому муниципальному образованию. Я вот обе
щаю, что, наверное, до 1 июля в динамике за 3 года все данные эти 
будут. И там как раз будет очевидно в том числе и проблематика в 
сфере охраны прав здоровья, начиная от дефицита узких специали
стов детских на педиатрических участках, все вопросы, связанные с
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туберкулезом, начиная от абортов несовершеннолетних, заканчивая 
гибелью детей от внешних причин.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:42:46. Речь 0 мин 19 сек

Спасибо, Светлана Николаевна. Коллеги, мы услышали вопро
сы, предложения, выступления. Светлана Николаевна, присаживай
тесь.

Слово предоставляю Лабыгину Андрею Николаевичу - заме
стителю председателя Законодательного Собрания, председателю 
комитета по здравоохранению и социальной защите. Пожалуйста.

ЛАБЫГИН А. Н. -  заместитель председателя Законодательного Со
брания Иркутской области, председатель комитета по здравоохране

нию и социальной защите Законодательного Собрания Иркутской
области

СОДОКЛАД: Время: 16:43:05. Речь 3 мин 28 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые коллеги, мы с Упол
номоченным по правам ребенка Светланой Николаевной работаем в 
комитете достаточно плотно. Практически редко какой комитет у 
нас проходит без взаимных обсуждений различных вопросов, свя
занных с детьми Приангарья. Безусловно, внимательно прислушаем
ся. Те вопросы, которые Светлана Николаевна поднимает, в том 
числе и сопровождения детей-инвалидов, они, конечно, безусловно, 
у нас в разработке имеются. Я думаю, что, несмотря на затратную 
часть в бюджете, мы подойдем к разрешению к этому вопросу, хотя 
бы в отдельной взятой Иркутской области.

Что касается создания программы информационной безопас
ности детей. Недавно был на Совете в Совете Федерации в данному 
вопросу. Безусловно, на федеральном уровне это тоже стоит как од
на из главнейших проблем. Но о чем, помимо того, что нет межве
домственного взаимодействия и отсутствия даже в какой-то степени 
и ответственности за нарушения новые, которые в уголовном законе 
еще и даже не предусмотрены, наказания, это такие, как создание 
преступных групп, призывающих к суицидам в социальных сетях в 
"Интернете", то есть это требует серьезнейшей работы на федераль
ном уровне. Безусловно, мы должны обратить внимание на то, что в 
среднем ребенок с родителями, даже в полной семье каждый день 
проводит примерно 23 минуты общения, а с компьютером он обща
ется 2,5 часа. Вот от этого в общем нужно смотреть, может быть, за
крывая "окно в мир" через компьютер, да, изолируя ребенка либо 
ограничивая возможность получения той или иной информации, я 
думаю, что одна задач, конечно, должна быть это все-таки мы, роди-

I
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тели к детьми... к детям родителя должны вернуть, повернуть их ли
цом, потому что никакие достижения научно-технического прогрес
са не заменят человеческое воспитание и человеческое общение.

Масса проблем, только лишь повторюсь, мы работаем над ни
ми. В том числе одна из тем, которую мы сегодня с вами закрыли, 
вопрос обеспечения школьным питанием детей из малообеспечен
ных и многодетных семей. Огромное вам спасибо за поддержку. На 
следующей сессии мы будем смотреть вопросы адресности и нужда
емости, как мы их с вами определим, насколько мы очертим тот 
круг, в который попадут те дети, которые будут в том числе и по 
этому закону получать питание. То есть ряд вопросов, которые оче
видны, может быть, при решении, при их постановке, при их рас
смотрении имеют такие корни, которые в одной даже сфере увязать 
их бывает сложно.

Поэтому, рассмотрев этот отчет на комитете, мы рекомендуем 
его принять Законодательному Собранию к сведению и рекомендо
вать постоянным комитетам, постоянным комиссиям Законодатель
ного Собрания использовать данный доклад Уполномоченного по 
правам ребенка в своей работе. Прошу поддержать решение комите
та.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:46:33. Речь 1 мин 11 сек

Вопросы к Андрею Николаевичу. Андрей Николаевич, Ана
стасия Олеговна, высказала два пожелания. Не знаю, нужны ли для 
этого рабочие группы, но вот те два вопроса, проблемы, которые 
(они в контексте доклада Светланы Николаевны звучали) как-то в 
процессе работы все-таки взять это на вооружение и на контроль.

ЛАБЫГИН А.Н.
Мы расшифруем их в общем 3,5-минутного выступления, 

поймем что, какие моменты, отработаем, каким образом. Уважаемые 
коллеги, тот, кто инициирует, только у меня просьба, создания рабо
чих групп там, проведения, самим активно участвовать в этой рабо
те.

БРИЖА С.Ф.
Спасибо. Коллеги, вопросы исчерпаны. Ставлю на голосова

ние решение комитета: принять доклад Уполномоченного по правам 
ребенка в Иркутской области за 2016 год к сведению и продолжить 
работу над ним, используя данные этого доклада всеми постоянны
ми комитетами и комиссиями Законодательного Собрания. За "за", 
вернее, прошу голосовать.

ПОСТАНО-
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Принять постановление 
Время: 16:47:44
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 22
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:47:44. Речь 0 мин 17 сек 

Решение принято.

29. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ДОКЛАДЕ СОВЕТА МУНИЦИПАЛЬНЫХ 
ОБРАЗОВАНИЙ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ О ПОЛОЖЕНИИ ДЕЛ В СФЕРЕ ОРГА
НИЗАЦИИ И ОСУЩЕСТВЛЕНИЯ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ В ИРКУТ
СКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:48:01. Речь 0 мин 38 сек

Коллеги, переходим к 29-му вопросу нашей повестки. Проект 
постановления «О докладе совета муниципальных образований Ир
кутской области о положении дел в сфере организации и осуществ
ления местного самоуправления в Иркутской области».

Слово для доклада предоставляется Семенову Вадиму Алек
сандровичу - председателю "Ассоциации муниципальных образова
ний Иркутской области", мэру города Черемхово. Пожалуйста, Ва
дим Александрович.

СЕМЕНОВ В. А. -  председатель Ассоциации муниципальных обра
зований Иркутской области, мэр г. Черемхово 
ДОКЛАД: Время: 16:48:39. Речь 27 мин 7 сек

Семеновы косяком поперли на Законодательное Собрание. Я 
понимаю, что все сейчас от них уже устали. (Смех).

Во-первых, добрый день, уважаемый Сергей Фатеевич, уважа
емые заместители председателя, уважаемые депутаты, уважаемые 
члены Правительства, все присутствующие. Очень рад вас видеть, с 
огромным удовольствием всегда приезжаю к вам, хотя, конечно, 
очень сильно волнуюсь.

Мы подготовили большой доклад, он состоит из 86 страниц,

ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.30/49)
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мы его отправили в Законодательное Собрание. Здесь у меня сегодня 
то, что мы посчитали наиболее важным. Я боюсь, что я в любом 
случае не успею, потому что поговорить люблю, поэтому попросил, 
поручение дал Зое Андреевне, мы вам вот этот доклад, который се
годня представлен, тоже отправим в Законодательное Собрание. Ко
му из депутатов будет интересно, то, что мы считаем наиболее важ
ным, наиболее животрепещущим, особенно те мэры, которые там 
представляют отдельные территории, одномандатники, наверное, 
будет интересно. Вы посмотрите.

В соответствии со статьей 3 Закона Иркутской области от 8 
декабря 2009 года № 93/59-03 "О полномочиях органов государ
ственной власти Иркутской области по взаимодействию с советом 
муниципальных образований Иркутской области", главой Регламен
та 43 Законодательного Собрания некоммерческая организация "Ас
социация муниципальных образований Иркутской области" пред
ставляет Законодательному Собранию области ежегодный доклад 
Совета муниципальных образований области о положении дел в 
сфере организации осуществления местного самоуправления в обла
сти за 2016 год.

В текущем году данный документ представлен вашему внима
нию в совершенно новом формате. Структура доклада разработана 
Общероссийским конгрессом муниципальных образований в рамках 
подготовки ежегодного доклада о состоянии местного самоуправле
ния в Российской Федерации, Правительства Российской Федера
ции. Необходимо также отметить, что в 2017 году Общероссийским 
конгрессом муниципальных образований впервые в истории России 
проведено исследование о состоянии местного самоуправления с 
участием сообщества муниципальных лидеров 73 регионов страны, в 
том числе и Иркутской области. Данные легли в основу нового про
екта "Интерактивная карта 1.0" Общероссийского конгресса муни
ципальных образований. Интерактивная карта - это графическое 
отображение реальных муниципальных системных проблем, реше
ние которых требует в том числе внесения изменений в федеральное 
законодательство. Формат выбран неслучайно. Карта позволяет де
лать сравнительный анализ состояния различных сфер управления 
на местах, выявлять вопросы и территорий, которые требуют особо
го внимания. Информация для карты собирается по пяти основным 
разделам, которые включают более 30 показателей. На слайдах все 
это у нас сегодня представлено. Проект "Интерактивная карта 1.0" - 
это иллюстрация к докладу о состоянии местного самоуправления 
Общероссийского конгресса муниципальных образований, который 
готовится по поручению Правительства Российской Федерации.

В соответствии с представленными требованиями и был под
готовлен доклад "Ассоциации муниципальных образований Иркут
ской области". Доклад получился достаточно объемный, 81 страни
ца, и это говорит о серьезной ежедневной работе как органов мест
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ного самоуправления муниципальных образований Иркутской обла
сти, так нашей Ассоциации, объединившей практически все муни
ципалитеты региона. Я коротко остановлюсь лишь на основных, на 
наш взгляд, вопросах деятельности муниципальных образований ре
гиона в 2016 году, но это не означает, что не освещенные в нашем 
сегодняшнем докладе вопросы менее важны для муниципального 
сообщества.

В первом разделе нашего доклада мы коротко осветили адми
нистративно-территориальное деление региона, которое в 2016 году 
не претерпело существенных изменений. Только лишь Законом Ир
кутской области от 26 декабря 2016 года "Об упразднении села Ке- 
уль и деревни Тушама Усть-Илимского района Иркутской области" 
в связи с формированием нового водохранилища, и на сегодняшний 
день Иркутская область в разрезе муниципальных образований Ир
кутской области выглядит следующим образом: 10 городских окру
гов, в том числе 2 городских округа с внутригородским делением - 
Братск, Иркутск, 32 муниципальных района, 63 городских поселения 
и 365 сельских поселений.

Второй раздел доклада - экономика и бюджетно-финансовое 
обеспечение местного самоуправления, самый интересный и в то же 
время болезненный вопрос для муниципалитетов. Здесь я останов
люсь подробнее. Сопоставление доходных источников с расходными 
полномочиями свидетельствует, что в 2016 году большинство муни
ципалитетов Иркутской области испытывали значительные сложно
сти в части исполнения своих расходных полномочий. Значительная 
часть муниципальных образований занимались поиском средств для 
покрытия насущных ежедневных потребностей и ни о каком страте
гическом планировании в бюджетной сфере не рассуждали. Данную 
кризисную ситуацию значительно сгладил дополнительно выделен
ный межбюджетный трансферт из областного бюджета в декабре 
2016 года в объеме 1,5 млрд рублей. В целом объем финансовой по
мощи из областного бюджета в 2016 году превысил показатели 2015 
года на 1 млрд 648 млн рублей, или на 33,5 % больше, и составил 6 
млрд 560 млн рублей. Однако следует отметить, что структура полу
ченных МБТ свидетельствует об увеличении объема оказания строго 
целевой финансовой помощи, которая никоим образом не улучшает 
финансовую самостоятельность муниципальных образований. Субъ
ект при распределении субсидий самостоятельно определяет, какую 
кредиторскую задолженность принимать при расчете субсидии, а 
какую нет. Считаем целесообразным отметить, что практика жизне
деятельности муниципальных образований показывает: чем выше 
зависимость от МБТ в структуре доходов муниципалитета, тем сла
бее, малоэффективнее развитие экономики. Использование субси
дий, не собственные доходы для стимулирования экономики далеко 
не всегда является эффективным механизмом. Объем дотаций на 
выравнивание бюджетной обеспеченности и сбалансированности
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бюджета уже в течение 6-ти лет остается неизменным независимо от 
величины доходов областного бюджета. В определенной мере это 
обусловлено тем, что в расчет бюджетной обеспеченности с целью 
выравнивания доходной базы муниципалитетов не учитываются не
налоговые доходы, которые в муниципальных образованиях значи
тельно разнятся. Это приводит к тому, что после получения большей 
дотации бюджетная обеспеченность в расчете на жителя не только 
не выравнивается, но и увеличиваются различия в ней. Структура 
доходов муниципальных образований в 2016 году по сравнению с 
предыдущим значительных изменений не претерпела. Вместе с тем 
доля сельских поселений, имеющих налоговые и неналоговые дохо
ды менее 20 % в общей сумме доходов, сократилась незначительно и 
по итогам 2016 года составляет более 25 % от всех сельских поселе
ний. А с учетом полученной дотации большинство из данных посе
лений имеют собственных доходов менее 50 %. Все это свидетель
ствует об отсутствии у данных муниципальных образований какой- 
либо самостоятельности в финансово-бюджетной сфере в силу от
сутствия собственной доходной базы. В то же время есть ряд муни
ципальных образований: городские округа, городские поселения, не
значительное число муниципальных районов и сельских поселений, 
где удельный вес налоговых и неналоговых доходов превышает 70 
% от всех доходов. Все это дает основание заключить, что на сего
дня нет механизма межбюджетных отношений, который бы ликви
дировал неравенство между отдельными муниципальными образо
ваниями, обусловленными особенностями их социально- 
экономического развития. В настоящее время рабочей группой "Ас
социации муниципальных образований Иркутской области" готовит
ся предложение для общего собрания членов Ассоциации для внесе
ния изменений в областное законодательство в части установления 
дополнительных уже установленных нормативов отчисления от ре
гиональных налогов. В частности, прорабатывается целесообраз
ность установления 5 % от налога на доходы физических лиц по 
всем муниципальным образованиям. Это и муниципальные районы, 
и городские округа, и городские поселения, и сельские поселения. 20 
- 30 % отчислений от упрощенной системы налогообложения в му
ниципальные районы и городские округа, также возможность отчис
лений в бюджеты поселений. Полагаем также необходимым законо
дательно закрепить норматив отчислений в фонд финансовой под
держки муниципальных образований, дотаций на выравнивание, 
субсидии на сбалансированность в процентном соотношении от до
ходов областного бюджета. Полагаем необходимым установить за
висимость объемов финансовой поддержки от доходов областного 
бюджета с возможностью корректировки объемов фонда в течение 
финансового года.

Вместе с тем муниципалитетами активно велась работа по 
наполнению доходной части бюджетов. Основным и наиболее зави
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симым от кризисных явлений в экономике в доходы местных бюд
жетов является налог на доходы физических лиц (далее - НДФЛ), 
стабилизации поступлений которого уделяется особое внимание. На 
основании предоставляемых в соответствии со статьей 40 Бюджет
ного кодекса Российской Федерации сведений Федерального казна
чейства о платежах юридических лиц организован ежемесячный мо
ниторинг НДФЛ. С налоговыми агентами, допустившими снижение 
отчислений на последнюю отчетную дату относительно аналогично
го периода показателя прошлого года, осуществляется взаимодей
ствие путем заслушивания их на межведомственных рабочих груп
пах.

В целях обеспечения полноты вовлечения объектов налогооб
ложения органами местного самоуправления были представлены 
сведения в управление Федеральной налоговой службы России по 
Иркутской области о земельных участках без правоустанавливаю
щих или правоутверждающих документов, на которых расположены 
объекты недвижимого имущества, оформленные в собственность. 
Работа с налогоплательщиками указанной категории осуществляется 
органами местного самоуправления в рамках мер по усилению му
ниципального земельного контроля и взысканию неосновательного 
обогащения за пользование земельными участками без правоуста
навливающих документов. Совместно с управлением Росреестра по 
Иркутской области в рамках информационного взаимодействия с ор
ганами местного самоуправления в государственном кадастре не
движимости ведется работа по наполнению информационных ресур
сов ФНС и Росреестра сведениями о недостающих для налогообло
жения характеристик земельных участков, в том числе по направле
нию: земельных участков, не попадающих под налогообложение зе
мельного налога в связи с отсутствием в их адресе наименование го
рода, населенного пункта; земельных участков, у которых отсут
ствуют сведения по категории земель и о разрешенном использова
нии земель, что не позволяет корректно считать их кадастровую сто
имость. Что касается налога на имущество физических лиц и зе
мельного налога следует отметить, что далеко неполный сбор дан
ных налогов обусловлено тем, что нет механизмов, мер, побуждаю
щих к оформлению или прав ответственности на землю, или имуще
ства. То есть отсутствует нормативный или правовой механизм воз
действия органов местного самоуправления на собственников и 
пользователей на проведение работ по межеванию и постановке на 
учет и так далее. Кроме того, необходимо помнить, что оформление 
земельных участков для принятия их к государственному кадастро
вому учету требует значительных финансовых вложений, которых у 
пенсионеров, проживающих в малочисленных населенных пунктах 
до 500 человек, просто нет. Величина недоимки по налогам, сборам, 
ее изменения в динамике, удельный вес в общей сумме налогов и 
сборов показывает, что ряд муниципальных образований второго
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уровня достаточно эффективно работает совместно с налоговыми 
органами, задолжниками и по уплате тех или иных налогов. К ним 
относятся городской округ Ангарск, Иркутский, Жигаловский, Усть- 
Илимский районы и ряд других муниципальных образований второ
го уровня.

Раздел 3. Кадровое обеспечение. В условиях постоянно меня
ющегося законодательства в сфере местного самоуправления в Рос
сийской Федерации и как следствие изменение подходов к решению 
вопросов местного значения следует назвать проблему кадрового 
обеспечения муниципальных органов власти. На этом уровне управ
ления без современных высококвалифицированных кадров даль
нейшее развитие региона не представляется возможным. Доказа
тельством значимости муниципального уровня управления является 
концептуальная оценка, которая была дана ему Президентом Рос
сийской Федерации Владимиром Владимировичем Путиным в пред
выборной статье "Демократия и качество государства". Глава госу
дарства отметил: "Местное самоуправление - это школа ответствен
ности граждан. Это профессиональное политическое училище, кото
рое формирует ключевые компетенции начинающего политика. 
Считаю, что профессиональную закалку политики и государствен
ные администраторы должны получать именно в системе местного 
самоуправления". Мониторинг кадрового обеспечения местного са
моуправления региона показал, что в муниципальных образованиях 
наблюдается дефицит профессиональных управленческих кадров. И 
если количественные показатели более или менее удовлетворитель
ны, укомплектован штат сотрудниками органов местного само
управления, но и здесь сегодня существуют проблемы, об этом я 
скажу чуть позже, то качественные показатели вызывают серьезные 
нарекания. Из 100 % действующих муниципальных служащих обра
зование по направлению "государственное и муниципальное управ
ление" получили менее 15 %. Данный факт весьма красноречив. Он 
характеризует общее укоренившееся восприятие муниципальной 
службы. Заниматься муниципальным управлением, как кажется мно
гим, может каждый, достаточно лишь немного практики. Следует 
отметить, что по полученным данным треть работников органов 
местного самоуправления вообще не имеют высшего образования. 
Правда, нужно отметить и позитивную тенденцию. Сами муници
пальные служащие признают необходимость обучения, переподго
товки, повышения квалификации и хотели бы их получить. Основ
ные аспекты, по которым муниципальные служащие хотели бы по
высить свой уровень знаний, касаются следующих направлений их 
деятельности: разработка муниципальных целевых программ, ис
пользование информационных технологий и электронного докумен
тооборота, новые формы и методы управления муниципальной соб
ственностью, методы повышения инвестиционной привлекательно
сти муниципальных образований, стратегическое планирование со
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циально-экономического развития, другие направления. Низкий 
уровень финансовой обеспеченности муниципальных образований, 
слабая доходная база местных бюджетов, неупорядоченность мест
ных полномочий и их частичное несовпадение с вопросами местного 
значения, сложности во взаимодействии с государственными кон
трольно-надзорными органами, их координации с региональной вла
стью, объективно неудовлетворительные условия для оказания 
гражданам муниципальных услуг, в том числе низкий доступ к ин
терактивным технологиям - все это приводит к проблемам в кадро
вой сфере местного самоуправления. Сегодня для улучшения ситуа
ции в сфере кадрового обеспечения муниципальных образований 
следует совершенствовать систему подготовки и переподготовки и 
повышения профессиональной квалификации муниципальных слу
жащих и должностных лиц, внедрять передовые методики и про
граммные технологии. Формат обучения может быть самым разно
образным: полноценные образовательные программы, курсы, семи
нары, тренинги, правовые консультации, стажировки. Создавать 
благоприятные трудовые и жилищные условия в муниципалитетах, 
чтобы привлекать компетентных специалистов, в том числе в адми
нистративно-управленческой сфере, формировать базу для эффек
тивного исполнения сотрудниками органов местного самоуправле
ния своих должностных обязанностей, повышать авторитет и пре
стиж муниципальной службы для привлечения наиболее перспек
тивной молодежи в данную сферу, в том числе на стадии выбора 
профессии. Для решения проблемы кадрового голода в муниципаль
ных образованиях на повестке дня стоит необходимость выработки 
региональной программы по профессиональной подготовке, пере
подготовке и повышению квалификации муниципальных служащих, 
по работе с кадровым резервом и по профессиональной ориентации 
будущих муниципальных управленцев.

Таким образом, для успешного решения стратегической задачи 
реформирования системы местного самоуправления в Иркутской 
области, для повышения эффективности деятельности органов му
ниципальной власти очевидна необходимость пересмотра и корен
ного изменения принципов кадрового обеспечения на этом уровне 
управления.

Что касается количественного показателя муниципальных 
кадров. В течение ноября - декабря 2016 года "Ассоциацией муни
ципальных образований Иркутской области" совместно с Минтруда и 
занятости велась серьезная работа по разработке методических ре
комендаций по определению численности муниципальных служа
щих в местных администрациях в связи с распределением полномо
чий по решению вопросов местного значения между сельскими по
селениями и муниципальными районами. Проекты методики вызва
ли споры и несогласия. Однако часть предложений нашли свое от
ражение в утвержденном приказе.
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Вместе с тем на сегодняшний день имеется еще много замеча
ний от органов местного самоуправления и поселений. На слайдах 
есть, перечислять не буду. По нашему мнению, установленный на 
текущий момент норматив численности органов местного само
управления не соответствует объему исполняемых полномочий, и 
если Закон Иркутской области от 03.11.2016 года № 96-03 доста
точно гибкий и учитывает возможности каждого сельского поселе
ния, то методические рекомендации в большей степени унифициро
ваны, а такая унификация в данном случае приведет к дестабилиза
ции наиболее крупных сельских территорий, что в итоге повлечет за 
собой социальное недовольство граждан. Об этом постоянно говорят 
главы поселений, и руководитель нашей палаты, и Василий Михай
лович. Не нашли своего отражения в приказе, например, предложе
ния Ольхинского муниципального образования. Администрация не
однократно обращалась в Минтруда и занятости Иркутской области 
по вопросу дополнительного норматива численности, зависящих от 
наличия СНТ в поселениях. В границы Ольхинского муниципально
го образования входят 44 садоводческих некоммерческих товарище
ства, в которых числится более 6000 земельных участков, где посто
янно проживают граждане, пользуются муниципальными услугами: 
это обеспечение подъездных путей, отсыпка, грейдирование дорог, 
обеспечение первичных мер пожарной безопасности, организация 
сбора и вывоза бытовых отходов и мусора, предоставление земель
ных участков в собственность граждан, утверждение схем располо
жения земельных участков, выдаются справки о том, что СНТ рас
положен в границах Ольхинского муниципального образования на 
землях сельскохозяйственного назначения, осуществляется земель
ный контроль и так далее. Кроме того, для жителей СНТ, это более 
8000 человек, администрацией Ольхинского сельского поселения 
оказываются все муниципальные услуги, предусмотренные Феде
ральным законом от 06.10.2003 года № 131-ФЗ "Об общих принци
пах организации местного самоуправления". Весной 2016 года спе
циалистами министерства труда и занятости Иркутской области 
проведена проверка, и было выявлено, что, действительно, наличие 
СНТ требует увеличение штатной численности как минимум на одну 
единицу. Однако утвержденное министерством труда и занятости 
области изменение в методические рекомендации по определению 
штатной численности вновь привело к сокращению численности му
ниципальных служащих.

Полагаем необходимым рекомендовать и Правительству Ир
кутской области, и Законодательному Собранию в 2017 году обра
тить особое внимание на количественную и качественную составля
ющую формирования кадровой политики в муниципальных образо
ваниях региона.

Судебная практика, взаимодействие с контрольно-надзорными 
органами. Направление судебной практики органов местного само
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управления Иркутской области обширно. Органы местного само
управления выступают как в качестве истцов, так и ответчиков, так и 
третьих лиц. Из наиболее часто встречающихся можно выделить де
ла о признании незаконными нормативные правовые акты в сфере 
земельных правоотношений, предоставление земельных участков в 
аренду, виды разрешенного использования земельного участка, 
оспаривание кадастровой оценки земельного участка и так далее. В 
сфере налогового законодательства, в сфере закупок товаров и услуг, 
по спорам, возникающим в связи с осуществлением гражданами 
трудовой деятельности в районах Крайнего Севера и приравненных 
к ним местностях, по искам о доведении заработной платы до уровня 
не ниже МРОТ. В рамках взаимодействия органов местного само
управления с контрольно-надзорными органами в ряде муниципали
тетов заключены соглашения с прокуратурой Иркутской области в 
сфере законности нормативных правовых актов. Выявленными 
нарушениями бюджетного законодательства органами местного са
моуправления, как правило, являются следующие: направление 
средств субвенций на общее образование, на оплату труда и страхо
вых взносов работников образовательных учреждений, относящихся 
к категории вспомогательного персонала; выплаты за счет средств 
субсидий на выплату заработной платы основного персонала работ
ников культуры, заработной платы работникам, замещающим долж
ности, относящиеся к категории вспомогательного персонала; рас
ходования бюджетными и автономными учреждениями, подведом
ственными министерству физической культуры и спорта и молодеж
ной политики и министерству культуры и архивов Иркутской обла
сти, средств субсидий на финансовое обеспечение и выполнение 
государственного задания на цели, не связанные с выполнением гос
ударственного задания.

Хотелось бы отметить, что зачастую также возникают сложно
сти в связи с тем, что отдельными главами муниципальных образо
ваний деятельность по взаимодействию с уполномоченным органом 
по ведению регистра не всегда отвечает требованиям действующего 
законодательства, в результате чего грубо нарушаются сроки 
направления МНПА для включения в регистр, в результате чего 
высшее должное лицо муниципальных образований привлекается к 
административной ответственности. Процесс систематизации и уче
та нормативно-правовых актов является актуальным на современном 
этапе и поэтому необходимо выстроить эффективное взаимодей
ствие между федеральными, региональными и местными органами 
власти в сфере формирования информации о нормативно-правовых 
актах, для того чтобы улучшить жизнь граждан на местах.

Раздел 5 посвящен анализу участия граждан в осуществлении 
местного самоуправления через территориальное общественное са
моуправление. Так, на сегодняшний день на территории Иркутской 
области действует 211 ТОСов. (Звуковой сигнал для окончания до
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клада). Буквально 5 минут, Сергей Фатеевич, и я закончу. (Не по
нятно). Можно, да? (Не слышно). Десять? Пять. Десять. Сторгова
лись - 10 минут. 211 ТОСов, в том числе 96 на территории городских 
округов, 115 на территории муниципальных районов, из них только 
один зарегистрирован как юридическое лицо. Это ТОС «Рубин» в 
городе Иркутске. По данному разделу я не буду подробно останав
ливаться. Хочу лишь отметить, что анализ данной сферы подробно 
описан в докладе. А два наших ТОСа по рекомендации "Ассоциации 
муниципальных образований Иркутской области" вошли в состав и 
стали одними из учредителей Общероссийской ассоциации террито
риального общественного самоуправления в 2016 году: ТОС «Чере
мушки» и ТОС «Синегорье» города Иркутска.

В разделе правовые аспекты развития системы местного само
управления мы подробно остановились на рассмотрении актуальных 
практик и проблем в сфере местного самоуправления Иркутской об
ласти по следующим направлениям: землепользование, государ
ственная регистрация прав, управление муниципальным имуще
ством, организация первичной медицинской помощи, организация 
дополнительного образования, реализация полномочий в сфере об
ращения с твердыми бытовыми и коммунальными отходами, реали
зация полномочий органов местного самоуправления в части содер
жания пожарных сил на территории муниципальных образований.

Вот, скажем так, наиболее важные и наиболее проблемные на 
сегодняшний день вопросы. То, что касается организации первичной 
медицинской помощи, все вы знаете проблему. Проблема, она, дей
ствительно, существует, она достаточно сложная. В первую очередь 
она связана с комплектованием кадрами медицинскими наших тер
риторий. Потому что как бы ни старались муниципальные образова
ния, находящиеся в глубинке, там как бы ни работала программа 
«Земский доктор», все равно молодежь, которая оканчивает высшие 
учебные заведения, старается оставаться в городе Иркутске. Я на 
примере своего муниципалитета скажу, что мы за последние годы 
привлекли практически всех специалистов, которые приехали из За
байкалья. Вот Забайкалье нас выручает. Видимо, там, наверное, со
всем плохо, и нам от этого радостно, потому что они едут к нам. За
кончившие Иркутский мединститут по территориям не едут, едут 
представители Забайкальского края. Что делается? Даем квартиры. 
По возможности, подчеркиваю, по возможности, вот нас критикуют, 
что мы не принимаем программы, но зачастую просто у муниципа
литетов нет денег. Есть возможность, кто-то выплачивает подъем
ные, у кого-то этих денег просто нет. Я вам просто для примера ска
жу, Усолье-Сибирское - 24 квартиры, Усть-Удинский район - 6, Са- 
янск - 25, Бодайбо район - 6, Усольский район - 6, поселок Белоре
ченский - два частных дома, Слюдянский район - 7, Нижнеилимский 
район - 7, Братск - 61, в том числе квартиры и комнаты в общежи
тии, Иркутск - 60, Черемховский район - три частных дома, город

181



Черемхово - 17 квартир, выделяются земельные участки в Зимин- 
ском районе, в Черемховском районе, в Усть-Удинском районе. Хо
телось бы сказать, что, безусловно, нас волнуют проблемы в системе 
здравоохранения. Они заключаются в следующем. При переходе на 
областной уровень всей системы здравоохранения не свершилась ре
ализация основных целей и задач, указанных в программе развития 
здравоохранения Иркутской области на 2013 - 2020 годы, не укреп
ляется сеть здравоохранения, не сохраняется кадровый потенциал и 
ресурсное обеспечение. Доступность услуг здравоохранения в муни
ципальных образованиях не улучшилось. Например, на территории 
города Черемхово стало хуже, когда первичное сосудистое отделе
ние для лечения пациентов с острым коронарным синдромом и це
реброваскулярной патологией стали принимать пациентов в городе 
Усолье-Сибирское. Кадровая политика оставляет желать лучшего. 
Вместе с тем какие бы преференции сегодня ни предлагал муници
палитет, а речь не идет об областном центре, молодой специалист не 
спешит приходить на рабочее место в сельскую поликлинику даже 
при наличии программы «Земский доктор». Дополнительное образо
вание. Очень много делается. Оно, безусловно, важно. Существуют 
проблемы. Это материально-техническая база дополнительного об
разования для подготовки детей, содержание программ дополни
тельного образования не соответствует или медленно обновляется. 
Негативность организации дополнительного образования детей к 
переходу от массового образования к развитию внутриличностных 
мотивов ребенка к его дальнейшей самореализации и помощь в про
фессиональном самоопределении, но и самое главное, безусловно, 
это то, что не хватает средств, необходима финансовая поддержка.

Землепользование и государственная регистрация прав управ
ления муниципальным имуществом. Я останавливался, уже говорил, 
что постановлением Правительства утверждена Федеральная целе
вая программа «Развитие единой государственной регистрации прав 
и кадастрового учета». Но, для того чтобы поставить на кадастровый 
учет земельные участки, которые, безусловно, приносили бы допол
нительные финансовые средства муниципалитету, необходимо про
вести межевание. На межевание нет денег, поэтому у нас возникает 
предложение, чтобы Законодательное Собрание и Правительство 
обратили внимание на данную проблему и предусмотрели какое- 
либо финансирование.

В общих чертах все. Буду заканчивать. Единственное, 
немножко только статистики скажу. Все остальное можно на слай
дах (не понятно). Доклад, я еще раз говорю, в кратком виде мы 
направим, посмотрите, если будут вопросы по докладу после изуче
ния, мы, безусловно, все пояснения дадим.

Несколько слов о работе Ассоциации в целом и взаимодей
ствие с органами государственной власти Иркутской области. Отчет 
о деятельности "Ассоциации муниципальных образований" разме

182



щен на нашем официальном сайте. Состоит он из более чем 40 стра
ниц. Это сухие факты: сколько писем получено, сколько отправлено, 
в каких мероприятиях, проводимых органами государственной вла
сти Иркутской области, представители Ассоциации приняли уча
стие. В исполнительную дирекцию Ассоциации за 2016 год посту
пило более 4700 писем от муниципальных образований. Коллеги, это 
более чем в два раза больше, чем за 2015 год. От органов государ
ственной власти поступило 956 писем, запросы проектов норматив
но-правовых актов, 90 проектов, ответы на наши обращения. Испол
нительной дирекцией направлено почти 1000 писем в органы мест
ного самоуправления и в органы государственной власти. Эти пока
затели превышают прошлогодние также в два раза. Представители 
Ассоциации приняли участие в более чем 200 мероприятиях. Работа 
в постоянных комиссиях и комитетах Законодательного Собрания, 
круглые столы, семинары, совещания, рабочие группы, проводимые 
Правительством и Законодательным Собранием, службами, ведом
ствами, федеральными органами государственной власти Иркутской 
области. Исполнительная дирекция продолжила осуществлять кон
сультативно-правовую и методическую помощь муниципальным об
разованиям. За отчетный период проведено одно общее собрание, 4 
расширенных заседания совета Ассоциации, более 22 заседаний па
лат и секций, на которых рассматривались, вырабатывались реко
мендации по наиболее актуальным вопросам, которые стояли перед 
руководством муниципальных образований. 20 апреля 2017 года на 
общем собрании Общероссийского конгресса муниципальных обра
зований в городе Москве наша Ассоциация была награждена Почет
ной грамотой. Уважаемые коллеги, для нас это важно, это высокая 
оценка нашей работы. Однако нам есть еще к чему стремиться, и мы 
будем совершенствоваться и надеяться, что эта работа будет прово
диться только во взаимной связке со всеми уровнями власти нашего 
региона. Спасибо за внимание. Д

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:15:46. Речь 1 мин 7 сек

Спасибо, Вадим Александрович.

СЕМЕНОВ В.А.
Извините за задержку.

БРИЖА С.Ф.
Да, нет Вы в принципе в рамках приличия все сделали.
Коллеги, вопросы. Вопросы к Вадиму Александровичу.
Вадим Александрович, мы здесь вот сидим и обсуждаем. А 

сколько наши муниципальные образования зарабатывают собствен-
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ных доходов все: первый, второй уровень в Иркутской области?

СЕМЕНОВ В.А.
У меня нет таких цифр. Я сразу оговорюсь, что даже здесь те 

цифры, которые я привожу, это не совсем корректные цифры, по
скольку берутся цифры только, во-первых, членов Ассоциации, а у 
нас 372 из 470, и не все муниципальные образования, к сожалению, 
нам своевременно направляют информацию. Либо в силу занятости, 
либо в силу отсутствия элементарно квалифицированных специали
стов, которые, допустим, в сельском поселении могли бы посчитать 
и отправить нам, чтобы тот же Федор Иванович или наши специали
сты обработали и помогли.

БРИЖА С.Ф.
Понятно. Вопрос есть.

СЕМЕНОВ В.А.
Проблема. Если надо посчитаем.

БРИЖА С.Ф.
Хорошо, посчитайте.

СЕМЕНОВ В.А.
Принял как руководство к действию.

БРИЛКА С.Ф.
Есть вопрос. Да. Новожилов Владимир Александрович.

НОВОЖИЛОВ В. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркут
ской области

ВОПРОС: Время: 17:16:53. Речь 0 мин 17 сек

Вадим Александрович, прекрасный доклад. У меня вопрос. А 
вот сколько по целевому направлению вы отправляете вот в меди
цинский университет? Есть у Вас такая (не понятно)?

СЕМЕНОВ В.А.
Да дело в том, что, Владимир Александрович, они не возвра

щаются.

НОВОЖИЛОВ В.А.
Ясно.

СЕМЕНОВ В. А. -  председатель Ассоциации муниципальных обра
зований Иркутской области, мэр г. Черемхово 

ОТВЕТ: Время: 17:17:10. Речь 0 мин 27 сек
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Они не возвращаются. Причем, Вы знаете, они даже, их даже 
не пугает то, что нужно возвращать деньги. Их, эти деньги невоз
можно практически взыскать. Девчонка уехала, либо замуж выско
чила, либо парень поехал, нашел какую-то красавицу видную, гар
ную дивчину в Иркутске. Ну, Иркутск, Ангарск, Братск. Все. Я гово
рю, что если бы не Читинский, Забайкальский край, было бы очень 
тоскливо. Очень тоскливо.

БРИЖА С.Ф.
Геннадий Васильевич Истомин, Ваш вопрос.

ИСТОМИН Г. В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ВОПРОС: Время: 17:17:37. Речь 0 мин 24 сек

Вадим Александрович, вопрос. Вы затронули очень серьезную 
тему подготовки кадров. О том, что нужна региональная программа 
подготовки кадров. Это, действительно, важно не только на уровне 
муниципалитетов, но и на уровне региональной власти. Вот, скажи
те, пожалуйста, ваши предложения вы куда-то уже направляли? И 
реакция на ваши предложения.

СЕМЕНОВ В. А. -  председатель Ассоциации муниципальных обра
зований Иркутской области, мэр г. Черемхово 

ОТВЕТ: Время: 17:18:01. Речь 1 мин 10 сек

Мы свои предложения направляем каждый год. У нас с вами 
одно время была практика. Я вот вспоминаю, когда я пришел рабо
тать, это было очень давно уже, столько не работают люди мэрами, 
хотя Худоногов побил все рекорды, нас собирали, и мы проходили 
курсы подготовки. И после этого еще несколько раз делалось (да, 
Зоя?), но какой-то системной работы нет. Самое главное, что нет си
стемной работы. Ведь оно же в первую очередь, что нужно делать? 
Прошла выборная кампания, она сейчас упорядоченная. У нас весна, 
осень традиционно выборы. Берите сразу же человека, который 
пришел, какое бы образование он ни имел, учился ли он там на му
ниципальное государственное управление, везите его и готовьте. Его 
нужно изначально адаптировать к условиям работы. Потому что те 
теоретические знания даже, которые он получает в вузе, вы сами 
прекрасно понимаете, они неприменимы. Мы работаем в других 
условиях. Там мирная жизнь, а мы попадаем в военные условия, тут 
надо в окопы и каску. По-другому никак.

БРИЖА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:19:11. Речь 1 мин 12 сек

Владимир Александрович, у меня просьба к Вам, вот, что 
учесть. Я думаю, что это будет актуально. Вот здесь у нас присут
ствует Василий Михайлович Колмаченко. Когда мы в прошлый раз 
собирались на заседании Ассоциации, он поделился своей пробле
мой. Именно вот Хомутовское муниципальное образование, у него 
ежегодно нарастает численность населения в его муниципальном 
образовании чуть ли не с геометрической прогрессией, с арифмети
ческой точно. Вот у вас на слайде были причины, по которым, вы 
считаете, нужно пересматривать численность муниципальных слу
жащих, но вот этой причины, мощной демографической прибавки, 
там она не указана.

СЕМЕНОВ В.А.
Она указана была в докладе. Я ее не прочитал, Сергей Фатее-

вич.

БРИЖА С.Ф.
Нет, нет, я смотрел на слайде.

СЕМЕНОВ В.А.
На слайдах нет, оно у меня было здесь, я не прочитал. В до

кладе есть. Я привел пример Олхи, и второй пример Василий Ми
хайлович, безусловно, там ситуация...

БРИЖА С.Ф.
Василий Михайлович, вопрос совершенно разумно и... 

СЕМЕНОВ В.А.
Поселение уже к городу подтягивается, по сути дела.

БРИЖА С.Ф.
Так, коллеги, еще вопросы. Вот поступило такое пожелание. 

Включайте микрофон, говорите, Наталья Игоревна, если у Вас есть.

ДИКУ С АРОВ А Н. И. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области, председатель комитета по бюджету, 
ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому зако

нодательству Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 17:20:23. Речь 0 мин 48 сек

Да. Вы знаете, наверное, за все то время, пока работаем в 
бюджетном комитете, вот мои коллеги поддержат, у нас самый ак
тивный участник и наш партнер - это "Ассоциация муниципальных 
образований". Мы, как и положено по законодательству, и, наверное,
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как мы бы желали того, по повелению своей души мы ни один во
прос не рассматриваем без участия "Ассоциации муниципальных 
образований". Поэтому вот я бы хотела пожелать и дальше такое же 
взаимодействие. Мы на самом деле здесь учим друг друга. И наши 
главы, наши мэры здесь видят, что мы очень сильно нуждаемся в их 
оценке, особенно тех нормативных актов и правовых решений, кото
рые мы принимаем. Поэтому хотелось бы пожелать и в дальнейшем 
такой же работы, взаимодействия. И удачной работы Ассоциации и 
новых признаний, скажем так, нашей активности.

СЕМЕНОВ В. А. -  председатель Ассоциации муниципальных обра
зований Иркутской области, мэр г. Черемхово 

ОТВЕТ: Время: 17:21:11. Речь 2 мин 23 сек

Спасибо. Я со своей стороны, как бы было бы не прилично не 
сказать добрых слов несколько в адрес Законодательного Собрания. 
Сергей Фатеевич, не потому что мне вот хочется ответить чем-то. 
Реально в последнее время нам очень нравится то, как мы взаимо
действуем с нашими депутатами. Самое радостное для нас то, что 
сегодня депутаты поехали на территории. Я абсолютно уверен в том, 
что наши депутаты, Игорь Самсонович, где (не понятно), мой доро
гой друг, они практически не выводятся, они ущерб нанесли уже, 
особенно Козюра. Как приедет, чаю просит, кофе там, бутерброды и 
так далее. (Смех). Часто слишком. Здорово, что стали вы по терри
ториям, и население это видит, и это несколько в это тяжелое, а вре
мя, действительно, тяжелое, я могу сказать вот, допустим, только на 
примере своего муниципалитета, я вот 12 лет работаю, вот такой си
туации, которая сегодня возникла, тяжелейшей, просто не было ни
когда. К объективным причинам, которые вот есть с исполнением 
бюджета, да, сегодня все муниципалитеты столкнулись, накладыва
ются вот эти последствия кризиса, который сегодня бушуют. Допу
стим, у меня там сегодня в кризисе и в банкротстве находится ма
шиностроительный завод. И вот сегодня я к вам собрался ехать, 20 
женщин разъяренных пришли. Одна говорит: "Я себя оболью бензи
ном и сожгусь". Вот я их пока успокоил, пока уговорил, а самое 
главное, что рычагов-то никаких нет. Мы там не можем пока ни с 
помощью прокуратуры, ни с помощью Следственного комитета. 
Один конкурсный управляющий был, поменялся, так далее. И во 
многих территориях сегодня, вот и малый бизнес несет потери, ухо
дит. Конечно, очень тяжело. И когда мы вместе взаимодействуем, 
когда мы занимаемся не политикой, а я вас смею уверить, что "Ас
социация муниципальных образований" - это не политический ор
ган, и не политический инструмент, и не средство давления на кого- 
либо, как сегодня некоторые утверждают. Мы пашем, как волки, по
тому что вот, если сегодня этим не заниматься, если сегодня не ра
ботать, если сегодня не поддерживать друг друга, Правительство,
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Законодательное Собрание, результата не будет. Мы все в одной 
лодке, и все должны понимать меру колоссальной ответственности 
перед населением, которое за нашими спинами. Поэтому вам тоже 
большое спасибо.

БРИЛКА С.Ф.
Спасибо.

СЕМЕНОВ В .А.
Мне можно чесать, да? Все, я пошел.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:23:34. Речь 0 мин 15 сек

Вадим Александрович, пожалуйста, присаживайтесь, приса
живайтесь.

СЕМЕНОВ В.А.
Спасибо. Сергей Фатеевич, с Вашего позволения я покину, 

есть еще дела.

БРИЖА С.Ф.
Хорошо.
Слово предоставляется Алексееву Борису Григорьевичу - 

председателю комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении. Пожалуйста, Бо
рис Григорьевич.

АЛЕКСЕЕВ Б. Г. -  председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном самоуправлении 

Законодательного Собрания Иркутской области 
СОДОКЛАД: Время: 17:23:49. Речь 2 мин 38 сек

Уважаемые коллеги, рассмотрев доклад совета муниципаль
ных образований, мы отмечаем дружную слаженную работу Законо
дательного Собрания с нашей "Ассоциацией муниципальных обра
зований" в рамках того соглашения, которое было подписано и ко
торое действует. Более того, как было отмечено и в выступлении до
кладчика, усилилось наше внимание в работе муниципальных обра
зований в конкретных поездках по территориям. Мы знаем, видим и 
не только слышим или получаем обращения, и соответствующая ре
акция есть. Есть дополнительная поддержка в виде дополнительного 
выделения средств по "Народным инициативам", 200 млн рублей для 
районов, которые добавились к "Народным инициативам" для город
ских округов, сельских поселений, они тоже вносят свой достойный
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.29/50)

ВЫСТУПИЛИ:

вклад. Сохранение программы по "Модельным домам культуры" и 
также возвращение конкурса на лучшее территориальное само
управление как раз подтверждает то, что мы держим руку на пульсе. 
На сегодня мы готовим достаточно, наверное, серьезная инициатива, 
она пока прорабатывается с тем, чтобы в рамках управления систе
мы здравоохранения на местах, укрепления кадровой позиции все- 
таки помогать муниципальным образованиям реализовывать те пол
номочия, которые сегодня они не могут исполнять в части оказания 
содействия нашим учреждениям здравоохранения в рамках нашего 
регионального закона. Есть вопросы, есть какие-то недочеты, кото
рые имеют место быть внутри, и есть вопросы к главам сельских, го
родским. поселениям по ряду из них, есть желание наладить эффек
тивную работу, есть желание, чтобы поднять доходную базу муни
ципальных образований. Все это изложено в докладе, который пред
ставлен, уважаемые коллеги, вашему вниманию. И я думаю, исходя 
из этого доклада, мы можем многое для себя в работе по направле
ниям взять и применять. Поэтому комитет предлагает принять до
клад к сведению и в дальнейшем поддерживать правильные отноше
ния в рамках нашего соглашения с Ассоциацией.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:26:27. Речь 0 мин 16 сек

Спасибо. Вопросы к Борису Григорьевичу. Вопросов нет. 
Ставлю на голосование решение комитета: принять информацию по 
докладу совета муниципальных образований Иркутской области к 
сведению и использовать постоянно ее в работе. Прошу голосовать, 
коллеги.

Принять постановление 
Время: 17:26:43
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 22
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:26:43. Речь 0 мин 30 сек 

Решение принято.
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Вадим Александрович, Зоя Александровна, спасибо вам. Да. 
Всех наших мэров, уважаемых глав, которые присутствуют на отче
те, спасибо вам, успешной работы.

Переходим к 31 вопросу повестки, коллеги.

31.ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ "О ДЕПУТАТСКОМ ЗАПРОСЕ ГРУППЫ ДЕПУ
ТАТОВ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ К ГУБЕР
НАТОРУ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЛЕВЧЕНКО С.Г. «О РЕШЕНИИ ВОПРОСОВ 
ОРГАНИЗАЦИИ И ОБЕСПЕЧЕНИЯ ЗАЩИТЫ ИСКОННОЙ СРЕДЫ ОБИТАНИЯ 
И ТРАДИЦИОННОГО ОБРАЗА ЖИЗНИ КОРЕННЫХ МАЛОЧИСЛЕННЫХ 
НАРОДОВ НА ТЕРРИТОРИИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:27:13. Речь 7 мин 38 сек

Проект постановления "О депутатском запросе группы депута
тов Законодательного Собрания Иркутской области к Губернатору 
Иркутской области Левченко С.Г. "О решении вопросов организации 
и обеспечения защиты исконной среды обитания и традиционного 
образа жизни коренных малочисленных народов на территории Ир
кутской области". Слово для доклада предоставляется Орачевскому 
Евгению Александровичу - министру экономического развития Ир
кутской области. Пожалуйста, Евгений Александрович. (Реплики из 
зала).

А, да, коллеги, я извиняюсь, Евгений Александрович, присядь
те, вместе фильм посмотрим. Да, мы приняли решение, совершенно 
верно. Значит, пожалуйста. Хотел вас кино лишить. (Просмотр 
фильма).

Спасибо. Евгений Александрович, Вы здесь, да? Пожалуйста. 
Министр экономического развития Иркутской области, Вам слово.

ОРАЧЕВСКИИ Е. А. -  министр экономического развития Иркутской
области

ДОКЛАД: Время: 17:34:51. Речь 10 мин 18 сек

Добрый вечер, уважаемый Сергей Фатеевич, добрый вечер, 
уважаемые депутаты, уважаемые коллеги. Вашему вниманию пред
лагается доклад о том, как решаются вопросы организации обеспе
чения защиты исконной среды обитания и традиционного образа 
жизни коренных малочисленных народов на территории Иркутской 
области. В настоящее время на региональном уровне социально- 
экономическое развитие коренных малочисленных народов осу
ществляется в рамках нормативных актов, которые представлены на 
слайде. Господдержка оказывается в рамках 6-ти госпрограмм по
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отраслевым признакам с учетом специфики социально- 
экономических условий на территориях с проживанием коренных 
малочисленных народов. За период с 2013-го по 2017-й годы объем 
господдержки вырос с 53 млн рублей до 128. При этом основной 
объем финансирования выделяется Тофаларии на субсидирование и 
компенсацию расходов по перевозке пассажиров, грузов авиацион
ным и автомобильным транспортом. Соответствующая сумма 54 млн 
700 тыс. рублей. В 2016 году средства господдержки были направ
лены на мероприятия, которые представлены на слайде. Доставка 
пассажиров и грузов авиационным и автомобильным транспортом в 
Тофаларию (постановление 261) на сумму, как я уже сказал, 54,7 
млн рублей в 2016 году. Средства на 1-й квартал 2017 года по до
ставке авиационным транспортом уже перечислены в объеме 9 млн 
600 тыс. рублей. Приобретение, отпуск и хранение нефтепродуктов 
и запасных частей для дизельных станций (47-е постановление Пра
вительства) на общую сумму 42 млн 300 тыс. рублей в 2016 году. 
Расходные обязательства Нижнеудинского района по аналогичным 
затратам в 2016 году выполнены и оплачены в полном объеме на 
сумму 25 млн 200 тыс. рублей. Завезено 575 тонн горюче-смазочных 
материалов. Доставка ограниченного перечня продовольственных 
товаров (постановление 15) в 2016 году завезено 8 млн 700 тыс. тонн 
на сумму 21 млн 600 тыс. рублей. В настоящее время заключаются 
соглашения с муниципальными образованиями на 2017 год. Под
держание традиционного образа жизни в 2016 году. Обеспечение 
транспортного обслуживания охотников, приобретение оружия, ло
док. Предоставление социальных выплат на оплату обучения, при
обретения одежды, обуви, продуктов питания, лекарств, поддержа
ния традиционных отраслей хозяйствования на сумму 3 млн 400 тыс. 
рублей. Выделение субсидий общинам для ведения оленеводства, 
рыболовства, охоты (546-е постановление) объем 4 млн 500 тыс. 
Поддержка ремесел и проведение национальных праздников на об
щую сумму 511 тыс. рублей (628-е постановление Правительства). 
За период 2011 - 2016 годы в рамках проекта "Народные инициати
вы" было реализовано 199 мероприятий. На 2016 год в том числе 
приходится 29 событий на общую сумму 43 млн 200 тыс. рублей. 
Мероприятия обозначены на слайде. Также в 2016 году были при
влечены средства в рамках государственного частного партнерства. 
Речь идет о соглашениях о социально-экономическом сотрудниче
стве с хозяйствующими субъектами на общую сумму 8,5 млн руб
лей. Правительством Иркутской области проведен анализ социаль
но-экономического положения коренных малочисленных народов. В 
Иркутской области к коренным малочисленным народам относятся 
тофалары и эвенки. Согласно данным, перечень населения с 1959 по 
2010 годы численность тофаларов постоянно увеличивалась: с 429 
человек до 678. Прирост составил 249 человек или 58 %. Числен
ность эвенков за аналогичный период постоянно снижалась с 1787
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человек до 1272 человек. Убыль составила 515 человек или 30 %. 
Динамика численности представлена на слайде. Средний возраст 
тофаларов сегодня - это 27 - 28 лет, эвенков 34 - 35. Это объясняется 
относительно высокой рождаемостью. Среднее число рожденных 
детей на 1000 женщин у тофаларов - 1796, у эвенков - 1903. В целом 
по области данный показатель 1588 детей на 1000 женщин. В то же 
время из-за низкой продолжительности жизни доля лиц старшего 
трудоспособного возраста у коренных народов низка, соответствен
но 4 % и 8,5 %. Средний показатель по области составляет величину 
15,6 %. Тенденция роста численности тофалар наблюдалась вплоть 
до 2002 года. До 2010 года численность тофаларов снизилась на 45 
человек. На сегодняшний день в Иркутской области проживает всего 
около 2000 человек коренных малочисленных народов. Места их 
проживания и соответствующая численность представлены на слай
де. Удельный вес коренных малочисленных народов в общей чис
ленности региона Иркутской области составляет 0,08 %. Это самый 
низкий показатель среди всех субъектов Российской Федерации, на 
территории которых проживают коренные малочисленные народы. 
Отмечается недостаточная обеспеченность коренных народов соци
альными услугами здравоохранения, образования. Это в первую 
очередь связано с ограничением транспортной доступности, низкой 
инфраструктурной обустроенностью, невысоким уровнем доходов. 
Также необходимо отметить весьма высокий уровень заболеваемо
сти. Социальные объекты населенных пунктов Тофаларии представ
лены на слайде. Сейчас в Тофаларии реализуется проект по ком
плексному развитию поселка Нерха. Уже построена школа-сад в 
этом году, поддержан проект по строительству солнечной электро
станции. Данный проект может быть тиражирован на другие посел
ки. Расчетный срок окупаемости составит чуть более 12 лет. Для 
справки, для понимания, на сегодня дизельная выработка электро
энергии генерирует тариф 30 рублей. Для жителей Тофаларии тариф 
точно такой же, как для жителей Иркутской области, 60 копеек за 
киловатт. Основные показатели здравоохранения, образования, тру
довой деятельности представлены на слайде. То, что касается обра
зования. Более половины представителей северных народов, почти 
70 % тофаларов 15 лет и старше и 70 % эвенков, имеют общее сред
нее образование. Удельный вес населения с профессиональным об
разованием высшим или средним невысок. Высшее образование 
имеют менее 4 % тофаларов и 10 % эвенков. В среднем по области 
данный показатель составляет величину 19,4 %. Язык. По данным 
переписи населения 2010 года представители северных народов по
степенно утрачивают свой язык. В целом, языком своего народа вла
деет менее четверти эвенков и только 4 % тофаларов. Согласно пе
реписи населения 2002 года на родном языке разговаривали 24 % 
эвенков и почти 16 % тофаларов. В целях сохранения языка сформи
рован фонд учебной культуры по курсам национально-
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регионального компонента в школах Катангского и Нижнеудинского 
районах, и Вершино-Тутурской школе Качугского района. В Кирен- 
ском районе библиотеки школ обеспечены эвенкийско-русскими и 
русско-эвенкийскими словарями. Здравоохранение. В целях обеспе
чение доступности медицинского обслуживания 1 раз в 3 года про
ходит диспансеризация в целях выявления признаков хронических и 
неинфекционных заболеваний, факторов риска их прогрессирования. 
Уровень заболеваемости населения Катангского и Нижнеудинского 
районов в 2015 - 2016 годах на каждую 1000 населения представлен 
на слайде. Трудовая деятельность. Ведущую роль в обеспечении ма
териальными благами у северных народов играет иждивенчество. 
Личное подсобное хозяйство и трудовая деятельность. Доход от тру
довой деятельности имеют меньше четверти тофаларов и эвенков. 
Это связано с низкой занятостью населения. Население занято в ос
новном сельским хозяйством, охотой, лесным хозяйством, также 
люди работают в сфере образования, здравоохранения, предоставле
ния социальных услуг. В рамках депутатского запроса Правитель
ством Иркутской области начата работа по разработке региональной 
программы действий, плану мероприятий по социально- 
экономическому развитию коренных малочисленных народов Ир
кутской области на период до 2019 года. Основной целью програм
мы станет создание оптимальных условий для устойчивого эконо
мического, социально-экономического развития коренных народов с 
учетом сохранения их традиционного образа жизни, самобытной 
культуры, духовных ценностей. Исходя из проанализированных 
проблем социально-экономического развития, предложений общин, 
органов местного самоуправления, на территории которых прожи
вают коренные малочисленные народы, и исполнительных органов 
государственной власти Иркутской области определены задачи про
граммы. Задачи представлены на слайде. В программе будут взаимо
увязаны все меры поддержки в рамках действующих программ и бу
дет определена необходимость внесения изменений для решения 
первоочередных задач, проблем коренных малочисленных народов. 
Координирующим органом исполнения программы станет Коорди
национный совет при Губернаторе Иркутской области. Состав Коор
динационного совета на сегодняшний день утвержден, включает в 
себя представителей исполнительных органов государственной вла
сти, местных администраций и общин коренных малочисленных 
народов. По докладу у меня все. Готов ответить на вопросы.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:45:09. Речь 0 мин 6 сек 

Уважаемые коллеги, пожалуйста. Микуляк Андрей Степано-
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вич, у Вас выступление или вопрос?

МИКУЛЯК А. С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ВОПРОС: Время: 17:45:15. Речь 0 мин 30 сек

Вопрос. Скажите, пожалуйста, вновь создаваемая программа 
будет ли иметь какие-то конечные показатели, вот которые мы об
суждали, в том числе и на комитете, или это опять будет "магия 
цифр"? Вроде и деньги есть, а (непонятно) не хватает, а удовлетво
ренности нет. Все-таки будут ли взяты какие-то показатели за осно
ву?

о

ОРАЧЕВСКИИ Е. А. -  министр экономического развития Иркутской
области

ОТВЕТ: Время: 17:45:45. Речь 0 мин 13 сек

Несомненно. Любая программа имеет показатели оценки эф
фективности эти программ. На сегодня у нас всего в области свыше 
1000 показателей оценки эффективности. В данном случае не ис
ключение. Естественно, будут.

МИКУЛЯК А. С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ВОПРОС: Время: 17:45:58. Речь 0 мин 13 сек

Рождаемость, здравоохранение, транспортная доступность?

ОРАЧЕВСКИИ Е. А. -  министр экономического развития Иркутской
области

ОТВЕТ: Время: 17:46:11. Речь 0 мин 4 сек

Рождаемость, транспортная доступность, степень обеспечен
ности здравоохранением, всеми основными услугами, которыми 
должны быть обеспечены граждане, проживающие на территории 
Российской Федерации в Иркутской области.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:46:15. Речь 0 мин 1 сек 

Спасибо. Андрей Николаевич Лабыгин, Ваш вопрос.
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ЛАБЫГИН А. Н. -  заместитель председателя Законодательного Со
брания Иркутской области, председатель комитета по здравоохране

нию и социальной защите Законодательного Собрания Иркутской
области

ВОПРОС: Время: 17:46:16. Речь 0 мин 11 сек

Евгений Александрович, скажите, а вот в Координационный 
совет от депутатского корпуса Законодательного Собрания кто- 
нибудь входит? Ну, потому что Вы перечислили органы исполни
тельной власти, местной администрации. А вот депутатского корпу
са?

ОРАЧЕВСКИЙ Е. А. -  министр экономического развития Иркутской
области

ОТВЕТ: Время: 17:46:27. Речь 0 мин 20 сек

На данный момент такими данными не располагаю. Вот если 
возможно, прошу предоставить возможность ответить Петровой Ма
рине Николаевне - заместителю министра, непосредственно кури
рующей данный вопрос.

МОСКАЛЕНКО А. А. -  Уполномоченный по защите прав предпри
нимателей в Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 17:46:48. Речь 0 мин 19 сек

Добрый день, уважаемые депутаты. Конечно, в Координаци
онный совет входят представители Законодательного Собрания.

ЛАБЫГИН А.Н.
А кто?

МОСКАЛЕНКО А.А.
Входит Сагдеев Тимур Ринатович входит.

ЛАБЫГИН А.Н.
А, ну все, у меня нет вопросов. Спасибо.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:47:07. Речь 0 мин 7 сек

Валерий Алексеевич Лукин, Ваш вопрос.

ЛУКИН В. А. -  Уполномоченный по правам человека в Иркутской
области

ВОПРОС: Время: 17:47:14. Речь 0 мин 42 сек
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Скажите, пожалуйста, вот за какой промежуток времени, я не 
знаю, какими вы данными располагаете, у скольки коренных мало
численных народов улучшены были жилищные условия? Значит, по
головье оленей на сколько увеличилось, тоже за какой период вре
мени, скажите, пожалуйста? Поскольку это основной вид их дея
тельности. Сколько создано дополнительно рабочих мест в местах 
компактного проживания коренных народов? Пока вот это все.

ОРАЧЕВСКИЙ Е. А. -  министр экономического развития Иркутской
области

ОТВЕТ: Время: 17:47:56. Речь 2 мин 14 сек

То, что касается условий проживания. Ну, готовясь к выступ
лению, прочитал очень много материала, посмотрел ряд видеофиль
мов. Могу сказать, что традиционная среда обитания, начиная с 
начала 900 годов существенно менялась. С приходом советской вла
сти в Тофаларии произошли существенные изменения. Чумов на се
годняшний день нет, все проживают в основном в домах-срубах. 
Многие из этих домов имеют благоустройства, которые соответ
ствуют всем современным нашим представлениям, естественно, с 
поправкой на то, что это сельская местность. Некоторые дома имеют 
даже душевые кабины. Если говорить о точных цифрах, то, конечно, 
я не смогу сейчас с вами поделиться, и как-то охарактеризовать ар
гументировано в цифрах ваш вопрос, относительно изменения усло
вий проживания. У нас в зале присутствует заместитель мэра Ниж- 
неудинского района, думаю, что он может на этот вопрос ответить. 
То, что касается популяций оленей, к сожалению, также информа
цию не готовил. Если кто-то способен пояснить, может быть вот со
ответствующий депутат, то информация может быть озвучена. Вот и 
насчет рабочих мест могу сказать, что за последнее время на терри
тории Тофаларского района была построена, например, гостиница, 
ну то, что мне известно, вот, и соответствующие рабочие места по
лучили местные жители. На сегодня они заняты в сфере туризма. И, 
как было сказано в докладе, несомненно, работают очень небольшое 
количество местных жителей. В основном это традиционный образ 
жизни, который связан с охотой, с добычей того, что дает тайга. 
Нормальный средний мужчина, экономически активный, по моей 
информации в год может заработать миллион, миллион двести в 
рублях, что сегодня и происходит.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:50:10. Речь 0 мин 1 сек 

Тимур Ринатович Сагдеев, пожалуйста, Ваш вопрос.
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САГДЕЕВ Т. Р. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ВОПРОС: Время: 17:50:12. Речь 1 мин 25 сек

Добрый день, уважаемые коллеги.

БРИЖА С.Ф.
Вы знаете, что Вы в Координационном совете?

САГДЕЕВ Т.Р.
Да, да.

БРИЖА С.Ф.
Хорошо.

САГДЕЕВ Т.В.
Евгений Александрович, у меня вопрос. Получив ответ на де

путатский запрос от Губернатора, Правительства Иркутской обла
сти, прозвучало, что нецелесообразна разработка и принятие госу
дарственной целевой программы по развитию, проживанию корен
ных малочисленных народов. Вы же в своем выступлении говорите, 
что будете разрабатывать и принимать. Я правильно понимаю, т.е. 
позиция как-то поменялась в соответствии с официальным ответом и 
Вашим выступлением?

ОРАЧЕВСКИЙ Е.А.
Я не думаю, что позиция менялась, может быть как-то неверно 

истолкована. Но на данный момент могу подтвердить лишь то, что 
озвучено.

САГДЕЕВ Т.Р.
То есть вы программу разрабатываете?

ОРАЧЕВСКИЙ Е. А.
Региональная программа разрабатывается и будет разработана.

САГДЕЕВ Т.Р.
А когда по срокам?

ОРАЧЕВСКИЙ Е.А.
Это будет решаться на соответствующем Координационном 

совете, участником которого Вы являетесь, на данный момент я не 
могу прокомментировать.

САГДЕЕВ Т.Р.
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Может кто-то от представителей? Курирующий заместитель 
может ответит, который курирует вот... Когда будет разработана и 
утверждена программа?

ОРАЧЕВСКИЙ Е.А.
Возможно, возможно. Марина Николаевна, пожалуйста, про

комментируйте.

ПЕТРОВА М.Н.
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 17:51:37. Речь 0 мин 25 сек

Значит, в настоящее время сформирован план мероприятий 
для включения в эту программу, сейчас он отрабатывается с отрас
левыми министерствами. Но я надеюсь, что в июне, в середине июня 
проект программы можно будет рассмотреть и мы направим его на 
согласование.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:52:02. Речь 0 мин 11 сек

Ну, мы это все фиксируем, у нас идет аудиозапись. Потому что 
это очень важное заявление. Дикусарова Наталья Игоревна, пожа
луйста.

ДИКУ С АРОВ А Н. И. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области, председатель комитета по бюджету, 
ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому зако

нодательству Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 17:52:13. Речь 1 мин 48 сек

Разрешите мне задать 2 конкретных вопроса. Вот вся эта тема 
она начала активно обсуждаться в тот момент, когда появились про
блемы перед предыдущей корректировкой бюджета относительно 
авиаперелетов в Нижнеудинском районе. Мы, напомню вам, переме
стили, избегаю слово "сняли", переместили определенное количе
ство финансовых ресурсов с полетов в Тофаларию на другие цели. 
Правда, внутри той же программы и на то же муниципальное обра
зование. Когда мы обсуждали этот вопрос, очень остро его обсужда
ли, тогда возникла тема, что мы эти деньги будем восстанавливать. 
Вот на сегодняшний момент я хочу понять результат тех многочис
ленных совещаний по этому вопросу, которые были проведены, по
тому что, по предварительным данным, 26 мая нас ждет бюджетная 
комиссия и мы будем, в том числе, там обсуждать этот вопрос. Вот к 
чему мы подходим? Какие сегодня сформированы предложения по 
этим поводам? И второй вопрос, абсолютно конкретный. Сегодня,
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поскольку тоже оказалась вот в центре обсуждения этого вопроса, на 
сегодняшний день так и не решен вопрос, как будут перемещать 
"груз 200" с. Тофаларии в Нижнеудинский район и обратно? Вот этот 
вопрос очень актуальный на сегодняшний день, потому что насколь
ко я знаю, затраты теперь будут нести и граждане самостоятельно, 
ну хотя бы в одном направлении, возвращая умершего человека, по
сле проведения соответствующих паталого-анатомических проце
дур. Вот как решены эти 2 вопроса и к чему мы выходим к июньской 
корректировке бюджета?

ОРАЧЕВСКИЙ Е. А. -  министр экономического развития Иркутской
области

ОТВЕТ: Время: 17:54:01. Речь 0 мин 25 сек

Спасибо, Наталья Игоревна. Вот вопросы, которые вы обозна
чили, действительно являются сутевыми. Да, т.е. мы увидели это из 
фильма, я общался с Евгением Владимировичем - заместителем мэ
ра. Вот эти вопросы действительно являются основными проблема
ми, которые сегодня не разрешены. Я прошу прокомментировать си
туацию моего коллегу, который присутствует в зале. Это Сулейме- 
нов Артур Мухтарович.

СУЛЕИМЕНОВ А. М. -  министр жилищной политики, энергетики и
транспорта Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 17:54:26. Речь 1 мин 52 сек

Добрый день, кого не видел. Значит, 12 мая было заседание у 
курирующего заместителя, у Антона Борисовича, где вопрос по пе
ревозке "груза 200" был снят. Что касается вопросов... Полностью 
снят, значит, для нас, для перевозчиков, что покойник, что груз, это 
"груз 200", груз. Значит, однозначно, в вертолетах, где есть доступ 
пассажиров к телу, будем говорить так, перевозить вместе с пасса
жирами запрещено всеми нормативными документами. Это первое. 
Второе. У Руслана Николаевича Болотова было заседание, где опре
делено, что если это груз криминальный, то это ответственность фе
дерального центра. По возвращению "груза 200" из Нижнеудинска к 
себе на родину. Если родственники хотят, то это уже проблема род
ственников. Скажите, пожалуйста, каким нормативным актом 
предусмотрено, что если я захочу захоронить своего родственника и 
захочу его захоронить допустим, предположим, в каком-то другом 
населенном пункте Российской Федерации, кто оплатит мне это? 
Нигде, никто, ничего не платит. Это проблема родственников. Как 
бы это, может быть, жестко не звучало, но это так.

ДИКУ С АРОВ А Н. И. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области, председатель комитета по бюджету,
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ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому зако
нодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 17:56:18. Речь 1 мин 25 сек

Артур Мухтарович, разрешите тогда вступить в разговор. Вот 
если бы их оттуда не вывозили, мы говорим только о той ситуации, 
когда человека увозят на обязательную процедуру, которую требует 
государство для оформления справки о смерти. Если бы его оттуда 
не увозили, вопрос бы и не вставал. Вот есть конкретная ситуация: 
его оттуда увезли, за чьи деньги, ну это уже видимо, не знаю, вопрос 
риторический, органы внутренних дел вряд ли, я думаю, знают, что 
это они сейчас за свой счет будут увозить туда умершего человека. 
Если его нужно вернуть назад после проведения обязательных про
цедур. Вот каким образом это будет решаться? Если бы это была 
просто прихоть чья-то, тогда это все понятно, этот вопрос не обсуж
дается, это желание родственников и это решается за счет родствен
ников. Если это возвращение человека назад после проведения пато
логоанатомических процедур. Ведь насколько я знаю, любой чело
век до 80-ти лет, который умер не после продолжительной болезни, 
подлежит обязательному проведению этой процедуры. Иначе справ
ки о смерти выданы не будут. Соответственно, этот человек должен 
быть перемещен на территорию города Нижнеудинска, потому что 
нигде больше провести эти исследования невозможно, потом возра
щен назад. Вот за чьи средства это будет происходить? Вполне кон
кретная ситуация, которую просто надо на сегодняшний день разре
шить, видимо, в соответствии с законом.

СУЛЕЙМЕНОВ А. М. -  министр жилищной политики, энергетики и
транспорта Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 17:57:43. Речь 2 мин 9 сек

Наталья Игоревна, значит сразу отвечаю Вам и на этот вопрос. 
Когда 12 числа мы совещались, мы говорили и Худоногов согласил
ся с этим, что по 261-му постановлению Правительства мы возмеща
ем ему расходы. Мы платим, вносим 48 млн, он 12 тыс. Это первое. 
Второе. Все расходы компенсируются за счет областного бюджета. 
И те рейсы, которые заказывает Худоногов, они все уже оплачены. 
Если он хочет перевезти, ну помочь бедным людям, которые попали, 
столкнулись с такой ситуацией, ради бога, мы не возражаем. Для 
нас, еще раз говорю, для нас груз, для нас это ничего страшного. За
грузите ящик, загрузите туда продукты, пожалуйста, хоть туда, хоть 
назад. Это дело опять же Местной администрации. Хочет он взять с 
него деньги, пожалуйста, это тоже его право. Он может взять с него 
деньги. Но все рейсы в Тофаларию у нас бесплатные. Почему у нас 
стоимость билета в 2015 году была 1,5 тыс. Сейчас 760 рублей? 
Очень меня впечатлил этот сюжет, когда женщина сказала: "Вот я
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хочу, чтобы ко мне на 60-летне прилетела сестра". Где запрет на пе
ревозки? У нас, понимаете, у нас билет в Тофаларию из Нижнеудин- 
ска до Нерхи стоит в 2 раза дешевле, чем автобус из Иркутска до 
Братска. Потому что за это платит бюджет. Наш с вами. Посчитал я 
вот то, что сказали 480 рейсов, 157 млн. С удовольствием, дайте я их 
освою. Я даже больше освою.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:59:52. Речь 0 мин 14 сек

Наталья Игоревна, я думаю, что не надо сейчас в этот процесс 
нам входить, потому что это разговор, который нужно на цифрах 
считать. Значит, у нас есть предложение. Тимур Ринатович - депутат 
от округа. Пожалуйста, Ваше предложение.

САГДЕЕВ Т. Р. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 18:00:06. Речь 0 мин 50 сек

Сергей Фатеевич, Вы знаете, вот когда я получил ответ от 
Правительства Иркутской области, и вот общаясь на комитете и с 
Правительством, и с профильными министрами, там как раз присут
ствовал и мэр, и были вопросы по полномочиям. Я обратился в наш 
орган Законодательного Собрания и Контрольно-счетную палату 
Иркутской области, чтобы она высказала свою позицию о целесооб
разности вообще принятия разработки программы, о полномочиях, 
об организации как раз транспортного обслуживания, и вот предла
гаю... У меня вот эта записка просто есть, но, наверное, будет пра
вильней дать слово Ирине Петровне, чтобы она вот высказала свое 
предложение. Если вопросов, я так понимаю, больше к министру 
экономического развития нет.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:00:56. Речь 0 мин 18 сек

Так, Ирина Петровна, готовы по этому вопросу что-то сказать? 
Ирина Петровна Морохоева - председатель Контрольно-счетной па
латы. Включите, пожалуйста.

МОРОХОЕВА И. П. -  председатель Контрольно-счетной палаты
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 18:01:14. Речь 5 мин 45 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, мы на самом деле по просьбе
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Тимура Ринатовича проводили такой анализ, и Контрольно-счетная 
палата полностью поддерживает идею о разработке государственной 
программы. Во-первых, для этого имеются все правовые акты, в том 
числе 6-я статья 82-ФЗ и 26 п.З 184-ФЗ. Кроме того, у нас есть по
ложение нашего регионального 140-го Закона. О чем вы и говорили, 
Евгений Александрович. Мы считаем, что основанием для совер
шенствования механизмов государственной поддержки может слу
жить тот факт, что у нас население коренных малочисленных наро
дов снижается. И оно снижается ежегодно и существенно. И мы по
лагаем, что ответственным исполнителем государственной програм
мы, которую вы разрабатываете, может выступит ваше министер
ство экономического развития. А соисполнителем этой программы, 
вот скажем, вот те министерства, которые вы называли, ну, и в 
первую очередь, это и минсоц, и минсельхоз. То, что вы назвали Ко
ординационный совет, мы, наверное, Контрольно-счетная палата не 
совсем согласится. У нас есть 17 государственных программ, кото
рые принимаются по постановлению и процедура их принятия со
гласовывается постановлением 182-пп. В том числе, и в рамках вот 
этого постановления у нас создана бюджетная комиссия, и к бюд
жетной комиссии у нас есть ясный и понятный, уже применяемый 
механизм рассмотрения госпрограмм и изменений в него. Т.е. как 
будет скоординирована работа вашего нового Координационного 
совета и бюджетной комиссии нам непонятно. Вы, вероятно, будете 
вносить изменения в 282-пп или это у вас новый механизм разработ
ки госпрограммы? Вот, конечно, на будущее в рабочих встречах или 
сейчас мы конечно готовы обсудить эту тему. Между тем, как пока
зывают контрольные мероприятия и экспертно-аналитические меро
приятия, которые проводила Контрольно-счетная палата, в том чис
ле на протяжении ряда последних лет, мы говорили о том, и мы об 
этом писали в своих исходящих документах: мы говорили о том, что 
у нас не вполне обоснованно минэк относит вообще саму господ
держку, значит, и понимает не совсем верно господдержку, которая 
оказывается коренным малочисленным народам. И у Вас даже на 
слайде сегодня было видно, что большая часть господдержки связа
на с межбюджетными субсидиями. Что такое межбюджетные субси
дии? Это, скажем, средства вышестоящего бюджета, которые оказы
ваются по сути как поддержка муниципальным образованием по ре
шению вопросов местного значения. Если мы уйдем к вопросам 
местного значения, то мы увидим, что в вопросах местного значе
ния, это и по 131-му Закону, у нас к муниципальным образованиям 
не отнесены вопросы, которые по сути дела, должны идти по орга
низации обеспечения защиты исконной среды обитания и традици
онного образа жизни коренных малочисленных народов. Как это у 
нас вот до сих пор это связано? Мы вообще считаем, что такой ме
ханизм предоставления поддержки через муниципальные образова
ния, по сути дела, и в том числе и по авиаперевозкам, он не вполне
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обоснован. Во-первых, он ведет к превышению полномочий самого 
органа местного самоуправления, в частности Нижнеудинского рай
она. Кроме того, в целом, такой механизм, и мы тоже об этом часто 
писали, ставит под сомнение вопросы эффективности бюджетных 
расходов, в т.ч. областного уровня. Следующий момент, на который 
также Контрольно-счетная палата обращает внимание, вообще, если 
внимательно прочитать Закон областной 140-оз, то мы из этого За
кона мы видим, что этот Закон распространяется не на все населе
ние, скажем тофаларов, а лишь на численность коренных и малочис
ленных народов. Это тоже совсем иная статистика. Между тем, 
авиаперевозки, которые идут по теме ЖКХ, они, скажем, идут на все 
население. Тогда получается, вот в каких вот условиях вы работаете, 
это тоже получается идут нестыковки действующего, в том числе и 
бюджетного законодательства, и федерального уровня. Поэтому вот 
Контрольно-счетная палата, я еще раз повторю, и об этом мы тоже 
писали, мы считаем, что в Иркутской области должен быть принят 
нормативно-правовой акт по государственному регулированию воз
душных перевозок в Тофаларию с предоставлением льгот пассажи
рам, а также установления механизма компенсации транспортных 
услуг авиаперевозкам. И если будет такое решение принято, то ком
пенсация затрат авиакомпании, которая обеспечивает транспортное 
обслуживание всего населения Тофаларии, может продолжаться и в 
рамках той программы, над проектом которой вы работаете. А ска
жем, я еще раз просто в заключение повторюсь, что это полномочия, 
госполномочия и механизм субсидий, он не совсем верен. Это может 
быть некая субвенция или лимит и другие виды помощи в части 
межбюджетных отношений. И здесь, скажем, все валить и все беды 
связывать с деятельностью, скажем администрации Нижнеудинского 
района, мне кажется, это совсем неправильно. Они-то, вообще, здесь 
ни в чем не виноваты.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:06:59. Речь 0 мин 5 сек

Хорошо, Ирина Петровна, спасибо. Ответ не требуется, Евге
ний Александрович? Валерий Алексеевич Лукин, пожалуйста.

ЛУКИН В. А. -  Уполномоченный по правам человека в Иркутской
области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 18:07:04. Речь 5 мин 19 сек

У меня выступление. Я полагаю, вот не очень корректно, когда 
сегодня нам представили и отвечает на запрос министр, который ра
ботает без году неделя, или там месяц или полтора там работает...Я 
полагаю, это не очень корректно, поэтому он, наверное, по существу
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и не может конкретно ответить на конкретный вопрос.

БРИЖАС.Ф.
Согласны.

ЛУКИН В.А.
У нас есть заместитель председателя Правительства Кондра

шов, он член Экспертного совета при Полномочном представителе 
Президента в Сибирском федеральном округе по проблемам корен
ных малочисленных народов. Вот Кондрашов есть... Я полагал бы, 
что, наверное, он должен был бы сегодня докладывать нам о про
блеме, которая была поставлена в депутатском запросе. Ну вы знае
те, наверное, 2 с половиной года тому назад я сделал специальный 
доклад о соблюдении прав коренных малочисленных народов у нас в 
Иркутской области. Ничего за 2 с половиной года фактически не из
менилось. Я по этому вопросу неоднократно говорил и с Ерощенко, 
теперь уже и с Левченко...Ничего не изменяется, одни только разго
воры. И цифры нам говорят, о суммах каких-то о деньгах, о людях 
не говорят. Вот в чем дело. Значит, никаких качественных показате
лей, которые бы нам характеризовали эффективность использования 
тех средств, которые сегодня вкладываются, совершенно нету. Зна
чит, я напоминаю, сегодня в Тофаларии раньше олени домашние 
были 3 тыс. голов, сегодня около 300. Это самые лучшие олени бы
ли, которые приобретали в Якутии и т.д., потому что очень здорово 
там занимались этим делом. Сегодня там этим делом не занимаются, 
потому что там и условий не создано. Там по вопросу заболеваемо
сти, вот по моей инициативе, в 2014 году выезжала комиссия по об
следованию населения. Цифры вот какие: 425 человек в Тофаларии 
обследовали, из них выявлено больных 358 больных, 84 %. Где ле- 
читься-то? Ладно, туда выехали, выявили там заболевания, а где ле
читься дальше? Им надо ведь на большую землю вывозить их. Ниче
го этого не сделано. Значит, у 11 человек там в связи с проблемами с 
питьевой водой вырвали там зубы у них у всех, а дальше ведь надо 
восстанавливать это все дело. Значит, зубопротезирования нет, не
сколько раз ведь надо съездить в Нижнеудинск. Сегодня здесь до
кладывают, значит, в Нерхи, в школу или детский сад. Вы помните, 
когда мы при утверждении бюджета я говорил, она 10 лет назад бы
ла сдана в эксплуатацию подписанной, но она не работала ведь. Еле- 
еле с большим трудом сейчас добились, чтоб все-таки эта школа бы
ла введена. Проблем - куча. Ничего не решается. В докладе моем 
было отмечено, что необходимо создать комплексную программу по 
решению проблемы этой, 2 года тому назад! Ничего не сделано. Ко
ординационный совет недавно вот, 4 мая только утвердили. Поэтому 
Сагдеев может сейчас только узнал...Здесь сегодня говорится, что 
координация деятельности всех проблем, связанных с проблемами 
коренных малочисленных народов, будет заниматься Координаци
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онный совет. Да Координационный совет - это общественный орган! 
Должен быть ответственный исполнительный в исполнительной 
власти, не ниже, чем зам. председателя Правительства Иркутской 
области. Он должен объединять. Сегодня так или иначе 11 мини
стерств и ведомств региона заняты проблемами. Все разрознено, ни
кто не координирует. Вопросы оперативные, которые надо решать, 
которые там возникают, некому решать! Один на другого сваливает 
все. Что касается перевозки "груза 200" и т.д. Тоже проблема подни
малась и 2 года тому назад. Ничего так и не решили, этот вопрос не 
решили. Надо иметь в виду и специфику этих народов. Значит, чело
век должен быть похоронен там, где он родился, где родились его 
предки. Мы должны это учитывать, а не говорить о том, что куда 
хочет, тот пускай туда и везет за свои деньги и т.д. Надо учитывать 
специфику. На последнем форуме и съезде коренных малочислен
ных народов там зачитывалось приветствие Президента Российской 
Федерации, который сказал коренным малочисленным народам, что 
вопросы, связанные с сохранением и развитием коренных малочис
ленных народов в России является приоритетом. Но это в России, но 
не в Иркутской области. Извините.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:12:23. Речь 0 мин 28 сек

Спасибо, Валерий Алексеевич. У нас здесь Бровко Евгений 
Владимирович - заместитель мэра муниципального образования 
Нижнеудинский район. Вам слово для доклада. Евгений Алексан
дрович, спасибо. Извините, что Вам пришлось постоять, выслушивая 
вопросы. Пожалуйста, подлейте масло в огонь.

БРОВКО Е. В. -  заместитель мэра муниципального образования
"Нижнеудинский район"

СОДОКЛАД: Время: 18:12:51. Речь 1 мин 33 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые депутаты, масло мы 
в огонь подливать не будем. Ролик мы показали, мы почему хотели 
показать ролик, потому что, чтобы Вы увидели именно, что говорят 
жители. С этими жителями мы общаемся практически каждый день. 
И ролик мы показали о транспортной проблеме не потому, что в То- 
фаларии нет других проблем, потому что транспортная составляю
щая - это главная проблема на сегодняшний день в Тофаларии. В 
Тофаларии нет автомобильных дорог и все продукты питания до
ставляются авиационным транспортом, и пассажиры авиационным 
транспортом. Как вы видели из ролика, люди недовольны тем, что 
яблоки делят, и делят лук, но это правда, так оно и есть на сего
дняшний день. Это связано с тем, что на сегодняшний день доза
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грузка продуктами питания осуществляется из расчета 500 кг на 
каждый авиационный рейс. Поскольку все авиационные рейсы летят 
полные в Тофаларию дозагрузка не осуществляется. По медицин
ским нормам, чтобы понимать, в год на то количество населения, ко
торое есть в Тофаларии, необходимо доставлять только скоропортя
щихся товаров, которые можно доставлять авиационным транспор
том - 525 тонн. По факту в прошлом году при достаточных авиаци
онных полетах мы доставили 139 тонн, в этом году из учета 0,5 тон
ны сможем доставить только 78 тонн. Вот сами судите как в Тофа
ларии...

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:14:24. Речь 0 мин 55 сек

Евгений Владимирович, Вы правильно сделали, что фильм 
включили. И вот в этой ситуации, да, вот если сейчас перед вами, 
или Вы бы были перед Президентом Российской Федерации, Вам же 
никто бы не разрешил говорить вольно, какие у вас проблемы, про 
тофов ... Валерий Алексеевич Лукин, я думаю, что наиболее полно и 
конкретно сказал, причем сказал в динамике временной, сказал, ссы
лаясь на Президента Российской Федерации, и вообще описал все 
проблемы, начиная от школы в Нерхе. Вы мне скажите, что Вам 
надо и правильный ли путь, который сегодня обрисован? Государ
ственная программа по поддержке коренных малочисленных наро
дов севера и что бы Вы хотели, чтобы в этой государственной про
грамме было? И кто оператор этой программы, кто контролер этой 
программы? Вы конкретно говорите, не надо повторять проблемы. 
Мы уже наслушались, кино посмотрели. Конкретно говорите, пожа
луйста.

БРОВКО Е. В. -  заместитель мэра муниципального образования
"Нижнеудинский район"

СОДОКЛАД: Время: 18:15:19. Речь 0 мин 25 сек

Все понял. Да, Мы поддерживаем создание отдельной госпро- 
граммы, в которой будут включены мероприятия как по транспорт
ному сообщению, мероприятия по капитальному ремонту социаль
ных объектов, мероприятия по развитию туризма и многие другие 
мероприятия для решения вопросов Тофаларии. Органом, мы счита
ем, что возможно быть - министерство экономического развития, 
координирующий данную деятельность. У меня все. Спасибо.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:15:44. Речь 0 мин 4 сек
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САГДЕЕВ Т. Р. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ВОПРОС: Время: 18:15:48. Речь 1 мин 22 сек

Евгений Владимирович, вот буквально, может быть, недели 2 
назад, как раз Наталья Игоревна обратила внимание... (Голоса из за
ла) Владимир Александрович, я понял. В связи с уточнением бюд
жета, когда были предложены Правительством снять средства с 
авиаперевозок на зимник, вам сократили средства порядка 6,8 млн, 
если мне не изменяет память. Потом я узнал, что вот у вас количе
ство рейсов сократилось, вы приняли график перелетов и в аэропор
ту осталось 15 человек. Вы как-то решили этот вопрос вот дополни
тельными рейсами, обещает ли вам Правительство Иркутской обла
сти возместить средства, там может быть при ближайшем уточне
нии? И сразу второй вопрос. Вот в своем выступлении Артур Мух
тарович сказал, что вопрос по "грузу 200" решен. Что можно будет 
воспользоваться и его с товаром перевезти.

БРИЖА С.Ф.
Не решен, а снят.

САГДЕЕВ Т.Р.
А, снят, да. А вот снят ли он на самом деле? И все-таки даже 

если он будет с грузом отправлен, сколько это будет стоить для род
ственников, или это как-то будет возмещаться за счет других источ
ников. Спасибо.

БРОВКО Е. В. -  заместитель мэра муниципального образования
"Нижнеудинский район"

ОТВЕТ: Время: 18:17:10. Речь 1 мин 25 сек

Спасибо Вам за вопрос, Тимур Ринатович. По первому вопро
су. На сегодняшний день по результатам доставки дизельного топ
лива и продуктов питания в Тофаларию сэкономлены денежные 
средства в сумме 4,1 млн рублей. Мы направили письмо в министер
ство жилищной политики, энергетики и транспорта о перераспреде
лении этих денежных средств в рамках госпрограммы и направлении 
их на полеты. По нашему мнению это снимет социальную напря
женность, увеличит количество полетов в среднем на 15 авиацион
ных рейсов. Вот. Что касаемо людей, которые остались. Да, действи
тельно, проблема такая была, люди дождались следующего рейса, 
ждали они неделю и они улетели. Но, на сегодняшний день в соот-

Тимур Ринатович, Вы хотели что-то уточнить? Пожалуйста,
вопрос.
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ветствии с тем расписанием, которое есть, летаем мы один раз в не
делю и, в принципе, в любом случае, по одному, два человека оста
ется. Что касаемо "груза 200". Да, нам поступило разъяснение о по
рядке перевоза: в одну сторону полиция, в обратную сторону - граж
дане. Мы предполагаем решать это следующим образом. Нам пошли 
на уступки, согласовали возможность отправлять грузовой рейс, т.е. 
схема будет следующая. Родственник умершего должен будет запла
тить за багаж, это будет стоить 15 тыс. рублей, а остальной груз бу
дет догружен продуктами питания и труп улетит туда, обратно.

БРИЛКА С.Ф.
Спасибо. Алдаров Кузьма Романович, пожалуйста, Ваш во

прос.

АЛДАРОВ К. Р. -  заместитель председателя Законодательного Со
брания Иркутской области, председатель комитета по законодатель
ству о природопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законо

дательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 18:18:35. Речь 0 мин 28 сек

Евгений Владимирович, сегодня мы рассматривали законода
тельную инициативу Валерия Алексеевича Лукина по поводу предо
ставления земли в собственность гражданам, представляющих ко
ренные малочисленные народы. Скажите, пожалуйста, такая про
блема есть вообще вот в вашем Нижнеудинском районе? Есть ли об
ращения граждан, о том, чтобы им дали землю для строительства 
жилья в поселках, где они проживают или вот в районном центре у 
вас? Спасибо.

БРОВКО Е. В. -  заместитель мэра муниципального образования
"Нижнеудинский район"

ОТВЕТ: Время: 18:19:04. Речь 0 мин 36 сек

Да, такую инициативу мы рассматривали, рассматривали по 
информации Ассоциации муниципальных образований, мы ее под
держали. Что касаемо самой Тофаларии. В Тофаларии на сегодняш
ний день люди осуществляют активно строительство в отдельных 
населенных пунктах. Строят новые дома и, чтобы строить дома, не
плохо было бы, если местным гражданам предоставлялись земель
ные участки в исключительных случаях по 7-му Закону Иркутской 
области, без торгов. Мы этот поддерживаем вопрос.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:19:40. Речь 0 мин 1 сек
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МАТИЕНКО В. А. -  председатель комиссии по Регламенту, депу
татской этике, информационной политике и связям с общественны
ми объединениями Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 18:19:41. Речь 0 мин 29 сек

Сергей Фатеевич, вот все-таки давайте разберемся. Я ничего 
понять не могу. Все таки когда после соответствующих процедур 
обратно "груз 200" из Нижнеудинска в Тофаларию везется, за него 
родственники заплатить должны что ли?

БРИЖА С.Ф.
Да.

МАТИЕНКО В.А.
А на каком основании-то? Почему?

БРИЖА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:20:10. Речь 1 мин 20 сек

Владимир Александрович, вот в чем весь вопрос, почему так 
долго этот вопрос рассматриваем и говорим, что нужно, наверное, 
эту программу разработать и каждый пункт программы совершенно 
четко отработать. Ну, Ольга Николаевна все скажет, они на комитете 
отрабатывали. Я специально смотрю, она нервничает. Выдерживаю 
ее. Потому что вы задаете вопросы, задаете вопросы, на эти вопросы 
вы должны получить ответ. Мы пришли к выводу, что с Тофаларией 
вот просто так обходиться нельзя. Ну вот в советское время что глу
пее люди были что ли, которые организовывали туда и полеты, и 
обеспечение? Причем как - планово. Там, вот Валерий Алексеевич 
докладывает, там и сельское хозяйство было, ну, в планах разведе
ния оленей. Специально закупался племенной скот в Якутии. Все это 
дело поддерживалось, все это дело обеспечивалось. Патологоанатом, 
это же прозвучало в фильме, приезжал туда и выдавал справку. Сей
час, наверное, что-то изменилось в законодательстве, может быть 
лабораторная база должна быть обязательно, еще что-то...Я не могу 
судить. Но, я повторяю, не глупее люди организовывали весь про
цесс взаимодействия с тофами в Нижнеудинском районе. Это в 
фильме нам люди сказали. Андрей Степанович, Ваш вопрос, Мику- 
ляк.

Владимир Александрович Матиенко, пожалуйста, Ваш вопрос.

МИКУЛЯК А. С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ВОПРОС: Время: 18:21:31. Речь 0 мин 18 сек
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Уточняющий...Количество смертей, количество вот таких по
летов, перевозок в год? Есть такая статистика или нет?

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:21:49. Речь 3 мин 25 сек

Ну, конечно, есть, она прозвучала. В советское время, в 1998 
году, и в 2016. Нам же показали с вами графики в докладе. В докладе 
графики прозвучали. Ну, меня удивляет вот что. Тимур Ринатович, 
Вы выступать будете? Меня удивляет вот что. Я заместителю мэра 
задал вопрос: "Что вам надо? Чтоб вы организовали, чтоб это было в 
программе?" Вот меня удивляют ваши управленческие навыки, да, 
вы не умеете концентрировать вопрос, на который хотели бы полу
чить ответ. Вы говорите в частности, не зная для чего. Вы говорите о 
трудностях, не зная для чего. Вы сконцентрируйте, как заместитель 
мэра района, главную задачу для вас. Либо это деньги, либо это еще 
какие-то взаимодействия с Правительством Иркутской области и 
участие в этом депутатского корпуса. Что же вы так разбросаны-то в 
своих докладах? Приезжайте, готовьтесь, либо вы до конца не знаете 
темы и проблемы коренных малочисленных народов севера. В дан
ном случае тофов у вас на территории Нижнеудинского района. Мы 
же знаем, что когда бесконтрольно все это происходило, вы туда 
охотников отправляли, вместо того, чтобы тофы летали туда-сюда в 
больницу на обследования. Вы туда везли охотников, там красота, 
мы же все это видели, обратно везли охотников с трофеями, и этим 
делом очень серьезно злоупотребляли. И эти материалы у нас есть в 
истории взаимоотношений района с коренными малочисленными 
народами в Тофаларии. Сегодня что с этим происходит? Люди...Вы 
спокойно докладываете. Да, не улетели, неделю ждут. Как это? Как 
это неделю мать с ребенком живет в городе Нижнеудинске, она где 
живет-то? В аэровокзале что ли в этом деревянном, который на ночь 
закрывается? Или квартиру снимает в Нижнеудинске? Вы вообще 
задумайтесь организаторы этого процесса! Что в Правительстве, что 
в Нижнеудинском районе. Вы крепко задумайтесь. Человек, полно
мочный наш, представитель по правам человека, целый доклад нам 
сделал. В этом докладе все расписано, ссылки на правительственные 
постановления, ссылки на все действия, которые должны быть при
няты в отношении тофов. Спокойно рассуждаете, за 15 тыс...А где 
они эти деньги зарабатывают тофы, интересно? Чтоб у него налич
ные были 15 тыс.? Да, 3 - 4  охотника есть, которые постреливают 
там и зарабатывают себе, а все остальные то, они на чем, как они мо
гут все это дело обеспечить? Коллеги, мы столько времени теряем.
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Меня удивляет абсолютно несконцентрированность на вопросе. Та
кое впечатление, что дилетантизм прет просто из всех щелей. Вы не 
вздумайте сегодня, планируя вот эту государственную программу 
для себя, втихаря, предусмотреть туристические поездки в Тофала- 
рию, охотничков туда по блату на вертолетах и прочие дела. Главная 
задача - тофы, их жизнь. И главная задача обеспечить эту жизнь как 
следует.

Тимур Ринатович, пожалуйста, Ваше выступление.

САГДЕЕВ Т. Р. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 18:25:14. Речь 3 мин 46 сек

Спасибо, уважаемый Сергей Фатеевич, маленько знаю Нижне- 
удинский район, вот на комитетах везде и на рабочих группах Евге
ний Владимирович очень четко отстаивал, а здесь он у меня спро
сил: "А Брилка будет вести сессию? Сергей Фатеевич?" Я говорю: 
"Да", и он прямо как-то насторожился, ну, не знаю, зря это...Ну, 
уважаемые коллеги, вот темой я занимаюсь не первый год и знаю 
ситуацию, которая сложилась в Тофаларии, как говорится, изнутри.

БРИЛКА С.Ф.
Евгений Владимирович, присаживайтесь, чего стоять.

САГДЕЕВ Т.Р.
И уверенно могу сказать, что вопрос по изменению механиз

мов государственной поддержки, поиск новых путей решения про
блемы, которые остаются нерешенными в сфере социально- 
экономического развития коренных малочисленных народов назрел. 
Считаю, что необходимо создать условия для занятости представи
телей малочисленных народов севера в традиционных отраслях хо
зяйственной деятельности, в том числе через систему заготовок и 
сбыта продукции зверобойного промысла: оленеводства, дикоросов, 
их переработки, а также занятости в этнотуризме и экологическом 
туризме. Именно такой подход к социально-экономическому разви
тию коренных малочисленных народов закреплен в "Концепции 
устойчивого развития коренных малочисленных народов севера, Си
бири и Дальнего Востока Российской Федерации", которая утвер
ждена Правительством Российской Федерации. В Иркутской обла
сти отсутствует единый нормативный правовой акт, в котором были 
бы предусмотрены соответствующие мероприятия. Такие мероприя
тия содержатся в разных программах государственных, в подпро
граммах государственных программ Иркутской области. Ответ
ственные за реализацию данных мероприятий являются различные 
отраслевые министерства Иркутской области. Такой подход к реше

211



нию вопросов организации обеспечения защиты исконной среды 
обитания и традиционного образа жизни коренных малочисленных 
народов приводит к отсутствию целостного взгляда на существую
щие проблемы. Не позволяет оперативно сконцентрировать финан
совые ресурсы на приоритетных направлениях развития, радикально 
решать вопросы улучшения жизнедеятельности коренных малочис
ленных народов. Это подтверждается практикой реализации тех раз
розненных мероприятий, которые раскиданы по разным отраслевым 
программам. Обращаю ваше внимание, что в соответствии с Указом 
Президента Российской Федерации "О стратегии государственной 
национальной политики Российской Федерации на период до 2025 
года" основными принципами государственной политики Россий
ской Федерации является, в том числе обеспечение гарантий прав 
коренных малочисленных народов, включая поддержку экономиче
ского, социального и культурного развития, защиту исконной среды 
обитания и традиционного образа жизни. Задача сохранения и под
держки традиционного образа жизни малочисленных народов севера 
является одной из приоритетных при реализации стратегии социаль
но-экономического развития Дальнего Востока и Байкальского реги
она на период до 2025 года, и стратегии социально-экономического 
развития Сибири на период до 2020 года. Соответствующие ком
плексные государственные программы приняты в Красноярском 
крае, Магаданской области, в Ханты-Мансийском автономном окру
ге, Хабаровском крае, Сахалинской области. Считаю, что государ
ственная поддержка коренных малочисленных народов должна осу
ществляться не путем раздачи денежных средств из разных госпро- 
грамм, а прежде всего путем поддержки традиционными хозяй
ственно-рыночными способами, комплексом мероприятий, взаимо
увязанных по задачам, срокам осуществления, исполнительным ре
сурсом, обеспечивающая наиболее эффективное достижение целей и 
решения задач социально-экономического развития коренных мало
численных народов. Прошу поддержать мою позицию и предложить 
Правительству разработать, принять, как уже было сказано, про
грамму и указать те озвученные сроки, которые вот сегодня были 
-сказаны. Спасибо.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:29:00. Речь 0 мин 4 сек

Спасибо, Тимур Ринатович. Ольга Николаевна Носенко - 
председатель комитета по собственности и экономической политике. 
Пожалуйста, Вам слово.

НОСЕНКО О. Н. -  председатель комитета по собственности и эко
номической политике Законодательного Собрания Иркутской обла-
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сти

Уважаемые коллеги, ну, действительно я поддержу, наверное, 
выступление и Валерия Алексеевича Лукина, о чем в моем выступ
лении тоже эти пункты были здесь указаны, и Тимура Ринатовича. И 
хочу акцент еще сделать на том, что коренные малочисленные наро
ды имеют особый статус также в международном праве. В соответ
ствии со статьей 23.1 Конвенции международной организации труда 
№ 169 "О правах коренных народов и народов, ведущих племенной 
образ жизни" кустарные сельские и общинные производства, а так
же виды деятельности соответствующих народов, такие как охота, 
рыболовство и собирательство должны получать признание в каче
стве важных факторов сохранения их культуры. Вот, наверное, на 
этом и построено, наверное, распоряжение Правительства Россий
ской Федерации от 2009 года, утверждена концепция устойчивого 
развития коренных малочисленных народов Сибири до 2025 года. 
Но, к сожалению, направления, которые обозначены в указанных 
правовых актах не нашли своей реализации на территории Иркут
ской области. С 2011 года данный вопрос рассматривается в Законо
дательном Собрании и в комитете по собственности и экономиче
ской политике. И в 2011 году уже было решение по данному вопросу 
о разработке и утверждении долгосрочной целевой программы, 
направленной на устойчивое развитие коренных малочисленных 
народов. Но, к сожалению, эти рекомендации также не были приня
ты. На комитете мы рассмотрели данный депутатский вопрос, также 
подробно, те же вопросы возникали и у депутатов. Решение комите
та: оставить данный депутатский запрос на контроле, и те сегодня 
предложения, которые были озвучены по разработке программы, ко
торая направлена на социально-экономическое развитие коренных 
малочисленных народов на территории Иркутской области. В бли
жайшее время она должна быть разработана и принята у нас в Ир
кутской области. Спасибо.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:31:20. Речь 1 мин 19 сек

Спасибо, Ольга Николаевна. Я думаю, что мы с вами... Может 
быть, коллеги, хватит выступать? Комитет все сформулировал. Я 
думаю, что мы можем дополнить следующее. Значит, мы обратимся 
в Правительство, Губернатору по скорейшей разработке государ
ственной программы. Куратором, конечно, и исполнителем должен 
быть не муниципалитет. Я думаю, что должно быть одно из мини
стерств. И, самое главное, мы в нашем обращении попросим урегу
лировать все проблемы, которые связаны вот с "грузом 200", и недо-

СОДОКЛАД: Время: 18:29:04. Речь 2 мин 16 сек
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статком самолеточасов или как они называются? Артур Мухтарович, 
как они называются? Количество рейсов. Значит, ну, для этого по
просим, чтобы мэрия, мэр, заместитель сформулировали, что вам 
надо. И мы в июне месяце, рассматривая бюджет наш, посмотрим 
каким образом подправить, чтобы эту ситуацию сразу смягчить, вот 
просто смягчить до разработки программы и уже расчетов всех, всех 
параметров, которые уже начнут работать с 2018 года. Я думаю, что 
это будет правильно.

Геннадий Васильевич, пожалуйста, предложения. Включите.

ИСТОМИН Г. В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 18:32:39. Речь 0 мин 34 сек

Буквально коротко. Вот, на мой взгляд, сегодняшнее рассмот
рение депутатского запроса показало для членов Правительства, как 
не надо вообще готовиться исполнять депутатские запросы. Почему, 
потому что на протяжении длительного времени вопрос рассматри
ваем, идут просто порой отговорки и все. И вот то, что сегодня мы 
рассмотрели это четко, ясно показало. Поэтому просьба к Прави
тельству - впредь к другим депутатским запросам относиться более 
серьезнее.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:33:13. Речь 0 мин 10 сек

Спасибо. Коллеги, с учетом дополнений, которые вы сделали, 
решение комитета...Еще раз Ольга Николаевна, повторите, мы за не
го проголосуем.

НОСЕНКО О. Н. -  председатель комитета по собственности и эко
номической политике Законодательного Собрания Иркутской обла

сти
СОДОКЛАД: Время: 18:33:23. Речь 0 мин 44 сек

Решение комитета: данный запрос оставить на контроле. Ре
комендовать Правительству Иркутской области разработать и утвер
дить государственную программу, направленную на социально- 
экономическое развитие коренных малочисленных народов на тер
ритории Иркутской области в срок, до июня...

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:34:07. Речь 0 мин 46 сек
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Срок какой, Евгений Владимирович, Вы называли по государ
ственной программе? У Вас прозвучало в докладе...Я к Евгению 
Александровичу Орачевскому обращаюсь, ну что же 
вы...Заместителю мэра. Евгений Александрович, Марина Николаев
на...

К 1 августа, Ольга Николаевна, ставим.
И второе обращение к Правительству. Урегулировать на этапе 

доразработки программы вопросы, связанные с полетами и достав
кой пассажиров. Мы в июне месяце с вами будем рассматривать из
менения в бюджет, если там нужно добавить финансовых ресурсов, 
давайте добавим. Это не сотни миллионов рублей. Так, что-то у меня 
включается выступление. Предложение Матиенко, пожалуйста, да
вайте.

МАТИЕНКО В. А. -  председатель комиссии по Регламенту, депу
татской этике, информационной политике и связям с общественны
ми объединениями Законодательного Собрания Иркутской области 

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 18:34:53. Речь 0 мин 28 сек

Сергей Фатеевич, я бы все-таки хотел, чтобы вот в сегодняш
нем постановлении каким-то образом, ну, не знаю, может, не в по
становлении, мы четко выразили позицию депутатов Законодатель
ного Собрания в отношении "груза 200". Нельзя издеваться над 
людьми, у которых забирают родственников в Нижнеудинск, а по
том говорят: "Покупайте его за 15 тыс. рублей." Мне, кажется, такие 
вещи недопустимы!

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:35:21. Речь 0 мин 2 сек

Спасибо. Валерий Алексеевич Лукин, пожалуйста.

ЛУКИН В. А. -  Уполномоченный по правам человека в Иркутской
области

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 18:35:23. Речь 0 мин 18 сек

Может быть, в постановлении изменить формулировку: при
нять к сведению, что Правительством будет разработана программа 
к августу месяцу и не рекомендовать никакой разработки, они же 
сказали, что разрабатывают.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:35:41. Речь 0 мин 48 сек

И сегодня мы получили заявление, что к августу месяцу разра
батывается программа. Вопрос один... к 1 августа. Вопрос один. Зна
чит, мы с "грузом 200" урегулируем ситуацию до разработки этой 
программы? В любом случае будете это дело как-то там рассматри
вать. Вот о чем речь идет, вот о чем говорит Владимир Александро
вич. Но издевательство над людьми надо прекратить. Поэтому я ду
маю, что вот формулировку, Ольга Николаевна, когда мы говорим о 
том, чтобы урегулировать отношения, вернее, положение вещей, 
связанных с "грузом 200". Нужно записать в нашем постановлении и 
в обращении к Правительству.

Артур Мухтарович, Вы хотели что-то сказать.
к* ____

СУЛЕИМЕНОВ А. М. -  министр жилищной политики, энергетики и
транспорта Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 18:36:29. Речь 0 мин 27 сек

Наверное, меня депутаты не совсем правильно поняли. Значит, 
по "грузу 200". Все рейсы заказывает у нас Нижнеудинская админи
страция, т.е. "груз 200" можно перевозить совершенно бесплатно. По 
той простой причине, что он уже... Мы возмещаем все расходы по 
рейсу.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:36:56. Речь 1 мин 10 сек

Артур Мухтарович, мы Вас прекрасно поняли, но когда вы
ступал заместитель мэра он сказал: "15 тыс." И чего? И кто у нас за 
это будет отвечать? Вот о чем речь идет. Вновь... Не надо, не надо на 
этом зарабатывать. Пусть они зарабатывают на туристах, когда тофы 
не летят к себе и обратно, вот пусть они туда охотников завозят за 
деньги, пусть обратно их вывозят, туристов. Туда всегда была боль
шая тяга побывать в горной Тофаларии. И это прекрасно, пусть за
рабатывают. Но не на беде человеческой. О чем Матиенко говорит, 
да и мы все говорим. Это же неправильно. Нам разделить эти надо 
вещи. Так ведь, да? Поэтому проконтролируйте, чем мэр занимается, 
если он в таких случаях деньги берет. Очень сложно понять, кто 
здесь виноват. Очень сложно понять... Поэтому Правительство 
должно все это отрегулировать.

Голосуем. Значит, решение комитета все слышали. Ставлю на 
голосование. Алексей Александрович, пожалуйста.

ПЕТРОВ А. А. -  заместитель руководителя аппарата Законодатель
ного Собрания Иркутской области
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ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 18:38:06. Речь 0 мин 13 сек

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.31/51)

Сергей Фатеевич, поскольку поступили предложения о по
правках к проекту постановления, то необходимо проголосовать его 
за основу, затем поправки, затем в целом. Чтобы была четкость, 
определенность в том, что мы принимаем.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:38:19. Речь 0 мин 8 сек

Так и планирую. Коллеги, голосуем за постановление комите
та, принимая его за основу. Прошу голосовать.

Принять проект постановления за основу 
Время: 18:38:27
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 22
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.31/52)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:38:27. Речь 0 мин 29 сек 

Решение принято.
С учетом поправок, которые прозвучали в ходе рассмотрения 

вопроса. Ставлю на голосование постановление комитета, предло
женное комитетом, постановление Законодательного Собрания в це
лом. Прошу голосовать.

Принять постановление 
Время: 18:38:56
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 22
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:38:56. Речь 0 мин 41 сек

Решение принято.
Коллеги, мы на этом сегодняшнюю часть заседания сессии за

канчиваем. Завтра начнем наше заседание в 10.00. Прошу всех быть, 
с 32-го вопроса. Завтра Козюра Алексей Викторович докладывать 
будет. Уважаемые коллеги, до завтра, в 10 часов утра.

Часть 5 заседания. Дата: 18.05.2017 Время: 10:03:16- 11:03:46 

Председательствующий:
Брилка С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата

Присутствовало депутатов: 36
1. Алдаров К. Р. заместитель председателя Законодательного Собрания Иркут

ской области, председатель комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законо
дательного Собрания Иркутской области
председатель комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законо
дательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

12. ДикусароваН. И. заместитель председателя Законодательного Собрания Иркут
ской области, председатель комитета по бюджету, ценообразо
ванию, финансово-экономическому и налоговому законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области

13. Дубае А. А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
14. Дубровин А. С. депутат Законодательного Собрания Иркутской области

2. Алексеев Б. Г.

3. Бабкин С. И.
4. Баймашев Д. 3.
5. Балабанов А. А.
6. Брилка С. Ф.
7. Буханов В. В.
8. Вепрев А. А.
9. Габов Р. Ф.

10. Гринберг И. С.
11. Дикунов Э. Е.

15. Егорова А. О.
16. Ершов Д. М.

17. Иванов А. Н.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по собственности и эконо
мической политике Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области
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18. Истомин Г. В.
19. Козюра А. В.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с обществен
ными объединениями Законодательного Собрания Иркутской 
области

20. Лабыгин А. Н. заместитель председателя Законодательного Собрания Иркут
ской области, председатель комитета по здравоохранению и 
социальной защите Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

21. Лобанов А. Ю. заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразо
ванию, финансово-экономическому и налоговому законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области

22. Лобков А. В. заместитель председателя комитета по здравоохранению и со
циальной защите Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

23. Магдали- 
нов С. Ю.

заместитель председателя комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

24. Микуляк А. С. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
25. Нестерович Г. Н. председатель комиссии по контрольной деятельности Законо

дательного Собрания Иркутской области
26. Новожилов В. А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
27. Носенко О. Н. председатель комитета по собственности и экономической по

литике Законодательного Собрания Иркутской области
28. Сагдеев Т. Р.
29. Синцова И. А.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области

30. Сумароков И. А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
31. Сумароков П. И. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
32. Труфанов Н. С. заместитель председателя комиссии по контрольной деятель-

33. Тюменев О. Н.
34. Чеботарев В. П.
35. Чекотова Н. А.

ности Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправле
нии Законодательного Собрания Иркутской области

36. Шопен В. П. депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 9
1. Белокобыльский С. В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
2. Бренюк С. А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
3. Красноштанов А. А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
4. Кузнецов О. Н. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
5. Левченко А. С.
6. Любенков Г. А.
7. Матиенко В. А.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике,
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информационной политике и связям с общественными 
объединениями Законодательного Собрания Иркутской 
области

8. Милостных И. В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
9. Седых М. В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашённых: 17
1. Абрусевич А. М. главный федеральный инспектор в Иркутской области ап

парата Полномочного представителя Президента РФ в
СФО

2. Авдеев Д. А.

3. Битаров А. С.

4. Буянов Р. В.

5. Вобликова В. Ф.

6. Дмитриев И. В.

7. Дорофеев В. Ю.
8. Левченко С. Г.
9. Лукин В. А.

10. Мельников И. А.
11. Морохоева И. П.

12. Москаленко А. А.

13. Петров А. А.

14. Петрова О. В.

15. Семенова С. Н.
16. Южаков А. В.

руководитель аппарата Законодательного Собрания Ир
кутской области
первый заместитель Губернатора Иркутской области - 
Председатель Правительства Иркутской области 
полномочный представитель Губернатора Иркутской об
ласти в Законодательном Собрании Иркутской области 
заместитель Председателя Правительства Иркутской обла
сти
заместитель председателя Избирательной комиссии Ир
кутской области
первый заместитель Губернатора Иркутской области 
Губернатор Иркутской области
Уполномоченный по правам человека в Иркутской обла
сти
прокурор Иркутской области
председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской об
ласти
Уполномоченный по защите прав предпринимателей в Ир
кутской области
заместитель руководителя аппарата Законодательного Со
брания Иркутской области
начальник Управления Министерства юстиции Россий
ской Федерации по Иркутской области 
Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской области 
первый заместитель руководителя аппарата Губернатора 
Иркутской области и Правительства Иркутской области

14. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ИЗ-167 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕ
НЕНИЙ В ПРИЛОЖЕНИЯ 3 И 4 К ЗАКОНУ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О СТАТУ
СЕ И ГРАНИЦАХ МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ УСТЬ-УДИНСКОГО 
РАЙОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:03:17. Речь 1 мин 7 сек
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 14/53)

Обратите внимание на экраны. У нас 32 депутата на сию ми
нуту в зале, кворум имеется. Продолжаем работу 50-й сессии Зако
нодательного Собрания. Значит, у нас вчера рабочие органы избра
ны. Поэтому я прошу наш секретариат занять свои места, вот, про
должить работу...Сейчас, подойдут...Значит, у меня просьба. Вы
ключить телефоны на беззвучный режим. И приступаем к рассмот
рению вопросов, которые мы вчера уже смотрели.

Продолжение вопроса № 14. Проект закона Иркутской области 
"О внесении изменений в приложения 3 и 4 к Закону Иркутской об
ласти "О статусе и границах муниципальных образований Усть- 
Удинского района Иркутской области". Слово для доклада предо
ставляется Алексееву Борису Григорьевичу - председателю комитета 
по законодательству о государственном строительстве области и 
местном самоуправлении. Пожалуйста, Борис Григорьевич.

АЛЕКСЕЕВ Б. Г. -  председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном самоуправлении 

Законодательного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:04:24. Речь 0 мин 46 сек

Добрый день, уважаемые коллеги, решение комитета, проект 
закона рассмотрен. Необходимые заключения поступили, и поправ
ки в том числе. В перерыве мы рассмотрели данный законопроект во 
2-м чтении. Поступившие поправки направлены на уточнение карто
графического описания границ Игжейского и Балаганкинского му
ниципальных образований Усть-Удинского района Иркутской обла
сти. Все состыковалось, все правильно прописано. И комитет с уче
том этого рекомендует: принять проект закона с учетом таблиц 
одобренных поправок во 2-м (окончательном) чтении и направить 
Губернатору Сергею Георгиевичу Левченко для обнародования. 
Прошу поддержать решение комитета.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:05:10. Речь 0 мин 9 сек

Коллеги, вопросы докладчику. Вопросов нет. Ставлю на голо
сование решение комитета: принять таблицу одобренных поправок. 
Прошу голосовать.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 10:05:19
Присутствие -  33. Отсутствие -  12. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа
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Для решения: 23
За -  31. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:05:19. Речь 0 мин 20 сек 

Решение принято.
. Следующее решение комитета: принять Закон и направить Гу

бернатору области для обнародования. Прошу голосовать.

ГОЛОСОВА- Принять Закон и направить Губернатору области для обнародования 
ЛИ: Время: 10:05:39
(п. 14/54) Присутствие -  33. Отсутствие -  12. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:05:39. Речь 0 мин 18 сек 

Решение принято.
Возвращаемся. Продолжаем вопрос № 16.

16. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-184 «О ПРЕОБРАЗОВАНИИ 
БЕЛОРЕЧЕНСКОГО И МАЛЬТИНСКОГО МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ 
УСОЛЬСКОГО РАЙОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ И О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О СТАТУСЕ И ГРАНИЦАХ МУНИЦИПАЛЬ
НЫХ ОБРАЗОВАНИЙ УСОЛЬСКОГО РАЙОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» («ОБ 
ОБЪЕДИНЕНИИ БЕЛОРЕЧЕНСКОГО МУНИЦИПАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ И 
МАЛЬТИНСКОГО МУНИЦИПАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ УСОЛЬСКОГО РАЙО
НА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ») (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:05:57. Речь 0 мин 34 сек

Проект закона Иркутской области "О преобразовании Белоре
ченского и Мальтинского муниципальных образований Усольского 
района Иркутской области" и о внесении изменений в Закон Иркут
ской области "О статусе и границах муниципального образования 
Усольского района Иркутской области" ("Об объединении Белоре
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ченского муниципального образования и Мальтинского муници
пального образования Усольского района Иркутской области"). За
конодательная инициатива Думы муниципального района Усольско
го районного муниципального образования. Слово предоставляется 
Алексееву Борису Григорьевичу. Пожалуйста, Борис Григорьевич.

АЛЕКСЕЕВ Б. Г. -  председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном самоуправлении 

Законодательного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:06:31. Речь 0 мин 44 сек

Уважаемые коллеги, к проекту закона поступили поправки. 
Одну из поправок: скорректировано наименование проекта закона. 
Также уточнены: дата образования Белореченского городского му
ниципального образования, количество депутатов представительно
го органа муниципального образования с учетом роста численности 
уже объединенного муниципального образования. Важным допол
нением является указание срока проведения первого заседания пред
ставительного органа муниципального образования и его правомощ- 
ность. Я понял, Наталья Игоревна, что по финансовой составляющей 
разговор состоялся...

ДИКУ С АРОВ А Н. И. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области, председатель комитета по бюджету, 
ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому зако

нодательству Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:07:15. Речь 0 мин 6 сек

Да, мы вчера выяснили, что экономия будет составлять не 12 
млн рублей, но как минимум в 2 раза меньше, т.е. вопросы выясни
ли.

АЛЕКСЕЕВ Б. Г. -  председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном самоуправлении 

Законодательного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:07:21. Речь 0 мин 15 сек

В этой части мы подводим черту под рассмотрением данного 
законопроекта комитет рекомендует: с учетом таблицы одобренных 
поправок принять данный законопроект во 2-м (окончательном) чте
нии и направить Губернатору Сергею Георгиевичу Левченко для об
народования. Прошу поддержать решение комитета.
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(пЛ6/55)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л 6/56)

ВЫСТУПИЛИ:

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:07:36. Речь 0 мин 10 сек

Коллеги, вопросы Борису Григорьевичу. Вопросов нет. Став
лю на голосование решение комитета: принять таблицу одобренных 
поправок. Прошу голосовать.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 10:07:46
Присутствие -  33. Отсутствие -  12. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:07:46. Речь 0 мин 21 сек 

Решение принято.
И следующее решение комитета ставлю на голосование: при

нять Закон, направить Губернатору области для обнародования. 
Прошу голосовать.

Принять Закон и направить Губернатору области для обнародования 
Время: 10:08:07
Присутствие -  33. Отсутствие -  12. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  31. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:08:07. Речь 0 мин 19 сек 

Решение принято.
Коллеги, переходим к продолжению рассмотрения вопроса 
№ 18.
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18. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-198 «О ПРЕОБРАЗОВАНИИ 
ТАРАСОВСКОГО И УЛЬКАНСКОГО МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ КА- 
ЗАЧИНСКО-ЛЕНСКОГО РАЙОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ И О ВНЕСЕНИИ ИЗ
МЕНЕНИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О СТАТУСЕ И ГРАНИЦАХ МУ
НИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ КАЗАЧИНСКО-ЛЕНСКОГО РАЙОНА ИР
КУТСКОЙ ОБЛАСТИ («ОБ ОБЪЕДИНЕНИИ ТАРАСОВСКОГО МУНИЦИПАЛЬ
НОГО ОБРАЗОВАНИЯ И УЛЬКАНСКОГО МУНИЦИПАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ 
КАЗАЧИНСКО-ЛЕНСКОГО РАЙОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ») (ВТОРОЕ ЧТЕ
НИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:08:26. Речь 0 мин 35 сек

Проект закона Иркутской области "О преобразовании Тара- 
совского и Ульканского муниципальных образований Казачинско- 
Ленского района Иркутской области и о внесении изменений в Закон 
Иркутской области "О статусе и границах муниципальных образова
ний Казачинско-Ленского района Иркутской области" (" Об объеди
нении Тарасовского муниципального образования и Ульканского 
муниципального образования Казачинско-Ленского района Иркут
ской области"). Законодательная инициатива Думы Казачинско- 
Ленского муниципального района. Слово для доклада предоставля
ется Алексееву Борису Григорьевичу. Пожалуйста, Борис Григорье
вич.

АЛЕКСЕЕВ Б. Г. -  председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном самоуправлении 

Законодательного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:09:01. Речь 0 мин 29 сек

Уважаемые коллеги, к проекту закона поступили поправки от 
группы депутатов. Поправками предлагается внести дополнения в 
проект закона. А именно, указать срок проведения первого заседания 
представительного органа муниципального образования и его пра- 
вомощность. Комитет рекомендует принять проект закона с учетом 
таблиц одобренных поправок во 2-м (окончательном) чтении и 
направить Губернатору Сергею Георгиевичу Левченко для обнаро
дования. Прошу поддержать решение комитета.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:09:30. Речь 0 мин 10 сек

Коллеги, вопросы докладчику? Вопросов нет. Ставлю на голо
сование решение комитета: принять таблицу одобренных поправок.
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Прошу голосовать.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 10:09:40
Присутствие -  33. Отсутствие -  12. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:09:41. Речь 0 мин 18 сек 

Решение принято.
И решение комитета: принять Закон и направить Губернатору 

области для обнародования. Прошу голосовать.

Принять Закон и направить Губернатору области для обнародования 
Время: 10:09:59
Присутствие -  33. Отсутствие -  12. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:09:59. Речь 0 мин 51 сек 

Решение принято.
Спасибо, Борис Григорьевич. Уважаемые коллеги, я вам дол

жен информацию дать. В 11 часов у нас начинается инвестиционное 
послание Губернатора Иркутской области. Организована прямая 
трансляция к нам сюда в зал. Поэтому мы прервемся с вами незави
симо от того, на каком месте в повестке мы будем находиться. Про
смотрим инвестиционное послание Губернатора и дальше продол
жим работу. Это для информации, чтобы вы спокойно работали, и 
здесь такая возможность у нас техническая появилась.

21. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-185 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕ
НЕНИЙ В ЧАСТЬ 1 СТАТЬИ 4 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ПРАВИ
ТЕЛЬСТВЕ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» («О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В ЧАСТЬ 1 
СТАТЬИ 4 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ПРАВИТЕЛЬСТВЕ ИРКУТСКОЙ

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 18/58)

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 18/57)
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5

ОБЛАСТИ») (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:10:50. Речь 0 мин 26 сек

Коллеги, продолжение вопроса № 21. Проект закона Иркут
ской области "О внесении изменения в часть 1 статьи 4 Закона Ир
кутской области "О Правительстве Иркутской области" ("О внесе
нии изменения в часть 1 статьи 4 Закона Иркутской области "О Пра
вительстве Иркутской области"). Слово для доклада предоставляется 
Носенко Ольге Николаевне - председателю комитета по собственно
сти и экономической политике. Пожалуйста, Ольга Николаевна.

НОСЕНКО О. Н. -  председатель комитета по собственности и эко
номической политике Законодательного Собрания Иркутской обла

сти
ДОКЛАД: Время: 10:11:16. Речь 0 мин 58 сек

Спасибо. Уважаемые коллеги, данный проект закона мы с ва
ми приняли в 1-м чтении. Вчера состоялся комитет в перерыве. По
ступили поправки от депутата Законодательного Собрания Алексее
ва Бориса Григорьевича. 4 поправки носят редакционный характер, 1 
поправка направлена на приведение нормы Закона в соответствие с 
Уставом Иркутской области, согласно которой Правительство Ир
кутской области обеспечивает подготовку ежегодных отчетов о ре
зультатах своей деятельности, в том числе по вопросам, поставлен
ным Законодательным Собранием Иркутской области. По результа
там рассмотрения комитет принял решение: сформировать таблицу 
одобренных поправок, внести на рассмотрение Законодательного 
Собрания проект закона с учетом таблицы одобренных поправок и 
рекомендовать принять данный проект закона во 2-м (окончатель
ном) чтении с учетом таблицы одобренных поправок. Прошу под
держать.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:12:14. Речь 0 мин 12 сек

Коллеги, вопросы Ольге Николаевне? Вопросов нет. Ставлю 
на голосование решение комитета: принять таблицу одобренных по
правок. Прошу голосовать.

ГОЛОСОВА- Принять таблицу одобренных поправок
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ЛИ:
(п.21/59)

Время: 10:12:26
Присутствие -  33. Отсутствие -  12. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  31. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.21/60)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:12:26. Речь 0 мин 19 сек 

Решение принято.
Следующее решение комитета: принять Закон и направить Гу

бернатору области для обнародования. Прошу голосовать.

Принять Закон и направить Губернатору области для обнародования 
Время: 10:12:45
Присутствие -  33. Отсутствие -  12. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  31. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:12:45. Речь 0 мин 14 сек 

Решение принято.
Переходим к рассмотрению вопроса № 22, вчерашний наш во

прос.

22.ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-181 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕ
НЕНИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОРГАНИЗАЦИИ ПРОВЕДЕНИЯ 
КАПИТАЛЬНОГО РЕМОНТА ОБЩЕГО ИМУЩЕСТВА В МНОГОКВАРТИРНЫХ 
ДОМАХ НА ТЕРРИТОРИИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:12:59. Речь 0 мин 26 сек

Проект закона Иркутской области "О внесении изменений в 
Закон Иркутской области "Об организации проведения капитального 
ремонта общего имущества в многоквартирных домах на территории 
Иркутской области". Слово для доклада предоставляется председа-
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телю комитета Носенко Ольге Николаевне. Пожалуйста.

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.22/61)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.22/62)

НОСЕНКО О. Н. -  председатель комитета по собственности и эко
номической политике Законодательного Собрания Иркутской обла

сти
ДОКЛАД: Время: 10:13:25. Речь 0 мин 37 сек

Уважаемые коллеги, данный проект закона мы с вами также 
рассмотрели и приняли в 1-м чтении вчера на заседании, в перерыве 
состоялся комитет. Поступили поправки от группы депутатов Зако
нодательного Собрания, членов комитета по собственности и эконо
мической политики. Поправки носят редакционный характер. И ре
шение комитета: сформировать таблицу одобренных поправок, вне
сти на рассмотрение Законодательного Собрания проект закона и 
таблицу одобренных поправок и принять данный проект закона во 2- 
м (окончательном) чтении, и направить Губернатору для обнародо
вания. Прошу поддержать.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:14:02. Речь 0 мин 6 сек

Коллеги, вопросы? Вопросов нет. Ставлю на голосование ре
шение комитета: принять таблицу одобренных поправок. Голосуем

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 10:14:08
Присутствие -  33. Отсутствие -  12. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  31. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:14:08. Речь 0 мин 18 сек 

Решение принято.
Следующее решение комитета: принять Закон и направить Гу

бернатору области для обнародования. Прошу голосовать.

Принять Закон и направить Губернатору области для обнародования 
Время: 10:14:26
Присутствие -  33. Отсутствие -  12. Кворум -  23.
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Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  30. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:14:26. Речь 0 мин 17 сек 

Решение принято.

27. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-200 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕ
НЕНИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О БЕСПЛАТНОМ ПРЕДОСТАВЛЕ
НИИ ЗЕМЕЛЬНЫХ УЧАСТКОВ В СОБСТВЕННОСТЬ ГРАЖДАН» (ПЕРВОЕ 
ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:14:43. Речь 0 мин 26 сек

Переходим к рассмотрению вопроса № 27. Продолжение. Про
ект закона Иркутской области "О внесении изменений в Закон Ир
кутской области "О бесплатном предоставлении земельных участков 
в собственность граждан". Слово для доклада предоставляется Габо
ву Роману Федоровичу - заместителю председателя комитета по за
конодательству о природопользовании, экологии и сельском хозяй
стве. Роман Федорович, пожалуйста.

ГАБОВ Р. Ф. -  заместитель председателя комитета по законодатель
ству о природопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законо

дательного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:15:09. Речь 1 мин 20 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые коллеги, проект за
кона Иркутской области "О внесении изменений в Закон Иркутской 
области "О бесплатном предоставлении земельных участков в соб
ственность граждан" был принят в 1-м чтении. По решению комите
та по законодательству о природопользовании, экологии и сельском 
хозяйстве было предложено продолжить работу над указанным про
ектом закона с учетом предложений и замечаний в виде поправок 
для рассмотрения во 2-м чтении. Предельный срок поправок к ука
занному проекту закона был установлен до 18 мая 2017 года. В рам
ках работы над проектом закона во 2-м чтении поступили поправки 
от депутатов, членов комитета по законодательству о природополь
зовании, экологии и сельском хозяйстве. Поправки носят юридико-
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.27/63)

технический характер. Предлагается уточнить случай, порядок 
предоставления земельных участков в собственность бесплатно 
гражданам, пострадавшим в результате чрезвычайных ситуаций, 
связанных с пожарами на территории Зиминского районного муни
ципального образования, Киренского района, муниципального обра
зования "Аларский район", муниципального образования "Заларин- 
ский район", муниципального образования "Город Черемхово". Про
веден комитет по рассмотрению соответствующих поправок. Сфор
мирована таблица одобренных поправок. Просим вас поддержать 
решение комитета.

БРИЖА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:16:29. Речь 0 мин 10 сек

Коллеги, вопросы Роману Федоровичу? Вопросов нет. Ставлю 
на голосование решение комитета: принять таблицу одобренных по
правок. Прошу голосовать.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 10:16:39
Присутствие -  34. Отсутствие —11. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.27/64)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:16:39. Речь 0 мин 20 сек 

Решение принято.
Следующее решение комитета: принять Закон и направить Гу

бернатору области для обнародования. Прошу голосовать.

Принять Закон и направить Губернатору области для обнародования 
Время: 10:16:59
Присутствие -  34. Отсутствие —11. Кворум — 23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЖА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
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ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:16:59. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято.
Продолжение рассмотрения вопроса № 25.

25. ПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫЙ ЧАС «РЕАЛИЗАЦИЯ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПО
ЛИТИКИ В СФЕРЕ ОБРАЩЕНИЯ С ОТХОДАМИ ПРОИЗВОДСТВА И ПОТРЕБ
ЛЕНИЯ НА ТЕРРИТОРИИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:17:16. Речь 0 мин 20 сек

Проект постановления "О рекомендациях, выработанных на 
Правительственном часе "Реализация государственной политики в 
сфере обращения с отходами производства и потребления на терри
тории Иркутской области". Ольга Николаевна, пожалуйста текст по
становления. Мы его доработали?

НОСЕНКО О. Н. -  председатель комитета по собственности и эко
номической политике Законодательного Собрания Иркутской обла

сти
ДОКЛАД: Время: 10:17:36. Речь 0 мин 6 сек 

Это Алдаров.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:17:42. Речь 0 мин 4 сек

Роман Федорович, о постановлении текст по отходам.

ГАБОВ Р. Ф. -  заместитель председателя комитета по законодатель
ству о природопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законо

дательного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:17:47. Речь 0 мин 6 сек

Честно говоря, не могу сказать.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:17:53. Речь 0 мин 2 сек 

Давайте так. Переходим к вопросу № 32. Вернемся, ваши по

232



мощники пусть подготовят текст, который мы вчера вырабатывали с 
вами на первом заседании.

32. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ ОБРАЩЕНИИ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СО
БРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ К ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЕ ФЕДЕРАЛЬ
НОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ, ПРАВИТЕЛЬСТВУ РОССИЙ
СКОЙ ФЕДЕРАЦИИ О НЕОБХОДИМОСТИ ПРИНЯТИЯ ОТДЕЛЬНЫХ МЕР, 
НАПРАВЛЕННЫХ НА РАЗВИТИЕ И ПОДДЕРЖКУ ПЕРЕРАБОТКИ СЕЛЬСКО
ХОЗЯЙСТВЕННОЙ ПРОДУКЦИИ»

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:17:56. Речь 1 мин 6 сек

Коллеги, хочу обратить ваше внимание. Вот у нас розданы вот 
такие книги. Это наш земляк, я думаю, что все его знают, Александр 
Геннадиевич Ширшиков. В дар вам вот передал эти книги. Пожа
луйста, смотрите, я думаю, что это интересно. История нашей Ир
кутской области.

Вопрос № 32. Проект постановления "Об обращении Законо
дательного Собрания Иркутской области к Государственной Думе 
Федерального Собрания Российской Федерации, Правительству Рос
сийской Федерации о необходимости принятия отдельных мер, 
направленных на развитие и поддержку переработки сельскохозяй
ственной продукции". Слово для доклада предоставляется Буханову 
Владиславу Валерьевичу - депутату Законодательного Собрания Ир
кутской области. Пожалуйста, Владислав Валерьевич.

БУХАНОВ В. В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ДОКЛАД: Время: 10:19:02. Речь 5 мин 14 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые депутаты, уважае
мые члены Правительства и присутствующие, доброе утро. 21 марта 
в комитете Государственной Думы по аграрным вопросам состоя
лись парламентские слушания "Законодательное обеспечение, раз
витие и переработка сельскохозяйственной продукции", на которых 
присутствующие из субъектов Российской Федерации высказывали 
свои предложения по устройству законодательства и вопросам, свя
занным с улучшением привлекательности отрасли. В состав делега
ции от Иркутской области входил и я, и в качестве предложения в 
рамках "свободного микрофона", мы договорились, что были сдела
ны 2 предложения, которые сегодня оформляем обращением на Гос- 
ударственную Думу для того, чтобы обсудить эти вопросы в измене
ние законодательства. Первый вопрос звучит следующим образом. 
Более 10 лет в законе о торговле не принимается вкладка антидем
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пингового законодательства. Касается она не только переработчи
ков, она касается в том числе и крупного сетевого ритейла. Торгов
ля, которая сегодня работает в территориях, это то зло, разрешенное 
зло, которое сегодня выставляет для производителей неравные усло
вия в разных субъектах Российской Федерации. И мы отчетливо 
наблюдаем, что условия в разных субъектах Российской Федерации 
очень разные. И, производя товар в одном субъекте, в соседние ре
гионы уходит по демпинговой цене, делая тем самым для сельхозто
варопроизводителей невозможным работу в территории. Но это ка
сается не только сельхозпроизводителей. Это касается и региональ
ные сети, и фирменной торговли, это касается всех. Поэтому мы 
считаем, что в данном обращении нужно активизировать работу, и 
внесение соответствующих изменений в Федеральный закон "Об ос
новах государственного регулирования в торговой деятельности 
Российской Федерации" законодательное отождествление демпинга 
и недобросовестной конкуренции, а также введение института ра
зумной деловой цели при налогообложении, будет способствовать 
поддержке малого и среднего бизнеса в сфере переработки сельско
хозяйственной продукции и производства продуктов питания, по
вышения продовольственной безопасности и социального благопо
лучия страны, т.е. По большому счету, все об этом говорят, послед
ние 10 лет точно, но законодательная инициатива, которая четко 
определила демпинг, как это происходит в других странах, у нас се
годня нет. Для примера: в Соединенных Штатах Америки запрещено 
крупной компании "Wolmar" заходить в города, численностью менее 
50 тыс. населения, потому что иначе весь малый бизнес ложится на 
дно. Они полностью привозят с собой рабочую силу, которая по 
грин-карте по большому счету является главным конкурентом для 
малого бизнеса. Второй вопрос более глобально предлагаю обсу
дить. Возможно, мы сегодня начинаем только первую часть этого 
закона, изменений, но закон о водоотведении, который должен всту
пит с 1 января 2019 года, для большинства предприятий не только 
Иркутской области, но и Российской Федерации, поставит запрет на 
производство товаров и услуг. Потому что этот Закон требует на 
территории предприятия организовать локальные очистные соору
жения. Требования к воде, которые предъявляет данный Федераль
ный закон, по сути питьевые, т.е. это питьевая вода, которая должна 
быть возвращена в канализационные сети на очистные сооружения. 
Мы понимаем, что действительно, забота об экологии - это номер 
один в современном мире, но в условиях, когда большинство пред
приятий были построены в Советском Союзе по другим нормативам 
и более того, на примере нашего, например, хлебозавода, мы знаем, 
что история проекта звучала именно так, что эти смывы с производ
ства, где есть продукты хлебопереработки, они нужны для бактерий 
на очистных сооружениях. Так вот закон с 1 января 2019 года, если 
вступит в том виде, в котором он сегодня есть, он закроет болынин-
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ство предприятий, которые построены вплоть до 2010 года, т.е. 
останутся только ультрасовременные предприятия, которые в своем 
составе уже включают локальные очистные сооружения. Поэтому 
мы считаем, что внесение изменений в Федеральный закон о водо
снабжении и водоотведении в части дифференциации сроков реали
зации обязанностей по созданию локальных очистных сооружений и 
их увеличение для субъектов среднего и малого бизнеса, переработ
чиков сельскохозяйственной продукции, позволит эволюционным 
путем решить государственную задачу обеспечения благоприятной 
окружающей среды. Стимулирование предпринимателей к обяза
тельному проведению природоохранных мероприятий возможно че
рез планомерный рост платы за сброс, который должен превышать 
усредненные расходы на экологизацию производства и ресурсосбе
режения. Кроме того, необходимы государственные решения в сфере 
земельных отношений, направленные на поддержку бизнес-решений 
о переносе переработки сельскохозяйственной продукции за черту 
населенных пунктов и создания современных перерабатывающих 
комплексов. Прошу, уважаемые депутаты, поддержать данный за
прос.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:24:16. Речь 0 мин 5 сек

Спасибо. Уважаемые коллеги, пожалуйста вопросы докладчи
ку. Павел Ильич Сумароков, пожалуйста..

СУМАРОКОВ П. И. -  депутат Законодательного Собрания Иркут
ской области

ВОПРОС: Время: 10:24:21. Речь 0 мин 30 сек

Владислав Валерьевич, честно говоря слабо понимаю предло
жение по поводу антидемпинга цен. А как же рыночные отношения? 
Поставщик товаров или услуг имеет право делать скидки для тех или 
иных территорий, для розничной или оптовой стоимости. И каким 
образом мы можем регламентировать ценообразование отдельным 
хозяйствующим субъектом?

БУХАНОВ В. В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ОТВЕТ: Время: 10:24:51. Речь 1 мин 22 сек

Спасибо за вопрос. Действительно, мы не можем регулировать 
данное законодательство, но в части антидемпингового закона, мы 
говорим, в первую очередь, о работе сетей, которые вынуждают ра
ботать потребителя под собственный...потребителя приучают к соб
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ственной торговой марке, они ставят условия, неприменимые для 
работы, т.е. они по сути загоняют сельхозтоваропроизводителей в 
работу себе в убыток, понимая, что другого канала для сбыта, кроме 
этих сетей, они не могут найти. И с этой точки зрения антидемпин
говое законодательство должно поставить четкие рамки. Что если 
предприятие загоняется на уровень ниже производственной себесто
имости - это недобросовестная конкуренция. И мы говорим о том, 
что не предприятие обязать эти вещи, а убрать возможность выстав
лять условия крупным сетевым ритейлерам, демпинг на определен
ные виды товара для того, чтобы поспасть на полку, либо участво
вать в акциях. Т.е. мы понимаем, что десятилетие, которое не об
суждается этот закон он связан именно с тем, что лоббирование ин
тересов крупного бизнеса. Для местных товаропроизводителей уча
стие в такой неконкурентной борьбе закончится тем, что когда они в 
конечном итоге лягут на дно, в этот субъект будет поставляться про
дукция по совсем другим ценам. Это чистой воды конкуренция.

СУМАРОКОВ П. И. -  депутат Законодательного Собрания Иркут
ской области

ВОПРОС: Время: 10:26:13. Речь 0 мин 18 сек

На мой взгляд, достаточно просто, если вам не выгодно рабо
тать с определенной сетью торговой, работайте с другой, ищите свои 
каналы реализации, открывайте свои торговые точки. Это же рынок.

БУХАНОВ В. В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ОТВЕТ: Время: 10:26:31. Речь 0 мин 47 сек

Абсолютно согласен, но слепая рука рынка расставляет все со
всем по другим позициям. И мы здесь в Сибири более защищены, 
чем наши коллеги в Центрально регионе. По большому счету я после 
предложения на этих Парламентских слушаниях получил кучу ви
зиток людей, когда говорят: "Начнете разрабатывать этот закон, если 
будете участником, обязательно у нас спросите, мы вам свои приме
ры приведем". Т.е. мы в Сибири все-таки защищены длинным логи
стическим плечом, мы этого так не видим, как в Центральном реги
оне идет война именно за место на полке и условия для сельхозтова
ропроизводителей ставят изначально неравные. И то, что у нас сего
дня еще есть фирменная сеть товаропроизводителей, это большое, 
ну, достижение того, что нас слишком здесь мало, что федеральный 
ритейл между собой еще не поделил все площади в торговых цен
трах.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:27:19. Речь 0 мин 0 сек

Тюменев Олег Николаевич, пожалуйста, Ваш вопрос.

ТЮМЕНЕВ О. Н. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ВОПРОС: Время: 10:27:19. Речь 1 мин 42 сек

Ну, кстати, вот по поводу того, что нас это не коснулось, я что- 
то сомневаюсь, что нас это не коснулось. Я имею в виду вхождение 
сетевиков в наши города и села, в частности, в Ангарске вошел. Наш 
местный все продал, 20 магазинов, и вошел новый. И свою ценовую 
политику уже вершит там. По части этого я согласен, вот по части 
сохранения предприятий советского периода вообще вызывает у ме
ня смех, честно говоря. Прошло уже 27 - 28 лет, после того как во
шли частники на эти предприятия, должны за это время "конфетку" 
сделать из этих, как вы говорите советских предприятий, которые 
работали по другим СНиПам, ГОСТам и т.д. То, что вот у меня тут 
сомнения вызывает, я думаю, что Вы этим своим заявлением можете 
притормозить развитие этих старых советских предприятий. Пора 
уже их реанимировать, пора их сделать современными и поставить, 
действительно, очистные сооружения. У нас в Ангарске НБФ вошел, 
так они вывозили вот эти вот свои отходы на очистные сооружения, 
потому что у них своих не было. Ну, не могли они поставить, по
скольку по финансовым соображениям не врезались в эти самые 
рамки, которые поставил им хозяин. Вывозите на очистные соору
жения. Тем более сейчас, миллиарды в том же самом Иркутске будут 
выделены на строительство очистных сооружений, современных.

БУХАНОВ В. В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ОТВЕТ: Время: 10:29:01. Речь 2 мин 4 сек

Олег Николаевич, Вы в той части, что сам НБФ не построили 
очистные сооружения. Они как раз их построили, просто у них было 
несколько этапов строительства, которые они, в конечном итоге, 
ввели в эксплуатацию. Я с вами согласен полностью. (Реплики из за
ла) Экология...Ну, у меня информация от Матусевича, Ангарский 
мясокомбинат, который пытался на эти локальные очистные соору
жения, в рамках договора, собственные стоки завернуть. Я не экс
перт в этом вопросе, я говорю в целом. То, что экология нужна, и то, 
что предприятия должны быть переведены на новый технологиче
ский уклад - это требования рынка. Все, кто остался в технологиче
ском укладе Советского Союза, сегодня закрываются. Но, на приме
ре таких предприятий, как мясокомбинат "Иркутский", мы можем 
четко сказать, что кто не смог перейти на другие масштабы, а сего
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дня масштабы действительно другие, во всем мире изменилась пара
дигма товарного производства и передела. И с этой точки зрения мы 
говорим о том, что надо дать время. Не отменить этот закон, а надо 
дать время, в течение которого надо всем вместе переходить. Пото
му что сейчас это выглядит как раз очень удобно для крупных кор
пораций, в т.ч. которые создали подразделения, которые по новому 
Закону уже поставили, привязались к сетям, которые могут обеспе
чить этот технологический уклад. Это тоже вопрос недобросовест
ной конкуренции, т.е. в этой части надо как раз дать возможность 
перехода. А то, что надо всех переводить на новый технологический 
уклад, я полностью с вами согласен. И рынок как раз сегодня пока
зывает, что доверие потребителей, и в том числе экологический, 
скажем так, индекс заботы о собственных стоках - это один из кон
курентных аргументов для выбора той или иной продукции. Поэто
му я не предлагаю убирать этот Закон, я не хочу его затормозить. Но 
срок - январь 2019 года слишком короткий, и в этой части мы имеем 
большие проблемы для тех предприятий, которые сегодня работают.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:31:06. Речь 0 мин 1 сек 

Геннадий Васильевич Истомин, пожалуйста.

ИСТОМИН Г. В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ВОПРОС: Время: 10:31:07. Речь 0 мин 49 сек

По первому вопросу я согласен, что надо вносить такое обра
щение. По второму мне тоже непонятно. Первое. Закон вступает в 
действие с января 2019 года. А в каком состоянии у нас сегодня эти 
предприятия на территории области, если мы предлагаем эту схему 
дифференциации? Второй момент. В предложении в нашем написа
но просто "...в части дифференциации сроков реализации обязанно
стей по созданию локальных сооружений". На какие сроки? Что? 
Как? И вообще, может быть сейчас лучше сделать вначале анализ на 
территории области, прежде, чем обращение делать. Закон с 2019 
года вступает, давайте наведем у себя порядок, вначале посмотрим, 
сделаем серьезный анализ. Только потом можно делать обращение. 
Мне кажется оно преждевременно.

БУХАНОВ В. В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ОТВЕТ: Время: 10:31:56. Речь 0 мин 4 сек 

Геннадий Васильевич, вы правильно сказали, что надо прове-
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сти анализ, но это Федеральный закон и он вступает с января 2019 
года для всех.

ИСТОМИН Г. В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ВОПРОС: Время: 10:32:00. Речь 0 мин 49 сек

Вот смотрите, я понимаю, что Федеральный закон. Его обя
занность: всех субъектов предпринимательства исполнять с 1 января 
2019 года. Для того, чтобы мы готовили серьезно свои предложения, 
мы у себя должны знать, какие предприятия сегодня работают по 
новой системе и соответствуют новому закону, какие нет, что надо 
сделать, какие суммы капитальных вложений потребуются и сроки. 
Только тогда мы можем принимать такое решение. Сегодня мы не 
знаем вообще этой обстановки. И я уверен, что в Правительстве не 
могут сегодня сказать.

БУХАНОВ В.В.
Российской Федерации...

ИСТОМИН Г.В.
Нигде, в Правительстве Иркутской области.

БУХАНОВ В.В.
А я Вам скажу, что Российской Федерации то же самое...

ИСТОМИН Г.В.
То же самое. Так это уже другое дело. Прежде чем туда обра

щаться, мы должны у себя знать вначале, а потом делать обращение.

БУХАНОВ В. В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ОТВЕТ: Время: 10:32:49. Речь 3 мин 6 сек

Геннадий Васильевич, ответственно Вам заявляю, что вот это 
вот вкладка с 2019 года будет похлеще, чем установка АСКУЭ в 
2012 году. Вы помните историю, когда взяли и потом перевели про
сто на другой период времени, и те, кто первые поставил автомати
ческие систему контроля и учета электрической энергии 2 года по
лучается платили не пойми за что. Поэтому с этой точки зрения я 
прекрасно понимаю, о чем вы говорите, про ревизию...Более того, я 
на круглом столе сказал, что надо ответственных специалистов, ко
торые сегодня рассчитывают эти нормы, Из водоканала, из минпром- 
торга, из профильных ведомств подключить к этой работе, оценить, 
а какой объем? Потому что эксперты, которые сегодня работают, 
причем не у нас, у нас достаточно все-таки хорошая ситуация в це
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лом, по большом счету мы хорошо выделяемся, но в центральных 
регионах - это огромная проблема. И если уж мы говорим про закон 
о водоотведении, у нас есть еще одна проблема, которая сегодня на 
фоне соседних субъектов Российской Федерации для нас является 
неконкурентная работа. У нас формула зашита за предельные кон
центрации допустимых веществ более, чем в 20 раз, чем на соседних 
территориях, т.е. формула, которая разрешает водоканалу выставит 
счет за предельно допустимую концентрацию, он в 20 раз будет 
больше, чем у соседей. Мы такой анализ проводили в некоммерче
ском партнерстве с Дмитрием Закарьевичем Баймашевым, у нас до
кументы есть, мы отдельно вернемся к этому областному закону. И 
вот как раз в рамках того областного Закона мы как раз и должны 
провести ревизию. Но сейчас важно законодательно, на федеральном 
уровне, донести, что никто работы по анализу действия этого Феде
рального закона не проводил. А он должен заработать с 1 января 
2019 года. В условиях особой экологической зоны, если подойди с 
точки зрения бизнеса и конкурентных решений, т.е. те интеграцион
ные хозяйства, которые в центральных регионах сегодня укомплек
тованы, скажем так, и имеют возможность производить больше, я 
вам скажу, что средние предприятия сегодня более 70 %, если гово
рить про колбасную отрасль, ну и про глубокую переработку колба
сы, мало кто загружен более, чем на 70 % , они с удовольствием вос
пользуются этим законом. А зная, что у нас еще и особый статус 
охраны озера Байкал, они нас еще и на этом будут очень быстро со
здавать нам сложности. Поэтому мы и выступаем инициаторами, как 
год экологии, как особо охраняемая зона. Мы говорим о том, что да
вайте оценим, какие нужны ресурсы, какие инженерные решения в 
Сибири нужны. Потому что у нас очистные сооружения, которые 
работают в Краснодаре, не смогут работать. Для этого И делались 
очистные сооружения вместе с промышленными предприятиями. 
Поэтому инициатива была поддержана всеми присутствующими в 
зале. Я вам могу ответственно заявить, что даже сам Кашин - пред
седатель комитета, начал говорить о том, что вот наши коллеги из 
Иркутска поднимают экологическую тему и ею надо заниматься.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:35:55. Речь 0 мин 3 сек

Владимир Павлович Чеботарев, вне очереди, есть видимо 
мысль ценная.

ЧЕБОТАРЕВ В. П. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ВНЕ ОЧЕРЕДИ: Время: 10:35:58. Речь 0 мин 16 сек
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Сергей Фатеевич, вопросы сложные.

БРИЖА С.Ф.
Очень.

ЧЕБОТАРЕВ В.П.
И я полагаю их нужно рассмотреть на рабочих группах и про

фильных комитетах, а потом выносить на сессию, на обсуждение.

БРИЖА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:36:14. Речь 0 мин 4 сек

Владислав Валерьевич, у вас есть ответ на этот счет?

БУХАНОВ В. В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ОТВЕТ: Время: 10:36:18. Речь 0 мин 49 сек

Безусловно.

БРИЖА С.Ф.
По времени поджимает как-то?

БУХАНОВ В.В.
Владимир Павлович, мы в рамках круглого стола уже эти ре

комендации записаны. Председатель комитета попросил... Феде
рального комитета Государственной Думы по сельскому хозяйству 
Кашин Владимир Иванович, он говорит: "Вы для того, чтобы этот 
процесс с двух сторон начать, сделайте еще запрос на меня". Ну, а 
запрос мы можем сделать на него только как орган законодательный 
на уровне федерации. Ну, эти 2 предложения они не столько не про
работаны, сколько мы сегодня должны запустить обсуждение этих 
вопросов, т.е. изменений, как таковых, мы не предлагаем. Мы гово
рим о том, что надо экспертов подключить и в рабочем порядке уже 
для всей страны смотреть, насколько этот закон будет действовать.

БРИЖА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:37:07. Речь 0 мин 19 сек

Так, у нас есть выступающие. Сейчас нужно выступать, пото
му что по всей вероятности...Что? Надо дать выступить до голосова
ния. Хорошо, вопросы закончились. Владислав Валерьевич, приса
живайтесь. Дмитрий Закарьевич Баймашев, пожалуйста.
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о

Спасибо, доброе утро всем. Мы полгода этот вопрос по ло
кальным очистным сооружениям изучали, обсуждали с привлечени
ем специалистов, главных инженеров.

БРИЖА С.Ф.
Погромче, Дмитрий Закарьевич, чтоб все слышали. 

БАЙМАШЕВ Д.З.
Могу вам ответственно заявить, что и стоимость, и сами объе

мы строительства локальных очистных сооружений, не позволят со
хранить предприятия в таком виде, в каком они есть. Скажем, для 
Ангарского мясокомбината, это дополнительно еще гектар земли, 
которого рядом нет. Для Иркутского хлебозавода то же самое, вот он 
здесь у нас напротив. И фактически те ПДК, которые установлены, 
именно Иркутским и Ангарским водоканалом для наших предприя
тий, они практически невыполнимы без этих локальных очистных 
сооружений. Тем самым мы попадаем...Ну, будем есть колбасу "Ми- 
роторга"в Ангарске и закрываем комбинат, к примеру. Вот, ну, есть 
предложения, которые мы высказали и все согласились с тем, чтобы 
такое обращение сделать. Поэтому специально поехали туда на эти 
слушания для того, чтобы нас поддержали. Нас услышали. Я думаю, 
вы тоже сделаете правильные выводы. Мы не говорим о том... чтобы 
давайте нам денег, давайте нам еще что-то. У нас выделены ресурсы, 
например, на город Иркутск 8 млрд рублей, а может быть мы этими 
ресурсами и обойдемся. У нас сбросы не такие ядовитые, да, это пи
щевые предприятия, которые выполняют все техрегламенты. Иркут
ский молочный завод, который в центре Солнечного стоит, так ему 
тоже негде делать локальные очистные сооружения, для того чтобы 
перенести его это миллиарда 2,5 надо. Это очень серьезные такие 
штуки, которые я так понимаю все с удовольствием воспользуются. 
Тот же "Вимм-Билль Данн" и другие для того, чтобы спокойно с по
мощью конкуренции со стороны государства, выдавить местных то
варопроизводителей. Нас и так обложили со всех сторон. Трудовая 
инспекция, экологические все эти вещи. Мы же понимаем...Поэтому 
я вас прошу поддержать, а работу будем мы продолжать. Спасибо.

БРИЖА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:39:50. Речь 0 мин 3 сек

Спасибо, Дмитрий Закарьевич. Павел Ильич Сумароков, по
жалуйста.

БАИМАШЕВ Д. 3. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:37:26. Речь 2 мин 24 сек
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Уважаемые депутаты, довожу до вашего сведения, что на се
годняшний день все предприятия пищевой и перерабатывающей 
промышленности на территории Приангарья не имеют локальных 
вот таких очистных сооружений, которые соответствуют новым тре
бованиям. Для выполнения этого закона до 1 января 2019 года тре
буются этим предприятиям большие капиталовложения, которые 
однозначно, большинство из существующих предприятий по пере
работке молока и мяса, не смогут выполнить в истекшие, вот в эти 
поставленные сроки. Поэтому существует большая проблема с вы
полнением этого законопроекта до 1 января 2019 года. И если мы не 
будем инициировать это обращение и предлагать законопроект дан
ный, многие из существующих, действующих предприятий по пере
работке сельхозпродукции на территории Иркутской области, закон
чат свою деятельность. Поэтому предлагаю депутатам поддержать 
это обращение в Государственную Думу для проработки данного за
конопроекта.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:41:10. Речь 0 мин 5 сек

Спасибо. Выступления, предложения? Геннадий Васильевич 
Истомин, пожалуйста.

ИСТОМИН Г. В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:41:15. Речь 1 мин 12 сек

Уважаемые товарищи, понимаете, вот "плач Ярославны" бу
дем есть "Мироторг", будем еще что-то, будем еще что-то, это уже 
мы много, много раз проходили. Я не против того, что это не зако
нопроект, это просто обращение, которое в большинстве случаев За
конодательное Собрание ни к чему не обязывает. Если господину 
Кашину это необходимо, подкрепиться, можно сделать обращение. 
Но мне кажется тогда, параллельно с этим, мы должны дать поруче
ние комитету, все же эту тему на заседании комитета детально про
работать. Большие деньги, какие это деньги? Сколько это надо? Ка
ким образом это в финансовых планах предприятия есть? Потому 
что все предприятия, большинство крупных наших переработчиков, 
показывают достаточно серьезную прибыль. Значит, надо посмот
реть, а как они делают сейчас, какую работу проводят, потому, что-

СУМАРОКОВ П. И. -  депутат Законодательного Собрания Иркут
ской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:39:53. Речь 1 мин 17 сек
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бы исполнять этот федеральный закон? Что у себя какие меры наме
тили? И мы на заседании комитета профильного должны эти темы 
рассмотреть для того, чтобы четко понимать, а что дальше то будет? 
Дифференциация - это одно, а мы же должны знать реальные сроки 
исполнения федерального закона.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:42:27. Речь 0 мин 3 сек 

Спасибо. Анатолий Анатольевич Дубае.

ДУБАС А. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:42:30. Речь 1 мин 53 сек

Спасибо, Сергей Фатеевич. Я могу честно сказать, что вот этот 
закон кто-то очень не любящий Российскую Федерацию писал вот 
это вот положение о локальных очистных сооружениях для перера
батывающей промышленности, которые находятся на территории 
городов. Я уже не хочу сказать пожестче, но я могу сказать, что это 
вот злейший враг России, потому что, по большому счету, на сего
дняшний день я вам говорю как химик. На очистные сооружения го
рода Усть-Илимска сбрасывают стоки все, город и все предприятия, 
в том числе и Усть-Илимский ЛИК. Где хлор, значит, хлорсодержа
щие оргамина, и все остальное. На выходе у нас с очистных соору
жений получается вода довольно нормальная, с практически соблю
дением всех технических норм и ПДК. Поэтому я предлагаю одно. 
Это первый момент. Второй момент. Представьте себе на террито
рии города Иркутска, там ну 10 перерабатывающих предприятий. 
Хлебозавод, там другие... И появляется на территории Иркутска 10 
очистных сооружений помимо тех очистных, которые сегодня рабо
тают. Как бы там ни было, с любых очистных сооружений иногда 
появляется не сильно хороший запах, как бы там все это дело 
не...Поэтому я думаю, вот правильно было бы, если бы рассмотрели 
вопросы реконструкции, модернизации очистных сооружений горо
да Иркутска, куда все это дело сбрасывают, а наши предприятия ка
ким-то образом могли поучаствовать в этом плане. Поэтому я пред
лагаю депутатам Государственной Думы от Иркутской области, и не 
только от Иркутской области, вернуться к рассмотрению этого Зако
на, поставить все точки над "и" и сказать: "Ребята, подход непра
вильный по отношению к перерабатывающим предприятиям, кото
рые находятся на территории Российской Федерации". Спасибо.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:44:23. Речь 0 мин 2 сек

Спасибо. Владислав Валерьевич, пожалуйста, Ваши предло
жения.

БУХАНОВ В. В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:44:25. Речь 0 мин 35 сек

Сергей Фатеевич, я считаю, что предложения от Геннадия Ва
сильевича надо тоже поддержать. Мы на профильном комитете об
суждали этот вопрос, готовы его расширить именно до таких реше
ний технологических. Вместе с министерством природы готовы та
кие решения рассмотреть.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:45:00. Речь 3 мин 18 сек

Но, у нас доклад Романа Федоровича предусматривается, я 
думаю, что то начало, о котором вы сегодня говорите, очень важно 
было уловить и мы в конце концов...Анатолий Анатольевич, я же 
Вас слушал молча. Не просто так Федеральный комитет Государ
ственной Думы озаботился этой темой. Решение принято, но пошли 
сигналы с мест, и здесь, конечно, можно сейчас вдаваться в техноло
гии очистки отходов пищевого производства, да. Но очистные со
оружения, это как раз те сооружения, которые с удовольствием по
глощают всю биологию. Им сложнее бороться с химией, им сложнее 
бороться с неорганическими содержащими вещами. Но и, к счастью, 
у нас в Иркутске сегодня реализуется программа комплексной мо
дернизации очистных сооружений. Правый берег уже модернизиру
ется, я там был. Это современные очистные сооружения, которые и 
мощность свою увеличивают, совершенно другие технологии очист
ки стоков переходят. И, в принципе, если продолжится эта феде
ральная программа, то запланированы и очистные сооружения лево
го берега в городе Иркутске. Это очень хорошо. Дальше видно бу
дет, по всей вероятности, и в других городах мы будем этим зани
маться. Меня немножко удивило вот что. Мы 2 абсолютно, как бы 
несвязанных вопроса, в одно обращение записываем. Может быть 
уж 2 обращения должно быть? Все, что касается сетевых ритейле
ров, да, и проблематика, которой сегодня Государственная Дума и 
Федеральное Собрание озабочено основательно. Значит, Лисовский 
ездит по рынкам и по сетевым магазинам, смотрит, как формируется 
цена и каким образом ущемляются интересы товаропроизводителей 
российских. Значит, Яровая, она просто ведет титаническую работу 
с этими сетями. И мы сегодня вот: мухи и котлеты в одно место.
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Может быть нам 2 обращения принять? Все, что касается сетей и ан
тидемпинговой защиты - это одно, а все, что касается вот Закона о 
стоках, значит, это второе обращение. Они не связаны по сути то с 
собой. Мы почему-то в одно место это все задвинули. И в принципе, 
поскольку эта инициатива пошла все-таки от председателя комитета 
Государственной Думы, и он на круглом столе сказал: "Ну, давайте, 
инициативу поддержите! Если у вас есть какие-то особенности." Так 
давайте мы эту пищу для размышления в Государственную Думу и 
подкинем нашим обращением. Геннадий Васильевич в чем прав? 
Мы ни на чем не настаиваем, мы сегодня не имеем собственного 
анализа, мы не знаем положения дел в Иркутской области. Это рабо
та будущего. Но, чтобы на государственном уровне задумались, а 
кто же так грамотно подвел этот закон к модернизации и в чем Ана
толий Анатольевич прав? Здесь мы можем, применю слово: грохнуть 
отечественного производителя в продовольственном секторе и очень 
даже серьезно. Поэтому я перед тем, как Роман Федорович будет 
выступать, думаю, что вот мы 2 обращения можем подготовить и 
поддержать. Это моя точка зрения. Поскольку мы закончили вы
ступления и предложения, Роман Федорович, Вам слово, пожалуй
ста. Габов Роман Федорович - заместитель председателя комитета по 
законодательству о природопользовании, экологии и сельском хо
зяйстве. Пожалуйста.

ГАБОВ Р. Ф. -  заместитель председателя комитета по законодатель
ству о природопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законо

дательного Собрания Иркутской области 
СОДОКЛАД: Время: 10:48:18. Речь 0 мин 53 сек

Спасибо. Уважаемые коллеги, да, действительно, данное об
ращение было рассмотрено на заседании комитета, подготовлен 
проект постановления Законодательного Собрания, который говорит 
о том, что принять обращение Законодательного Собрания к Госу
дарственной Думе Федерального Собрания Российской Федерации. 
Направить настоящее постановление в Государственную Думу Фе
дерального Собрания Российской Федерации, в Правительство Рос
сийской Федерации и законодательным органам государственной 
власти субъектов Российской Федерации. Данное постановление 
опубликовать в общественно-политической газете "Областная". Но 
вот данное постановление у нас говорит о том, что это одно обраще
ние. Каким образом тогда мы оставим обращение это в таком виде? 
Постановление.

БРИЖА С.Ф.
Это тема одного комитета Государственной Думы? Тема одно

го комитета, Владислав Валерьевич? Вернее вот эти 2 вопроса?
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Нет, конечно, водоотведение он экологию затрагивает и мин- 
промторг здесь...Здесь в принципе можно даже расширить вопрос. И 
я то был в рамках парламентских слушаний именно как законода
тельной инициативы для сельхозтоваропереработки, а мы сейчас, 
когда говорим в целом о законе водоотведения, он затрагивает всю 
промышленность. Поэтому с этой точки зрения, если мы будем раз
делять, тогда наверное, Госдума и примет решение, кому из комите
тов это направить. Поэтому если мы их просто разделим, если юри
сты скажут, что это возможно, то как раз на заседании Госдумы и 
определят, кто должен за это отвечать, в Правительстве тоже назна
чат ответственных.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:50:05. Речь 0 мин 11 сек

Боюсь, что никто не будет определять, всегда нужно задачу 
или вопросы ставить точно, квалифицированно и в адрес соответ
ствующего комитета, скажем, в Государственной Думе. Геннадий 
Васильевич, у Вас предложение?

ИСТОМИН Г. В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:50:17. Речь 0 мин 16 сек

Предложение было как раз разделить и направить в соответ
ствующие комитеты, потому что это абсолютно 2 разных комитета 
Госдумы занимаются данной темой. И плюс ко всему я настаиваю на 
своем предложении, что дать протокольное поручение комитету по 
рассмотрению этой тематике.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:50:33. Речь 0 мин 36 сек

Уважаемые коллеги, Владислав Валерьевич и выступающие, 
наша июньская сессия это сильно отбрасывает от постановки темы, 
скажем так Государственной Думы? Я имею что в виду? Либо сей
час комитет должен тогда взять время и вы до конца нашей сессии 
должны отработать все это вместе с правовым управлением, и пред-

БУХАНОВ В. В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ОТВЕТ: Время: 10:49:11. Речь 0 мин 54 сек
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ложить решение окончательное. Потому что сегодня вот вырисовы
валась картина, ну, не совсем понятная к кому мы апеллируем. 
Алексей Александрович, пожалуйста.

ПЕТРОВ А. А. -  заместитель руководителя аппарата Законодатель
ного Собрания Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:51:09. Речь 0 мин 39 сек

Сергей Фатеевич, уважаемые депутаты, вообще-то комитет 
является только подразделением Государственной Думы, которая 
отвечает за выработку решений по определенному кругу вопросов. 
Решение принципиальное по законодательству принимает Государ
ственная Дума в целом. Поэтому обращение, наше мнение должно 
быть адресовано Государственной Думе, а не комитетам. Их, конеч
но, можно разделить, т.е. принять 2 постановления раздельных, 
утвердить одно обращение одним постановлением, другое другим. 
Но, чтобы нам сейчас не заниматься разделением этих вопросов 
между конкретными комитетами, проще обратиться непосредствен
но в Г осударственную Думу.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:51:48. Речь 0 мин 20 сек

Коллеги, слышали? Мнение нашего правового управления, за
местителя руководителя аппарата, который занимается юридиче
ским сопровождением наших вопросов. Значит, мы все обсудили, 
значит, предложение еще раз, Роман Федорович, формулируйте, 
чтоб все слышали, мы приступим к голосованию.

ГАБОВ Р. Ф. -  заместитель председателя комитета по законодатель
ству о природопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законо

дательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:52:08. Речь 0 мин 45 сек

Тогда нам нужно будет в перерыве провести заседание коми
тета?

БРИЛКА С.Ф.
Нет, нет, нет, нет. Алексей Александрович все объяснил. Вы 

предложение комитета.. .Решение...

ГАБОВ Р.Ф.
Хорошо. Тогда предложение комитета: разделить данное об

ращение на 2 обращения по каждому вопросу.
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БРИЖА С.Ф.
Нет, нет необходимости, ну, только что Вам сказали об этом. 

Выработанное решение, с которым вы выступали.

ГАБОВ Р.Ф.
А, все. Да, направить данное обращение в Государственную 

Думу, чтобы уже в дальнейшем Государственная Дума приняла ре
шение о направлении, разделении данного обращения.

БРИЖА С.Ф.
Обращение сформулировано в виде документа? Ну, прочитай

те его, ведь оно не такое же многословное, как выступление, скажем, 
Владислава Валерьевича. Обращение сформулированное прочитайте 
депутатам Законодательного Собрания.

БУХАНОВ В. В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:52:53. Речь 2 мин 49 сек

Да, данное обращение в раздатке есть. Я с голоса постараюсь 
очень быстро прочитать.

"Законодательному Собранию Иркутской области, Государ
ственной Думе Федерального Собрания Российской Федерации, 
Правительству Российской Федерации о необходимости принятия 
отдельных мер, направленных на развитие и поддержку переработки 
сельскохозяйственной продукции.

Первое. Отечественные переработчики сельскохозяйственной 
продукции неоднократно обращали внимание уполномоченных гос
ударственных структур на необходимость законодательного запрета 
розничной продажи продовольственных товаров по цене ниже заку
почной, а также необходимость введения в антимонопольное и нало
говое законодательство симметричных антидемпинговых инстру
ментов. Цена - один из действенных инструментов позиционирова
ния в конкурентной борьбе. В условиях кризиса и снижения спроса, 
сделки в убыток за счет кросс-субсидирования использования эф
фекта масштаба бизнеса, встречаются повсеместно. Такая практика 
является недобросовестной по отношению к местным производите
лям продуктов питания. Внесение соответствующих изменений в 
Федеральный закон "Об основах государственного регулирования 
торговой деятельности в Российской Федерации", законодательное 
отождествление демпинга и недобросовестной конкуренции, а также 
введение института учета разумной деловой цели при налогообло
жении, будут способствовать поддержке малого и среднего бизнеса 
в сфере переработки сельскохозяйственной продукции и производ
ства продуктов питания, повышения продовольственной безопасно
сти и социального благополучия страны.
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Вторая часть обращения. Поддерживая государственный курс 
на экологизацию переработки сельскохозяйственной продукции и 
ресурсов сбережения, считаем необходимым учесть уже сейчас, ви
димые социально-экономические последствия: обязанность перера
ботчиков сельскохозяйственной продукции по созданию локальных 
очистных сооружений до 1 января 2019 года. В условиях кризиса и 
снижения потребительского спроса, привлечение нескольких десят
ков миллионов рублей для реализации указанных мероприятий, 
непомерная ноша для местных производителей продуктов питания, 
даже с учетом предоставления временной отсрочки. Ситуация 
осложняется распространением давно существующих сельскохозяй
ственных перерабатывающих производств в плотной городской за
стройке. Тогда, как строительство локальных очистных сооружений 
требует существенных земельных ресурсов. Данные условия равно
значны закрытию бизнеса. Внесение изменений в Федеральный за
кон "О водоснабжении и водоотведении" в части дифференциации 
сроков реализации обязанностей по созданию локальных очистных 
сооружений и их увеличение для субъектов среднего и малого биз
неса - переработчиков сельскохозяйственной продукции, позволит 
эволюционным путем решить государственную задачу - обеспечение 
благоприятной окружающей среды. Стимулирование предпринима
телей к обязательным проведениям природоохранных мероприятий 
возможно через планомерный рост платы за сброс, который должен 
превышать усредненные расходы на экологизацию производства и 
ресурсосбережения. Кроме того, необходимы государственные ре
шения в сфере земельных отношений, направленные на поддержку 
бизнес-решений о переносе переработки сельскохозяйственной про
дукции за черту населенных пунктов и создание современных пере
рабатывающих комплексов.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:55:42. Речь 0 мин 47 сек

В данном случае еще один вопрос, который прозвучал от кол
лег. Мы не можем сразу в 2 адреса это все писать. Наверное, есть 
предложение все-таки обратиться в Еосударственную Думу, в Пра
вительство Российской Федерации. 2 обращения, т.е. одно и тоже 
обращение в 2 адреса. Оно не может быть так звучать, как у нас. И в 
Государственную Думу и в Правительство. Это 2 отдельных обра
щения. Но по содержанию они остаются, поэтому какая проблема? 
Коллеги? (Обсуждения в зале). Анатолий Анатольевич, пожалуйста, 
Ваши предложения.

ДУБАС А. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА-

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:56:29. Речь 0 мин 49 сек

У меня есть предложение. Давайте мы для того, чтобы в ко
нечном итоге разобраться, на июньскую сессию все перенесем. У нас 
будет месяц для работы над этим делом, что мы сейчас вот с листа 
начинаем читать, ноты сочиняем. Поэтому в июне все примем реше
ние, никто никуда не спешит, 2019 год. 1 января 2019 года, я думаю, 
в июне мы все примем и все, и направим правильно, чтоб над нами 
не смеялись где-нибудь и в Правительстве, и в Государственной Ду
ме. Разделим 2 вопроса. Один вопрос - очистные сооружения, второй 
вопрос - цены. Потому что по цене у меня тоже есть вопрос. Если, 
скажем, предприятие чувствует, что у него кончается срок реализа
ции, он за 50 % эту продукцию... Оно попадает под этот Закон или 
нет? Конечно, попадает. Поэтому давайте подготовим вопрос и чет
ко примем во все инстанции решение.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:57:18. Речь 0 мин 3 сек 

Так, комитет?

ГАБОВ Р. Ф. -  заместитель председателя комитета по законодатель
ству о природопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законо

дательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:57:21. Речь 0 мин 30 сек

Тогда предложение принимается: продолжить работу в коми
тете над данным обращением, сформировать 2 обращения, отдельно 
по каждому из вопросов, по очистным сооружениям и по антидем
пинговой политике. И к следующей июньской сессии выработать 
решение комитета о направлении соответствующих обращений в 
Государственную Думу, и отдельно в Правительство Российской 
Федерации.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:57:51. Речь 0 мин 12 сек

Хорошо. Ставлю на голосование решение комитета: перенести 
рассмотрение вопроса на июньскую сессию с соответствующими 
комментариями, которые мы здесь сегодня обсудили. Прошу голо
совать.

Перенести рассмотрение
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ЛИ: Время: 10:58:03
(п.32/65) Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 22
За -  31. Против -  0. Воздержались -  2. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:58:03. Речь 0 мин 37 сек 

Решение принято.
Уважаемые коллеги, 3 минуты у нас до 11. Видимо у нас по

мощники должны сейчас заниматься включением. Тем не менее, мы 
переходим к вопросу...Переходим к рассмотрению вопроса? Да, пе
реходим к рассмотрению вопроса № 33. Роман Федорович, по во
просу № 25 подготовьте постановление к концу, чтобы мы уже четко 
принимали.

32. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ ОБРАЩЕНИИ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ© СО
БРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ К ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЕ ФЕДЕРАЛЬ
НОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ, ПРАВИТЕЛЬСТВУ РОССИЙ
СКОЙ ФЕДЕРАЦИИ О НЕОБХОДИМОСТИ ПРИНЯТИЯ ОТДЕЛЬНЫХ МЕР, 
НАПРАВЛЕННЫХ НА РАЗВИТИЕ И ПОДДЕРЖКУ ПЕРЕРАБОТКИ СЕЛЬСКО
ХОЗЯЙСТВЕННОЙ ПРОДУКЦИИ»

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:58:40. Речь 0 мин 1 сек 

Вопрос № 33 в повестке.

33. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О РЕЗУЛЬТАТАХ РАССМОТРЕНИЯ ОТЧЕТА 
О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ "ОБЛАСТНАЯ" ПО ВОПРОСАМ ОБ
НАРОДОВАНИЯ (ОФИЦИАЛЬНОГО ОПУБЛИКОВАНИЯ) ПРАВОВЫХ АКТОВ 
ОРГАНОВ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ВЛАСТИ ОБЛАСТИ И ГУБЕРНАТОРА ИРКУТ
СКОЙ ОБЛАСТИ, ИНОЙ ОФИЦИАЛЬНОЙ ИНФОРМАЦИИ.»

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:58:42. Речь 0 мин 43 сек

Проект постановления "О результатах рассмотрения отчета о 
деятельности редакции газеты "Областная" по вопросам обнародо
вания (официального опубликования) правовых актов органов госу
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дарственной власти области и Губернатора Иркутской области, иной 
официальной информации". Слово для доклада предоставляется 
Козюре Алексею Викторовичу - заместителю председателя комис
сии по Регламенту, депутатской этике, информационной политике и 
связям с общественными объединениями. Пожалуйста, Алексей 
Викторович.

КОЗЮРА А. В. -  заместитель председателя комиссии по Регламенту, 
депутатской этике, информационной политике и связям с обще

ственными объединениями Законодательного Собрания Иркутской
области

ДОКЛАД: Время: 10:59:25. Речь 2 мин 58 сек

Спасибо, Сергей Фатеевич. Уважаемый председатель, уважае
мые коллеги, 16 мая сего года на заседании комиссии по Регламенту, 
депутатской этике, информационной политике и связям с обще
ственными объединениями был внимательно рассмотрен годовой 
отчет главного редактора газеты "Областная", в котором депутаты 
были детально проинформированы о деятельности редакции газеты 
"Областная" по вопросам официального опубликования правовых 
актов органов государственной власти, информирования об основ
ных событиях в Правительстве и Законодательном Собрании Иркут
ской области. Члены комиссии по Регламенту были также проин
формированы о структуре редакции, количестве штатных единиц, 
средней заработной плате работников казенного учреждения. Также 
годовой отчет главного редактора газеты "Областная" содержал 
оценку эффективности изменений формата газеты, тиража, способа 
распространения. В 2016 году количество выходов газеты "Област
ная" составило 146 номеров. Редакция подготовила к публикации 
нормативных актов 3 тыс. 602 полосы. За отчетный период газета 
"Областная" подготовила публикаций: 439 материалов о деятельно
сти Губернатора Иркутской области и Правительства и 240 материа
лов о работе Законодательного Собрания. Также было подготовлено 
и опубликовано 8 специальных выпусков. В январе 2016 года запу
щена новая Интернет-версия сайта газеты "Областная". И после 
успешной рабочей группы нашей комиссии мы сейчас близки к то
му, чтобы сайт газеты "Областная" стал основным публикатором 
нормативно-правовых актов органов государственной власти в Ир
кутской области. Кроме того, на заседании комиссии по Регламенту 
главный редактор газеты "Областная" Люстрицкий Дмитрий Георги
евич ответил на вопросы депутатов, принял конструктивную крити
ку и предложения о дальнейшей работе. Следует отметить, что чле
ны комиссии по Регламенту указали главному редактору газеты 
"Областная" на некоторую недостаточность информирования граж
дан о работе Законодательного Собрания Иркутской области. Реши
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ли, что в 2017 году более предметной работой в редакционном сове
те, взаимодействием с аппаратом Законодательного Собрания, эту 
проблему можно решить. В заключение хотел бы обратить внимание 
депутатов на качественные изменения газеты "Областная", на повы
шение интереса к публикациям, на увеличение количества цитиро
вания. Единогласно комиссия по Регламенту, депутатской этике, 
информационной политике приняла решение вынести на сессию За
конодательного Собрания постановление: принять отчет главного 
редактора газеты к сведению. Поэтому прошу поддержать решение 
комиссии.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:02:23. Речь 0 мин 8 сек

Спасибо. Коллеги, вопросы докладчику? Александр Аркадье
вич Балабанов, пожалуйста.

БАЛАБАНОВ А. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркут
ской области

ВОПРОС: Время: 11:02:31. Речь 0 мин 40 сек

Уважаемые коллеги, у меня, конечно, вопрос был для Матиен- 
ко прежде всего.

КОЗЮРА А.В.
Я за него.

БАЛАБАНОВ А.А.
Но, раз уж он не смог...Да, Алексей Викторович, придется 

отдуваться. У нас "Областная" газета работает на основании Закона 
Иркутской области. Вот статья 4 обязывает эту газету ежегодно от
читываться перед Законодательным Собранием до 1 февраля, 
насколько я помню, а Правительство требует, там по-моему до 15 
января. Вот не помню этих отчетов, они были или нет? Если не бы
ло, то почему?

КОЗЮРА А. В. -  заместитель председателя комиссии по Регламенту, 
депутатской этике, информационной политике и связям с обще

ственными объединениями Законодательного Собрания Иркутской
области

ОТВЕТ: Время: 11:03:11. Речь 0 мин 35 сек

Отвечу, не было. Это наша...Я считаю, что это наша общая ви
на и комиссии по Регламенту ну и, конечно же, второго учредителя, 
потому как в обыкновение не вошло принимать эти ежегодные отче
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ты. Мы с этого года эту ошибку исправляем, в этом году этот отчет 
состоялся. Уверяю вас, в следующем году этот отчет будет вовремя, 
и мы, как бы, до мая месяца это не доведем, он будет там в отчетный 
период.

БРИЖА С.Ф.
Коллеги, прерываемся. Алексей Викторович, присаживайтесь. 

Смотрим. (Инвестиционное послание Губернатора Иркутской обла
сти Левченко Сергея Георгиевича).

Часть 6 заседания. Дата: 18.05.2017 Время: 11:36:48 -  12:24:47 

Председательствующий:
Брилка С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата

Присутствовало депутатов: 35
1. Алексеев Б. Г. председатель комитета по законодательству о государственном

строительстве области и местном самоуправлении Законодатель
ного Собрания Иркутской области

2. Бабкин С. И. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
3. Баймашев Д. 3. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
4. Балаба- депутат Законодательного Собрания Иркутской области

нов А. А.
5. Брилка С. Ф. председатель Законодательного Собрания Иркутской области
6. Буханов В. В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
7. Вепрев А. А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
8. Габов Р. Ф. заместитель председателя комитета по законодательству о при

родопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодатель
ного Собрания Иркутской области

9. Гринберг И. С. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
10. Дикунов Э. Е. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
11. Дикусаро- 

ва И. И.

12. Дубае А.А.
13. Дубровин 

А. С.

заместитель председателя Законодательного Собрания Иркут
ской области, председатель комитета по бюджету, ценообразова
нию, финансово-экономическому и налоговому законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

14. Егорова А. О.
15. Ершов Д.М.

16. Иванов А. Н.
17. Истомин Г.В.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по собственности и экономи
ческой политике Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области
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18. Козюра А.В.

19. Лабыгин А.Н.

заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными 
объединениями Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркут
ской области, председатель комитета по здравоохранению и со
циальной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

20. Лобанов А.Ю. заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразова
нию, финансово-экономическому и налоговому законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской обла-

21. Лобков А.В.

22. Магдали- 
нов С.Ю.

сти
23. Микуляк А.С.
24. Нестеро- 

вич Г. Н.
25. Новожи

лов В. А.
26. Носенко О. Н.

27. Сагдеев Т. Р.
28. Синцова И. А.

29. Сумаро
ков И. А.

30. Сумаро
ков П. И.

31. Труфанов Н. С.

32. Тюменев О. Н.
33. Чеботарев В. П
34. Чекотова Н. А.

35. Шопен В. П.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности Законода
тельного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

председатель комитета по собственности и экономической поли
тике Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законодатель
ству Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

депутат Законодательного Собрания Иркутской области

заместитель председателя комиссии по контрольной деятельно
сти Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 10
1. Алдаров К. Р. заместитель председателя Законодательного Собрания Ир

кутской области, председатель комитета по законодатель
ству о природопользовании, экологии и сельском хозяй
стве Законодательного Собрания Иркутской области

2. Белокобыльский С. В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
3. Бренюк С. А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
4. Красноштанов А. А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
5. Кузнецов О. Н. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
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6. Левченко А. С.
7. Любенков Г. А.
8. Матиенко В. А.

9. Милостных И. В. 
10. Седых М. В.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, 
информационной политике и связям с общественными 
объединениями Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашённых: 15
1. Абрусевич А. М. главный федеральный инспектор в Иркутской области аппара

та Полномочного представителя Президента РФ в СФО
2. Авдеев Д. А. руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской

области
3. Битаров А. С. первый заместитель Губернатора Иркутской области - Предсе

датель Правительства Иркутской области
4. Буянов Р. В. полномочный представитель Губернатора Иркутской области в

Законодательном Собрании Иркутской области

5. Дмитриев И. В.

6. Лукин В. А.
7. Люстрицкий Д. Г,

8. Мельников И. А.
9. Морохоева И. П.

10. Москаленко А. А.

11. Петров А. А.

12. Петрова О. В.

13. Семенова С. Н.
14. Южаков А. В.

заместитель председателя Избирательной комиссии Иркутской 
области
Уполномоченный по правам человека в Иркутской области 
главный редактор общественно-политической газеты "Област
ная", сетевого издания "Официальный интернет-портал право
вой информации Иркутской области" 
прокурор Иркутской области
председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской области 
Уполномоченный по защите прав предпринимателей в Иркут
ской области
заместитель руководителя аппарата Законодательного Собра
ния Иркутской области
начальник Управления Министерства юстиции Российской 
Федерации по Иркутской области
Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской области 
первый заместитель руководителя аппарата Губернатора Ир
кутской области и Правительства Иркутской области

33. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О РЕЗУЛЬТАТАХ РАССМОТРЕНИЯ ОТЧЕТА 
О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ "ОБЛАСТНАЯ" ПО ВОПРОСАМ ОБ
НАРОДОВАНИЯ (ОФИЦИАЛЬНОГО ОПУБЛИКОВАНИЯ) ПРАВОВЫХ АКТОВ 
ОРГАНОВ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ВЛАСТИ ОБЛАСТИ И ГУБЕРНАТОРА ИРКУТ
СКОЙ ОБЛАСТИ, ИНОЙ ОФИЦИАЛЬНОЙ ИНФОРМАЦИИ.»

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:36:48. Речь 0 мин 42 сек
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...Губернатора на инвестиционном форуме, сделайте для себя 
выводы. По всей вероятности, у вас комментарии будут кто-то про
сить, журналисты, поэтому вы к этому готовы. Значит, мы продол
жаем рассмотрение вопроса № 33. Алексей Викторович, пожалуй
ста... да, да, да, возможно возникнут вопросы. Аполлон Николаевич, 
пожалуйста, Ваш вопрос.

ИВАНОВ А. Н. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ВОПРОС: Время: 11:37:30. Речь 1 мин 58 сек

Алексей Викторович, по Вашему докладу видно...

БРИЖА С.Ф.
Погромче.

ИВАНОВ АН.
По Вашему докладу видно, что общее превалирование в обще

ственной газете "Областная" освещение деятельности исполнитель
ной власти и Законодательного Собрания в целом где-то в 2 раза 
превышение. Еще больше перекос в сторону освещения деятельно
сти исполнительной власти Иркутской области по сравнению осве
щением деятельности Законодательного Собрания Иркутской обла
сти наблюдается на страницах общественно-политической газеты 
Усть-Ордынского Бурятского округа "Панорама округа", учредите
лем является администрация Усть-Ордынского Бурятского округа и 
областное государственное автономное учреждение "Издательский 
центр", главный редактор Люстрицкий. В ряде материалов этого из
дания встречаются эпизодические упоминания депутатов Законода
тельного Собрания Иркутской области без цитирования и фотогра
фий. Деятельность члена Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации от Законодательного Собрания Иркутской 
области Виталия Шубы вообще не освещается. Ряд тем, в частности: 
образовательный форум 2017 года, строительство физкультурно- 
оздоровительных комплексов, школ, больниц на территории округа, 
развитие сельского хозяйства освещается без упоминания роли и 
участия депутатского корпуса Законодательного Собрания Иркут
ской области в этих сферах деятельности. Общее превышение объе
мов публикаций о деятельности исполнительной власти Иркутской 
области над публикациями о деятельности Законодательного Собра
ния Иркутской области составляет в 3,7 раза, больше, чем в "Об
ластной" газете. Вот в связи с чем это связано? На комиссии не рас
сматривали?

КОЗЮРА А. В. -  заместитель председателя комиссии по Регламенту,
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депутатской этике, информационной политике и связям с обще
ственными объединениями Законодательного Собрания Иркутской

области
ОТВЕТ: Время: 11:39:28. Речь 1 мин 19 сек

Спасибо, Аполлон Николаевич, за вопрос. На самом деле мы 
не рассматривали, конечно, на комиссии работу редакции газеты 
"Панорама округа", потому что Законодательное Собрание не явля
ется учредителем сей газеты. Вот и мы, конечно же, должны влиять 
на редакционную политику этого самого издания, потому что, ну 
все-таки это газета государственная и должна, наверное, полноценно 
освещать работу всех государственных органов, в том числе и Зако
нодательного Собрания на территории округа. Убежден, что мы в 
дальнейшем при работе с редакционным советом газеты "Област
ной", и будем те или иные материалы, которые касаются деятельно
сти депутатов Законодательного Собрания от округа, размещать в 
"Панораме округа". Первоначально разговор с главным редактором 
он состоялся, поэтому, я думаю, что проблемы здесь не будет. Мы 
попробуем решить эту проблему, Аполлон Николаевич, в самое 
ближайшее время.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:40:47. Речь 0 мин 1 сек

Дмитрий Закарьевич Баймашев, Ваш вопрос.

БАИМАТТТЕВ Д. 3. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ВОПРОС: Время: 11:40:48. Речь 0 мин 36 сек

Может чуть-чуть не относится, ну, сколько мы средств тратим 
на эту газету? Про эффективность мы не говорим, это как бы для 
публикаций, вот. И каким образом расходуется? Может вот исходя 
из тех данных, которые Аполлон Николаевич привел, ну, сделать 
там вкладыш какой-то, именно касается деятельности Законодатель
ного Собрания, депутатов тогда. А то как отслеживать то? Посчитать 
можно по разному. В одной статье и так упомянуть, и так упомя
нуть...Вот чтобы эффективность какая-то была.

КОЗЮРА А. В. -  заместитель председателя комиссии по Регламенту, 
депутатской этике, информационной политике и связям с обще

ственными объединениями Законодательного Собрания Иркутской
области

ОТВЕТ: Время: 11:41:24. Речь 1 мин 30 сек
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Вообще эффективность информационной политики оценива
ется исследованиями общественного мнения, вот, а не количеством 
публикаций. Это ...Вы здесь абсолютно правы, Дмитрий Закарьевич, 
спасибо за этот вопрос. Но сегодня газета "Областная" - это прежде 
всего официальный публикатор нормативно-правовых актов и он За
конодательному Собранию нужен как один из важнейших инстру
ментов вступления в силу законов, которые мы здесь с вами прини
маем, вот. Во вторую очередь - это инструмент информационной по
литики от всех органов государственной власти, вот. Здесь, конечно 
же, по отчету главного редактора газеты "Областная" очень сложно 
говорить об эффективности информационной политики в отношении 
депутатов Законодательного Собрания и об, что ли, эффективности 
тех денег, которые мы вкладываем в эту самую газету. Поэтому, я 
думаю, что мы в комиссии по Регламенту и информационной поли
тике должны запланировать ряд каких-либо своих изучений, и тогда 
понять, насколько эффективно мы размещаем материалы, как мы 
смотримся и стоит ли дальше продолжать тот же самый формат, ли
бо его надо будет изменить.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:42:54. Речь 5 мин 23 сек

Спасибо. Алексей Викторович, присаживайтесь. Я, уважаемые 
депутаты, предлагаю пригласить к нам сюда на трибуну главного 
редактора газеты, сам задам один вопрос, потом думаю, что у вас 
интерес появится. Дмитрий Георгиевич, пожалуйста, пройдите к нам 
на трибуну. Вопрос от председателя Законодательного Собрания. Я 
думаю, что Вы уже точно понимаете Закон Иркутской области о га
зете "Областная" и уже в феврале 2018 года готовы будете высту
пить с докладом, да?

ЛЮСТРИЦКИЙ Д.Г.
Безусловно.

БРИЖА С.Ф.
Значит, это наша общая ошибка. Я это дело признаю, в том 

числе, как председатель. Мы не требовали от нашей комиссии, не 
проконтролировали, и весь созыв у нас газета "Областная" не отчи
тывалась. Это первое. Второе. Мы столкнулись с прецедентом, когда 
я дал поручение аппарату разместить материалы одного из депута
тов и получили ответ, что у редактора газеты "Областная" есть соб
ственная редакционная политика как у редактора газеты, и он само
стоятельно принимает решение размещать или не размещать. Я сей
час к этому не буду возвращаться, потому что я получил письмен
ный ответ от Дмитрия Георгиевича, но цифры назову такие. Вот у
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меня есть...Вам собственно говоря это всем такие раздавали вот та
кие цветные картинки. Значит, "Новости" в блоге на сайте газеты у 
нас их публикуется в 2 раза меньше, даже в 2,5 раза. Материалы в 
газете публикуются ровно в 2 раза меньше. И новости на сайте газе
ты размещаются в 5 раз меньше. Ну, естественно, я задавался вопро
сом у наших специалистов спросил: "А почему так?" Из газеты "Об
ластная" звучит ответ, что ребята, у вас очень мало новостных ин- 
формповодов, по которым мы можем вас наравне с Правительством 
публиковать. Да мы и не претендуем. Правительство - это министер
ства, большое количество государственных служащих. Мы на это не 
претендуем, но вот эта статистика нас, собственно говоря, не беспо
коит. Беспокоит другое, наверное. Равный абсолютно подход к ста
тьям, которые публикуются. Ну, к примеру. У нас проходят государ
ственные праздники. Праздник, посвященный Дню Победы. Празд
ники, посвященные каким-то еще мероприятиям. У нас происходят 
различные форумы, где в обязательном порядке приглашаются, 
предположим, Губернатор, председатель Правительства, депутаты 
Законодательного Собрания. И когда смотришь на материалы, кото
рые там публикуются, ну вызывает недоумение. Значит, выступле
ние одного представителя исполнительной власти, да, но куцо, или 
вообще не публикуется выступление депутата Законодательного Со
брания, который представляет представительный орган, совершенно 
конкретно готовится, приходит туда с выступлением. Либо покажут 
его ухо без содержания, либо какое-то содержание, которое вызыва
ет недоумение. Потому что каждый депутат, особенно мои замести
тели или председатель, когда мы выступаем в публичном простран
стве, мы готовим наше выступление, оно обязательно содержатель
но, оно имеет смысл. И очень удивительно, когда, предположим, я 
не знаю, может быть, кто-то из ваших сотрудников, берет и вольно 
трактует мысль, которую депутат Законодательного Собрания или 
руководитель Законодательного Собрания, доносит до наших изби
рателей - жителей Иркутской области. И вот здесь у меня вопрос, 
Дмитрий Георгиевич, а что это за собственная редакционная поли
тика у Вас? Скажите всем депутатам, чтоб было понятно. Что Вы 
имеете возможность, значит, видоизменить выступление, собствен
ную позицию по этому вопросу высказать вместо депутатского кор
пуса. Вот как ее понять редакционную политику? У меня на столе 
лежит еще одно обращение депутата, я его сегодня после сессии Вам 
подпишу. Скажите, пожалуйста, Вы его будете публиковать? Либо 
Вы примените собственное представление о редакционной политике 
и вновь не опубликуете, значит, статью депутата Законодательного 
Собрания. Вот такой у меня вопрос, Дмитрий Георгиевич. Это не 
наезд, это просто вопрос. Я хочу понять, потому что мне депутаты 
задают вопросы: "Сергей Фатеевич, я говорю вот это, а публикуется 
вот это. Я несу вот такую мысль, а получаем мысль обратную". Спа
сибо. Я долго говорил, но вот хотелось бы это услышать. Повторяю,
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это не для того, чтобы там как-то от Вас что-то потребовать. Нам 
важно, мы с кем взаимодействуем и на что мы можем рассчитывать.

ЛЮСТРИЦКИИ Д. Г. -  главный редактор общественно- 
политической газеты "Областная", сетевого издания "Официальный 

интернет-портал правовой информации Иркутской области" 
ОТВЕТ: Время: 11:48:17. Речь 13 мин 21 сек

Сергей Фатеевич, спасибо Вам, спасибо Законодательному 
Собранию, что впервые за 11 лет деятельности Областной газеты, 
как бы, действительно, заслушивается отчет. Это было наше упуще
ние, с другой стороны, ну, можно как бы это отнести и на свой счет. 
Раз 10 лет не была интересна Областная газета, в принципе депута
там, значит, что-то мы делаем, может быть, не так, а, может быть, 
так, да, что это стоит обсуждать и договариваться. Я себе позволю 
Ваше выступление вычленить там 3 вопроса.

БРИЖА С.Ф.
Да.

ЛЮСТРИЦКИЙ д.г.
Первый: об информационной политике в целом в отношении 

Законодательного Собрания. Второй: о соотношении количества 
публикаций пресс-релизов на сайте и материалов Областной газеты. 
И третий: вот по порядку направления материалов для опубликова
ния и редакционной политики в целом, как я ее понимаю. И, воз
можно, меня сейчас сессия поправит и я ее начну понимать по дру
гому.

Значит, что касается политики средств массовой информации в 
целом, в отношении Законодательного Собрания. По ряду...Но не 
скажу оговорок, Ваших высказываний, покажут ухо или не покажут 
совсем, мне кажется, что Ваше представление формируется не 
столько конкретно о газете, сколько в целом, да, потому что мы ни
кого не показываем и вообще к телеэфиру не имеем отношения. Мы 
готовим материалы печатные и публикуем их на сайте. В процессе 
подготовки всего, что хоть в малейшей степени касается депутатов 
Законодательного Собрания, цитаты, какие-то как бы моменты, мы 
обязательно сверяем с пресс-службой Законодательного Собрания. Я 
думаю, ваши специалисты пресс-службы не дадут мне соврать, мы 
работаем vb теснейшем контакте. Вот, в дополнении к отчету я по
смотрел, помимо официальных направлений пресс-релизов, рабочая 
переписка за 2016 год за 247 рабочих дней 140 рабочих писем, кото
рые касаются согласования, т.е. в среднем это получается 1,7 письма 
в день, т.е. в 3 дня, как минимум, 2 раза мы связывались с пресс- 
службой в течении 2016 года, уточняя выступления, цитаты и т.д. 
Поэтому тезис о том, что Областная газета по своей инициативе ис-
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кажает, неверно цитирует или как-то вольно обращается с выступле
ниями депутатов, ну в таком случае мы должны нести ответствен
ность солидарно со специалистами вашей пресс-службы. Что касает
ся соотношений материалов, которая готовит пресс-служба и кото
рые размещаются на сайте Законодательного Собрания, и количе
ства материалов, которые появляются на сайте Областной газеты, и в 
печатной версии.

БРИЖА С.Ф.
Говорите, говорите.

ЛЮСТРИЦКИЙ Д.Г.
Значит, все-таки нужно понимать разное назначение этих ре

сурсов. Сайт Законодательного Собрания - это такой рабочий доку
мент для людей, которые интересуются деятельностью Законода
тельного Собрания. И материалы там...Допустим, с той же сессии 
появятся там, наверное, 15 пресс-релизов по ключевым вопросам. 
Газета, в принципе, технически может дублировать эти пресс-релизы 
в соотношении 1 к 1, но мы то должны работать не только с людьми, 
которые интересуются деятельностью Законодательного Собрания, 
мы должны какие-то вещи упрощать, обобщать и пытаться расска
зать о деятельности Законодательного Собрания людям, которые, 
может быть, не в первую очередь этим вопросом озабочены. Поэто
му, скорее всего, у нас появится отчет о сессии, в котором наш кор
респондент объединит какие-то вопросы и вместо там 8 или 10 мате
риалов появится 1 или 2, которые будут рассказывать. Кроме того, 
на сайте публикуется большое количество такой технической ин
формации: о назначении даты сессии, поздравления депутатов с 
днем рождения и т.д., которая относится к внутренней жизни орга
низации и, наверное, не так интересна широкой аудитории. В этом 
отношении, несмотря на то, что материалов о деятельности вот по 
этим данным Правительства размещается больше, но соотношение 
примерно тоже самое. Допустим, я попробовал запросить количе
ство материалов, которые размещены на сайте Правительства и Гу
бернатора Иркутской области, - получил цифру 1772 сообщения за 
год. Мы опубликовали 1067, т.е. там тоже диспропорция порядка 
700 информаций, которые мы не сочли необходимым тиражировать. 
Но, я еще раз повторяю, это все достаточно легко настраивается, т.е. 
если принципиальны валовые показатели, то организовать трансля
цию в блоге Законодательного Собрания всех сообщений, этот во
прос технический, и мы его порешаем.

Значит, по поводу порядка направления документов. У нас 
есть 2 ситуации, в которые мы, безусловно, обязаны публиковать 
материал. Одна из них определяется областным Законом, другая 
определяется Законом о средствах массовой информации. В област
ном Законе прописано, что... Это у нас 10-03, что мы, значит, "...
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Публикация официальной информации, включающая правовые акты 
государственных органов Иркутской области, сообщения о решени
ях и действиях Законодательного Собрания, сообщения о решениях 
и действиях Губернатора, Правительства и иных органов, заявления 
и обращения Законодательного Собрания Иркутской области, сооб
щения о выступлениях Губернатора Иркутской области на заседани
ях Законодательного Собрания Иркутской области, сообщения о 
пресс-конференциях председателя Законодательного Собрания, со
общения о решениях и действиях государственных органов Иркут
ской области и иные общественно значимые факты деятельности ор
ганов государственной власти, государственных органов Иркутской 
области и Общественной палаты". Нам было направлено 17 апреля 
письмо за подписью Дмитрия Анатольевича Авдеева, который пред
ложил опубликовать статью "Областная собственность должна рабо
тать в интересах каждого региона", подготовленную депутатом За
конодательного Собрания Иркутской области Дикуновым. Кстати, я 
обращаю внимание, о том, что этот документ не содержит ни вашей 
подписи, ни визы, т.е. это обычное письмо руководителя аппарата. 
Просмотрев это письмо, мы пришли к выводу, что это не является ни 
правовым актом, ни сообщением о решении и т.д., да. Более того, в 
этом письме не указано было о том, что мы обязаны его публиковать 
именно на основании статьи 2, т.е. на наш взгляд, это не вытекает из 
перечня обязательных документов, поскольку это публицистическая 
статья депутата, который таким образом высказывает свою точку 
зрения. Закон о средствах массовой информации, федеральный, 
предусматривает ситуацию, когда мы обязаны публиковать сообще
ния или материалы от имени учредителя, там прописана форма, она 
является заявлением учредителя, и, в принципе, учредитель может, 
воспользоваться этим правом, но безотносительно. Является учреди
телем - может направить. Но, в таком случае нужно, чтобы направ
ление было, письмо от организации учредителя с четким и недву
смысленным указанием на то, что материал подлежит публикации в 
порядке заявления учредителя, и в порядке статьи 18 Закона "О 
средствах массовой информации Российской Федерации". Исходя из 
письма руководителя аппарата не следовало, что это письмо являет
ся заявлением учредителя. Опять таки позиция депутата Дикунова 
не рассматривалась, насколько я понимаю, на сессии, не одобрялась 
и т.д. Что касается деятельности депутата Дикунова и природы этого 
материала, мы не можем сказать, что мы не освещаем работу и дея
тельность депутата Дикунова. Например, 15 февраля был опублико
ван материал "Подходы меняются медленнее, чем Правительство", 7 
февраля был опубликован материал, который рассказывает о вкладе 
депутата Дикунова в строительство храма в поселке Янгель, в нояб
ре 2016 года публиковался материал депутата Дикунова тоже на те
му имущества региона. Мы в свою очередь отмечаем, что несмотря 
на то, что мы освещаем деятельность всех депутатов, но отдельные
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депутаты у нас оказываются на в таком, как бы, привилегированном 
положении. Поэтому мы... Да, и решающим, конечно, фактором, что 
мы установили, что этот материал полностью и дословно был ранее 
опубликован на сайте Ирк.Ру, где он стоял на позициях "На правах 
рекламы". Поэтому проанализировав, "На правах рекламы" - это 
свидетельствует о том, что это рекламная информация, которая ре
кламирует в той или иной степени товар или деятельность какого-то 
человека, мы приняли решение отказать депутату, при этом проин
формировав руководителя аппарата, что наш журналист готов встре
титься с депутатом Дикуновым, чтобы подготовить материал, так 
сказать на общих основаниях, рассказать о его деятельности, о его 
выступлениях на сессиях Законодательного Собрания и т.д.

По поводу, наконец, редакционной политики. Здесь я ни в ко
ем случае не претендую на дискуссию с председателем Законода
тельного Собрания и сессии. Но, как редакционную политику на се
годняшний момент понимает газета "Областная"и ее главный редак
тор? Мы все понимаем, что деятельность Законодательного Собра
ния происходит в условиях определенной политической конфронта
ции, которая будет нарастать к 2018 году, следующему выборному 
циклу. Осуществляя взаимодействия с представителями учредителя 
на той и другой стороне, я отстаивал и буду отстаивать на то, чтобы 
газета "Областная" не становилась ареной политических сражений. 
Размещая материал любой из сторон, который бы в резкой, очень 
жесткой форме допускал критику, будь-то там министр Правитель
ства, депутата Законодательного Собрания, какого-то комплекса ре
шений, мы фактически нашу аудиторию, которой мы пытаемся по
высить авторитет органов власти, авторитет исполнительной власти, 
авторитет власти законодательной, мы превращаемся, в так сказать, 
в арену политических сражений. В результате за очень короткий пе
риод, допустим мы размещаем материалы, которые в резкой форме 
выражают позицию депутата Законодательного Собрания, соответ
ственно, мы теряем возможность, допустим отказать в размещении 
подобного материала со стороны Правительства, который, поверьте, 
тоже может среагировать достаточно резко и нелицеприятно. В ре
зультате через 2 - 3  месяца у нас обе как бы стороны на площадке 
средств государственной информации оказываются в нелицеприят
ном виде с одной полосы на другую и т.д. Поэтому, мы стараемся 
как можно больше рассказывать, так сказать, настрой на позитив, на 
вкладе, на законопроектах, на решениях. И прошу обратить внима
ние, что на протяжении 2016 и этого года, мы ведь тоже испытываем 
определенное давление со стороны ваших политических оппонентов, 
но не было опубликовано материалов, в которых прямо и недву
смысленно бы подвергались сомнению какие-то решения депутатов, 
споры. С одной стороны, как представитель СМИ, я приветствую 
наличие разных точек зрения, с другой сторны, я бы все-таки просил 
сессию и председателя Законодательного Собрания не вталкивать
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нас в позицию вот этой вот площадки для конфронтации. Все-таки 
хотелось, чтобы газета "Областная" была некой площадкой для по
зитивного диалога и созидательного совместного труда на благо Ир
кутской области.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:01:38. Речь 1 мин 22 сек

Спасибо, Дмитрий Георгиевич, я хотел бы спросить, хоть одно 
движение председатель Законодательного Собрания сделал в сторо
ну наталкивания на конфронтацию, в чем вот Ваши, скажем, опасе
ния? Где проявилась, скажем, такая инициатива председателя Зако
нодательного Собрания? Я быстро для себя, как бы, постараюсь сде
лать выводы. Мы как раз и в докладе у Алексея Викторовича про
звучало, что газета "Областная" приобрела новый вид, новое звуча
ние, она действительно мне нравится. Я-то говорил совершенно о 
другом, я говорю не о конфронтации, я говорю о... И здесь, конечно, 
может быть, я в полной мере Вам не могу адресовать какие-то там 
обвинения. Мы и с пресс-службой с нашей доработаем. Но я же ведь 
задавал вопрос своей пресс-службе, и там есть вопросы, по всей ве
роятности мы еще с вами в рабочем порядке встретимся и погово
рим, каким образом организовывать работу с пресс-службой Законо
дательного Собрания, чтобы не возникало недоговорок. Вот, поэто
му вопрос повторяю, где попытка председателя Законодательного 
Собрания, скажем так, к каким-то конфронтационным действиям, в 
чем она заключается, Дмитрий Г еоргиевич?

ЛЮСТРИЦКИЙ Д. Г. -  главный редактор общественно- 
политической газеты "Областная", сетевого издания "Официальный 

интернет-портал правовой информации Иркутской области" 
ОТВЕТ: Время: 12:03:00. Речь 0 мин 6 сек

Ни в коем случае не относились лично к Вам претензии.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:03:06. Речь 1 мин 21 сек

Понятно. Тогда остался не отвеченным один вопрос, на него 
не смог ответить Алексей Викторович. Вкладыш "Панорама округа". 
Здесь совершенно точные претензии депутатов округа ко мне, как 
председателю Законодательного Собрания. "Сергей Фатеевич, что 
происходит? О нас в округе никто ничего не знает, мы фрагментарно 
где-то звучим, если мы в составе правительственной какой-то деле
гации, либо сами депутаты инициируют какие-то. У нас очень часты
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поездки в округ, выступления, встречи с депутатскими корпусами 
муниципальных образований. И там мы выглядим по сравнению, 
скажем, с руководителем округа и сенатором от Губернатора, очень 
некрасиво, с позиции "никак", нас там нет. Шуба Виталий Борисо
вич, который за 2 года принципиально сделал мощнейшую работу, в 
том числе для бюджета Иркутской области, он ни разу не упомина
ется в "Панораме округа". Расскажите, что это за материал, каким 
образом мы можем перестроить там работу? На сегодняшний день 
это издание или вкладыш в Областную газету просто всех депутатов, 
особенно депутатов от округа, беспокоит. Вот Аполлон Николаевич 
выступил прямо с конкретным вопросом. Пожалуйста.

ЛЮСТРИЦКИЙ Д. Г. -  главный редактор общественно- 
политической газеты "Областная", сетевого издания "Официальный 

интернет-портал правовой информации Иркутской области" 
ОТВЕТ: Время: 12:04:28. Речь 2 мин 18 сек

Нужно внести ясность, да, "Панорама округа" не является 
вкладышем к областной газете.

БРИЛКА С.Ф.
Она распространяется одновременно с газетой?

ЛЮСТРИЦКИЙ Д.Г.
Нет. Возможно, где-то они пересекаются, но она имеет незави

симое свидетельство о регистрации средства массовой информации. 
Объединяет "Областную" газету и "Панораму округа" это то, что со
учредителем "Панорамы округа" является ОГАУ "Издательский 
центр" и администрация Усть-Ордынского Бурятского автономного 
округа. И поскольку у нас с "Издательским центром" единство про
изводственной базы, то она готовится на нашей производственной 
базе, и я по совместительству являюсь главным редактором в силу 
того, что, ну это просто удобнее руководить теми же людьми, кото
рые находятся в рабочем контакте со со мной при подготовке "Об
ластной". По поводу деятельности Законодательного Собрания, оче
видно, это упрек справедливый, хотя я не могу в полном объеме со
гласится с Александром Аполлоновичем, потому что, допустим, мы 
аналитику делали по депутату Алдарову. Например, в 2016 году его 
деятельность так или участие в мероприятиях упоминалось в 21 ма
териале, в 2017 году - в 6 публикациях, т.е. несмотря на то, что дея
тельность...Мы признаем, что она как бы освещается недостаточно, 
нельзя сказать, что газета полностью игнорирует депутатский кор
пус. По поводу: как исправить эту ситуацию? Мне кажется, меха
низмы у Законодательного Собрания все в руках, потому что я не 
помню за год ни одного обращения пресс-службы Законодательного 
Собрания, которая бы сказала: "Дорогая "Панорама округа", вот у
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нас план поездки депутатов, отработайте, пожалуйста." Естественно, 
никогда не будет ни отказа, ни как-бы, в этом смысле...С одной сто
роны наша недоработка, что мы это не учитывали сами, с другой 
стороны никаких политических или каких-то иных нет причин.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:06:46. Речь 0 мин 3 сек

Спасибо. Александр Аркадьевич Балабанов, Вы выступить хо
тите? Тогда мы Дмитрию Георгиевичу дадим возможность присесть.

БАЛАБАНОВ А.А.
Ну, может мы так глаза в глаза бы так?

БРИЖА С.Ф.
Ну, тогда вопросом это формулируйте, пожалуйста.

БАЛАБАНОВ А. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркут
ской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:06:49. Речь 3 мин 3 сек

Он не вопрос, Сергей Фатеевич, просто Дмитрий Георгиевич 
попросил его поправить, если что-то не так.

БРИЖА С.Ф.
Хорошо.

БАЛАБАНОВ А.А.
Но, вот слушая Ваше выступление, у меня 2 момента как бы 

родились в этом плане. И я не с точки зрения любителя, просто про
ходящего мимо это говорю, потому что во время работы в Прези
дентской администрации, я 2 года курировал средства массовой ин
формации Сибирского федерального округа. У меня большие зна
комства и с главными редакторами различных СМИ, и журналиста
ми, и типа Набутова Кирилла, там Саши Сладковой, Нины Зверевой, 
там Саши Карповой и т.д. Я прекрасно понимаю, что такое инфор
мационная политика, что такое информационные поводы и т.д. Так 
вот первое, что я хотел бы заметить, Вы не должны строить иллюзий 
по поводу информационной особой политики. Вы не коммерческое 
издание, вы государственный орган, который должен отражать дея
тельность исполнительной и представительных органов власти реги
она. Должны понимать, что эти органы должны быть в состоянии 
равновесия. Нельзя показывать деятельность бурную одной ветви 
власти, да, и занижать деятельность власти другой. Это порождает 
плохие последствия как у избирателей в головах, так и, в принципе,
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для региона это плохо. Второе. Мне кажется, у Вас превратное пред
ставление об освещении деятельности Законодательного Собрания. 
Вы считаете, что нужно показывать решения, которые приняты За
конодательным Собранием, осветить организационные мероприя
тия: это сессии, комитеты там и т.д. Но, Вы забываете, что Законода
тельное Собрание состоит из 45 депутатов, достаточно зрелых лю
дей, которые занимаются еще какой-то работой, помимо депутат
ской. У них есть свои какие-то идеи, представления. Формат пресс- 
службы Законодательного Собрания не позволяет им широко пред
ставить свои предложения, мнения там и т.д. Почему бы не зани
маться вот индивидуальной работой с депутатами? Она, естественно, 
будет согласована со своими фракциями, с председателем Законода
тельного Собрания, но это может быть интересно избирателям. Мои 
избиратели, по крайней мере, спрашивают, вот мы следим за вашей 
деятельностью, какие-то там публикации, какие-то там выступления, 
какие-то вопросы. Но этого очень мало, чтобы представить, чем за
нимается депутат в течение 5 лет. Это не является рекламой депутата 
как такового, да? В преддверии там особенно выборных компаний 
очередных. Это не будет является рекламой компании, в которой он 
работает, потому что все вопросы, которые депутат будет освещать, 
они касаются развития региона. Вот мы сейчас послушали инвести
ционное послание, сравнили его с предыдущим, что-то изменилось в 
регионе? Какие-то реальные вещи? Заводы новые появились или что 
у нас происходит? Тем не менее освещения в прессе этого нет. Спа
сибо.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:09:52. Речь 0 мин 3 сек 

Анатолий Анатольевич Дубае.

ДУБАС А.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВОПРОС: Время: 12:09:55. Речь 1 мин 1 сек

У меня просто такое, не знаю там, может быть, но не то что 
замечание, предложение, может, я что-то не понимаю в этом отно
шении. Последняя газета, где Владимир Владимирович у нас приез
жал, вот она (разворачивает газету), все хорошо, да, Президент стра
ны, значит, на первой странице... И Президент страны на 16-ой по
лосе. Где вот тут, эти как его "Коза-дереза", там "Сорочинская яр
марка" и все остальное. Мне кажется...газету, которая именно вот 
так ставит такие вот публикации. Я думаю, можно было здесь не в 
цветном варианте, а на целой странице в черно-белой хотя бы. Но 
нельзя его относить, вот эту тему...За этим кто-то должен следить.
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j
Если эта газета попадет в Москву кому-нибудь, то там сильно уди
вятся. Может, я в чем-то не прав, тогда мне просто нужно пояснить. 
Увидел газету эту раз и попросил, мне ее дали. Вот я возвращаю. 
Спасибо.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:10:56. Речь 0 мин 7 сек

Буханов Владислав Валерьевич. Я так понял, что Вы записы
ваете ответы на эти вопросы, да?

ЛЮСТРИЦКИИ Д. Г. -  главный редактор общественно- 
политической газеты "Областная", сетевого издания "Официальный 

интернет-портал правовой информации Иркутской области" 
ОТВЕТ: Время: 12:11:03. Речь 1 мин 58 сек

Если нужно, я могу дать пояснения.

БРИЖА С.Ф.
Ну, дайте пояснения. Затем Буханов Владислав Валерьевич, я 

думаю, так.
Нестерович Геннадий Николаевич. Хорошо, пояснения по во

просу и выступлению Балабанова Александра Аркадьевича, и Дуба- 
са Анатолия Анатольевича.

ЛЮСТРИЦКИЙ Д.Г.
По поводу выступления депутата Балабанова я могу только 

приветствовать. Действительно, это нормальная форма работы. Да
вайте поставим в план. Вот у нас, допустим, до конца года как раз 
хватит, чтобы там по 2 раза в месяц представлять деятельность депу
тата. Встречаться и готовить материал, интервью с конкретным де
путатом, где бы он рассказывал. Но при этом я хочу подчеркнуть, 
давайте делать эти материалы силами сотрудников Областной газе
ты, а не перепечаткой массовой рассылки материалов в рамках ка
кой-то информационной компании. Мы готовы, конечно, это разум
ное предложение и мы обязательно возьмем его на вооружение. По 
поводу...

БРИЖА С.Ф.
Дубаса Анатолия Анатольевича.

ЛЮСТРИЦКИЙ Д.Г.
1-й и 16-й. Ну, Ваше мнения мы учли, записали. Просто я хочу 

обратить внимание, что как раз наличие цвета и возможность пока
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зать это мероприятие в цветном формате, нас сподвигло на такое 
решение. И есть, кстати говоря, определенное количество читателей, 
которые всегда, в принципе, читают газету с 16-й полосы. Но, каж
дый может является своим своего рода редактором. Вам не нравится, 
поняли, мы учтем. (Обсуждения в зале).

Вот тезис о том, что Президент не может быть на последней 
полосе, это он чем продиктован? (Обсуждения в зале).

ДУБАС А. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВОПРОС: Время: 12:13:01. Речь 0 мин 22 сек

Уважаемый Президент в стране, журналистская этика и все 
остальное. Он не может быть там, где "Коза-дереза", артисты там 
выступают и какие то другие дела. Значит там, поэтому я так просто 
подумал, что это, наверное, неправильно. Я нет, кстати в этом, я же 
кучу газет читаю, и ни разу этого не видел, переносят на 2-ю стра
ницу.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:13:23. Речь 0 мин 9 сек

Хорошо. Вопрос задан, ответ получен. Слово "учтем" прозву
чало. Вы же тоже внимательно слушайте, уважаемые коллеги. Вла
дислав Валерьевич Буханов.

БУХАНОВ В. В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ВОПРОС: Время: 12:13:32. Речь 2 мин 35 сек

Я буквально записал себе, что "обидеть художника может 
каждый", и Анатолий Анатольевич это продемонстрировал. Поэтому 
у меня больше вопрос-предложение Дмитрию Георгиевичу. Потому 
что когда начинаем обсуждать творческие профессии и управление 
творческими людьми, это всегда, ну, некое искусство. Да, потому 
что мне действительно нравится сейчас, как работает газета. Я счи
таю, что такой орган должен быть. С точки зрения инвестиционной 
привлекательности можно сколько угодно показывать с экрана по
слание Губернатора раз в год, но газеты, они как раз иллюстрируют 
интерес инвесторов к нашему региону и самое главное, тех инвесто
ров, которые здесь сегодня работают, подтверждать, что у нас все 
хорошо. Поэтому я бы не хотел свалиться вот в эту статистику, ко
гда будут просто мерить количеством публикаций. Это, действи
тельно, творческий процесс. И сегодня Дмитрию Георгиевичу хоте
лось бы как раз пожелать более такого, ну скажем, взвешенного
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диалога. И то, что мы начали его сейчас вести, это первый шаг к то
му, что будет некое мнение, которое никогда не сможет быть, всех 
удовлетворять с точки зрения того, что вот прошлая газета была от
личная, а это так себе. Творческий процесс, это нормально. Но то, 
что вы нужны, то что это как элемент бизнеса сегодня тоже должен 
быть контролируемый, потому что мы даем деньги, это тоже факт, 
на фоне которого никто спорить не будет. Поэтому я хотел бы вам 
порекомендовать с точки зрения того, как это внутренний орган, за 
который мы платим, мы можем говорить о неком аутсорсе, т.е. о 
привлечении других сторонних изданий, если бы мы это делали на 
условиях рекламных расценок. Вы воспользуйтесь этим предложе
нием, потому что когда вы рассчитаете свои затраты, которые у вас 
есть, и на те публикации, которые вы ведете в своей газете, вы ока
житесь в очень выгодном свете, если альтернативу разместить в лю
бом другом издании, неважно какое название. Вы с этой точки зре
ния себя тоже позиционируйте. Потому что вы не только создаете 
образ области, но вы еще и достаточно много экономите областных 
денег. Потому что, как мне кажется, если рекламные расценки взять 
и вот ту информацию, которую сегодня дает Правительство, Законо
дательное Собрание, если вы будете размещать по средним расцен
кам, которые у вас отраслевые есть, то окажется, что ваша газета 
много экономит денег. Так вы об этом и говорите, а так получается 
Вы, как творческий человек, начинаете отвечать на вопросы канце
лярии. Вы скажите, что подготовлю, проведем круглый стол, сов
местно разработаем ряд мероприятий. Вы - творческий человек, вы 
должны нас зажигать и объяснять, что на самом деле вы еще и день
ги на этом экономите. И тогда вопросов будет меньше.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:16:07. Речь 0 мин 2 сек

Спасибо. Нестерович Геннадий Николаевич. Я думаю, что 
коллеги, будем заканчивать, да? А то у нас с вами еще повестка 
большая.

НЕСТЕРОВИЧ Г.Н. -  председатель комиссии по контрольной дея
тельности Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 12:16:09. Речь 0 мин 37 сек

Да, у меня небольшое вопрос. Да, значит, газета, конечно, ин
тересная и читаемая газета. Но, вот я приезжаю, как одномандатник, 
в основном работаю с районными газетами, потому что приезжаю я 
в округ, вижу газету "Областную" только у секретаря мэра. Вот мне 
бы хотелось знать как вот вы работаете с муниципальными образо
ваниями, с населением в отдаленных районах? Насколько там она
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распространена эта газета? Я до сих пор не могу этого понять. Спа
сибо.

ЛЮСТРИЦКИИ Д. Г. -  главный редактор общественно- 
политической газеты "Областная", сетевого издания "Официальный 

интернет-портал правовой информации Иркутской области" 
ОТВЕТ: Время: 12:16:46. Речь 2 мин 28 сек

Значит, из того отчета, который мы направляли, мы обращали 
внимание, что мы газету выпускаем в тесном сотрудничестве с "Из
дательским центром" областным государственным учреждением. И в 
соответствии с ранее заключенным договором, у нас темой распро
странения и издания, т.е. полиграфии, занимается "Издательский 
центр". Я поскольку подписываю реестр на распространение, конеч
но, об этой информации в курсе, но в целом, как бы в основном, это 
сфера ведения "Издательского центра". Тем не менее, структура рас
пространения выглядит примерно следующим образом. Самая 
меньшая часть - это подписка по почте, потому что почтовые рас
сылки делают нерентабельным любую деятельность средств массо
вой информации в этом направлении. У нас есть каналы распростра
нения через многофункциональные центры, когда они идут нам 
навстречу, там устанавливаются стойки с газетой, и люди, которые 
находятся в МФЦ, бесплатно ее берут. У нас есть каналы распро
странения по областным учреждениям здравоохранения, социальной 
защиты. Мы работаем с ветеранскими организациями. Значит, ну 
естественно, мы рассылаем по администрациям. Это мы делаем еще 
в рамках... Как публикатор, мы обязаны в администрации библиоте
ки доставить обязательно в объемах, в том, чтобы было доведение 
нормативных актов до населения. Но, конечно, нужно признать, что 
доставка по районам северным, труднодоступным, она не является 
достаточной. У нас более-менее все хорошо, стабильно - это Ир
кутск, Ангарск, Шелехов, Усолье-Сибирское, Зима. Дальше большое 
опоздание и уменьшается количество экземпляров. Это проблема, 
которая связана с тем, что при попытке создать более плотную сеть 
накрытия экспоненциально растут расходы.

БРИЛКА С.Ф. — председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:19:14. Речь 0 мин 19 сек

Спасибо. Дмитрий Георгиевич, присаживайтесь, мы получили 
полную, я думаю, что информацию из ваших уст. Сделали вывод, 
что наша пресс-служба должна взаимодействовать с вами. Так, по
жалуйста, кто? Южаков, да, пожалуйста. Какие-то пояснения по 
"Панораме округа", я понимаю, да?
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ЮЖАКОВ А. В. -  первый заместитель руководителя аппарата Гу
бернатора Иркутской области и Правительства Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:19:33. Речь 3 мин 11 сек

Спасибо, Сергей Фатеевич. Уважаемый председатель, уважае
мые депутаты, как представитель второго учредителя нашей област
ной газеты хотел бы с Дмитрием Георгиевичем разделить ту меру 
ответственности и критики, которая сегодня прозвучала, и ответить 
на некоторые вопросы депутатов. Что касается последнего вопроса 
Геннадия Николаевича Нестеровича. Хочу напомнить, что еще в де
кабре 2015 года тираж газеты "Областная" составлял 4,5 тыс. экзем
пляров. Сегодня он превышает 20 тыс. экземпляров. За год силами 
областного автономного учреждения, фактически за ту платную дея
тельность, которую оказывает учреждение, мы сумели в 4, в 5 раз 
увеличить тираж газеты. И на этот год мы ставим планку увеличения 
тиража до 25 тыс. экземпляров. Поэтому, я думаю, что вопрос с рас
пространением тиража в муниципальные образования мы будем по
степенно решать. Кроме того, я хотел бы отметить, что на протяже
нии последних лет наблюдалась такая устойчивая тенденция по 
снижению финансирования и газеты "Областная", и "Издательского 
центра", который собственно и осуществляет всю техническую ра
боту по изготовлению газеты. Поэтому больший объем или большая 
нагрузка по "Издательскому центру" ложилась на ту платную дея
тельность, которую осуществляет наше автономное учреждение. И 
мы как раз таки те вопросы развития по газете...Вы заметили, что 
она изменилась, изменился ее формат, изменился тираж, мы как раз 
это осуществляем за счет дополнительной платной деятельности. По 
поводу "Панорамы округа" еще раз хочу подчеркнуть, что учредите
лями этой газеты являются администрация Усть-Ордынского округа 
и то самое автономное учреждение "Издательский центр". Если есть 
какие-то проблемы по взаимодействию, в принципе, через наше ав
тономное учреждение мы готовы их порешать. Уважаемый Сергей 
Фатеевич, хотел бы обратить внимание на одну деталь. Вот как раз 
то, о чем говорил Дмитрий Георгиевич, по поводу некоторых мате
риалов. Нас как вторых соучредителей газеты это, конечно, не может 
не беспокоить. И мы совместно с аппаратом Законодательного Со
брания... Кстати, хочу заметить, что за 10 лет газеты только в про
шлом году был создан редакционный совет, который начал активно 
работать, и мы как раз таки по предложению аппарата Законода
тельного Собрания в апреле месяце для решения всех вопросов со
звали редакционный совет. Из пяти представителей Законодательно
го Собрания пришло двое на площадку, где можем оперативно и 
конструктивно решать все вопросы. Поэтому мы со своей стороны... 
Я как заместитель руководителя аппарата, курирующего информа
ционный блок, еженедельно провожу планерки, на которых присут
ствует Дмитрий Георгиевич. Я думаю, что и в практике работы ап
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парата Законодательного Собрания и пресс-службы это можно при
менять. Мы готовы на конструктивное сотрудничество. Спасибо.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.33/66)

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:22:44. Речь 0 мин 50 сек

Андрей Владимирович, огромное спасибо за Ваши дополне
ния, пояснения. Мы в полной мере разделяем, вот скажем, ту ситуа
цию, которая сегодня получилась. И пресс-служба Законодательного 
Собрания обязательно включится. Я думаю, что если это, в принци
пе, принимается, будут присутствовать на ваших планерках, как ми
нимум 1 человек, для того чтоб у нас была согласованная работа. 
Должен точно так же сказать свое представление о газете. Она дей
ствительно изменилась за последние полтора года. Ее с удоволь
ствием читаю и я, я думаю, что не один я. Поэтому мы заканчиваем 
обсуждение этого вопроса. Очень хорошо, что мы поговорили очень 
подробно на эту тему. Поэтому, Алексей Викторович, решение ко
миссии. Давайте мы за него проголосуем. Еще раз озвучьте.

КОЗЮРА А. В. -  заместитель председателя комиссии по Регламенту, 
депутатской этике, информационной политике и связям с обще

ственными объединениями Законодательного Собрания Иркутской
области

ДОКЛАД: Время: 12:23:34. Речь 0 мин 9 сек

Решение очень простое: вынести на сессию и принять к сведе
нию.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:23:43. Речь 0 мин 21 сек

Принять к сведению. Уважаемые коллеги, ставлю на голосо
вание решение комиссии: принять к сведению информацию о ре
зультатах рассмотрения отчета о деятельности газеты "Областная". 
Ну, естественно, мы понимаем, что мы переходим в плановый ре
жим и ежегодно будем к этому отчету возвращаться. Прошу голосо
вать, коллеги.

Принять постановление 
Время: 12:24:04
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23. 
Вид голосования: Открытое
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Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 22
За -  31. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:24:04. Речь 0 мин 43 сек

Решение принято.
Дмитрий Георгиевич, Андрей Владимирович, спасибо.
Значит, уважаемые коллеги, посоветоваться хочу с вами. Мо

жет быть, есть смысл нам сделать большой перерыв и потом уже за
кончить работу сессии? С обедом, как вы на этот счет? Т.е. сейчас 
пообедать, значит, и в  13.30 продолжаем работу и заканчиваем рабо
ту сессии, да? Принимается? Нет смысла голосовать? Значит, в 13.30 
продолжаем работу.

Часть 7 заседания. Дата: 18.05.2017 Время: 13:35:03 -  16:23:21 

Председательствующий :
Брилка С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области

Кворум: 23 депутата 
Присутствовало депутатов: 30

1. Алексеев Б. Г. председатель комитета по законодательству о государствен
ном строительстве области и местном самоуправлении Зако
нодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законо
дательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 

11. Дикусарова Н. И. заместитель председателя Законодательного Собрания Ир
кутской области, председатель комитета по бюджету, ценооб
разованию, финансово-экономическому и налоговому зако
нодательству Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

2. Бабкин С. И.
3. Баймашев Д. 3.
4. Балабанов А. А.
5. Брилка С. Ф.
6. Буханов В. В.
7. Вепрев А. А.
8. Габов Р. Ф.

9. Гринберг И. С. 
10. Дикунов Э. Е.

12. Дубае А. А.
13. Дубровин А. С.
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14. Ершов Д. М. заместитель председателя комитета по собственности и эко
номической политике Законодательного Собрания Иркутской 
области

15. Иванов А. Н.
16. Истомин Г. В.
17. Козюра А. В.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с обществен
ными объединениями Законодательного Собрания Иркутской 
области

18. Лабыгин А. Н. заместитель председателя Законодательного Собрания Ир
кутской области, председатель комитета по здравоохранению 
и социальной защите Законодательного Собрания Иркутской 
области

19. Лобанов А. Ю. заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразо
ванию, финансово-экономическому и налоговому законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области

20. Лобков А. В. заместитель председателя комитета по здравоохранению и 
социальной защите Законодательного Собрания Иркутской
области

21. Магдалинов С. Ю. заместитель председателя комитета по социально-

22. Нестерович Г. Н.

культурному законодательству Законодательного Собрания 
Иркутской области
председатель комиссии по контрольной деятельности Законо
дательного Собрания Иркутской области

23. Новожилов В. А.
24. Носенко О. Н.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по собственности и экономической 
политике Законодательного Собрания Иркутской области

25. Сагдеев Т. Р.
26. Синцова И. А.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по. социально-культурному законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области

27. Труфанов И. С. заместитель председателя комиссии по контрольной деятель
ности Законодательного Собрания Иркутской области

28. Чеботарев В. П.
29. Чекотова Н. А.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном само
управлении Законодательного Собрания Иркутской области

30. Шопен В. П. депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 15
1. Алдаров К. Р. заместитель председателя Законодательного Собрания Ир

кутской области, председатель комитета по законодатель
ству о природопользовании, экологии и сельском хозяй
стве Законодательного Собрания Иркутской области

2. Белокобыльский С. В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
3. Бренюк С. А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
4. Егорова А. О. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
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5. Красноштанов А. А.
6. Кузнецов О. Н.
7. Левченко А. С.
8. Любенков Г. А.
9. Матиенко В. А.

10. Микуляк А. С.
11. Милостных И. В.
12. Седых М. В.
13. Сумароков И. А.
14. Сумароков П. И.
15. Тюменев О. Н.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, 
информационной политике и связям с общественными 
объединениями Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

2. Авдеев М. Е.

3. Битаров А. С.

Присутствовало приглашённых: 22
1. Абрусевич А. М. главный федеральный инспектор в Иркутской области аппара

та Полномочного представителя Президента РФ в СФО 
министр по регулированию контрактной системы в сфере за
купок Иркутской области
первый заместитель Губернатора Иркутской области - Предсе
датель Правительства Иркутской области

4. Бояринова Н. В. министр финансов Иркутской области
5. Буянов Р. В. полномочный представитель Губернатора Иркутской области в

Законодательном Собрании Иркутской области
6. Кондрашов В. И. заместитель Председателя Правительства Иркутской области
7. Курбатов А. Б. первый заместитель министра имущественных отношений Ир

кутской области
8. Лукин В. А. Уполномоченный по правам человека в Иркутской области
9. Мельников И. А. прокурор Иркутской области

10. Морохоева И. П. председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской области
11. Москаленко А. А. Уполномоченный по защите прав предпринимателей в Иркут

ской области
12. Орачевский Е. А. министр экономического развития Иркутской области

заместитель руководителя аппарата Законодательного Собра
ния Иркутской области
начальник Управления Министерства юстиции Российской 
Федерации по Иркутской области
министр строительства, дорожного хозяйства Иркутской обла
сти
Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской области 
министр жилищной политики, энергетики и транспорта Иркут
ской области
заместитель министра по молодежной политике Иркутской об
ласти

13. Петров А. А.

14. Петрова О. В.

15. Свиркина С. Д.

16. Семенова С. Н.
17. Сулейме- 

нов А. М.
17. Шеметова Т. А.
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35.

ВЫСТУПИЛИ:

ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-191 «О ВНЕ
СЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ 

ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:35:04. Речь 0 мин 31 сек

Проект закона Иркутской области № ПЗ-191 "О внесении из
менений в отдельные законы Иркутской области" (законодательная 
инициатива депутатов Законодательного Собрания Брилки С.Ф., 
Дикусаровой Н.И.). Слово для доклада предоставляется Дикусаро- 
вой Наталье Игоревне - заместителю председателя Законодательно
го Собрания Иркутской области, председателю комитета по бюд
жету, ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому 
законодательству. Пожалуйста, Наталья Игоревна.

ДИКУ С АРОВ А Н. И. -  заместитель председателя Законодательно
го Собрания Иркутской области, председатель комитета по бюдже
ту, ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому за

конодательству Законодательного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 13:35:35. Речь 4 мин 4 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые коллеги, я начну с 
истории появления этого проекта закона. Мы с вами некоторое 
время назад приняли 2 закона Иркутской области, которыми уста
новили так называемые налоговые каникулы. Вот по всем меркам 
действующего законодательства это считается именно предостав
лением тех самых налоговых льгот, о которых мы с вами говорим, 
о которых нам говорит федеральное Правительство и предписывает 
нам систематически проводить оценку эффективности всех предо
ставляемых нами налоговых льгот и преференций. Что касается 
иных установленных налоговых льгот, по налогу на имущество, 
например, мы ежегодно в соответствии с законодательством прово
дим такую оценку эффективности. И если вы помните, на сессиях 
во второй половине, ближе к концу года календарного, мы заслу
шиваем информацию Правительства о результатах проведенной 
оценки эффективности налоговых льгот. Вот что касается вот этих 
новых налоговых преференций, налоговых каникул для малого и 
среднего бизнеса, такую оценку эффективности мы с вами ни разу 
не проводили, хотя установили, что налоговые каникулы предо
ставляются уже для тех предприятий, организаций, точнее индиви
дуальных предпринимателей, которые с 1 января 2016 года начали 
свою деятельность с юридической регистрации. Вот в связи с этим 
и по результатам проведенного нами круглого стола, на котором
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мы слушали министра экономического развития и слушали инфор
мацию, которая представлена, и сделали выводы по результатам 
круглого стола, что налоговые каникулы, к сожалению, на пользу 
не пошли развитию малого предпринимательства в Иркутской об
ласти. Уже по первичной оценке мы увидели, что всего лишь по па
тенту как по виду налогообложения воспользовались налоговыми 
льготами всего лишь 40 с небольшим индивидуальных предприни
мателей. Вот мы приняли решение: все-таки предусмотреть в зако
нодательстве Иркутской области необходимость ежегодно прово
дить оценку эффективности вот этих предоставленных налоговых 
каникул. Мы посмотрели практику других регионов, в других реги
онах так или иначе эта оценка проводится, мы посмотрели все пра
вовые основания для внесения такого проекта закона и увидели, что 
никаких ограничений для внесения этого проекта закона нет. По
этому родился такой проект, который внесен депутатами Законода
тельного Собрания. Он небольшой, в первой его части мы приво
дим в соответствие с федеральным законодательством тему налого
вых преференций по налогу на имущество, там меняются только 
слова, это не меняет никоим образом отношение к этому виду нало
говых льгот. А вот во второй и третьей статье мы предлагаем еже
годно проводить оценку эффективности предоставленных налого
вых каникул для тех, кто работает на патенте, и для тех, кто работа
ет по упрощенной системе налогообложения. Конечно, этот проект 
закона надо принять уже сейчас, до того как мы с вами уйдем на 
каникулы, в связи с тем, что уже во второй половине года предпо
лагается, в случае принятия этого проекта закона, проведение такой 
оценки эффективности установленных нами налоговых каникул. 
Мы провели заседание комитета, я сразу доложусь и о комитете. 
Провели заседание комитета, получили все необходимые заключе
ния. У нас была достаточно бурная дискуссия, есть необходимость 
поработать во 2-м чтении над указанным проектом закона. По од
ной простой причине, потому что методики для оценки таких нало
говых каникул нет, для нас это будет совершенно новое действие. 
Конечно, Правительство сегодня испытывает необходимость в раз
работке такой методики. Но я думаю, что в рамках 2-го чтения мы 
урегулируем все вопросы, еще раз проведем несколько рабочих 
групп и снимем все на сегодняшний день возникшие вопросы. Про
сим поддержать решение комитета. Мы предлагаем принять проект 
закона в 1-м чтении, продолжить работу во 2-м. Поправки ждем до 
14 июня.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:39:39. Речь 0 мин 18 сек 

Уважаемые коллеги, вопросы Наталье Игоревне? Всем все
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понятно. Значит, ставлю на голосование решение комитета: при
нять проект закона в 1-м чтении, продолжить работу над ним с 
учетом предложений, замечаний в виде поправок для рассмотрения 
во 2-м чтении. Прошу голосовать.

ПОСТАНОВИ
ЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ: Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над 
(п.35/67) ним

Время: 13:39:57
Присутствие -  28. Отсутствие -  17. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  28. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:39:58. Речь 0 мин 18 сек 

Решение принято.
Предельный срок предоставления поправок - 12 июня. 
Спасибо, Наталья Игоревна.

36. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-197 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕ
НЕНИЙ В РЕШЕНИЕ МАЛОГО СОВЕТА ИРКУТСКОГО ОБЛАСТНОГО СОВЕТА 
НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ «О ТЕРРИТОРИАЛЬНОМ ФОНДЕ ОБЯЗАТЕЛЬНОГО 
МЕДИЦИНСКОГО СТРАХОВАНИЯ ГРАЖДАН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» И ОТ
ДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:40:16. Речь 0 мин 6 сек

Коллеги, я хочу вернуться. Роман Федорович мне отсигнали- 
зировал, что подготовлен проект постановления по вопросу № 25...

25. ПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫЙ ЧАС «РЕАЛИЗАЦИЯ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПО
ЛИТИКИ В СФЕРЕ ОБРАЩЕНИЯ С ОТХОДАМИ ПРОИЗВОДСТВА И ПОТРЕБ
ЛЕНИЯ НА ТЕРРИТОРИИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:40:23. Речь 0 мин 17 сек
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"О рекомендациях, выработанных на Правительственном ча
се "Реализация государственной политики в сфере обращения с от
ходами производства и потребления на территории Иркутской об
ласти". Пожалуйста, Роман Федорович.

ГАБОВ Р. Ф. -  заместитель председателя комитета по законода
тельству о природопользовании, экологии и сельском хозяйстве За

конодательного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 13:40:40. Речь 2 мин 1 сек

Уважаемые коллеги, заслушав и обсудив информацию Пра
вительства Иркутской области "О реализации государственной по
литики в сфере обращения с отходами производства и потребления 
на территории Иркутской области" комитет предлагает следующий 
проект постановления. Принять информацию Правительства Ир
кутской области "О реализации государственной политики в сфере 
обращения с отходами производства и потребления на территории 
Иркутской области" к сведению. Рекомендовать Правительству 
Иркутской области разработать и принять государственную про
грамму Иркутской области в области обращения с отходами, в том 
числе с твердыми коммунальными отходами, предусмотрев в ней 
цели, задачи, мероприятия на краткосрочную, среднесрочную и 
долгосрочную перспективу; меры, направленные на стимулирова
ние переработки отходов лесопиления, строительной отрасли и т.п.; 
меры, направленные на оптимизацию и удешевление перевозки от
ходов, в том числе твердых коммунальных отходов, в места их пе
реработки или захоронения. Провести разъяснительную работу с 
субъектами предпринимательской деятельности о необходимости 
оптимизации работы по лицензированию деятельности, по сбору, 
транспортированию, обработке, утилизации, обезвреживанию, раз
мещению отходов первого - четвертого классов опасности. Принять 
меры к исполнению обязательств по проведению конкурсного от
бора региональных операторов по обращению с отходами, в том 
числе твердыми коммунальными отходами, в срок до 1 сентября 
2017 года, взятых Иркутской областью на совещании у министра 
природных ресурсов и экологии Российской Федерации Донского 
21 марта 2017 года, как региона, на территории которого располо
жен объект всемирного природного наследия - озеро Байкал. Рас
смотреть повторно вопрос реализации государственной политики в 
сфере обращения с отходами производства и потребления на терри
тории Иркутской области в сентябре 2017 года. Прошу поддержать 
это постановление.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
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ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:42:41. Речь 0 мин 15 сек

Коллеги, вопросы Роману Федоровичу? Ну, практически, что 
мы обсуждали с вами, все учтено. Ставлю на голосование решение 
комитета по постановлению. Дмитрий Закарьевич, предложение? 
Пожалуйста.

БАИМАШЕВ Д. 3. -  депутат Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 13:42:56. Речь 0 мин 7 сек 

...Сроки установить.

БРИЖ А С.Ф.
А у нас сроки сентябрь, мы возвращаемся к этому вопросу.

БАЙМАШЕВ Д.З.
А, понятно.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:43:03. Речь 0 мин 4 сек

Прошу голосовать, коллеги.

ГОЛОСОВАЛИ: Принять постановление 
(п.25/68) Время: 13:43:07

Присутствие -  28. Отсутствие -  17. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 22
За -  28. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:43:07. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято. 36-й вопрос повестки.

36. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-197 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕ
НЕНИЙ В РЕШЕНИЕ МАЛОГО СОВЕТА ИРКУТСКОГО ОБЛАСТНОГО СОВЕТА 
НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ «О ТЕРРИТОРИАЛЬНОМ ФОНДЕ ОБЯЗАТЕЛЬНОГО 
МЕДИЦИНСКОГО СТРАХОВАНИЯ ГРАЖДАН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» И ОТ
ДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)
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ВЫСТУПИЛИ:

[

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:43:24. Речь 0 мин 22 сек

Проект закона Иркутской области "О внесении изменений в 
решение Малого совета Иркутского областного Совета народных 
депутатов "О территориальном фонде обязательного медицинского 
страхования граждан Иркутской области" и отдельные законы Ир
кутской области". Слово для доклада предоставляется Буянову Ро
ману Викторовичу - полномочному представителю Губернатора 
Иркутской области в Законодательном Собрании Иркутской обла
сти. Пожалуйста, Роман Викторович.

БУЯНОВ Р. В. -  полномочный представитель Губернатора Иркут
ской области в Законодательном Собрании Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 13:43:46. Речь 1 мин 5 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые депутаты, разра
ботка и внесение на рассмотрение Законодательного Собрания 
данного законопроекта связана с приведением в соответствие с ти
повым положением "О территориальном фонде обязательного ме
дицинского страхования", утвержденным приказом Министерства 
здравоохранения и социального развития Российской Федерации от 
21 января 2011 года № 15-П, о наименовании данного фонда, ис
пользуемого в наших законодательных актах, в том числе в реше
нии Малого совета. Из наименования фонда исключается всего 
лишь слово "граждан". Т.е. Если у нас в законах на сегодняшний 
день, в ряде законов, данный фонд именуется как территориальный 
фонд обязательного медицинского страхования граждан Иркутской 
области, данным законопроектом предлагается наименование фон
да скорректировать: территориальный фонд обязательного меди
цинского страхования Иркутской области. Других каких-либо со
держательных новелл в данном законопроекте нет. Спасибо.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:44:51. Речь 0 мин 8 сек

Коллеги, предельно ясно все. Вопросы возникают? Вопросов 
нет. Спасибо, Роман Викторович. Наталья Игоревна Дикусарова, 
пожалуйста.

ДИКУСАРОВА Н. И. -  заместитель председателя Законодательно
го Собрания Иркутской области, председатель комитета по бюдже-
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ту, ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 13:44:59. Речь 0 мин 32 сек

ПОСТАНОВИ
ЛИ:

Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые коллеги, мы рас
смотрели на комитете указанный проект закона. Дело в том, что для 
выяснения ряда вопросов сейчас направлен запрос нашего регио
нального фонда обязательного медицинского страхования на феде
ральный уровень. И вот до разрешения этого вопроса нам есть 
необходимость поработать во 2-м чтении над указанным проектом 
закона. В связи с этим решение комитета: рекомендовать сессии 
принять указанный проект закона в 1-м чтении, продолжить над 
ним работу во 2-м. Срок поправок - 9 июня. Просим поддержать 
решение комитета.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:45:31. Речь 0 мин 14 сек

Вопросы? Коллеги, ставлю на голосование решение комите
та: принять проект закона в 1-м чтении. Продолжить работу над 
ним с учетом предложений, замечаний в виде поправок для рас
смотрения во 2-м чтении. Прошу голосовать.

ГОЛОСОВАЛИ: Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над 
(п.36/69) ним

ВЫСТУПИЛИ:

Время: 13:45:45
Присутствие -  29. Отсутствие -  16. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  29. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:45:45. Речь 0 мин 18 сек 

Решение принято.
Предельный срок предоставления поправок - 9 июня. 37-й 

вопрос повестки.

37. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-177 «О ПРИЗНАНИИ 
УТРАТИВШИМИ СИЛУ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ПОРЯДКЕ ПРО-
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ВЕДЕНИЯ КОНКУРСА ПО ОТБОРУ БАНКА, ОБЕСПЕЧИВАЮЩЕГО ПРЕДО
СТАВЛЕНИЕ УСЛУГ В РАМКАХ ЭЛЕКТРОННОГО БАНКОВСКОГО ПРИЛО
ЖЕНИЯ УНИВЕРСАЛЬНОЙ ЭЛЕКТРОННОЙ КАРТЫ» И ОТДЕЛЬНЫХ ПОЛО
ЖЕНИЙ ЗАКОНОВ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:46:03. Речь 0 мин 30 сек

Проект закона Иркутской области "О признании утративши
ми силу Закона Иркутской области "О порядке проведения конкур
са по отбору банка, обеспечивающего предоставление услуг в рам
ках электронного банковского приложения универсальной элек
тронной карты» и отдельных положений законов Иркутской обла
сти". Слово для доклада предоставляется Буянову Роману Викторо
вичу - полномочному представителю Губернатора Иркутской обла
сти в Законодательном Собрании Иркутской области. Пожалуйста, 
Роман Викторович.

БУЯНОВ Р. В. -  полномочный представитель Губернатора Иркут
ской области в Законодательном Собрании Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 13:46:33. Речь 1 мин 45 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые депутаты, основой 
для принятия данного закона, я имею в виду закон о порядке про
ведения конкурса в апреле 2013 года, явился Федеральный закон 
"Об организации предоставления государственных и муниципаль
ных услуг", в соответствии с которым универсальная электронная 
карта должна была стать полноправным инструментом предостав
ления государственных и муниципальных услуг населению. К со
жалению, в декабре 2016 года Государственной Думой был принят 
Федеральный закон и этот Федеральный закон подписан Президен
том и вступил в законную силу. Так вот этим Законом универсаль
ная электронная карта исключена из инструментов оказания госу
дарственных и муниципальных услуг населению. И в этой связи ре
гионы вынуждены привести свои нормативные акты в соответствие 
с данным Федеральным законом. Но то полномочие, которое нам 
было предоставлено Федеральным законом "Об организации 
предоставления государственных и муниципальных услуг", реали
зовано было в 2014 году. В соответствии с Законом 18-03 был про
веден конкурс. На основании результатов конкурса победителем 
было признано ПАО "Сбербанк России" как банк, обеспечивающий 
предоставление услуг в рамках электронного банковского прило
жения универсальной электронной карты на территории Иркутской 
области. Но в связи с вышеуказанными обстоятельствами на сего
дняшний день требуется приведение в соответствие нашего регио-
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налыюго законодательства в соответствие с Федеральным законом. 
Спасибо.

ПОСТАНОВИ
ЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ:
(п.37/70)

ВЫСТУПИЛИ:

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:48:18. Речь 0 мин 8 сек

Коллеги, вопросы докладчику? Вопросов нет. Носенко Ольга 
Николаевна - председатель комитета по собственности и экономи
ческой политике. Пожалуйста.

НОСЕНКО О. Н. — председатель комитета по собственности и эко
номической политике Законодательного Собрания Иркутской обла

сти
СОДОКЛАД: Время: 13:48:26. Речь 0 мин 16 сек

Спасибо. Уважаемые коллеги, данный проект закона рас
смотрен на комитете, получены все необходимые положительные 
заключения. Решение комитета: принять данный проект закона в 1- 
м чтении и во 2-м после проведения лингвистической экспертизы. 
Прошу поддержать.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:48:42. Речь 0 мин 14 сек

Коллеги, вопросы к Ольге Николаевне? Вопросов нет. Став
лю на голосование решение комитета: принять проект закона в 1-м 
чтении. Рассмотреть его в окончательном чтении на данном заседа
нии после проведения лингвистической экспертизы. Прошу голо
совать.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окон
чательном на данном заседании после проведения лингвистической 
экспертизы 
Время: 13:48:56
Присутствие -  30. Отсутствие -  15. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  29. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
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ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:48:56. Речь 0 мин 21 сек 

Решение принято.
Лингвистическая экспертиза проведена. Решение комитета: 

принять Закон и направить Еубернатору области для обнародова
ния. Прошу голосовать.

ЕОЛОСОВАЛИ: Принять Закон и направить Еубернатору области для обнародова- 
(п.37/71) ния

Время: 13:49:17
Присутствие -  30. Отсутствие -  15. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  29. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:49:17. Речь 0 мин 14 сек 

Решение принято.

38. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-182 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕ
НЕНИЯ В ЧАСТЬ 2 СТАТЬИ 4 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОТДЕЛЬ
НЫХ ВОПРОСАХ РАЗЕРАНИЧЕНИЯ ИМУЩЕСТВА, НАХОДЯЩЕГОСЯ В МУ
НИЦИПАЛЬНОЙ СОБСТВЕННОСТИ, МЕЖДУ МУНИЦИПАЛЬНЫМИ ОБРА
ЗОВАНИЯМИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:49:31. Речь 0 мин 22 сек

38-й вопрос повестки. Проект закона Иркутской области "О 
внесении изменения в часть 2 статьи 4 Закона Иркутской области 
"Об отдельных вопросах разграничения имущества, находящегося в 
муниципальной собственности, между муниципальными образова
ниями Иркутской области". Слово для доклада предоставляется 
Курбатову Александру Борисовичу - первому заместителю министра 
имущественных отношений Иркутской области.

КУРБАТОВ А. Б. -  первый заместитель министра имущественных 
отношений Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 13:49:53. Речь 2 мин 14 сек
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Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые депутаты Законода
тельного Собрания, Федеральным законом от 28 декабря 2016 года 
№ 494-ФЗ "О внесении изменений в отдельные законодательные ак
ты Российской Федерации" внесены изменения в Федеральный закон 
от 21 июля 2005 года № 97-ФЗ "О государственной регистрации 
уставов муниципальных образований" в части порядка регистрации 
уставов муниципальных образований, а также исключено требова
ние о выдаче свидетельства о государственной регистрации уставов 
муниципальных образований. Федеральным законом 494-ФЗ доку
менты, подтверждающие государственную регистрацию уставов му
ниципальных образований, не установлены. Кроме того, в соответ
ствии с правилами ведения государственного реестра муниципаль
ных образований Российской Федерации содержащиеся в государ
ственном реестре муниципальных образований Российской Федера
ции сведения являются открытыми и общедоступными. Таким обра
зом, законодательством не установлено документального подтвер
ждения фактов внесения муниципального образования в государ
ственный реестр муниципальных образований Российской Федера
ции. В связи с чем возникла необходимость внесения изменений в 
часть 2 статьи 4 Закона Иркутской области от 16 мая 2008 года № 
14-оз "Об отдельных вопросах разграничения имущества, находяще
гося в муниципальной собственности, между муниципальными об
разованиями Иркутской области". Пунктом 3 части 2 статьи 4 Закона 
Иркутской области № 14-оз предусмотрено, что для подготовки про
екта правового акта Правительства Иркутской области о разграни
чении имущества между муниципальными образованиями уполно
моченными органами местного самоуправления соответствующих 
муниципальных образований в уполномоченный орган представля
ются необходимые документы, в том числе копия свидетельства о 
государственной регистрации уставов соответствующих муници
пальных образований. Поскольку сведения, содержащиеся в госу
дарственном реестре муниципальных образований Российской Фе
дерации, являются открытыми и общедоступными, проектом закона 
предлагается пункт 3 части 2 статьи 4 Закона Иркутской области № 
14-оз признать утратившим силу. Доклад окончен.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:52:07. Речь 0 мин 10 сек

Спасибо, Александр Борисович, вопросы докладчику? Вопро
сов нет. Александр Борисович, Вы не уходите, у Вас следующий во
прос. Поэтому я слово предоставляю Ольге Николаевне Носенко, 
пожалуйста, председателю комитета по собственности и экономиче
ской политике, пожалуйста.
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.38/72)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.38/73)

НОСЕНКО О. Н. -  председатель комитета по собственности и эко
номической политике Законодательного Собрания Иркутской обла

сти
СОДОКЛАД: Время: 13:52:17. Речь 0 мин 21 сек

Спасибо. Уважаемые коллеги, данный проект закона также 
был рассмотрен на комитете, получены все необходимые положи
тельные заключения. По результатам рассмотрения комитет принял 
решение: принять данный проект закона в 1-м чтении и в оконча
тельном после проведения лингвистической экспертизы. Прошу 
поддержать.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:52:38. Речь 0 мин 15 сек

Коллеги, вопросы председателю комитета? Вопросов нет. 
Ставлю на голосование решение комитета: принять проект закона в 
1-м чтении и рассмотреть его в окончательном чтении на данном за
седании после проведения лингвистической экспертизы. Прошу го
лосовать.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в оконча
тельном на данном заседании после проведения лингвистической 
экспертизы 
Время: 13:52:53
Присутствие -  30. Отсутствие -  15. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  28. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:52:53. Речь 0 мин 22 сек 

Решение принято.
Лингвистическая экспертиза проведена. Решение комитета: 

принять Закон и направить Губернатору области для обнародования. 
Прошу голосовать.

Принять Закон и направить Губернатору области для обнародования 
Время: 13:53:15
Присутствие -  30. Отсутствие -  15. Кворум -  23.
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Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  29. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:53:15. Речь 0 мин 17 сек 

Решение принято.

39. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-183 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕ
НЕНИЯ В СТАТЬЮ 1 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ПОРЯДКЕ ПОДГО
ТОВКИ И ПРИНЯТИЯ РЕШЕНИЙ О ВКЛЮЧЕНИИ ЗЕМЕЛЬНЫХ УЧАСТКОВ В 
ГРАНИЦЫ НАСЕЛЕННЫХ ПУНКТОВ ЛИБО ОБ ИСКЛЮЧЕНИИ ЗЕМЕЛЬНЫХ 
УЧАСТКОВ ИЗ ГРАНИЦ НАСЕЛЕННЫХ ПУНКТОВ И ОБ УСТАНОВЛЕНИИ 
ИЛИ ОБ ИЗМЕНЕНИИ ВИДОВ РАЗРЕШЕННОГО ИСПОЛЬЗОВАНИЯ ЗЕМЕЛЬ
НЫХ УЧАСТКОВ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:53:33. Речь 0 мин 27 сек

39-й вопрос повестки. Проект закона Иркутской области "О 
внесении изменения в статью 1 Закона Иркутской области «О по
рядке подготовки и принятия решений о включении земельных 
участков в границы населенных пунктов либо об исключении зе
мельных участков из границ населенных пунктов и об установлении 
или об изменении видов разрешенного использования земельных 
участков». Слово для доклада предоставляется Курбатову Алексан
дру Борисовичу - первому заместителю министра имущественных 
отношений Иркутской области. Пожалуйста, Александр Борисович.

КУРБАТОВ А. Б. -  первый заместитель министра имущественных 
отношений Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 13:54:00. Речь 3 мин 22 сек

Во исполнение части 3 статьи 4.1 Федерального закона от 29 
декабря 2004 года № 191-ФЗ "О введении в действие Градострои
тельного кодекса Российской Федерации" на территории Иркутской 
области действует Закон Иркутской области от 5 июля 2013 года № 
48-03 "О порядке подготовки и принятия решения о включении зе
мельных участков в границы населенных пунктов либо об исключе
нии земельных участков из границ населенных пунктов и об уста
новлении или об изменении видов разрешенного использования зе
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мельных участков". В соответствии с Федеральным законом от 23 
июня 2014 года № 171-ФЗ "О внесении изменений в Земельный ко
декс Российской Федерации и отдельные законодательные акты Рос
сийской Федерации" в целях приведения законодательства Иркут
ской области в соответствие с федеральным законодательством при
нят Закон Иркутской области от 19 декабря 2014 года № 164-03 "О 
внесении изменения в статью 1 Закона Иркутской области "О поряд
ке подготовки и принятия решений о включении земельных участ
ков в границы населенных пунктов либо об исключении земельных 
участков из границ населенных пунктов и об установлении или об 
изменении видов разрешенного использования земельных участков". 
С учетом внесенных изменений в Закон № 48-03 устанавливается 
порядок подготовки и принятия Правительством Иркутской области 
решения о включении в том числе земельных участков в госсоб
ственность на которые не разграничена и которыми единый инсти
тут развития в жилищной сфере осуществляет распоряжение на ос
новании поручений уполномоченного федерального органа испол
нительной власти, в границы населенных пунктов либо об исключе
нии таких земельных участков из границ населенных пунктов для 
обеспечения использования в целях, установленных Федеральным 
законом от 24 июля 2008 года № 161-ФЗ "О содействии развитию 
жилищного строительства" на территории Иркутской области. Ста
тьей 2 Закона Иркутской области № 164-03 установлено, что дан
ный закон действует до 31 декабря 2016 года. В связи с чем измене
ния, внесенные Законом № 164-03 в Закон № 48-03, с 1 января 2017 
года прекращают свое действие. При этом срок действия Закона № 
48-03 и, соответственно, срок осуществления Правительством Ир
кутской области полномочий по подготовке и принятию решений о 
включении земельных участков в границы населенных пунктов либо 
об исключении земельных участков из границ населенных пунктов и 
об установлении или об изменении видов разрешенного использова
ния земельных участков в соответствии с Федеральным законом № 
191-ФЗ продлен до 31 декабря 2017 года. Таким образом, до 31 де
кабря 2017 года Правительство Иркутской области принимает реше
ние указанной статьи 1 Закона 48-03, в том числе в отношении зе
мельных участков, госсобственность на которые не разграничена и 
которыми единый институт развития в жилищной сфере осуществ
ляет распоряжение на основании поручений уполномоченного феде
рального органа исполнительной власти. В связи с чем возникла 
необходимость внесения изменений в статью 1 Закона № 48-03, из
ложив ее в новой редакции. Т.е. мы пролонгируем возможность 
Правительства принимать решения еще больше.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:57:22. Речь 0 мин 12 сек
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.39/74)

ВЫСТУПИЛИ:

Спасибо, Александр Борисович. Вопросы, коллеги, докладчи
ку. Вопросов нет. Спасибо, Александр Борисович. Слово предостав
ляется Носенко Ольге Николаевне - председателю комитета по соб
ственности и экономической политике, пожалуйста.

НОСЕНКО О. Н. -  председатель комитета по собственности и эко
номической политике Законодательного Собрания Иркутской обла

сти
СОДОКЛАД: Время: 13:57:34. Речь 0 мин 21 сек

Уважаемые коллеги, данный проект закона был рассмотрен на 
комитете, также получены все необходимые заключения. По резуль
татам рассмотрения комитет принял решение: принять данный про
ект закона в 1-м чтении и в окончательном после проведения линг
вистической экспертизы без продолжения работы над ним в виде 
поправок. Прошу поддержать.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:57:55. Речь 0 мин 13 сек

Вопросы к Ольге Николаевне возникают? Нет. Решение коми
тета: принять проект закона в 1-м чтении и рассмотреть его в окон
чательном чтении на данном заседании после проведения лингви
стической экспертизы. Прошу голосовать.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в оконча
тельном на данном заседании после проведения лингвистической 
экспертизы 
Время: 13:58:08
Присутствие -  30. Отсутствие -  15. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  28. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:58:08. Речь 0 мин 22 сек 

Решение принято.
Лингвистическая экспертиза проведена. Решение комитета: 

принять Закон и направить Губернатору области для обнародования.
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.39/75)

ВЫСТУПИЛИ:

Прошу голосовать.

Принять Закон и направить Губернатору области для обнародования 
Время: 13:58:29
Присутствие -  30. Отсутствие -  15. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  28. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:58:30. Речь 0 мин 20 сек

Решение принято.
Валерий Алексеевич, Вы еще не готовы. Хорошо. Так, пожа

луйста, Роман Викторович, Ваше предложение.

БУЯНОВ Р. В. -  полномочный представитель Губернатора Иркут
ской области в Законодательном Собрании Иркутской области 

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 13:58:50. Речь 1 мин 29 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые депутаты, у меня 
есть предложение включить в повестку сегодняшней сессии еще 
один вопрос. Вопрос, связанный с тем, что на 47-й сессии Законода
тельного Собрания было принято постановление об обращении в 
Государственную Думу Российской Федерации с законодательной 
инициативой по внесению изменений в закон об обороте земель 
сельхозназначения. И этим постановлением было предложено депу
татам Государственной Думы от Иркутской области выступить соав
торами данной законодательной инициативы. Сегодня рассмотрение 
этого законопроекта уже должно состояться на первом из комитетов 
в Государственной Думе, непрофильном, но инициатива уже пошла 
по пути реализации. Но, как оказалось, в соответствии с Регламен
том Г осударственной Думы Российской Федерации, для того чтобы 
Государственная Дума официально включила того или иного депу
тата в качестве соавтора, необходима дача согласия от первоначаль
ного инициатора законодательной инициативы. Поэтому обратился 
вчера вечером депутат Михаил Щапов - депутат Государственной 
Думы с просьбой дать ему официальное согласие Законодательного 
Собрания на то, чтобы выступить соавтором данного законопроекта.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:00:19. Речь 0 мин 21 сек
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Коллеги, понятна фабула вопроса? Поэтому нам нужно 2 голо
сования провести. Первое голосование: мы вносим данный вопрос в 
повестку дня. Есть необходимость повторять его? Все понятно, да? 
Поэтому, уважаемые коллеги, ставлю на голосование внесение дан
ного вопроса в повестку дня. Прошу голосовать.

Утвердить поправку к повестке 
Время: 14:00:40
Присутствие -  30. Отсутствие -  15. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 16
За -  28. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:00:41. Речь 0 мин 39 сек 

Решение принято.
И второе голосование, которое мы должны провести. Это дать 

разрешение на... Роман Викторович, пожалуйста, сформулируете как 
это звучит.

44. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ "О СПЕЦИАЛЬНОМ ДОКЛАДЕ УПОЛНОМО
ЧЕННОГО ПО ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О НЕКОТОРЫХ 
ПРОБЛЕМАХ СОБЛЮДЕНИЯ ПРАВ ГРАЖДАН ПРИ ОКАЗАНИИ ПАЛЛИАТИВ
НОЙ МЕДИЦИНСКОЙ ПОМОЩИ ВЗРОСЛОМУ НАСЕЛЕНИЮ В ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:02:10. Речь 0 мин 27 сек

Поэтому объявляю вопрос № 44. Проект постановления "О 
специальном докладе Уполномоченного по правам человека в Ир
кутской области "О некоторых проблемах соблюдения прав граждан 
при оказании паллиативной медицинской помощи взрослому насе
лению в Иркутской области". Слово для доклада предоставляется 
Лукину Валерию Алексеевичу - Уполномоченному по правам чело
века в Иркутской области. Валерий Алексеевич, пожалуйста.

ЛУКИН В. А. -  Уполномоченный по правам человека в Иркутской
области

ДОКЛАД: Время: 14:02:37. Речь 18 мин 28 сек

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.39/76)
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Уважаемые депутаты, уважаемый Сергей Фатеевич, поводом 
для подготовки настоящего спецдоклада послужила одна, только од
на, жалоба, поступившая в мой адрес от родственников неизлечимо 
больного человека, который был на предсмертном одре и находился 
в наших учреждениях здравоохранения системы паллиативной по
мощи. Я  посетил это учреждение, и после беседы с медперсоналом, 
пациентами, которым, к сожалению, отечественная медицина по
мочь бессильна, с их родственниками, я принял решение подгото
вить данный доклад и представить его на суд общественности. При 
этом еще раз убедился, что отсутствие жалоб нельзя расценивать как 
отсутствие проблем у граждан по соблюдению их прав и свобод. 
Подтверждение этому является данный доклад. В ходе подготовки 
доклада я с сотрудниками моего аппарата побывал во всех 17 лечеб
ных учреждениях данного профиля. В ходе этих посещений рас
сматривались вопросы материально-технического оснащения отде
лений, условия, в которых находятся пациенты, организация их пи
тания, лекарственное обеспечение, подготовка медицинских кадров 
и другие. Аспекты, касающиеся тактики лечения, в докладе не рас
сматривались, поскольку они отнесены к компетенции специали
стов, обладающих необходимыми познаниями в этой области. К со
жалению, у этой категории граждан часты суициды, и когда из-за 
мучительных болей, безысходности они по своей инициативе уходят 
в иной мир. Некоторые из них не хотят быть обузой для своих близ
ких. В соответствии с Федеральным законом "О здравоохранении в 
Российской Федерации" паллиативная помощь наравне с другими 
является самостоятельным видом медицинской помощи. Хотя на 
слайде она четвертая, но это не значит, что по значимости она чет
вертая. Паллиативная медицинская помощь направлена на улучше
ние качества жизни граждан, страдающих неизлечимыми прогресси
рующими заболеваниями и состояниями, которые, как правило, но 
не всегда, приводят к преждевременной смерти, а также заболевани
ям в той стадии, когда исчерпаны возможности радикального лече
ния. Паллиативная помощь - это система мероприятий, направлен
ных на поддержание у пациента с неизлечимыми, угрожающими 
жизни и тяжелопротекающими заболеваниями максимально достой
ного качества жизни при данном состоянии пациента. Паллиативная 
помощь призвана сопровождать пациента до конца его жизни. В ос
нову паллиативной помощи положено признание права человека на 
получение также социальной помощи, независимо от диагноза и 
прогноза, на достойные условия жизни и смерти. Основные задачи 
паллиативной помощи вы видите на слайде. Это обезболивание, 
психологическая поддержка, выработка отношения к смерти как за
кономерному этапу пути человека, удовлетворение духовных по
требностей и т.д. В соответствии с порядком оказания паллиативной 
помощи взрослому населению, который утвержден приказом Мин
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здрава Российской Федерации, к основным группам неизлечимых 
заболеваний и состояний, при которых оказывается паллиативная 
помощь, относятся 7 следующих групп. Оказывается она в условиях 
амбулаторных или стационарных. Вот 7 следующих групп, которые 
здесь у вас находятся. По данным минздрава нашего регионального 
в паллиативной помощи только по двум группам у нас нуждаются 20 
тыс. 478 пациентов. Среди них 4026 человек - это с онкологически
ми заболеваниями, заболеваниями системы кровообращения - 14452 
человека. Указанные данные неполные, как вы видите, т.к. в мин
здраве отсутствует информация о количестве нуждающихся в дан
ной помощи еще по пяти группам заболеваний и состояний. А дан
ные по онкологическим заболеваниям не соответствуют данным, ко
торые мне дал онкологический диспансер. Там разница в 1174 чело
века. Онкологический диспансер дает 5200, а минздрав - 4 тыс. Од
ним из важных показателей, характеризующих качество медицин
ской помощи, является доступность ее лечения. Как мы видим из 
представленного слайда, данные виды медицинской помощи у нас в 
области большинству граждан являются недоступными. Где жел
тенькое, это те районы, где оказывается паллиативная помощь, а все, 
что красное, это все там никаких мер по обеспечению паллиативной 
помощи нет. Кабинеты паллиативной помощи должны быть созданы 
в каждом муниципальном образовании, к сожалению, у нас этого 
нет. Количество выездных бригад, потому что коек не хватает, люди 
с родственниками на дому, должны быть также везде, в каждом му
ниципальном образовании, этого тоже нет. Выездные бригады у нас 
в Иркутской области только 2. В 7 городской больнице и в Ангарске 
- 1. В 7 городской больнице они обслуживают на дому примерно 1 
тыс. с лишним пациентов, нуждающихся в паллиативной помощи, у 
них всего одна бригада, а надо 6 бригад! Поэтому, конечно, они всех 
не могут обслужить, поэтому люди остаются... И их родственники 
остаются один на один с той проблемой, с которой они столкнулись. 
Одним из важных показателей... Ну, вот мы видим, что она не везде 
представлена, обеспеченность взрослого населения социальной по
мощью вот такова у нас, мы видим вот данные, значит у нас посто
янно снижается, происходит сокращение коечного фонда, доступно
сти данного вида медицинской помощи. Я бы хотел обратить внима
ние, что по данным минздрава на 1 января значилось 329 коек, а 
фактически, когда я посетил, я и мои сотрудники аппарата в этих ле
чебных учреждениях, оказалось, мы этих коек не обнаружили. Чун- 
ская больница в районном поселке Октябрьский... Значится отделе
ние паллиативной помощи, приехал туда, там никакого отделения 
нет на 20 коек. А в данных министерства все там значится. Поэтому 
вот проблема, конечно, я еще раз это подчеркиваю, что она является 
недоступной. Мы видим вот сокращение коечного вида помощи, и 
кроме того, в области... Да, в области у нас ни одного хосписа нет. 
Это учреждение с полным набором необходимых помещений, ком
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плекса услуг, включая психологическую и другие виды помощи. Ну, 
видите у нас значилась до 2013 года 100 коек хосписа значилось. Се
годня их нет, потому что когда вышло положение об этом виде по
мощи, оказалось, что те коечные места, которые у нас значились как 
хосписные, они не могут быть отнесены к этому виду, потому что те 
требования, которые были заложены, они еле-еле тянут на простую 
паллиативную помощь. Поэтому хосписного отделения у нас нигде 
нет. У нас есть такая подпрограмма "Оказание паллиативной помо
щи" в нашей программе государственной по развитию здравоохра
нения на 2014 - 2020 годы. Обеспеченность паллиативной помощью, 
там один показатель - это количество коек на 100 тыс. взрослого 
населения. Посмотрите показатели наверху, это показатели про
граммы Российской Федерации, внизу - подпрограммы нашей. Ока
зывается, мы давно уже перевыполнили показатели, которые обо
значены в Российской Федерации. Но я вижу, что выполнено-то, 
наверное, на бумаге. Мы отчитываемся на бумаге за эти койки, а 
фактически у нас состояние совсем другое. И надо отметить, что, 
наверное, это только один показатель, он не характеризует совер
шенно состояние дел. Потому как мы за основу берем показатели в 
среднем по России, которые есть, а у нас состояние заболеваемости 
и нуждаемости у нас совершенно другие. И расчеты должны быть 
совершенно другие показатели, исходя из нашей эпидемиологиче
ской обстановки и т.д. Поэтому здесь необходимо вносить корректи
вы. Также у нас в той подпрограмме, которая у нас есть, отмечено, 
что у нас должны быть койки в каждой, я говорил уже, районной 
больнице, вернее не койки, а кабинеты паллиативной помощи. Но 
однако, как показатель, индикатор, характеризующий выполнение 
данной программы, этого показателя нет. Как я уже отмечал, в 38 
муниципальных образованиях данный вид помощи недоступен. Ну 
что толку, что право на оказание данной помощи есть у граждан, а 
реализовать они его не могут. В Уголовном кодексе Российской Фе
дерации есть такая статья "Неоказание медицинской помощи" отказ 
от госпитализации ввиду отсутствия мест в учреждениях здраво
охранения, и мы видим, значит, карта доступности, это по существу 
специфическая форма преступления. Однако мне, как известно, 
примеров возбуждения уголовных дел в связи с этим нет. И про та
кую недоступность паллиативной медицинской помощи для граж
дан, которая сложилась в регионе, прецеденты могут быть, конечно, 
что нежелательно. Следующий слайд. Следует иметь в виду, что не 
все учреждения, как я уже сказал, не соответствуют тем требовани
ям, которые изложены в положениях. Вот в соответствии с СанПи- 
Нами на 1 койку должно быть 9,12 кв. м. Вот мы взяли некоторые 
больницы, в которых побывали, там и 5 кв. м. и 4 кв. м. на человека 
и т.д. Конечно, в такой тесноте граждане, в которой они находятся, я 
не представляю, что медицинские работники проявляют героизм, 
обслуживая этих людей, которые находятся в таком состоянии. По
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этому здесь, безусловно, нужна помощь. Следующее. Следует иметь 
в виду, что не все учреждения, как я уже сказал, отвечают на прак
тике соответствующим требованиям, предъявляемым на койку. В 
Федеральном законе в статье 36 говорится, что паллиативная по
мощь оказывается медицинскими работниками, прошедшими обуче
ние по оказанию такой помощи. В ходе знакомства с работой ука
занных учреждений в большинстве своем не удалось обнаружить у 
врачей и медсестер сертификатов о прохождении данной специали
зации или повышении квалификации. Как мы видим вот из этих 
данных, большой также дефицит кадров. Посмотрите, что там по 
штатам находится и какая там обеспеченность кадрами. Конечно, и 
вынуждены люди перерабатывать и т.д. Проблема, как и для всех 
видов помощи, у нас остается. Я думаю, нет необходимости коммен
тировать данный слайд и чтобы... Следующий слайд. Дело в том, что 
вот при такой обеспеченности кадров, о чем мы с вами говорили при 
обсуждении предыдущих вопросов, уровень заработной платы дале
ко от тех показателей, которые нам сегодня говорит министр. Ну, 
министр нам ведь правду говорит, он говорит в среднем по области, 
а мы по конкретным лечебным учреждениям. Показатель по врачам: 
зарплата должна быть 49 705 рублей и 50 копеек даже, а фактически 
вот посмотрите сколько. Там 62 %, 59 % Аларская больница, Иркут
ская городская больница 85 %. По среднему медицинскому персона
лу: средняя заработная плата по Указу Президента должна быть 26 
тыс. 858 рублей 40 копеек, а в онкологическом диспансере у нас 112 
%, значит, дальше Ангарск 83 %, Аларск 76 %, ну и городская боль
ница здесь 120 %. Самая, наверное, тяжелая обстановка это с млад
шим медицинским персоналом. Нижнеудинск 66 % индикатор, Ала
рская 56 %, больница городская Иркутская 73 %. А если мы возьмем 
без учета совместительства, то получится у нас: в областном онколо
гическом диспансере младший обслуживающий персонал зарплата 5 
тыс. 770 рублей, Ангарск 10 тыс. 900, Иркутская городская больница 
7 тыс. 24 рубля 60... Это при том, когда прожиточный минимум у 
нас составляет 10 тыс. 506 за первый квартал трудоспособного насе
ления. Вот в каких условиях... Особенно большая нагрузка ведь ло
жится на младший и средний медицинский персонал в этих учре
ждениях, которые на пупу таскают этих людей и т.д. Вот как оцени
вается их труд. Следующий слайд. Ну, качество помещений в сель
ской местности, вот на слайде тоже.... Год постройки, когда, чего там 
произведено. Поэтому проблемы остаются, конечно, в таких услови
ях, в которых там находятся больные этой категории, я полагаю, не
допустимо. Такое положение, конечно, кстати, не везде, у нас отли
чается, конечно, в городе лучше. Отличается онкологический дис
пансер у нас Иркутский, там новые помещения. Но, к сожалению, и 
там есть недостатки. В палатах не предусмотрена по проекту кнопка 
вызова медицинского персонала у кровати для такой категории. 
Проемы в туалетах и ваннах на коляске не проехать,- новая больница,
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проектировали, приняли кто-то и т.д. Поэтому, конечно, дела не 
очень хороши. Следующий слайд. Ну, вот несколько фотографий, в 
которых мы побывали. Посмотрите, у нас Труфанов провалился в 
одной больнице. А вот посмотрите, там уже давно, там, наверное, 
слон попадет в эту яму, в которой... это называется баня для мытья 
пациентов. Там никакой ванны, ни душа нет. В тазике попробуйте 
человека лежащего там помыть и... Вот там унитаз без крышки и 
всего... Подъемников ведь нет, значит, я еще раз говорю, этих тяже
лобольных надо таскать на пупу. Конечно, у нас в онкологическом в 
Иркутске диспансере там и душевые кабины есть, там как-то получ
ше, но никаких подъемников нет. Вода привозная, надо ее нагреть, 
помыть, вон умывальник там с ковшичком стоит. Убогость, я не 
знаю дальше. Можно было бы много говорить, в моем докладе все 
достаточно описано это. Я полагаю, несмотря на то, что жалоб нет, я 
полагаю, обращаю внимание Правительства нашего обратить на эти 
вопросы. В конце доклада у меня есть рекомендации большие, их 
комплекс там очень большой, это здесь только часть из них. У нас 
нет системы в оказании паллиативной помощи, у нас нет центров 
оказания паллиативной помощи. Значит, я говорю, вот те помеще
ния, которые есть... я был в некоторых хосписах, в центральной 
нашей Европе, в нашей России был. Там представлена возможность 
человека вывезти на кровати на улицу, чтобы он последний раз, мо
жет быть, посмотрел на солнышко, на небо. У нас даже невозможно 
туда пройти и проехать. Поэтому я полагаю, что мы обязаны и этой 
категории граждан тоже обратить внимание. Я думаю, многие из вас 
в своих семьях сталкивались с этой категорией больных, онкологи
ей, в каких они условиях находятся. Надо сказать должное, что мы в 
последнее время все-таки решили вопрос с обезболивающими сред
ствами, раньше у нас в этом была проблема. Что человек не мог про
сто перенести боли, которые... но сейчас это как-то решилось. Но 
проблемы остаются. Большое спасибо.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:21:05. Речь 0 мин 24 сек

Спасибо, Валерий Алексеевич, за подробное освещение данно
го вопроса. К докладчику, коллеги, вопросы есть? Тут нечего как-бы 
задавать, все видно. Хорошо. Я слово предоставляю Лабыгину Ан
дрею Николаевичу - заместителю председателя Законодательного 
Собрания, председателю комитета по здравоохранению и социаль
ной защите. Пожалуйста.

ЛАБЫГИН А. Н. -  заместитель председателя Законодательного Со
брания Иркутской области, председатель комитета по здравоохране

нию и социальной защите Законодательного Собрания Иркутской
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.44/78)

области
СОДОКЛАД: Время: 14:21:29. Речь 1 мин 52 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые коллеги, специаль
ный доклад Уполномоченного по правам человека в Иркутской об
ласти о некоторых проблемах соблюдения прав граждан при оказа
нии паллиативной медицинской помощи взрослому населению Ир
кутской области был рассмотрен на заседании комитета в присут
ствии представителей министерства здравоохранения Иркутской об
ласти. Безусловно, практически все бесспорно факты, которые были 
отражены Уполномоченным, минздравом признаются, есть опреде
ленные реакции на те или иные моменты, связанные со статистикой 
и прочее. Тем не менее мы договорились, что данный вопрос будем 
у нас на комитете, будет оставаться на контроле, и мы, собственно 
говоря, этому вопросу будем уделять особое внимание. Безусловно, 
это требует значительных финансовых вливаний, для того чтобы 
кардинально изменить положение дел в этой отрасли. Повторюсь, 
будем работать в том числе и над актуализацией подпрограммы ока
зания паллиативной медицинской помощи при корректировках и 
принятии бюджета на соответствующие финансовые периоды, будем 
на этот момент уделять особое внимание, в том числе и проектиро
вание и строительство новых помещений. Мы рекомендуем Законо
дательному Собранию принять данный доклад к сведению и комите
там, постоянным комиссиям, а также депутатам Законодательного 
Собрания руководствоваться данной информацией, изложенной в 
докладе, в работе.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:23:21. Речь 0 мин 16 сек

Коллеги, вопросы к Андрею Николаевичу возникают? Вопро
сов нет. Значит, решение комитета: принять постановление и оста
вить на контроле комитета эту проблему, которая отражена в докла
де Уполномоченного по правам человека. Прошу голосовать.

Принять постановление 
Время: 14:23:37
Присутствие -  30. Отсутствие -  15. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 22
За -  29. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято
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ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:23:37. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято.

40. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В РЕГЛАМЕНТ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:23:53. Речь 0 мин 15 сек

40-й вопрос повестки. Проект постановления "О внесении из
менений в Регламент Законодательного Собрания Иркутской обла
сти". Слово для для доклада предоставляется Алексееву Борису Гри
горьевичу - председателю комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении.

АЛЕКСЕЕВ Б. Г. -  председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном самоуправлении 

Законодательного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 14:24:08. Речь 0 мин 52 сек

Уважаемые коллеги, проектом постановления предлагается 
внести изменения в Регламент нашего Собрания. Первое касается 
процедуры внесения проекта федеральных законов подготовленных 
Законодательным Собранием. Подготовленная к внесению в Госу
дарственную Думу Федерального Собрания Российской Федерации 
законодательная инициатива предварительно направляется на рас
смотрение Совета законодателей Российской Федерации при Феде
ральном Собрании. Другие изменения, подготовленные в соответ
ствии с изменениями, внесенными в закон Иркутской области об 
Уполномоченном по правам человека, и касаются порядка назначе
ния на должность Уполномоченного по правам человека. Прошу 
поддержать проект постановления.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:25:00. Речь 0 мин 14 сек

Коллеги, вопросы к Борису Григорьевичу возникают? Все 
предельно ясно? Ставлю на голосование принятие постановления. 
Решение комитета: принять постановление по данному вопросу. 
Прошу голосовать.
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА- Принять постановление 
ЛИ: Время: 14:25:14
(п.40/79) Присутствие -  30. Отсутствие -1 5 . Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 22
За -  28. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:25:14. Речь 0 мин 14 сек 

Решение принято.

41. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ ОДОБРЕНИИ ПРЕДЛОЖЕНИЯ О ПЕРЕ
ИМЕНОВАНИИ ГЕОГРАФИЧЕСКОГО ОБЪЕКТА, РАСПОЛОЖЕННОГО В 
ОСИНСКОМ РАЙОНЕ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:25:29. Речь 0 мин 13 сек

41-й вопрос. Проект постановления "Об одобрении предложе
ния о переименовании географического объекта, расположенного в 
Осинском районе Иркутской области". Слово для для доклада Алек
сееву Борису Григорьевичу предоставляется.

АЛЕКСЕЕВ Б. Г. -  председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном самоуправлении 

Законодательного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 14:25:42. Речь 2 мин 9 сек

Уважаемые коллеги, на заседании Законодательного Собра
ния, состоявшемся в феврале текущего года, принято постановление 
в соответствии с которым Законодательным Собранием принято к 
рассмотрению предложение о переименовании географического 
объекта, внесенного Думой муниципального образования Майск 
Осинского района, и информировании населения Иркутской области 
о поступившем в Законодательное Собрание предложения, необхо
димых затратах и выявлении мнения населения Иркутской области о 
предложении. Представленным вашему вниманию проектом поста
новления предлагается одобрить предложение о переименовании

303



ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.41/80)

ВЫСТУПИЛИ:

Думы муниципального образования Майск Осинского района Ир
кутской области о переименовании села Майская в село Майск. Под
готовленному постановлению предшествовала серьезная работа. 
Внесены изменения в Закон Иркутской области "О порядке рассмот
рения Законодательным Собранием предложений о присвоении 
наименований географическим объектам или о переименовании гео
графических объектов". "О преобразовании деревни Майская Осин
ского района", согласно которому деревня Майская преобразована в 
село Майская. От Губернатора Иркутской области по результатам 
рассмотрения предложения Думы муниципального образования 
"Майск" поступило заключение о поддержке предложения о пере
именовании географического объекта село Майская в село Майск. 
На заседании комитета, состоявшемся 4 мая текущего года, предва
рительно рассмотрены и обобщены мнения граждан, поступившие в 
Законодательное Собрание нашего региона. Утвержден итоговый 
протокол выявления мнений населения Иркутской области о пере
именовании географического объекта, расположенного в Осинском 
районе Иркутской области. Прошу поддержать предложенный про
ект постановления. Естественно, двигаемся дальше в Совет, нашу 
Российскую Федерацию.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:27:51. Речь 0 мин 19 сек

Уважаемые коллеги, вопросы? Вопросов нет. Ставлю на голо
сование решение комитета: принять по данному вопросу постанов
ление об одобрении предложения о переименовании географическо
го объекта, расположенного в Осинском районе Иркутской области. 
Прошу голосовать.

Принять постановление 
Время: 14:28:10
Присутствие -  30. Отсутствие -  15. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 22
За -  27. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:28:11. Речь 0 мин 12 сек
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Решение принято.

42. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ УТВЕРЖДЕНИИ ПОЛОЖЕНИЯ О ПРОВЕ
ДЕНИИ ОБЛАСТНОГО КОНКУРСА НА ЛУЧШУЮ ОРГАНИЗАЦИЮ РАБОТЫ 
ПРЕДСТАВИТЕЛЬНОГО ОРГАНА МУНИЦИПАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ ИР
КУТСКОЙ ОБЛАСТИ В 2017 ГОДУ»

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:28:24. Речь 0 мин 20 сек

42-й вопрос повестки. Проект постановления "Об утверждении 
Положения о проведении областного конкурса на лучшую организа
цию работы представительного органа муниципального образования 
Иркутской области в 2017 году". Слово для доклада предоставляется 
Алексееву Борису Григорьевичу - председателю комитета. Пожа
луйста.

АЛЕКСЕЕВ Б. Г. -  председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном самоуправлении 

Законодательного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 14:28:44. Речь 1 мин 21 сек

Уважаемые коллеги, мы подвели итоги предыдущего нашего 
конкурса за 2016 год. Вашему вниманию представлен проект поста
новления, в котором предлагается утвердить новое Положение о 
проведении областного конкурса на лучшую организацию работы 
представительного органа муниципального образования Иркутской 
области на 2017 год. Как и ранее, конкурс проводится среди пред
ставительных органов муниципальных образований нашего региона: 
городских округов, муниципальных районов, городских и сельских 
поселений. С учетом практики изменился подход к проведению кон
курса и подведению его итогов. Если раньше с 2011 года конкурс 
проводился по номинациям, то сейчас предложено проводить по 
направлениям деятельности представительного органа муниципаль
ного образования. Основные направления деятельности в Положе
нии перечислены. Систематизированы: порядок организации и про
ведения конкурса, подведение итогов и награждение победителей. 
Подведение итогов, общих итогов конкурса проводится конкурсной 
комиссией не позднее 10 апреля 2018 года. Комитет рекомендует 
принять представленный проект постановления. Прошу поддержать 
решение комитета.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:30:05. Речь 0 мин 19 сек
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Коллеги, вопросы? Вопросов нет. Ставлю на голосование ре
шение комитета: принять постановление "Об утверждении Положе
ния о проведении областного конкурса на лучшую организацию ра
боты представительного органа муниципального образования Ир
кутской области в 2017 году". Прошу голосовать.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА- Принять постановление 
ЛИ: Время: 14:30:24
(п.42/81) Присутствие -  30. Отсутствие -1 5 . Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 22
За -  27. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:30:24. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято.

43. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ УТВЕРЖДЕНИИ ПОЛОЖЕНИЯ О ТРАНС
ПОРТНОМ ОБЕСПЕЧЕНИИ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРА
НИЯ»

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:30:38. Речь 0 мин 12 сек

43-й вопрос повестки. Проект постановления "Об утверждении 
Положения о транспортном обеспечении деятельности Законода
тельного Собрания Иркутской области". Слово предоставляется 
Алексееву Борису Григорьевичу. Пожалуйста.

АЛЕКСЕЕВ Б. Г. — председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном самоуправлении 

Законодательного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 14:30:50. Речь 0 мин 35 сек

Уважаемые коллеги, нет пределов совершенству, и вашему 
вниманию представлен проект постановления, в котором предлага
ется утвердить новое Положение о транспортном обеспечении дея
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тельности Законодательного Собрания. Проект постановления раз
работан в целях упорядочения использования служебного транспор
та, обеспечения эффективного использования средств областного 
бюджета. Положение представлено вашему вниманию. Мы на коми
тете рассмотрели и предлагаем принять представленный проект по
становления. Прошу поддержать решение комитета.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:31:25. Речь 0 мин 9 сек

Коллеги, вопросы? Вопросов нет. Ставлю на голосование ре
шение комитета: принять постановление по данному вопросу. Про
шу голосовать.

Принять постановление 
Время: 14:31:34
Присутствие -  30. Отсутствие -  15. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 22
За -  28. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:31:34. Речь 0 мин 16 сек

Решение принято. Спасибо, Борис Григорьевич. Идем дальше.

45. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ "О ДЕПУТАТСКОМ ЗАПРОСЕ ДЕПУТАТА ЗА
КОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ДУБАСА А.А. (20 ИЗБ. 
ОКР.) К ГУБЕРНАТОРУ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЛЕВЧЕНКО С.Г. «О ВОЗОБ
НОВЛЕНИИ ТРАНСПОРТНОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ НАСЕЛЕНИЯ ОТДЕЛЬНЫХ 
МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ВОЗДУШНЫМ 
ТРАНСПОРТОМ»"

ВЫСТУПИ- БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут- 
ЛИ: ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:31:50. Речь 0 мин 31 сек

45-й вопрос повестки. Проект постановления "О депутатском 
запросе депутата Законодательного Собрания Иркутской области Ду- 
баса А.А. (20 изб. окр.) к Губернатору Иркутской области Левченко

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.43/82)
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С.Г. "О возобновлении транспортного обслуживания населения от
дельных муниципальных образований Иркутской области воздушным 
транспортом". Слово для доклада предоставляется министру жилищ
ной политики, энергетики и транспорта Иркутской области Сулейме- 
нову Артуру Мухтаровичу. Пожалуйста, Артур Мухтарович.

СУЛЕИМЕНОВ А. М. -  министр жилищной политики, энергетики и
транспорта Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 14:32:21. Речь 1 мин 16 сек

Добрый день, уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые депута
ты. Значит, на 47-й сессии Законодательного Собрания Иркутской об
ласти 15 февраля было принято постановление о депутатском запросе 
Дубаса Анатолия Анатольевича. Докладываю по исполнению.

Министерством жилищной политики, энергетики, транспорта и 
связи Иркутской области 12 мая было заключено соглашение с авиа
компанией "Сибирская Легкая Авиация" в области обеспечения пас
сажирскими перевозками на общую сумму 48 млн рублей. По "Ир
кутск - Усть-Илимск" - 24 млн, "Иркутск - Железногорск" - 9 млн, 
"Иркутск - Казачиснкое" - 14 млн. Полеты начинаются с 22 числа.

БРИЖА С.Ф.
С 22-го мая, да?

СУЛЕЙМЕНОВ А.А.
Да, с 22 мая - это Усть-Илимск, 23-го Казачинское и Железно

горск.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:33:37. Речь 0 мин 1 сек

Коллеги, вопросы Артуру Мухтаровичу? Тимур Ринатович, по
нятно, задавайте Ваш вопрос. Сагдеев Тимур Ринатович.

САГДЕЕВ Т. Р. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВОПРОС: Время: 14:33:38. Речь 0 мин 32 сек

Добрый день, уважаемые коллеги, добрый день, Артур Мухта
рович. У меня вот вопрос может...

БРИЖА С.Ф.
Погромче, Тимур Ринатович.
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САГДЕЕВ Т.Р.
У меня вопрос касается... мы открывали рейс по направлению в 

Нижнеудинск, потом он уходил дальше на Красноярск. Напомните, 
вот сколько стоил там билет. Его отменили, да, вот что-то пошло не 
так? В связи с чем оказалось нецелесообразно, я насколько знаю, се
годня этого рейса нет?

СУЛЕИМЕНОВ А. М. -  министр жилищной политики, энергетики и
транспорта Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 14:34:10. Речь 1 мин 56 сек

Да, нет. Этого рейса нету, потому что, ну я там сам лично про
бивал этот рейс через Росавиацию. Мы, действительно, летали из Ир
кутска через Нижнеудинск на Красноярск. Билет тогда там стоил, по 
моему, порядка 9 тыс. 4,5 до Нижнеудинска, да, до Красноярска. Вот, 
что касается Нижнеудинска. Мы прорабатывали с авиакомпанией 
"Ангара" такой вопрос о том, чтобы начать полеты через Нижне
удинск, все-таки не оставлять этот... Но с тем условием, что они сни
зят стоимость летного часа на вертолетах, потому что, если кто-то не 
знает, могу сказать, что аэропорт "Нижнеудинск" принадлежит пол
ностью холдингу "Истлэнд". Авиакомпания также принадлежит "Ист- 
ленду". Т.е. Все деньги, которые идут из областного бюджета, идут на 
одну авиакомпанию. Почему было в 2015 году и увеличение до 56 
млн. Мы попросили, чтобы у нас была какая-то возможность по поле
там в Нижнеудинск, чтобы они, поскольку мы будем прилетать, бу
дем оставлять там деньги, чтобы они снизили летный час. В результа
те до 31 марта авиакомпания "Ангара" летала по стоимости 132 тыс., 
с 1 апреля Нижнеудинск подписал на 142 тыс. летный час. Поэтому 
смысла я не вижу туда еще летать.

САГДЕЕВ Т. Р. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВОПРОС: Время: 14:36:06. Речь 0 мин 31 сек

Еще раз сформулирую свой вопрос. Мы как-то смешали и То- 
фапарию, я как понимаю, вы сейчас по полету час вертолета сказали 
цену? А у меня вопрос касался авиасообщения до Нижнеудинска. Я 
помню, билет стоил 3,5 тыс. рублей, т.е. нецелесообразно, не были 
заполнены рейсы? Чем вызвано-то, почему...

СУЛЕЙМЕНОВ А.М.
И рейсы были не заполнены.

САГДЕЕВ Т.Р.
А, т.е. рейсы были не заполнены?
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СУЛЕИМЕНОВ А. М. -  министр жилищной политики, энергетики и
транспорта Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 14:36:37. Речь 0 мин 26 сек

Нижнеудинск у нас немножко в лучшем, в более привилегиро
ванном положении, нежели остальные территории - Казачинское, 
Усть-Илимск и Железногорск, поэтому, да... Там есть железная доро
га. Грубо говоря, вечером сел, утром ты уже в Иркутске. Развивать, 
деньги вкладывать туда еще смысла я не вижу.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:37:03. Речь 0 мин 1 сек

Хорошо, спасибо. Дубае Анатолий Анатольевич.

ДУБАС А. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВОПРОС: Время: 14:37:04. Речь 0 мин 40 сек

Артур Мухтарович, хорошо в принципе, что мы уже летим, это 
уже радует.

БРИЛКА С.Ф.
Еще не летим.

ДУБАС А.А.
Летим, летим, тут уже точно летим, потому что мне уже билет 

продали на среду, я в среду улетаю на самолете. Ну, я, конечно, не Га- 
гарин и Титов, потому что Гагарин полетит на первом рейсе... Вот во
прос какой. Мы декларировали о том, что цена билета будет 4,5 тыс., 
а в натуре она сейчас оказалась 5,5. Плюс агентство, которое берет 
свой сбор там 400 рублей. В результате в среднем получается 6 тыс. 
билет стоит. Это первый вопрос. Ну, можно ответить на него, потом 
задам второй.

СУЛЕИМЕНОВ А. М. -  министр жилищной политики, энергетики и
транспорта Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 14:37:44. Речь 0 мин 6 сек

Стоимость билета 4830. Что накручивает агентство, это, Анато
лий Анатольевич...

ДУБАС А. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти
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ВОПРОС: Время: 14:37:50. Речь 0 мин 29 сек

У меня билет, который взяло для меня Законодательное Собра
ние. Стоимость его 5015 рублей, плюс разного рода сборы, которые 
составляют еще 500 рублей. Итого у меня билет, в котором написано - 
5500. Значит, это вот у меня агентство здесь взяло, а Усть-Илимское 
агентство еще плюс того берет еще 400 рублей к этой стоимости би
лета.

СУЛЕИМЕНОВ А. М. -  министр жилищной политики, энергетики и
транспорта Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 14:38:19. Речь 0 мин 25 сек

Значит, Анатолий Анатольевич, есть такой приказ 155-й, где 
сказано, что сборы имеет устанавливать только авиакомпания. Давай
те разберемся. У нас стоимость билета, которая подписана с авиаком
панией "СиЛА" - 4830. Для информации, значит еще, Железногорск - 
3750 и Казачинское - 3750.

ДУБАС А. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВОПРОС: Время: 14:38:45. Речь 0 мин 34 сек

... Понятно, давайте просто в этом деле разберемся, потому что 
мне уже... Наше телевидение дало уже объявление о том, что мы уже 
летим. Народ пошел брать билеты, уже пошел брать билеты, и теперь 
мне обратными звонками звонят и говорят: "Вы декларировали одно, 
а по натуре другое". Ну, я думаю, мы разберемся с этим.

СУЛЕИМЕНОВ А. М. -  министр жилищной политики, энергетики и
транспорта Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 14:39:19. Речь 0 мин 19 сек

Да, разберемся. Но хочу сказать вам, вот у меня есть продажа на 
23-е туда, мы говорим про Усть-Илимск? Про Усть-Илимск, значит, 
22-го 8 туда, 5 обратно. 24-го 4 туда, 1 обратно. 26-го 2 туда и 0 об
ратно. И остальные по нолям. Пока.

БРИЛКА С.Ф.
Ну, это пока.

СУЛЕЙМЕНОВ А.М.
Да, это пока. Значит, по "Казачке" там у нас совершенно другая 

картина. Там продажа идет лучше. Ну и, я считаю, что очень плохо
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идет по Железногорску.

ДУБАС А. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВОПРОС: Время: 14:39:38. Речь 0 мин 7 сек

БРИЖА С.Ф.
Ну, это называется "разлетать надо", да?

СУЛЕИМЕНОВ А. М. -  министр жилищной политики, энергетики и
транспорта Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 14:39:46. Речь 0 мин 15 сек

Да, абсолютно верно. Мы дали "конфетку", люди поверили в 
нас, потом из-за, ну и я скажу так, не совсем правильных действий все 
это было потеряно. Но сейчас люди опять, я думаю, что опять пове
рят, опять пойдем, налетаем и все будет нормально.

ДУБАС А. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВОПРОС: Время: 14:40:01. Речь 1 мин 6 сек

БРИЖА С.Ф.
Это уже третий.

ДУБАС А.А.
Не, не, это второй был вопрос. Был первый... Поэтому второй 

вопрос о том, что мы, действительно, про "конфетку", которую мы 
дали. Там в депутатском запросе было в этом отношении написано, 
там целый ряд ошибок, которые были, не только ошибок, но и прово
лочек, которые были со стороны еще того министерства жилищной 
политики и транспорта, и особенно службы по тарифам. Знаете, когда 
люди иногда не понимают там каких-то вещей и из-за этого могут 
страдать целые там территории, то это никто не компенсирует того 
одному человеку, который там не совсем допонимает, как самолет за
ходит на посадку. Поэтому хотелось бы, чтобы в этом отношении, я 
понимаю, что это, Артур Мухтарович, не Ваша компетенция приня
тие решения. Но тем не менее, я хочу озвучить, чтобы кто-то кому-то 
очень здорово указал, что так себя вести нельзя.

СУЛЕЙМЕНОВ А.М.
Анатолий Анатольевич, ну, это не ко мне, поэтому я на него от

вечать не буду.

ДУБАС А.А.
Я просто озвучиваю. Спасибо... Хорошо.
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БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:41:07. Речь 0 мин 7 сек

Артем Валентинович, Ваш вопрос? (Голос из зала). Все ясно.

СУЛЕИМЕНОВ А. М. -  министр жилищной политики, энергетики и
транспорта Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 14:41:14. Речь 1 мин 16 сек

Ну и еще по... разрешите, Сергей Фатеевич?

БРИЛКА С.Ф.
Пожалуйста, Ваш доклад.

СУЛЕЙМЕНОВ А.М.
Мы не торопились, значит, на 29-е назначено совещание под 

председательством Руслана Николаевича по аэропорту "Усть- 
Илимск". Мы запустили самолет, но сразу хочу сказать, что самолет 
старый, ну тот, который есть. В наших возможностях начать туда по
леты на самолете Ан-24. Посадочная площадка готова, единственное, 
что там надо построить аэровокзал. Все материалы у нас есть. Разбег 
от 5,5 млн до 150 млн. Можно за 5 слепить, можно за 150. Но, я так 
думаю, что к новому году у нас должен быть там аэровокзал, для того 
чтобы с 2018 года мы начали полеты на нормальных самолетах боль
шей вместимости и большей надежности.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:42:30. Речь 0 мин 1 сек

Спасибо. Сергей Иванович Бабкин, Ваш вопрос.

БАБКИН С. И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВОПРОС: Время: 14:42:31. Речь 0 мин 26 сек

Спасибо. Артур Мухтарович, спасибо, я хочу воспользоваться 
случаем. Делал запрос через Председателя Правительства о перспек
тивах льготного полета в Крым в летний период. До сих пор мне нет 
ответа. Я дважды поднимал этот вопрос. Все остальные территории 
соседние имеют такие льготы, за исключением, в очередной раз, Ир
кутска.
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о  ____

СУЛЕИМЕНОВ А. М. -  министр жилищной политики, энергетики и
транспорта Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 14:42:57. Речь 2 мин 16 сек

Сергей Иванович, я полностью вас поддерживаю, но, к сожале
нию, пока ничем порадовать не могу. Могу сказать даже больше, Бу
рятия больше нас летает. Хотя там... Но это уже тоже следующий во
прос. Но еще хотел бы вот, чтобы...

БРИЛКА С.Ф.
Путь решения этого вопроса, он есть какой-то?

СУЛЕИМЕНОВ А.М.
Путь решения - это Правительство устанавливает. Мы туда пи

сали... Правительство Российской Федерации. Это постановления 
1095, 1242.

БРИЖА С.Ф.
Артур Мухтарович, "ножками", наверное, надо это пробивать?

СУЛЕЙМЕНОВ А.М.
Да, согласен, что "ножками" надо пробивать. Но "ножек" не 

хватает. Письма пишем, нам пока говорят, что денег нету. Кстати, до
вожу до вашего сведения, что в Правительстве лежит постановление, 
по которому по модернизации транспортной системы Российской 
Федерации исключены все наши аэропорты: Иркутск, Братск, Бодай
бо и Усть-Кут. Все 4. Значит, мы написали письмо от Александра Се
меновича на Александра Васильевича Нерадько, и за подписью Гу
бернатора направили письмо Соколову. Что из этого будет, я, конеч
но, не могу сказать. Но из федеральной целевой программы все наши 
аэропорты по Иркутской области, все исключены. Т.е. ни о каком 
строительстве нового аэропорта не может быть речи, о реконструкции 
Братска, Бодайбо и Усть-Кута. По Бодайбо мы, правда, нашли реше
ние, там мы уже сами с Юмашевым порешали этот вопрос, я думаю, 
там будет хорошая возможность нам поучаствовать в этом проекте. 
Что касается остальных аэропортов, здесь все на усмотрение Прави
тельства Российской Федерации. Пока это проект постановления.

(Реплики из зала).

БРИЖА С.Ф.
В микрофон.

БАБКИН С. И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВОПРОС: Время: 14:45:14. Речь 0 мин 15 сек
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Я прошу прощения. Может быть, имеет смысл от нас написать. 
Ну, потому что сложно объяснить людям. Новосибирск имеет, Крас
ноярск имеет...

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:45:29. Речь 1 мин 21 сек

А точно так же и ко мне обращаются люди на приеме по лич
ным вопросам и задают закономерные вопросы: "Почему у нас из 
других регионов летают рядом с нами"? Причем вокруг нас все реги
оны летают, включая Красноярск. (Реплики из зала).

Хорошо, хорошо, коллеги, давайте мы таким образом поступим. 
Значит, поручение нашему профильному комитету, Ольга Николаев
на, давайте мы такое подготовим письмо. Вначале мы обратимся к 
Правительству Иркутской области, а затем, если понадобится, мы 
поддержим нашим решением и обратимся в Правительство Россий
ской Федерации. Тут мне непонятно, я думаю, что так же, как и вам, 
что происходит? Почему Иркутская область исключена из субъектов 
Федерации, которые получают вот такую... Я понимаю, что там еще 
должно быть еще согласие авиакомпании, которая производит эту 
льготную перевозки. Но нам все равно нужно понять смысл. Почему 
так? (Реплики из зала). Понятно, понятно. Хорошо. Вот таким обра
зом, коллеги. Протокольное поручение комитету. Еще вопросы к ми
нистру есть? Артур Мухтарович, спасибо. Самолет-то хороший Ан- 
28? Но он лучше же, который до этого летал, 9-местный? 2 двигателя 
у него...

СУЛЕИМЕНОВ А. М. -  министр жилищной политики, энергетики и
транспорта Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 14:46:50. Речь 0 мин 11 сек

Сергей Фатеевич, Вы меня честно спрашиваете?

БРИЖА С.Ф.
Я как к специалисту к Вам обращаюсь.

СУЛЕЙМЕНОВ А.М.
Я могу сказать, что хуже.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:47:01. Речь 0 мин 18 сек

Спасибо, обрадовали, спасибо. Хорошо. Ольга Николаевна Но
сенко - председатель комитета, коллеги, успокойтесь, председатель
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комитета по собственности и экономической политике. Пожалуйста, 
Ольга Николаевна.

НОСЕНКО О. Н. -  председатель комитета по собственности и эконо
мической политике Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 14:47:19. Речь 0 мин 56 сек

Уважаемые коллеги, перед тем как вынести данный вопрос на 
сессию Законодательного Собрания, мы 2 раза рассматривали на ко
митете данный вопрос. И что первый раз, и второй раз не были из
вестны даты полета, цена, тарифная политика. И в связи с этим мы 
предварительно, хотя Регламент не позволяет, наверное, выносить на 
сессию вопросы, которые мы не снимаем с повестки дня. Но сегодня 
мы услышали информацию, что рейсы уже полетят, продают билеты, 
цены известны. И поэтому на комитете комитет принял решение: 
принять данную информацию к сведению и продолжить работу над 
данным депутатским запросом. Но давайте посоветуемся, стоит ли 
его оставлять на контроле у комитета в связи с тем, что вот рейсы уже 
летают.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:48:15. Речь 0 мин 13 сек

Я думаю, что вы со мной согласитесь, коллеги, самолеты... ну 
во всяком случае билеты уже продаются и держать этот депутатский 
запрос... Анатолий Анатольевич, как Вы считаете? Его нужно сни
мать, поэтому, пожалуйста, решение комитета... А вот да...

НОСЕНКО О. Н. -  председатель комитета по собственности и эконо
мической политике Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 14:48:28. Речь 0 мин 22 сек

Мы по льготам, да, будем работать. Ну, и может быть даже 
предложить, у нас депутат Государственной Думы Тен работает в ко
митете по транспорту, может быть и подключить...

БРИЖА С.Ф.
Подключить.

НОСЕНКО О.Н.
...его к этой работе над теми рейсами, которые вот Сергей Ива

нович обозначил и другие...

БРИЖА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ПРЕ Д СЕ ДАТЕ ЛЬ СТВУ ЮЩИЙ: Время: 14:48:50. Речь 0 мин 17 сек

Хорошо. Поэтому, уважаемые коллеги, есть предложение коми
тета: принять постановление по данному вопросу и депутатский за
прос, который касался вообще возобновления транспортного сообще
ния, снять с контроля. Нет возражений, да? Прошу голосовать.

Принять постановление 
Время: 14:49:07
Присутствие -  29. Отсутствие -  16. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 22
За -  28. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:49:07. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято.

46. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ "О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ОБЛАСТНОЙ 
РЕЕСТР МОЛОДЕЖНЫХ И ДЕТСКИХ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБЪЕДИНЕНИЙ НА 
2017 ГОД"

ВЫСТУПИ- БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут- 
ЛИ: ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:49:23. Речь 0 мин 21 сек

Уважаемые коллеги, переходим к 46-му вопросу повестки дня. 
Проект постановления "О внесении изменений в областной Реестр 
молодежных и детских общественных объединений на 2017 год". 
Слово для доклада предоставляется Шеметовой Татьяне Анатольевне 
- заместителю министра по молодежной политике Иркутской области. 
Пожалуйста, Татьяна Анатольевна.

ШЕМЕТОВА Т. А. -  заместитель министра по молодежной политике
Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 14:49:44. Речь 3 мин 30 сек

Спасибо. Добрый день уважаемые Сергей Фатеевич, Наталья 
Игоревна и уважаемые депутаты, на рассмотрение и утверждение За
конодательного Собрания Иркутской области представлены измене-

ПОСТАНО-
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.45/83)

ВЫСТУПИ
ЛИ:
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ния в областной Реестр молодежных и детских общественных объ
единений на 2017 год. В соответствии с Законом 142-03 "Об област
ной государственной поддержке молодежных и детских обществен
ных объединений в Иркутской области" данный Реестр формируется 
Уполномоченным Правительством Иркутской области исполнитель
ным органом государственной власти, которым является министер
ство по молодежной политике Иркутской области, и ежегодно утвер
ждается Законодательным Собранием Иркутской области. Напомню, 
что областной Реестр молодежных и детских общественных объеди
нений - это учетный документ, содержащий список молодежных и 
детских общественных объединений, которые оказывают социальные 
услуги детям и молодежи. В Реестр включаются зарегистрированные 
в установленном порядке как областные, так и местные молодежные 
детские общественные объединения, оказывающие социальные услу
ги детям и молодежи. В Реестр могут быть включены также общерос
сийские и межрегиональные молодежные детские общественные объ
единения, а также союзы, ассоциации молодежных и детских обще
ственных объединений, оказывающих социальные услуги детям и мо
лодежи. Не подлежат включению в областной Реестр религиозные ор
ганизации, осуществляющие коммерческую деятельность и учредите
лями которых являются политические партии. В целях оказания госу
дарственной поддержки и содействия деятельности общественным 
объединениям в 2016 году министерством был сформирован Реестр 
на 2017 год, который был утвержден 19 октября 2016 года на сессии 
Законодательного Собрания Иркутской области. По итогам данной 
сессии, по рекомендации депутатов Законодательного Собрания, бы
ло принято решение о необходимости дополнения Реестра информа
цией, в части указания дат регистрации организаций, входящих в не
го. В связи с чем были Правительством внесены изменения в порядок 
формирования областного Реестра молодежных и детских обще
ственных объединений, который утвержден постановление. Прави
тельства 44-пп. В четвертой графе наименование столбца "реквизиты 
свидетельства о государственной регистрации общественного объ
единения" были дополнены словами "дата внесения записи о созда
нии общественного объединения в единый государственный Реестр 
юридических лиц". Кроме того, в соответствии с данным порядком 
предусмотрено, что в уже утвержденный Реестр областной, могут 
также вноситься изменения по заявлениям общественных организа
ций, которые входят в этот Реестр. На сегодняшний день в министер
ство поступило 3 заявления. Первое заявление от организации "Тан
цевальный клуб Академик" об изменении наименования этой органи
зации. Второе заявление о смене председателя Иркутской детской ре
гиональной организации "Клуб юных железнодорожников" и анало
гичное заявление также о смене председателя Иркутского областного 
комитета общероссийской общественной организации "Российский 
Союз Молодежи". В связи с вышеизложенным министерством были
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.46/84)

ВЫСТУПИ
ЛИ:

подготовлены и направлены в Законодательное Собрание изменения в 
этот Реестр, и скорректированы в части наименования организаций и 
руководителей 2-х объединений, в которых поменялись руководите
ли. В связи с чем предлагается рассмотреть и утвердить данные изме
нения. Я готова ответить на ваши вопросы.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:53:14. Речь 0 мин 10 сек

Спасибо, Татьяна Анатольевна. Уважаемые коллеги, вопросы 
докладчику? Вопросов нет, спасибо, присаживайтесь. Слово предо
ставляется Синцовой Ирине Александровне - председателю комитета 
по социально-культурному законодательству Иркутской области. 
Пожалуйста.

СИНЦОВА И. А. -  председатель комитета по социально-культурному
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 14:53:24. Речь 0 мин 17 сек

Депутаты на комитете рассмотрели предложенные изменения. 
Решение комитета: утвердить изменения в Реестр. Прошу поддер
жать.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:53:41. Речь 0 мин 14 сек

Уважаемые коллеги, вопросы к Ирине Александровне? Вопро
сов нет. Ставлю на голосование решение комитета: утвердить изме
нения в Реестре молодежных и детских общественных объединений 
на 2017 год. Прошу голосовать.

Принять постановление 
Время: 14:53:55
Присутствие -  29. Отсутствие -  16. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 22
За -  28. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:53:55. Речь 0 мин 23 сек

Решение принято.

47. ИНФОРМАЦИЯ «О СИТУАЦИИ, СЛОЖИВШЕЙСЯ НА ТЕРРИТОРИИ ИР
КУТСКОЙ ОБЛАСТИ, В СВЯЗИ С ПОЖАРАМИ, А ТАКЖЕ МЕРАХ, НАПРАВ
ЛЕННЫХ НА ИХ ПРЕДОТВРАЩЕНИЕ, ЛИКВИДАЦИЮ ПОСЛЕДСТВИЙ ПО
ЖАРОВ И ПОМОЩЬ ПОСТРАДАВШИМ».

ВЫСТУПИ- БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут- 
ЛИ: ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:54:18. Речь 0 мин 16 сек

47-й вопрос повестки. Информация "О ситуации, сложившейся 
на территории Иркутской области, в связи с пожарами, а также мерах, 
направленных на их предотвращение, ликвидацию последствий по
жаров и помощь пострадавшим". Комитет по собственности и эконо
мической политике готовил этот вопрос. Докладывает Кондрашов 
Виктор Иванович - заместитель Председателя Правительства Иркут
ской области. Пожалуйста, Виктор Иванович.

КОНДРАШОВ В. И. -  заместитель Председателя Правительства Ир
кутской области

ДОКЛАД: Время: 14:54:34. Речь 12 мин 18 сек

Добрый день, уважаемые депутаты, у меня достаточно обшир
ная информация, учитывая напряженный 2-ой день работы, постара
юсь вкратце уложиться. Поступило письмо председателя Законода
тельного Собрания Сергея Фатеевича Брилки 11 мая "О предоставле
нии информации, сложившейся на территории Иркутской области, в 
связи с пожарами, а также о мерах, направленных на их предотвраще
ние, ликвидацию последствий". В период с 12 апреля, это дата реги
страция l-ro пожара, который возник у нас в Иркутской области, а 
противопожарный режим был введен он еще в марте месяце, возник
ло 354 лесных пожара на общей площади 66 тыс. га, в том числе по
крытая лесом 42 тыс. га. В первые сутки из 354 пожаров, у нас идет 
по нормативам, ликвидация произошла в 335 случаях, т.е. 94,9 % от 
общего количества пожаров. В том числе в день обнаружения - 254 
лесных пожара. В прошлом году на эту дату было зарегистрировано 
244 пожара, площадь у нас была меньше - 18 тыс. га и покрытая ле
сом - 12. Можно наблюдать рост по площади в 3 с лишним раза по 
"покрытая лесом", и, как мы просматривали, основная причина воз
никновения пожаров - это, как обычно, человеческий фактор, мы уже 
об этом говорили. По вине местного населения зарегистрирован 221 
лесной пожар, т.е. 62,5 %. В связи с этим министерством лесного 
комплекса издано распоряжение "О реализации дополнительных тре-
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бований пожарной безопасности", которое предусматривает ограни
чение доступа граждан в леса с 3-м классом пожарной опасности, а 
также проведение дополнительных проверочных рейдовых мероприя
тий, по результатам которых сотрудниками министерства лесного 
комплекса за текущий период в 2017 году было проведено 3252 ком
плексных проверки. В результате чего выявлено 541 нарушение пра
вил пожарной безопасности в лесах и составлены по ним протоколы 
по статье 8.32 и наложено 415 административных штрафов. Для 
предотвращения перехода огня с земель сельхозназначений, вот здесь 
вот я поясню, наверное, вкратце, цифр достаточно много, я могу их 
читать. Но основное на эту весну то, что было - это сельхозпалы. От 
этого никуда не уйти, и как бы мы ни хотели, для предотвращения пе
рехода на лесные массивы, мы дали распоряжение и по границам лес
ных массивов тушили эти сельхозпалы, т.е. пропахивали территории. 
Но, тем не менее, в период с 26 по 28 апреля, это был самый напря
женный день, когда пошли штормовые предупреждения, нас об этом 
предупреждали синоптики. Мы заранее собирали штаб оперативный, 
понимая, со всеми главами муниципальных образований мы этот во
прос отрабатывали, все силы были в боевой готовности. Но в конеч
ном итоге нам пришлось объявить все-таки режим чрезвычайной си
туации, потому что сил и средств, которые находятся у нас в области, 
просто не хватило бы на это тушение. Сильный ветер раздувал пожа
ры, причем это были сельхозпалы, трава, достаточно быстро распро
странялось, и в результате у нас пострадали несколько населенных 
пунктов, такие как Саянск, Черемхово, Вершина в Аларском районе, в 
Заларинском районе, в Зиминском, в Киренском районе. Наибольший 
ущерб был от пожаров в Киренском районе Бубновка и Аларский 
район, деревня Вершина. Причем сразу скажу, когда приезжаешь на 
место, смотришь по Вершине, если бы действительно не наш лесхоз, 
деревни не было бы вообще^ Т.е. трактористы там в огне, практически 
ломая заборы, пропахивали тракторами эту полосу, несколько домов 
удалось сохранить. Сказался тот факт, что в этот момент, и это во
прос, конечно, все-таки к главе муниципального образования, когда 
была объявлена ситуация и штаб уже оперативно работал, на мой 
взгляд, должны были принять меры, проработав с местными админи
страциями. А в это время руководитель местной администрации был 
как раз в городе Иркутске. И там даже завести, говорит, трактор, на 
котором там можно было воду подвезти, некому было, могли бы от
стоять все. Пока мы там в пожарном режиме, я там был на месте, сам 
разбирался, пока он отзвонился обратно, пока всех собрали, уже 8 до
мов погорело. Вот, остальные удалось спасти. В конечном итоге на 
оказание, т.е. мы приняли все меры для ликвидации последствий 
чрезвычайной ситуации в этих районах, были направлены обращения 
на выделение Правительству Иркутской области дополнительных 
средств из федерального резервного фонда. На оказание гражданам 
единовременной помощи по 10 тыс. рублей на 452 человека, на вы

321



плату финансовой помощи в связи с полной утратой имущества - это 
по 100 тыс. рублей также на 452 человека. И на содержание в пунктах 
временного размещения, помощь с питанием и т.д., с мая по сентябрь 
месяц на 4 пункта, это была сумма 37 млн рублей. Распоряжением 
Правительства Российской Федерации от 2 мая из резервного фонда 
выделены средства 49 с лишним млн рублей, а также на содержание 
развернутого и пунктов временного размещения и питания еще 55 
млн рублей. Дальше идет статистика, каким образом средства выде
лялись. Скажу, как происходит практика, чтоб понятно было. Деньги 
Правительства Российской Федерации по большому счету выделены 
были достаточно оперативно. Но с нашей стороны существует про
блема в том, что оперативно отчитаться по выплатам очень сложно. 
Списки всех пострадавших были составлены практически в первые 
сутки, т.е. администрации здесь сработали. Но после этого по норма
тивам, когда требуется сбор документов, мы столкнулись с тем, что 
примерно, ну, наверное, сколько 20 - 25 % населения либо не имеют 
прописки, либо не имеют документов на дом, либо не проживают 
здесь, либо находились в другом месте, собрать их достаточно слож
ная работа. И как примеры могу привести, там, например, Вершина. 
Список проживающих есть... Скажу, по Вершине закрыто все, всем 
выплачены деньги, кроме одного человека, который находится в ме
стах заключения. До сих пор мы решаем вопрос с ГУФСИНом и до 
сих пор непонятна ситуация. То ли он на государственном содержа
нии и ему не нужно помогать в данный момент, по утрате там, у него 
же там ничего и нет в этом доме, но дом на нем числится, то ли еще 
как-то. До сих пор вопрос этот пока не решен, хотя деньги зарезерви
рованы. По Бубновке... Но там действительно ситуация, там людей... 
даже некоторые граждане Украины, которые переехали, паспорт не 
поменяли, и по закону мы не имеем право им выплачивать субсидии. 
И сейчас список этот уточняется. У нас есть таблица по выплатам, и 
на сегодняшний день это у нас самый актуальный вопрос: как мы вза
имодействуем с пострадавшими? У нас по Аларскому району, по 
Вершине закрыто все. Заларинский район Артель 1 Мая 7 жилых по
мещений, 7 семей, 10 человек. Из федерального бюджета документы 
по 10-ти полностью закрыты, из нашего по 46-му по 100 тыс. рублей 
по 10-ти человекам также все закрыто, из федерального по 100 тыс. 
тоже закрыто все полностью, выплаты сделаны. По Зиминскому рай
ону Болынерастягаевский участок 7 домов, 5 семей, 16 человек. По 
федеральным средствам у нас готовятся документы на все 16 человек 
и по 10, и по 100 тыс. рублей, по 46-му выплачено у нас 16 человек по 
100 тыс. рублей. У нас есть положение: не более 300 тыс. на семью. В 
Киренском районе Бубновка: 59 домов, 126 семей, 345 человек. Феде
ральный бюджет: выплачено 314 по 10 и по 100. Документы готовятся 
еще в стадии прохождения еще на 9 человек. И по нашему областно
му закону 125 и 168 получается, цифру дали совместную, по 100 тыс. 
рублей. И Саянск. В Саянске у нас 56, ну уже квартир мы говорим, 25
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семей, 61 человек, 1 человек умерший, поэтому 60 человек. Из них 7 
человек по 100 тыс. на человека и 53 человека по 10 тыс. на человека, 
но не более 50-ти на семью. Подготовлен проект распоряжения Пра
вительства о выделении. В Черемхово у нас 2 дома, 6 семей, 15 чело
век. Документы готовятся на 6 человек по 100 тыс. рублей, не более 
300 на семью. Остальные у нас... по документам пока идет работа. 
Общие цифры. Из резервного фонда Правительства Иркутской обла
сти у нас выделено 28 млн 147 тыс. рублей. Из них 27 млн 800 тыс. 
рублей для осуществления выплат 335 жителям Иркутской области. 
Дополнительно, говорю еще раз, проходят документы на согласова
ние распоряжений по Саянску и по Черемхово. Из федерального 
бюджета выплаты осуществлены на сумму 36 млн 300 тыс. рублей. 
Это 330 человек. И подготовлен оставшийся список пострадавших 
граждан на 11 человек по 100, 10 тыс. рублей. Я  вам в таблице давал, 
там было у нас по-моему 9 человек, а сейчас вот свежие данные мне 
сегодня принесли 11 человек. Мы предполагаем, что оставшиеся до
кументы займут еще какое-то время. Потому что там у кого-то утеря, 
у кого-то просто прописка решается, у кого-то решается вопрос по 
собственности. Часть людей, не получивших выплату, поскольку не 
могут собрать документы, нет документов у них, они в дальнейшем, 
эта практика у нас есть, будут, к сожалению, в судебном порядке 
устанавливать свой факт проживания, и это будет являться основани
ем на выплату. У меня, в принципе, все, Сергей Фатеевич.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:06:52. Речь 0 мин 13 сек

Спасибо, Виктор Иванович. Уважаемые коллеги, вопросы заме
стителю председателя Правительства по очень сложному, важному 
для нас, Иркутской области, вопросу. Пожалуйста, Ольга Николаевна 
Носенко.

НОСЕНКО О. Н. -  председатель комитета по собственности и эконо
мической политике Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 15:07:05. Речь 0 мин 45 сек

Уважаемый Виктор Иванович, в прошлом году, в конце про
шлого года при корректировке бюджета мы выделили на исполнение 
программы "Безопасный город" 1,5 млрд рублей. В том числе нам 
объясняли, что это программа будет работать и на предотвращение 
пожаров. Как реализуется эта программа, что уже сделано непосред
ственно по этой программе? И можно ли надеяться, что вот в резуль
тате реализации данной программы у нас уменьшится, как можно ска
зать, вот то количество чрезвычайных ситуаций, которые сегодня мы 
имеем в Иркутской области. Спасибо.
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КОНДРАШОВ В. И. -  заместитель Председателя Правительства Ир
кутской области

ОТВЕТ: Время: 15:07:50. Речь 2 мин 22 сек

Ну, в целом, конечно, эта программа была предусмотрена, что
бы уменьшить, не скажу, что количество пожаров, скорей всего на... 
ускорить реагирование, поскольку там был заложен один из механиз
мов по реагированию. Это и лесной дозор - это видеонаблюдение, 
также интеграция со службой 112, чтобы более оперативно реагиро
вать. Средства, которые выделены по этой программе, доведены у нас 
до нашего автономного учреждения Пожарно-спасательной службы 
Иркутской области. На сегодняшний день техническое задание скор
ректировано, подготовлено и уже идет конкурсная процедура. Но ес
ли посчитать, как должно быть сделано, то в этом году в пожароопас
ный сезон эта программа еще не заработает. Сезон предположительно 
закончится в сентябре, дай бог в сентябре, потому что в прошлом го
ду мы попали опять же на метеорологические обстоятельства, вот. А 
программа должна... Конкурс по безопасному городу должен быть из
готовлен у нас до конца года. И скорей всего будет даже переходя
щий, потому что там мы ушли с конкурсной процедуры, потому что в 
этом году у нас серьезная ситуация была с зависанием всех серверов, 
и невозможно было разместить заказы, мы ждали почти 1,5 месяца, 
это сбой был по всей стране. Но в целом эта программа, естественно, 
сыграет на повышение безопасности. Тема лесного дозора и тушения 
пожаров в этой программе в целом... Не скажу, что она является ос
новной, все-таки там основные средства уходят на реагирование и со
пряжение всех систем. По населенным пунктам в первую очередь, там 
это очень хорошо будет работать. Скорая помощь, населенные пунк
ты, мониторинг климатических изменений, неблагоприятных метео
рологических условий, особенно в городе Братске, мониторинг воды, 
где у нас существуют выбросы, там 2 точки у нас предусмотрены бы
ло в Байкале. Потому что это питьевая вода для города Иркутска на 
всякий случай. Ну, и в том числе лесной дозор и опять же реагирова
ние от звонков населения.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:10:12. Речь 0 мин 1 сек

Спасибо. Балабанов Александр Аркадьевич, пожалуйста, Ваш 
вопрос.

БАЛАБАНОВ А. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ВОПРОС: Время: 15:10:13. Речь 0 мин 45 сек
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Виктор Иванович, у меня к Вам вопрос как бы сравнительный. 
У нас и Красноярск примерно одинаковые условия лесные, расстоя
ния огромные, культура населения одна и та же и т.д., и т.д. Вот не 
кажется ли Вам, что там больше внимания уделяется предотвраще
нию угроз пожарных, чем ликвидации. Мы часто говорим о том, что, 
как мы ликвидируем. Мы воды больше запасаем, техники там, еще 
что-то. Мы ориентируемся на ликвидацию последствий. Все понима
ем при этом, что предотвращение угроз стоит многократно дешевле, 
чем ликвидация последствий. Вот в чем секрет Красноярска? Почему 
у них меньше пожаров?

КОНДРАШОВ В. И. -  заместитель Председателя Правительства Ир
кутской области

ОТВЕТ: Время: 15:10:58. Речь 3 мин 10 сек

Я, как член Правительства, наверное, не могу раскрывать все 
карты или истинные причины, сейчас скажу просто. У них достаточно 
серьезное финансирование идет из краевого бюджета. В этом году 
мы, понимая, что ситуация у нас достаточно сложная, и, видимо, до 
тех пор, пока вот эти пожары не начались таким образом, особенно... 
Ну, предполагал, что пройдем мы достаточно спокойно, забили трево
гу за 2 дня, т.е. За 2 дня мы создали оперативный штаб, и когда вот 
эти пожары шли с ветрами, шел фронт и было понятно, что будет ве
тер уже и что раздует по-серьезному. Вот поэтому подняли всех на 
ноги, но сил просто не хватало. Это в том числе послужило на буду
щее как бы мотиватором, и мы сейчас больше средств федеральных 
переводим на тушение пожаров. Потому что полномочия по тушению 
только на федеральные средства, а наши средства, которые были за
ложены, мы запускаем на мониторинг. Получили одобрение Губерна
тора, что мы дополнительно пересмотрим внутри программы там 35 
млн, хотя бы изменим. Но это уже позволяет нам оперативно монито
рить ситуацию. Потому что сейчас мы проходили пожары, в районах 
там дальность была, ну по-моему там не более 10 - 15 км населенных 
пунктов. Почему практически в первый и второй день пожары ликви
дировали? Их было очень много, потому что все население практиче
ски в 2 выходных дня, плюс перед этим, вышло пожечь траву. Это 
один еще из вопросов, который мы не можем пока найти взаимопо
нимания с МЧС. Потому что моя позиция отличается от той, которая 
у них. Я считаю, не нужно бояться ничего, коли полномочия есть, 
назначать ответственного, и можно делать контролируемый отжиг. 
Вот я сейчас впервые об этом говорю с трибуны, на самом деле с са
мого начала говорил. Ко мне приезжали главы поселений, те, кто на 
земле находится. Она говорит: "Деревня, я каждый год спасаюсь чем? 
Я выставляю водовозки, отжигаю в безветренную погоду, если гра
мотно сделаешь, все, мы защищены". А у нас произошел полный за
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прет, учитывая, что противопожарный режим введен был еще в марте 
месяце, а в это время уже все, уже отжигать нельзя. Теоретически 
можно было даже подождать, оттянуть противопожарный режим, и 
по закону, его еще нет, а уже снег сошел на полях, можно было отжи
гаться, в лесу-то он еще был, и мы могли это ликвидировать. Но это 
нужно было делать обязательно контролируемо. Сейчас поступило у 
нас предложение: давайте просто сделаем мобильные группировки по 
каждому району, особенно по югу. Как пошло, сразу же выезжает 
бригада и делает контролируемый отжиг. Это не запрещено, когда 
противопожарный режим не введен. Даже во время противопожарно
го режима это в лесу делается, если он контролируемый. Но это спе
циалисту нужно брать на себя ответственность. Это вот самая наша 
беда, многие боятся взять ответственность. А ее нужно брать. Таким 
образом не было бы вопросов по домам. Ну, Бубновку я не беру, там 
причина другая совершенно. Вот, теперь про Красноярск еще раз. 
Финансирование значительно выше из краевого бюджета.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:14:08. Речь 0 мин 1 сек

Дубае Анатолий Анатольевич, Ваш вопрос.

ДУБАС А. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВОПРОС: Время: 15:14:09. Речь 2 мин 5 сек

Виктор Иванович уже частично ответил на этот вопрос про кон
тролируемые отжиги. Поэтому здесь вопрос такой. Кто должен брать 
на это все дело, на себя ответственность? Либо это какая-то ответ
ственность должна быть муниципалитетов, поселений и администра
ций области, или того человека, который за это отвечает. И постоянно 
контролировать просто спрашивая. Вы сделали контролируемые от
жиги травы вокруг этих поселений? Это первый момент. Второй мо
мент. Значит, там неразделимые полосы, которые вокруг поселений 
есть. И третий момент. Понимаете, у нас некоторые поселения захо
дят прямо в лес, и если начинается верховой пожар, тот, который у 
нас был в Нижнеилимском районе, где сгорел целый поселок Кедро
вый, и там... Просто люди убежали в водохранилище, для того что
бы... Потому что они оказались вообще на полуострове, и бежать им 
некуда было. Они бы сами сгорели там вместе с этими домами. Они 
сели на лодки и выплыли в водохранилище, для того чтобы спасти 
свои жизни. Но мы не можем ни одно дерево тронуть вокруг этого 
поселка по большому счету. А по большому счету нам необходимо 
вырубить 200 - 300 метров вокруг поселка, сделать вообще голую пу
стыню, а не лес. Поэтому давайте, может, мы каким-то образом наме
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тим какие-то плановые работы. Здесь принять законодательные акты, 
здесь обратиться в федеральный орган, для того чтобы они нам раз
решили вокруг поселка вырубить. Они в Москве не понимают про 
наши поселки, которые упираются прямо в лес. А лес горит, у леса 
верховой пожар. Поэтому, я думаю, может быть, какой-то план нам 
наметить с вами вместе для решения этой задачи? У нас и дальше бу
дут гореть точно так же поселки без остановки. Это не последний по
жар, который в этом году был. Он и завтра будет, и послезавтра бу
дет. Сколько мы бы чего ни контролировали, в любом случае будут. 
Но направление контролируемых отжигов, запасы воды там, увеличе
ние финансирования, все время правильные направления. Но надо 
что-то еще другое сделать, там где мы не можем.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:16:14. Речь 0 мин 7 сек

Анатолий Анатольевич, Вы всегда такой оптимистичный чело
век и сейчас говорите: "Будут пожары". Зачем так говорить?

ДУБАС А. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВОПРОС: Время: 15:16:21. Речь 0 мин 10 сек

Я оцениваю реально ситуацию, будут пожары, и дальше будут, 
поэтому мы к этим ситуациям должны быть готовы.

БРИЖА С.Ф.
Виктор Иванович, пожалуйста.

КОНДРАШОВ В. И. -  заместитель Председателя Правительства Ир
кутской области

ОТВЕТ: Время: 15:16:31. Речь 1 мин 58 сек

Мы в этом плане уже работаем. Первые письма, я посмотрел по 
статистике, вопрос периодически поднимался, по крайней мере в Ир
кутске еще до моего прихода, вопрос был по поводу вот этих вот про
тивопожарных разрывов в поселках, где лес вплотную примыкает. У 
нас было 19 населенных пунктов в Иркутской области, к которым во
обще вплотную лес подходит. И там невозможно сделать технически 
эту полосу по той простой причине, что лес, рубить его нельзя. Бук
вально, вот перед походом сюда, у нас на рассмотрении находится 
представление прокуратуры, и мы различными способами пытались 
это сделать, я расскажу коротко историю. В Рослесхоз обращались, с 
руководителем Рослесхоза я по этому поводу беседовал, и они так 
вот, риторически так говорят: практика показала, но они смотрят на
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целую страну, они же не говорят, что где-то в Иркутской области бу
дут поступать правильно все, они смотрят на страну, говорят, как 
только мы отодвигаем границы лесного фонда от населенного пункта 
под эту минерализованную полосу, так через 2 -3  года она застраива
ется, и снова обращения: "Сделайте нам еще". И я им задал простой 
вопрос: "А зачем вы ограничиваете вообще расширение населенных 
пунктов? Вы тормозите прогресс". Все равно люди будут стремиться 
жить в населенных пунктах, и все равно требуется расширение. Не 
лучше ли придумать условия, когда можно мирно существовать. Су
ществуют лесополосы, парковые зоны, которые позволяют и жить 
среди леса, и в то же время это может являться ... все равно мы нико
гда его рубить не будем в защитной зоне. И вот сейчас мы рассматри
ваем как представление о создании лесопарковых поясов. Это будет 
один из выходов. Т.е. придумали такой механизм. Это будет один из 
выходов, когда вокруг населенных пунктов устанавливается... Сколь
ко хотите, столько берите. Лесопарковый пояс рубить нельзя, ничего 
нельзя, все остальное на усмотрение там администрации. Земли могут 
федеральными оставаться. Но по крайней мере, можно будет сделать 
эти разрывы противопожарные.

БРИЖА С.Ф.
Дикусарова Наталья Игоревна, пожалуйста, Ваш вопрос.

ДИКУСАРОВА Н. И. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области, председатель комитета по бюджету, 

ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому законо
дательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 15:18:29. Речь 3 мин 40 сек

Виктор Иванович, у меня несколько вопросов и одно вполне 
конкретное предложение. В прошлом году мы боролись или в поза
прошлом с лесными пожарами, в этом году уже в населенных пунктах 
у нас пожары. И куда бы мы ни приехали, а мы объездили с Законода
тельным Собранием всех погорельцев практически, мы услышали 
очень много интересных слов. Например, ну, вот начинается пожар, 
приезжает машина для тушения пожара, и она ничем не оснащена, 
она не может накачать воду, воду взять неоткуда, она уезжает и ниче
го сделать не может. Либо стоит одна машина, вдруг возникает пожар 
в другом конце населенного пункта, там важнее, ну, или там масштаб 
посерьезней, машина уезжает туда, и вот, собственно, сделать опять 
ничего нельзя. И вот у нас эта проблема из года в год идет. У нас есть 
четкая позиция, что муниципальные образования не могут в рамках 
своих полномочий приобретать для себя пожарные машины, они де
лают это, скажу вам честно, с выдумкой. Они покупают обычную 
машину, у кого есть денежные средства, потом туда устанавливают 
какие-то... Кто-то бачки, кто-то насосы, кто-то еще что-то. Вот мы
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этот вопрос из года в год обсуждаем, пытаемся что-то сделать, а у нас 
не получается. Вот пожарное депо, которое мы строим. Быстровозво- 
димые пожарные депо, 12 млн рублей. В этом году, насколько я пом
ню, у нас сколько пожарных депо в госпрограмме? То ли одно, то ли 
вообще нету. Вот в прошлом году у нас было достижение. Мы по
строили в селе Шелехово Тайшетского района пожарное депо. Оно 
закрыло, так скажем, с точки зрения безопасности, несколько насе
ленных пунктов, которые находятся в лесу. Вот, может быть, настало 
время посидеть, подумать, где у нас будут стоять пожарные депо? 
Где нам необходимо приобрести какие-то первичные хотя бы сред
ства пожаротушения, потому что если сейчас загорятся опилки, а их 
очень много в разных населенных пунктах, если у нас начнутся сухие 
грозы, то мы не справимся с этой ситуацией. Может быть, нам уже 
продумать порядок мероприятий и тогда понимать, на что деньги да
вать. Вы говорите, снижается финансирование. Да, у нас на содержа
ние пожарной службы Иркутской области снижается из года в год. Но 
мы не слышим предложений. Вот мы когда садимся рассматривать 
бюджет на бюджетных комиссиях, все говорят: "Достаточно, все до
статочно, все нормально". Депутаты говорят: "А может, вам все-таки 
недостаточно? Так давайте обсудим этот вопрос". "Нет, достаточно". 
И вот мы так и идем из года в год. Содержание пожарной службы в 
этом году, я так поняла, ниже, да, уровня прошлого года? Это первый 
вопрос. Соответственно специалистов не хватает. Плюс вот эти вот 
меры, которые способны обеспечить безопасность населенных пунк
тов. Их просто нет в бюджете. И нет предложений. Никто даже не 
предлагает. Если вы выработаете предложения, мы с удовольствием 
их поддержим. Вот прямо вот, я думаю, ни один коллега-депутат, он 
не будет здесь против. Это предложение. И ряд вопросов. У нас по
ставлено в перечень мероприятий несколько вещей таких, которые 
финансово затратные. Достройка жилых домов в Киренском районе, 
капитальный ремонт одного из домов в городе Саянске после пожара. 
Вот финансово обеспечены эти мероприятия или нет? И увидим ли 
мы в корректировке бюджета на июньскую сессию вот эти мероприя
тия? Еще один момент. Древесина, которая сейчас предоставляется 
для собственных нужд гражданам, которые пострадали от пожаров, 
она каким механизмом будет предоставляться? Они пойдут в лес? 
Или все-таки вы уже выработали механизм, когда через лесхозы дре
весина в нужном объеме будет предоставляться пострадавшим граж
данам?

КОНДРАШОВ В. И. -  заместитель Председателя Правительства Ир
кутской области

ОТВЕТ: Время: 15:22:09. Речь 1 мин 28 сек

Наверное, с окончания начну, по древесине. Вопрос о том, что 
гражданам будет просто выделятся в том порядке, в котором у нас
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было, древесину и пусть сами заготавливают, даже не рассматривал
ся. Изначально было предложение, если мы хотим быстро сделать, 
нужно сделать централизованно, через лесхозы. Потому что у нас, в 
частности по Вершине, просматривались через лесхоз действенный, и 
они могли бы даже еще и строительством заниматься. Вопрос реша
ется лишь с финансированием, потому что какие-то затраты нужно 
покрывать. Параллельно прорабатывается вопрос и по жилищным 
сертификатам, и по строительству. Я пока не могу сказать, чем закон
чились переговоры Минстроя по жилищным сертификатам по строи
тельству, не был предусмотрен этот ответ в докладе. Из той информа
ции, которая у нас в штабах проходила, финансирование пока еще у 
нас на Киренский район на достройку домов не заложено, и сейчас 
только у них идет подготовка. Либо будут средства закладываться из 
бюджета на июньскую сессию по строительству, либо все-таки во
прос решится через жилищные сертификаты. По дереву, по пилома
териалу, там понятно, вопрос то же самое. Там мы сделать можем бо
лее оперативно.

ДИКУС АРОВ А Н. И. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области, председатель комитета по бюджету, 

ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому законо
дательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 15:23:37. Речь 0 мин 33 сек

Скажите, пожалуйста, по срокам. Когда будет принят норма
тивный акт Правительства Иркутской области по древесине, это 
очень важно, это снимет часть напряжения. И вот в указе Губернатора 
стоят четкие даты: до 15 мая проработать вопрос завершения строи
тельства многоквартирных домов, а по Саянску срок в указе Губерна
тора стоит "... до 15 июля осуществить ремонт общего имущества в 
жилых помещениях в многоквартирном доме, пострадавшем в ре
зультате пожара в городе Саянске". Это я цитирую указ Губернатора 
Иркутской области. По древесине четкие сроки... Когда будет создан 
указанный нормативно-правовой акт?

КОНДРАШОВ В. И. -  заместитель Председателя Правительства Ир
кутской области

ОТВЕТ: Время: 15:24:10. Речь 0 мин 43 сек

Я думаю, что по ремонту, скорее всего, самое простое будет, 
да? Или нет? Нет, не ответите, да? Ясно. По ремонту, скорее всего, 
самый простой вариант. Сильно строить нового ничего не нужно. Там 
типа ремонта, это можно, скорей всего, сделать из фонда капитально
го ремонта. Перебросить каким-то образом. По древесине у нас акта 
нет, так Сергей Васильевич, поможете, нет? Что мы там сделали уже?
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БИТАРОВ А. С. -  первый заместитель Губернатора Иркутской обла
сти - Председатель Правительства Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:24:53. Речь 1 мин 1 сек

ВЫСТУПАЮЩИЙ.
Здравствуйте. У нас по древесине вносится сейчас постановле

ние об изменении, для того чтобы убрать стоимость с нее. Это поста
новление Правительства Иркутской области 001 платы, ну т.е. это не
большие деньги. И принят закон в апреле месяце, и он уже вступил в 
силу, что погорельцам бесплатно, не бесплатно, а вне очереди выде
ляется древесина погорельцам. Мы этот объем также вносим вот в 
экстренном порядке в постановление и доводим дополнительный 
объем до муниципалитетов, до районов.

ДИКУСАРОВА Н.И.
Сергей Васильевич, по поводу заготовки лесхозами, или на 

корню вы будете ее отдавать, эту древесину? Этот когда будет меха
низм установлен?

ВЫСТУПАЮЩИЙ.
Этот механизм устанавливать не надо. Мы приняли решение и 

просчитали, что мы проведем самостоятельно заготовку, вывозку, 
распиловку древесины, получение пиломатериалов для последующей 
передачи ее как раз жителям.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:25:54. Речь 0 мин 5 сек

Синцова Ирина Александровна.

СИНЦОВА И. А. -  председатель комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 15:25:59. Речь 2 мин 19 сек

Спасибо большое. Ну, конечно, в данной ситуации, наверное, 
стоит сказать, слава богу, нет человеческих жертв, и, конечно же, тут 
нужно делать анализ абсолютно всем как бы участникам для того, 
чтобы, как это ни печально, ну, в дальнейшем избежать этого. Конеч
но, в большей степени это Бубновка пострадала, поскольку там боль
шее количество людей, и вот в первые дни, сразу же после пожара, да, 
в общем-то и народ поднялся на помощь, это буквально по всей Ир
кутской области. И 15 тонн одежды было собрано, и хочется побла
годарить Красный крест, который принял в этом активное участие и 
доставил в том числе помощь до жителей сгоревшего села. Но были 
совершенно конкретные проблемы с питанием. И мы связывались с
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жителями непосредственно, держали и с депутатами связь, хотя мест
ные торговые организации и выделяли питание, его не хватало. А в 
городе Иркутске, вот магазин "Удача" выделил такую более или ме
нее значимую часть тушенки, и хочется в общем-то воспользоваться 
случаем и поблагодарить Концевич Александра Леонидовича, дирек
тора системы магазинов "Удача", а, к сожалению, остальные магази
ны, в которые мы обращались, они не откликнулись. Вот вопросы 
следующие. Как в этих случаях? Хотя соцзащита сработала очень хо
рошо, но как вот в этих случаях решать вопросы оперативно с пита
нием на будущее? И еще 2 таких момента. Уточните, пожалуйста, вот 
погорельцы, которые по Зиминскому району, 26 - 27 апреля сгорев
шие, получат они ли федеральную социальную выплату? И вот мы, 
когда разговаривали буквально с каждым погорельцем, 2 случая бы
ло, это когда женщины использовали "Материнский капитал", кото
рые не были прописаны, на дома, которые сгорели, которые еще не 
были достроены, в которых они еще не были прописаны, вот рассмат
ривались ли отдельно эти случаи? И какова их дальнейшая судьба?

КОНДРАШОВ В. И. -  заместитель Председателя Правительства Ир
кутской области

ОТВЕТ: Время: 15:28:18. Речь 0 мин 28 сек

Я не смогу сказать про "Материнский капитал" и дома, которые 
не достроены, но я так понял, все 16 человек у нас попали под сбор 
документов. По 100 тыс. им уже выплачено всем, по федеральной 
программе также заявка подана на них, вот, и если там вопрос встанет 
по жилью, то, скорей всего, по той же самой программе выделение 
стройматериалов и строительство.

СИНЦОВА И. А. -  председатель комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 15:28:46. Речь 0 мин 31 сек

Не слышно.
КОНДРАШОВ В.И.
Единственное, что я сразу скажу. Если у них дома не были 

оформлены, а были земельные участки, и документов... Дома, что, 
были недостроены?

СИНЦОВА И.А.
Дома были, значит... Они покупали эти дома.

КОНДРАШОВ В.И.
Все, я понял, вы сказали про "Материнский капитал", используя 

"Материнский капитал" можно либо на строительство, имея подряд
ные работы, либо уже на покупку готового дома, если они покупали,
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значит, были документы на дома, раз были документы, значит, будет 
та же самая процедура, что у всех.

СИНЦОВА И.А.
Ну, прописки у них не было.

КОНДРАШОВ В. И. -  заместитель Председателя Правительства Ир
кутской области

ОТВЕТ: Время: 15:29:17. Речь 0 мин 26 сек

Это не принципиально. Это не принципиально, я сказал, что там 
есть механизм, даже если не было прописки, факт проживания уста
навливается решением суда. И мы это уже проходили, поначалу было 
непонимание, денег нет, экономили, у нас с 2014 года еще исполнение 
решения суда, сейчас мы рассматриваем ситуацию, нужно выплатить. 
Решение суда устанавливает факт проживания, и неважно, прописка 
это или решение суда, или что-то еще. Мы же понимаем, что это его 
имущество, нужно просто подтвердить документами, чтобы нам 
можно было отчитаться потом.

БРИЖА С.Ф.
Ершов Дмитрий Михайлович, Ваш вопрос? И будем заканчи

вать.

ЕРШОВ Д. М. -  заместитель председателя комитета по собственности 
и экономической политике Законодательного Собрания Иркутской

области
ВОПРОС: Время: 15:29:43. Речь 0 мин 45 сек

Виктор Иванович, все-таки возвращаясь к вопросу Натальи 
Игоревны по поводу 2-х домов в Киренске. То, что указаны в указе. Я 
не понял ваш ответ, Вы сказали, что деньги будут выделены из фонда 
капремонта. Что вы имели в виду?

КОНДРАШОВ В.И.
Нет, нет, я говорил про капремонт, я говорил про Саянск. Там 

же требуют ремонта квартир.

ЕРШОВ Д.М.
А, т.е. это не по 2-м домам, которые в Киренске?

КОНДРАШОВ В.И.
На общее имущество.

ЕРШОВ Д.М.
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Т.е. этот дом будет в первую очередь включен в план-график 
выполнения от фонда капитального ремонта? Правильно я говорю?

КОНДРАШОВ В. И. -  заместитель Председателя Правительства Ир
кутской области

ОТВЕТ: Время: 15:30:28. Речь 0 мин 19 сек

Ну, я считаю... Хорошо, давайте так, это мое мнение, лучше 
разговаривать, конечно, с министерством. Я считаю, что одна из воз
можностей есть эту статью использовать, поскольку коль существует, 
но в целом эту ситуацию, я так понимаю, не спасет, должно быть со- 
финансирование там.

(Реплика из зала).
Да, совершенно верно, общее имущество. Но же и общее иму

щество пострадало, и кровля и т.д. Частично это можно использовать.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:30:47. Речь 0 мин 3 сек

Как механизм, да. Предложения? Аполлон Николаевич, пожа
луйста.

ИВАНОВ А. Н. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 15:30:50. Речь 1 мин 27 сек

Виктор Иванович, я вот попросил бы, наверное, как-то вот 
сельхозпалы не называть, потому что это вот как пятно на всю от
расль сельского хозяйства. Вот так мы поджигаем. Потому что на се
лекторном совещании послушал, вот сельхозпалы, виноваты не сель- 
хозники.

КОНДРАШОВ С.И.
Ну, согласен, можно назвать отжиги сухой растительности.

ИВАНОВ А.Н.
Виктор Иванович, я дальше продолжу, я согласен, вот Вы пра

вильно говорите, контролируемые отжиги необходимы, в условиях 
Сибири это надо делать, когда вот указ выходит...

КОНДРАШОВ В.И.
А для чего? Объясните, для чего в условиях Сибири нужно де

лать это?
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ИВАНОВ А.Н.
Ну, я просто, если в европейской части там все окультурено, та

ких неудобиц нету, а здесь ведь и неудобица, они к сельскому хозяй
ству не относятся. Там если трава годами не выкашивается, там это 
само по себе, или охотники там, или просто проезжающий водитель, 
или просто кто-то на коне окурок бросил, и огонь пошел. Я с этим со
гласен, да, что нужно делать эти контролируемые отжиги. Но к этому 
надо готовиться. Но как быть, когда постановление Правительства 
Российской Федерации за подписью Медведева вышло, запрещающее 
вообще проводить пожоги на сельхозземлях, кроме рисовой соломы.

КОНДРАШОВ В. И. -  заместитель Председателя Правительства Ир
кутской области

ОТВЕТ: Время: 15:32:17. Речь 0 мин 14 сек

Я же еще раз говорю, если вы откроете это постановление, там 
написано: запрещено проводить неконтролируемые отжиги сухой 
растительности. Т.е. никто не запретил. Нам везде сказали, что этого 
делать нельзя неконтролируемым образом, слово контроль... Что го
ворите?

ИВАНОВ А. Н. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 15:32:31. Речь 0 мин 10 сек

...Рисовой соломы. Рисовую солому, видимо, обязательно сжи
гать надо. "Неконтролируемые" слово было, я бы ничего не сказал.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:32:41. Речь 0 мин 2 сек

Хорошо. Геннадий Николаевич Нестерович.

НЕСТЕРОВИЧ Г. Н. -  председатель комиссии по контрольной дея
тельности Законодательного Собрания Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:32:44. Речь 1 мин 15 сек

Виктор Иванович, у меня тоже было много вопросов, не стал их 
задавать, но я бы предложил что? В марте месяце по плану работы 
Законодательного Собрания Контрольно-счетная палата сделала 
очень такую серьезную подробную проверку состояния пожарных дел 
с пожаротушением в Иркутской области. Я предложил бы Вам его де
тально проработать. Потому что тот ответ, который мы получили от 
Губернатора, он такой рядовой. Но там как раз и сказаны те пробле
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мы, которые Наталья Игоревна, моя коллега, поднимала: оснащен
ность материально-технической базы нашей областной пожарной 
службы, и по финансированию, которое из года в год уменьшается, и 
все-таки, прежде всего, с федеральным бюджетом, потому что вроде 
бы лес-то все равно федеральная собственность, и полномочия по со
хранности в большей мере лежат на федеральных структурах. Поэто
му посмотрите, проработайте, потому что мы к этой теме вернемся в 
любом случае еще раз. И хотелось бы получить более конкретные 
предложения, что нужно делать для того, чтобы все-таки создать 
нормальные условия и прекратить эти пожары. Потому что вопрос 
стоит как раз "...о мерах, направленных на их предотвращение и лик
видацию последствий пожаров." Вот просьба такая и предложение. 
Спасибо.

КОНДРАШОВ В. И. -  заместитель Председателя Правительства Ир
кутской области

ОТВЕТ: Время: 15:33:59. Речь 0 мин 32 сек

Геннадий Николаевич, смотрите, во-первых, сумма средств в 
этом году на министерство лесного комплекса все-таки увеличена по 
сравнению с прошлыми годами. Я еще раз говорю, мы доказали в 
прошлом году, во-первых, была определенная договоренность в са
мом начале, что мы увеличиваем поступления от лесной отрасли, как 
следствие, больше выделяется средств на профилактику и тушение 
лесных пожаров. Динамика такая существует. Этого пока недостаточ
но, но это уже мелочь. Теперь по поводу сокращения на пожарно
спасательную службу.

НЕСТЕРОВИЧ Г. Н. -  председатель комиссии по контрольной дея
тельности Законодательного Собрания Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:34:31. Речь 0 мин 3 сек

Я не вопрос задавал, я предложил, вы проработайте, это пред
ложение.

КОНДРАШОВ В.И.
Ну, хорошо, ладно.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:34:34. Речь 0 мин 14 сек

Уважаемые коллеги, Светлана Дмитриевна Свиркина хотела бы 
дополнить что-то, да? По строительству, видимо? Пожалуйста, Свет
лана Дмитриевна. Включите, коллеги.
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ВЫСТУПАЮЩИЙ PM 74 7. 1. -  « 2 3 6 »  
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:34:48. Речь 2 мин 2 сек

Добрый день всему депутатскому корпусу, я дополню тогда по 
киренским домам, коли вопрос был задан. 2 дома, которые имеются, 
это вот в микрорайоне Мельничный и в поселке Алексеевск. Специа
листами стройнадзора и УКСа был осуществлен выезд, дома эти 
сверху визуально обследованы, но, конечно, без общего такого осно
вательного обследования. На сегодняшний момент установлено, что 
достраивать их возможно. Примерный дострой будет обоих домов 
стоить порядка 190 млн рублей. На сегодняшний момент предполо
жено: это будет источник финансирования средств областного бюд
жета с дальнейшим возмещением из федерального бюджета, на манер 
ситуации по ЧС в Приморском крае в прошлом году. Получается, это 
50 квартир у нас в Мельничном доме будет и 63 квартиры - это будет 
в поселке Алексеевск. Эти дома будут достраиваться пока за счет 
средств областного бюджета. Далее по ситуации вот были в отноше
нии остальных муниципальных образований. Нами уже было запро
шено из федерации 267 млн рублей. Это вот как раз на погорельцев из 
Киренска, из Бубновки и поселка Вершина. Остальные 3 муници
пальные образования, по предварительным спискам, это порядка 29 
млн рублей. В федерацию запрос направлен, но поскольку ситуация 
ЧС была, видите, днем позже, скажем так, обозначена, то сейчас в 
Минстрое федеральном рассматривается вопрос о погашении именно 
средств, вернее о выделении, скажем так, социальных выплат для жи
лья именно тем гражданам, которые вот погорели, скажем, 26-го чис
ла. Но, тем не менее, мы эти сведения собрали, отправили, с гражда
нами отработано, и готовы по социальным выплатам с ними работать.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:36:50. Речь 0 мин 1 сек

Спасибо. Геннадий Васильевич.

ИСТОМИН Г. В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ВОПРОС: Время: 15:36:51. Речь 0 мин 14 сек

Вопрос в продолжении к Свиркиной. Скажите, пожалуйста, по- 
моему эти же дома заложены были где-то, несколько раз закладыва
лись, и они у кого в частной собственности находятся?

БРИЛКА С.Ф.
Какие дома?
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ИСТОМИН Г.В.
А 2 дома вот этих, которые не достроены?

СВИРКИНА С. Д. -  министр строительства, дорожного хозяйства
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 15:37:05. Речь 0 мин 29 сек

Ну, можно я тогда отвечу, да, коли не договорила? Дом в Алек- 
сеевске - это муниципальная собственность, и он будет передан в об
ластную на дострой, а дом, который в Мельничном, это на сегодняш
ний момент собственником является компания "Дулисьма". Муници
пальным образованиям направлено обращение о безвозмездной отда
че этого дома, но если не получается, значит, предлагают его выку
пить обратно за 25 млн рублей.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:37:34. Речь 3 мин 32 сек

Спасибо. Коллеги, будем завершать. Значит, мы с вами убеди
лись, что Правительство основательно занимается вопросами, кото
рые у нас возникли в связи с пожарами. Должен вам сказать, с 26-го, 
потому что по 26-му это принципиальное решение, которое тоже 
нужно принять, поскольку федеральные выплаты полагаются тем по
страдавшим семьям, которые были задействованы при областном 
объявлении ЧС. В Заларинском районе 26-го числа чрезвычайная си
туация была объявлена только на уровне района. Значит, что я хочу 
сказать. Депутаты Законодательного Собрания проехали все населен
ные пункты, повстречались с пострадавшими. Нами подготовлена 
информация для Правительства, я ее уже подписал, и она уйдет сего
дня, ушла уже сегодня в Правительство. Там детализирована каждая 
семья. Я хотел бы, Виктор Иванович, обратить внимание вот на что. 
Есть указ Губернатора, в котором совершенно точно поставлены все 
сроки, ну, естественно, когда этот указ писался, полной информации 
не было. Это была информация, скажем так, в 1-м чтении. Сейчас, по
сле того как проведена детальная глубокая работа, анализ положения 
дел и у нас побывал Президент Российской Федерации, задача по
ставлена более шире и жестко. Все пострадавшие должны получить 
материальную поддержку. В первую очередь, это жилье утраченное. 
Второе. Все положенные по документам федерального уровня, нор
мативные документы регионального уровня, материальную поддерж
ку, я не говорю о той поддержке, которую население оказало, это уже 
вопрос как бы прошедший. Поэтому главный вопрос - это получение 
жилья. И прозвучала немаловажная тема, связанная вплоть до 
надворных построек. Мы сегодня приняли Закон, который внесло 
Правительство, о бесплатном предоставлении земельных участков в
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собственность граждан, связанных с пожарами. У вас в этом плане 
руки развязаны, больше того, в указе Губернатора еще есть такое по
ручение: Законодательному Собранию в случае необходимости со
звать внеочередную сессию Законодательного Собрания и принять 
соответствующее решение. Законодательное Собрание готово к это
му. Потому что главное: до сентября месяца мы должны устроить лю
дей, устроить детей, чтобы они ходили в школы и в детские сады, и 
разрешить эту проблему окончательно. Это поручение Президента. 
Поэтому повторяю. Информацию нашу с полной деталировкой про
блем, она совпадает, конечно, с вашей, но где-то она отличается, мы 
вам ее передали в Правительство, и все действия, которые будут свя
заны с окончательным разрешением этой проблемы в Иркутской об
ласти, Законодательное Собрание готово поддержать Правительство в 
любой момент. Потому что это судьбы людей. Спасибо.

Значит, нам необходимо принять постановление. Ольга Нико
лаевна... Виктор Иванович, спасибо за доклад. Ольга Николаевна, по
жалуйста.

НОСЕНКО О. Н. -  председатель комитета по собственности и эконо
мической политике Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 15:41:06. Речь 1 мин 45 сек

Комитет при подготовке постановления принял во внимание 
указ Губернатора Иркутской области, где указаны все исчерпываю
щие меры, направленные на ликвидацию последствий- пожара. Пору
чение Президента Российской Федерации, который непосредственно 
побывал здесь, в Иркутской области, и дал соответствующие поруче
ния. Акт Контрольно-счетной палаты, где на комиссии по контроль
ной деятельности так же он подробно рассматривался. И вот некото
рые цифры я хочу озвучить. Что 967 формирований - это доброволь
ная народная дружина, пожарная дружина. Понимаете, что такое доб
ровольная дружина? Где она не обеспечена никаким буквально обо
рудованием. И в проекте постановления у нас как раз предусмотрены 
те меры, которые предусматривают увеличение бюджетной поддерж
ки. Я не буду все зачитывать, наверное, у вас у всех на руках есть. И 
думаю, что Сергей Фатеевич абсолютно прав, но мы неоднократно 
обращались к Губернатору, у нас есть письма, по тем мерам, по тем 
мероприятиям, которые указаны, в том числе и в акте Контрольно
счетной палаты. Поэтому я предлагаю принять за основу данное по
становление, которое разработано комитетом по собственности и эко
номической политике. Давайте я зачитаю, оно есть. Не надо?

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:42:51. Речь 0 мин 52 сек
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Мы с вами совершенно четко понимаем, какое постановление 
мы принимаем. Мы принимаем информацию о ситуации, сложившу
юся после пожаров к сведению, оставляем этот процесс на контроле, 
поскольку мы с вами проделали собственную работу, и у нас это се
годня превращена работа в аналитический материал. Мы его даем для 
того, чтобы он был использован Правительством в работе. Мы пре
красно понимаем, что главная задача - это обеспечить жильем по
страдавших, и плюс там надворные постройки и остальное. Уважае
мые коллеги, ставлю на голосование постановление по информации 
"О ситуации, сложившейся на территории Иркутской области в связи 
с пожарами, а также мерах, направленных на их предотвращение и 
ликвидацию последствий пожаров и помощь пострадавшим". Прошу 
голосовать.

Принять постановление 
Время: 15:43:43
Присутствие -  29. Отсутствие -  16. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 22
За -  28. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:43:43. Речь 0 мин 19 сек 

Решение принято.
Коллеги, возвращаемся к вопросу № 34, который мы начали 

рассматривать вчера.

34. ИНФОРМАЦИЯ О ХОДЕ РЕАЛИЗАЦИИ ПОЛОЖЕНИЙ СТАТЕЙ 16, 17 ЗА
КОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ОТ 21 ДЕКАБРЯ 2016 ГОДА № 121-03 «ОБ ОБ
ЛАСТНОМ БЮДЖЕТЕ НА 2017 ГОДИ НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2018 И 2019 
ГОДОВ».

ВЫСТУПИ- БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут- 
ЛИ: ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:44:03. Речь 0 мин 33 сек

Информация о ходе реализации положений статей 16, 17 Закона 
Иркутской области от 21 декабря 2016 года № 121-03 "Об областном 
бюджете на 2017 год и на плановый период 2018 и 2019 годов". Ко
митет по бюджету готовил это совместно с Правительством. Слово

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.47/85)

ВЫСТУПИ
ЛИ:
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для доклада предоставляется Орачевскому Евгению Александровичу - 
министру экономического развития Иркутской области. Пожалуйста.

ОРАЧЕВСКИЙ Е.А. -  министр экономического развития Иркутской
области

ДОКЛАД: Время: 15:44:36. Речь 5 мин 7 сек

Добрый день, уважаемый Сергей Фатеевич, добрый день, ува
жаемые депутаты, вашему вниманию предлагается информация об 
исполнении статьи 16 Закона Иркутской области "Об областном 
бюджете на 2017 год и плановый период 2018 - 2019 годов". Авдеев 
Максим Евгеньевич выступит, даст информацию относительно ис
полнения статьи 17.

Статья 16 закона Иркутской области от 21 декабря 2016 года № 
121 "Об областном бюджете на 2017 год и плановый период 2018 - 
2019 годов" устанавливает сроки распределения субсидий местным 
бюджетам и сроки заключения соглашений с органами местного са
моуправления. В 2017 году предоставление субсидий из областного 
бюджета местным бюджетам осуществляется в рамках 12-ти государ
ственных программ. Наибольший объем средств предоставляется в 
рамках государственных программ: "Развитие жилищно-
коммунального хозяйства" - 3 млрд 400 млн рублей, "Доступное жи
лье" - 3 млрд 200 млн, "Развитие образования" - 2 млрд 400 млн и 
"Развитие дорожного хозяйства" - 1 млрд 900 млн рублей. Всего 
предоставление субсидий местным бюджетам осуществляется деся
тью исполнительными органами государственной власти. Законом о 
бюджете по состоянию на начало года на предоставление субсидий 
местным бюджетам было предусмотрено около 5,6 млрд рублей. В 
ходе мартовского уточнения закона "О бюджете" данная сумма была 
увеличена до 13 млрд 700 млн рублей. В настоящий момент общий 
объем распределенных между муниципальными образованиями суб
сидий составляет сумму порядка 12 млрд 600 млн, или 92 % от обще
го запланированного объема. Нераспределенный остаток составляет 
сумму, превышающую... 1 млрд 100 млн рублей составляет. Учиты
вая, что законом уточнение закона о бюджете утвердился 24 марта 
2017 года, предельный срок распределения субсидий местным бюд
жетам в соответствии со статьей 16 составляет 1 месяц, или дату 24 
апреля 2017 года. 5 из 10 министерств: министерство социального 
развития, опеки и попечительства, образования, министерство сель
ского хозяйства, министерство экономического развития и министер
ство по молодежной политике утвердили распределение субсидий 
местным бюджетам, установленные статьей 16, сроки. Оставшиеся 
министерства распределили большую часть из предусмотренных на 
предоставление субсидий средств. Наибольший остаток нераспреде
ленных средств субсидий отмечается у министерств, которые осу
ществляют предоставление субсидий на софинансирование объектов
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капитального строительства, также капремонт, реконструкцию, при
обретение в связи со сложностью осуществления такого распределе
ния. Министерство строительства, дорожного хозяйства - сумма не
распределенных средств - 663 млн рублей, министерство жилищной 
политики - 340, министерство природных ресурсов - 33 млн и мин- 
спорта - 25 млн рублей. Всего по результатам распределения субси
дий планируется заключить 1 тыс. 150 соглашений с органами мест
ного самоуправления муниципальных образований Иркутской обла
сти. В настоящее время, по оперативной информации нашего мини
стерства, заключено 471 соглашение. На комитете я заявлял цифру 36 
%, в данный момент, по уточненным данным, 41 % данный показа
тель. Большая часть из незаключенных соглашений будут заключены 
в установленной статьей 16 сроки, не позднее 1 месяца со дня вступ
ления в силу нормативного правового акта Правительства Иркутской 
области, которое предусматривало распределение субсидий. Это ко
нец мая, середина июня. Кроме того, из оставшихся 673 соглашений 
459 соглашений - это субсидии в рамках проекта по "Народным ини
циативам". Срок заключения по которым также запланирован на ко
нец мая, начало июня в соответствии с порядком предоставления суб
сидий. Таким образом, на текущую дату всего с нарушением срока не 
заключено 42 соглашения. При этом отмечаются следующие трудно
сти, связанные с исполнением данной статьи Закона. Большой объем 
средств направлен дополнительно на предоставление субсидий из об
ластного бюджета местным бюджетам в ходе мартовского уточнения 
закона "О бюджете", более 8 млрд рублей. В связи с этим необходимо 
по тем субсидиям, на которые были дополнительно предусмотрены 
средства областного бюджета, разрабатывать нормативно-правовые 
акты о распределении дополнительных средств. Это затягивает про
цесс заключения соглашений, либо в случае новых субсидий разраба
тывать порядки о предоставлении. 3 соглашения не заключены по 
вине муниципальных образований Иркутской области. Нарушение 
требований действующего законодательства - Зиминское районное 
муниципальное образование. И несогласие с установленной типовой 
формой соглашения о предоставлении субсидий - муниципальное об
разование "Город Иркутск". Вместе с тем можно сказать, что в срав
нении с прошлыми годами по вопросу выделения субсидий местным 
бюджетам наблюдается значительное улучшение. Новые требования 
статьи 16 Закона стимулировали исполнительные органы государ
ственной власти не затягивать с вступлением субсидий, что позволит 
муниципальным образованиям в этом году более своевременно при
ступить к реализации мероприятий госпрограмм. Спасибо за внима
ние. По статье 17 прошу предоставить право выступит Авдееву Мак
симу Евгеньевичу.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИМ: Время: 15:49:43. Речь 0 мин 29 сек

Тогда Вы присядете, да? Потому что вопросы могут быть по 
Вашему докладу. По статье 16, коллеги. Значит, у нас здесь Ирина 
Петровна Морохоева, она что-то, наверное, может нам дополнить, да? 
И Петр Иванович от муниципальных образований, Темников. Поэто
му, пожалуйста, Ирина Петровна, ну, коротко, так, сжато, ладно?

МОРОХОЕВА И. П. -  председатель Контрольно-счетной палаты Ир
кутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:50:12. Речь 4 мин 40 сек

Хорошо. Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые депутаты, 
Контрольно-счетная палата на основании планерного поручения про
водила анализ исполнения 16 и 17 статьи Закона "О бюджете". Мы 
анализировали по состоянию на 20 апреля, а сегодня информация бы
ла уже подана свежая, я так поняла, что на 15 мая. Мы отметили сле
дующие моменты. Мы исследовали вопрос, а в сроки ли министер
ство финансов довело лимиты бюджетных обязательств до соответ
ствующих структур. В целом по анализу было установлено, что все 
документы были доведены вовремя. У нас было 2 уточнения в бюд
жет, вернее 2 документа, которые регулировали бюджетные вопросы. 
Это основной базовый бюджет 121-03 и мартовское уточнение. В це
лом, у нас есть замечания по документам, которые регулируют предо
ставление лимитов бюджетных обязательств в отношении министер
ства финансов. Мы эту позицию проговорили и с прокуратурой. Наша 
позиция и наше мнение в том, что отдельные моменты и постановле
ния министерства финансов идут вразрез действующего законода
тельства. Эта позиция была поддержана прокуратурой. И, как нам до
ложил Некрасов, в адрес министерства финансов был направлен про
тест. Что касается 16 и 17 статьи, мы отметили, что в целом наблюда
ется тенденция, что сроки, установленные 17 статьей, они не будут 
соблюдаться вот в той редакции, которая у нас имеется. Есть замеча
ния в том плане, что не все получатели бюджетных средств приняли 
соответствующие меры по определению поставщика, подрядчика и 
исполнителя. Есть моменты, и я об этом сегодня также говорила, и 
Виктор Иванович вскользь замечал и в докладе, что единая информа
ционная система на самом деле в 1 квартале давала сбой и некоторые 
у нас получатели средств вовремя не смогли подготовить соответ
ствующие документы. Ну, и как причину, также получатели средств 
отводят к тому, что лимиты бюджетных обязательств, которые были 
увеличены в мартовском чтении, позволили приостановить наши кон
курсные процедуры. И отчет, скажем, сроков, которые установлены 
законом о бюджете, он начал отсчитываться по новому календарному 
графику. По 17 статье у нас есть по отдельным получателям замеча
ния, в том числе вот конкретные замечания мы озвучивали на комите
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те. Ну, я позволю озвучить. Это Агентство мировых судей, архивное 
агентство, министерство образования, министерство культуры и ар
хивов, министерство спорта. Что касается 16 статьи. То здесь также 
срок, который устанавливает не более 1 месяца по заключению со
глашений, также он не исполняется. В настоящее время не все согла
шения были заключены, и, безусловно, такая ситуация влечет то, что 
фактически наши муниципальные образования не вовремя освоят 
бюджетные средства. Здесь есть очень такой большой риск. И в от
ношении отдельных министерств, которые на момент нашего анализа 
не подготовили соответствующие нормативные акты о порядке рас
пределения и предоставления субсидий, я позволю себе назвать. Это 
программа "Развитие образования", минобр, программа "Развитие фи
зической культуры и спорта", программа "Развитие сельского хозяй
ства", программа "Развитие культуры" и программа "Охрана окружа
ющей среды". Конечно, безусловно, хотелось бы, Правительству, что
бы в оставшееся время соответствующие заинтересованные мини
стерства приняли меры и обеспечили выполнение положений 16 и 17 
статей в максимально сжатые сроки. Ну если коротко...

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:54:52. Речь 0 мин 11 сек

Спасибо, Ирина Петровна. Петр Иванович Темников. Руку под
нимите, чтобы видно было Ваше кресло.

ТЕМНИКОВ П.И.
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:55:03. Речь 3 мин 2 сек

Спасибо. В Ассоциацию муниципальных образований поступи
ло 23 ответа на данную тему. Есть, конечно, в этих ответах и погреш
ности. Ряд районов забыли про свои поселения и дали только по рай
онам. Некоторые дали правильно консолидированный бюджет. Те
перь по программам. Сначала о тех, которые желательно бы испол
нить в летний период. Программа "Развитие образования". Это ка
премонт школ, включая ремонт пищеблоков, и строительство школ. 
Из этих 23 муниципальных образований соглашений подписано 13, 
не подписано 25. Размещено торгов 16, не размещено 22. По модерни
зации объектов ЖКХ. Соглашений подписано 7, не подписано 14, 
размещено торгов 1, не размещены 20. Организация летнего отдыха 
детей, всего 5 муниципальных образований. Подписано соглашений 
3, не подписано 2, размещен 1 торги, не размещено 4. Строительство 
дорог. 6 муниципальных образований. Половина соглашений подпи
сано и только 2 размещены торги. "Молодым семьям - доступное жи
лье", 9 муниципальных образований. Подписано соглашений 8, не 
подписано 1, размещено торгов 2, не размещено 7. "Развитие физиче
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ской культуры и спорта", 12 муниципальных образований. Подписано 
соглашений 5, не подписано 7, размещено 3, не размещено 9. "Разви
тие культуры". Здесь хотелось бы остановиться более подробно. 
Имеются замечания по доведению лимита, уведомление от 21 марта 
поступило в район 10 мая, получено уведомление 16 мая. Нет лими
тов еще по городу Усть-Илимску. Муниципальные образования пи
шут, что уведомления доводятся поздно, неустановленной формы, без 
согласования кодов администраторов с получателями средств субси
дий. Получателей по данной программе из 23 только 11. Согласова
ние есть у 7, нет у 4, размещено 3, нет 8. Вывод напрашивается один. 
Если бы наше министерство финансов работало так, как некоторые 
отраслевые, у нас бы 50 % малообеспеченных поселений давно бы 
обанкротилось. У меня все.

БРИНКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:58:05. Речь 4 мин 19 сек

Наталья Вениаминовна, это похвала так прозвучала просто. Мы 
уже сделали вывод, кроме там небольшого замечания, которое Ирина 
Петровна высказала в адрес министерства финансов. По большому 
счету министерство финансов свою работу сделало и в декабре, в 
начале января, исключительно четко, даже в конце декабря. И в марте 
до 4 апреля, насколько я понял из вчерашнего доклада, лимиты бюд
жетных обязательств все были доведены. Это практически все в рам
ках Бюджетного кодекса. Ну, вот теперь вопрос. Мы, конечно, сего
дня можем, так же как на комитете, горячо это дело обсуждать, но на 
самом деле ситуация следующая. Максим Евгеньевич, мы Вам, ко
нечно, слово дадим, потому что у нас сейчас главный регулятор тор
гов. Мы говорим о чем? Мы, депутаты Законодательного Собрания, 
Правительство Иркутской области, вместе заинтересованы реализо
вать программу инвестиций, которую мы заложили в государствен
ные программы Иркутской области, максимально полное и с хоро
шим качеством. И наше обеспокоенность возникла от частого обра
щения муниципалов и, естественно, течение времени, 5-ый месяц - се
годня 18-е число, 2 выходных - 20-е, считайте, что уже мая нет. Ин
формация, которая прозвучала только по муниципальным образова
ниям от Петра Ивановича Темникова - представителя муниципальных 
образований, говорит о чем? Она говорит о том, что мы идем на очень 
серьезный завал, теоретически пока. Но я вас уверяю, вот мы сейчас 
послушаем Максима Евгеньевича, и у нас возникнут подтверждения. 
Меня удивляет еще следующее. Что я сейчас могу даже график от
крыть, но, наверное, делать этого не буду, он у меня полностью есть. 
Те решения, которые мы принимали в декабре, те объекты, которые 
должны были министерства и ведомства наши сопровождать после 
принятия закона декабрьского, они сегодня не все реализованы. При
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мер вам приведу. Я просто это хочу сказать, поскольку меня постоян
но укоряет мой коллега Виктор Пантелеймонович: "Сергей Фатеевич, 
Вы лично обещали проконтролировать окончание строительства по
ликлиники в Мегете". Так вот я вам докладываю. Сегодня конкурсные 
процедуры там не проведены. Мне моему коллеге докладывать нече
го. Сегодня подрядчик в Мегете на поликлинике не определен. Это 
решение 2016 года, вернее, 2015 года. Решение декабря 2016 года, а 
Управление капитального строительства Иркутской области сегодня 
еще не принялось за небольшую достройку этой поликлиники. Там 
небольшая работа нужна, и ее нужно ввести в эксплуатацию. Не хочу 
больше примеров приводить, но меня это дело удивляет. Что проис
ходит? Почему нет координации? Почему мы не беспокоимся о таких 
вещах, которые мы в декабре с вами решили? Я понимаю, что мар
товское распределение дополнительные трудности дали. Что проис
ходит? Как мы с вами наши слова о беспрецедентном выделении фи
нансовых ресурсов в государственные программы будем в декабре 
перед населением отчитываться? Вот о чем речь идет. Поэтому, Свет
лана Дмитриевна, я вижу что Вы готовы уже ответ дать. Все-таки я 
слово хочу предоставить Максиму Евгеньевичу, чтобы у нас... Авдее
ву - министру по регулированию контрактной системы в сфере заку
пок, чтоб у нас сложилась целостная картина после доклада Орачев- 
ского и после доклада Петра Ивановича. А затем, если нам понадо
бится, мы это с вами все обсудим. Пожалуйста, Максим Евгеньевич, 
Вам слово.

АВДЕЕВ М. Е. -  министр по регулированию контрактной системы в 
сфере закупок Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 16:02:24. Речь 4 мин 26 сек

Спасибо, уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые депутаты, 
добрый день. В своем докладе я расскажу о ходе реализации положе
ний статьи 17 Закона "Об областном бюджете". Я хочу особо отме
тить, что в данном случае речь идет о денежных средствах, которые 
выделены и предусмотрены именно областным учреждениям органов 
власти. Речь о субсидиях муниципалитетам и, соответственно, о том, 
каким образом муниципалитеты самостоятельно и в какие сроки раз
мещают конкурсные процедуры, я не затрону. Сразу, наверное, хочу 
сказать, Сергей Фатеевич, что касается поликлиники в Мегет, по Ме- 
гету, она размещена.

БРИЛКА С.Ф.
Но еще решения нет.

АВДЕЕВ М.Е.
Т.е. контракт не заключен, но конкурсные процедуры объявле

ны. (Реплики из зала). Но я, к сожалению, так не помню, но я думаю,
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до конца мая аукцион произойдет, по-моему, или начало июня, не 
помню дату конкретную. Всего законом о бюджете было предусмот
рено 8 млрд 458 млн денежных средств на финансирование работ по 
строительству, капитальный ремонт, реконструкцию, модернизацию и 
приобретение объектов недвижимого имущества в государственную 
собственность Иркутской области. Из них в декабре месяце было вы
делено 5 млрд 118 млн, при уточнении в марте месяце было добавле
но еще 3 млрд 339 млн. На сегодняшний день определен поставщик и 
заключены контракты на сумму 5 млрд 93 млн рублей. Также на 628 
млн уже объявлены торги, в том числе поликлиника в Мегете, с 
начальной максимальной ценой контракта, если я не ошибаюсь, 81 
млн. И таким образом на сегодняшний день на 5 млрд 721 млн руб
лей, что составляет 68 % от общего объема финансирования, уже 
процедуры либо завершены и определен поставщик, либо вот проис
ходят. Также скажу, что сейчас в министерстве в работе, вот прямо на 
16 число, находится заявок от учреждений на 954 млн. Это заявки от
работанные все, подготовлены и к размещению, и по факту они еже
часно, ежедневно публикуются. Таким образом, в ближайшие дни бу
дут опубликованы, и в настоящий момент можно говорить, что 6 млрд 
676 млн рублей, уже все находятся в работе. Действительно, суще
ствует...В настоящий момент в министерство не подано заявок на 1 
млрд 781 млн рублей, это составляет 21 % от общего объема финан
сирования. По этим заявкам, действительно, закупкам, наверное, есть 
риск, что мы можем не успеть в 100-дневный срок, предусмотренный 
статьей 17 Закона "О бюджете". Основной, наверное, причиной, все- 
таки почему происходит такое нарушение, я бы, конечно, хотел ска
зать, и сегодня об этом звучало, что в начале года на федеральном 
уровне произошел сбой работы единой информационной системы, и 
большинство заказчиков по всей стране, более 50 %, это официаль
ная информация федеральных органов, не могло в течение 1 -2  меся
цев разместить ни план закупок, ни план-график, и не могли внести 
изменения. Все это, естественно, сдвинуло сроки. В настоящий мо
мент заявки поступают ежедневно, учитывая, что 100-дневный срок, 
который необходимо отсчитывать от марта месяца, мартовского 
уточнения, истекает в середине июля, то считаю, что по большинству 
мы выполним закупок в установленные сроки. На этом все. Готов от
ветить на вопросы.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:06:50. Речь 0 мин 56 сек

Спасибо. Массив, конечно, вашей работы большой, вопросы 
Вам задавать на память вряд ли что-то Вы сможете ответить. Я вот 
тут сейчас смотрю... Но меня, скажем так, беспокоит 3 больших рабо
ты по министерству здравоохранения. Это роддом в Саянске, это род
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дом в Усолье и это роддом областной клинической больницы. Какова 
ситуация по этим трем стройкам? Больше 100 млн каждый. Вы пони
маете, что даже за оставшиеся 7 месяцев, если мы отсчитаем с 1-го 
июня, невозможно справиться с этой работой. А с учетом, если, ска
жем, еще только, только готовятся торги, заявки на торги, и потом вся 
процедура, мы понимаем, что у нас уже останется не 7, а может быть, 
6, а может быть, 5 месяцев. Вот как в такой ситуации быть?

АВДЕЕВ М. Е. -  министр по регулированию контрактной системы в 
сфере закупок Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 16:07:46. Речь 0 мин 35 сек

Конечно, Вы правы, что объем большой. Я хочу сказать, что че
рез министерство в течение года проходит порядка 4,5 - 5 тыс. заку
пок. Я, естественно, я не могу физически по каждой ответить.

БРИЛКА С.Ф.
Конечно, я понимаю.

АВДЕЕВ М.Е.
Если я не ошибаюсь, роддом в Усолье, замена системы газо

снабжения, по-моему, у нас закупка размещена, по двум другим не 
могу сказать. Но, я думаю, здесь вот не присутствуют, к сожалению, 
представители министерства здравоохранения. Но готов предоставить 
информацию, в том числе запросить... Заявки, по-моему, к нам не по
ступали.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:08:21. Речь 0 мин 13 сек

Ну, хорошо. Мы в постановлении прописали, каким образом 
дальше будем взаимодействовать. Вопросы, коллеги, Максиму Евге
ньевичу. Нина Александровна Чекотова, 9-я поликлиника?

ЧЕКОТОВА Н. А. -  заместитель председателя комитета по законода
тельству о государственном строительстве области и местном само

управлении Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 16:08:35. Речь 0 мин 19 сек

Да, у меня аналогичный вопрос. Я думаю, что вы, наверное, по 
памяти должны помнить, так как должны были разыграть еще в мае 
месяце. На сегодняшний день отложили на июнь. Какова там ситуа
ция, 9-я поликлиника?

АВДЕЕВ М. Е. -  министр, по регулированию контрактной системы в
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сфере закупок Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 16:08:54. Речь 0 мин 13 сек

Заявка, действительно, поступила, вначале максимальная цена 
491 млн, сейчас вот у нас в работе подготовлен... Я думаю, что на 
следующей неделе мы разместим, опубликуем.

ЧЕКОТОВА Н. А. -  заместитель председателя комитета по законода
тельству о государственном строительстве области и местном само

управлении Законодательного Собрания Иркутской, области 
ВОПРОС: Время: 16:09:07. Речь 0 мин 4 сек

...Оно разместится?

АДВДЕЕВ М.Е.
Да.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:09:11. Речь 0 мин 2 сек

Владимир Александрович Новожилов, Ваш вопрос.

НОВОЖИЛОВ В. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркут
ской области

ВОПРОС: Время: 16:09:13. Речь 0 мин 25 сек

У меня вопрос по определению подрядчика на проектную смет
ную документацию филиала поликлиники № 1 по первой клиниче
ской больнице. Там 18700 предусматривалось в бюджете.

АВДЕЕВ М.Е.
Но я, к сожалению, по памяти нет. Я могу Вам без проблем 

предоставить эту информацию.

НОВОЖИЛОВ В.А.
Потому что как-то нигде и не звучит.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:09:38. Речь 0 мин 27 сек

Но, коллеги, мы договорились как, мы расписали все объекты 
по округам за вами. Вся эта информация у вас в электронном виде 
есть. Я думаю, что и Максим Евгеньевич, и Светлана Дмитриевна, да 
и все наши министры не откажут вам, если вы в рабочем порядке об-
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ратитесь и спросите о судьбе объектов. Мы сейчас централизованно 
все это готовим, но я думаю, что вы ответ дадите?

АВДЕЕВ М.Е.
Да, конечно.

БРИЖА С.Ф.
Ершов Дмитрий Михайлович, Ваше предложение.

ЕРШОВ Д. М. -  заместитель председателя комитета по собственности 
и экономической политике Законодательного Собрания Иркутской

области
ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 16:10:05. Речь 0 мин 51 сек

Сергей Фатеевич, у меня такое предложение, вот мы получили 
информацию от Максима Евгеньевича по поводу уже, где определены 
поставщики, где разыграны контракты. У меня такое предложение, 
чтобы дополнить данную таблицу еще некоторыми столбцами. Во- 
первых, финансирование - это понятно. Сумма контракта, которая 
все-таки прошла. И самое главное, кто является подрядчиком. И фа
милию, имя генерального директора. Ну, наверное, проще нам будет 
так контролировать. И вот здесь, где идет участие в долевом строи
тельстве многоквартирного жилого дома, я так понимаю, это для де- 
тей-сирот, то же самое. Конкретно адрес, конкретно, где это находит
ся дом, чтобы мы сами видели своими глазами. Потому что у нас 
опыт уже огромнейший есть по этим долевым строительствам.

БРИЖА С.Ф.
Это возможно, Максим Евгеньевич?

АВДЕЕВ М. Е. -  министр по регулированию контрактной системы в 
сфере закупок Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 16:10:56. Речь 0 мин 38 сек

В принципе возможно.

БРИЖА С.Ф.
Работа не маленькая.

АВДЕЕВ М.Е.
Да, это только занимает какое-то время и, соответственно, тру

дозатраты. Но хочу сказать, что здесь никакой тайны нету. Все это 
имеется в открытом доступе в единой информационной системе. Все 
абсолютно размещенные закупки.

БРИЖА С.Ф.
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И потом результаты, да, после проведения конкурса, аукциона? 

АВДЕЕВ М.Е.
Результаты, конечно, там, кто победитель.
(Обсуждения в зале). Можно искать по номеру, можно искать 

по наименованию предмета закупки, по месту нахождения искать.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:11:34. Речь 0 мин 27 сек

Хорошо, коллеги. Мы в рабочем порядке это отработаем. Сей
час не надо грузить министра. Мы обратимся, мы в любом случае эту 
консолидированную работу ведем в целом для Законодательного Со
брания. Я думаю, что мы обратимся и квалифицированно все это от
работаем. Пожалуйста, коллеги, еще вопросы? Вопросов нет. Максим 
Евгеньевич, присаживайтесь. Спасибо Вам за доклад. Наталья Иго
ревна Дикусарова, пожалуйста.

ДИКУСАРОВА Н. И. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области, председатель комитета по бюджету, 

ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому законо
дательству Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 16:12:01. Речь 3 мин 14 сек

Да, уважаемые коллеги, вот мы тоже изучили информацию, ко
торую мы получили. Но хочу сказать, что первая ее часть нас меньше 
всего, конечно, интересует, потому что мы уже точно знаем, что, до
пустим, школа в Новочунке, мы знаем, что там давно уже определен 
подрядчик еще несколько лет назад. В Усть-Уде в прошлом году, в 
городской больнице № 8 в Ленинском районе уже несколько лет, по
селок Бохан, Кутулик и т.д. Они уже подрядчики давно определены, 
ну и т.д. Нас, конечно, интересует больше вторая часть, где размеще
но закупок на сегодняшний момент. И третья часть, которой здесь 
нет, которые еще не размещены закупки. Вот поэтому с учетом вот 
этого анализа мы глубоко все очень анализируем, очень глубоко. Зна
ем наизусть практически все объекты, которые у нас есть. Комитет 
рассмотрел информацию полученную, плюс мы очень внимательно 
посмотрели информацию, которую нам предоставила Ассоциация 
муниципальных образований. У нас сложились очень серьезные опа
сения относительно, особенно тех мероприятий, которые складыва
ются по капитальному ремонту учреждений образования. Они долж
ны быть эти работы выполнены в период каникул летних, пока ребя
тишки отдыхают. Поэтому мы, конечно, обеспокоены ситуацией, и 
есть о чем беспокоиться на сегодняшний день. Не хотелось бы при 
сентябрьской корректировке бюджета обсуждать тему, когда мы с ка

351



ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.34/86)

кого-то объекта денежные средства снимаем и перемещаем на другой 
объект. Это должно быть в крайнем и исключительном случае. По
этому мы очень внимательно следим за статьей 16 и 17 Закона Иркут
ской области "О бюджете" и сформировали проект постановления. Я 
не буду его весь зачитывать, только вот несколько моментов, кото
рые принципиальны, и вот в адрес Правительства в том числе предна
значены, чтобы понимать о том, как мы дальше будем действовать. 
Ну, во-первых, мы рекомендуем провести комплексный анализ ситуа
ции, связанной с исполнением этих статей. Принять меры по устране
нию нарушений сроков. Ускорить принятие нормативных актов Пра
вительства, предусматривающих распределение и порядки предостав
ления субсидий, которые мы предусмотрели в расходной части. Затем 
рекомендуем предусмотреть в постановлении Правительства "О реа
лизации отдельных положений Бюджетного кодекса Российской Фе
дерации" ряд мероприятий, которые необходимы для правильной ре
ализации в сроки статьи 16, 17. Рекомендуем министерству по регу
лированию контрактной системы и главным получателям средств об
ластного бюджета принять меры к определению поставщиков по гос- 
контрактам. Министерству экономического развития рекомендуем 
рассмотреть возможность сокращения сроков по приведению в соот
ветствие с законом области "Об областном бюджете" на финансовый 
год сроки приведения в соответствие государственных программ по
сле принятия нами с вами бюджета либо корректировки к бюджету. 
Потому что 2 месяца, которые сегодня установлены, они тормозят ре
ализацию статьи 16 и 17 Закона Иркутской области "О бюджете на 
2018 год". Ну и Законодательному Собранию мы рекомендуем про
должить контроль за исполнением этих статей. Вернуться к рассмот
рению результатов их исполнения в июне 2017 года, но уже в соот
ветствии с рассмотренным вопросом принимать решение. Просим 
поддержать указанное постановление.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:15:15. Речь 0 мин 20 сек

Коллеги, вопросы Наталье Игоревне? Вопросов нет. Ставлю на 
голосование постановление по данному вопросу о ходе реализации 
положений статей 16, 17 Закона Иркутской области "Об областном 
бюджете". Прошу голосовать.

Принять постановление 
Время: 16:15:34
Присутствие -  30. Отсутствие -  15. Кворум -  23. 
Вид голосования: Открытое
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ВЫСТУПИ
ЛИ:

ВЫСТУПИ
ЛИ:

Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 22
За -  25. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  4.
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:15:35. Речь 0 мин 20 сек

Решение принято.
О РАЗНОМ

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:15:55. Речь 1 мин 53 сек

Уважаемые коллеги, значит у нас повестка наша исчерпана, но 
есть заявление депутата Буханова Владислава Валерьевича Губерна
тору Иркутской области Сергею Георгиевичу Левченко.

"Уважаемый Сергей Георгиевич в конце 2016 года медико- 
санитарная часть города Саянска перешла из структуры ОАО " Саян
скхимпласт'^ подведомство здравоохранения Иркутской области. В 
лечебном учреждении обслуживались около 6 тыс. жителей Саянска и 
Зимы, Зиминского района, сотрудники АО "Саянскхимпласт" и при
крепленное население. Работали высококвалифицированные узкие 
специалисты. После передачи, учреждение не осуществляет свою ра
боту, а пациенты перешли на обслуживание в Саянскую городскую 
больницу. Сегодня поступают жалобы от жителей города, обществен
ных организаций по поводу работы городской больницы. Обращения 
свидетельствуют о том, что в учреждении нет готовности к увели
чившемуся количеству пациентов. В больнице огромные очереди к 
узким специалистам. Очередь на сдачу анализов люди занимают с 
раннего утра. Прошу вас обеспечить принятие мер, направленных на 
скорейшее начало оказания медицинской помощи в бывшем здании 
медико-санитарной части ОАО "Саянскхимпласт". Буханов Влади
слав Валерьевич. 16 округ".

Коллеги, Владислав Валерьевич настаивает признать это депу
татским запросом, поскольку, действительно, у нас раз за разом воз
никают вопросы из города Саянска. Задает мэр на встречах с обще
ственностью, задает общественность. Что по этому поводу думаете? 
Андрей Николаевич Лабыгин, пожалуйста, профильный комитет.

ЛАБЫГИН А. Н. -  заместитель председателя Законодательного Со
брания Иркутской области, председатель комитета по здравоохране

нию и социальной защите Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
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ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 16:17:48. Речь 1 мин 6 сек

Да, я думаю, что нужно поддержать нашего коллегу. Потому 
что комитет постоянно, начиная с февраля месяца, на эту тему вопро
сы ставит. Заслушивали министерство, нам обещали сначала к 12 ап
реля, потом передвинули на май. Сейчас уже, я так понимаю, что ни
кто вообще не может назвать дату, когда хотя бы частично заработает 
это подразделение Саянской больницы. Поэтому, я думаю, что без 
вмешательства и особого контроля со стороны Губернатора, это дело 
не двинется. Министерство с точки зрения, я не знаю, может коллеги 
меня поправят с комитета, ну и Владислав Валерьевич тоже участво
вал сколько раз, мне, кажется, они не проявляют должного такого 
рвения в этом вопросе. Поэтому я предлагаю поддержать и признать 
его депутатским запросом.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:18:54. Речь 0 мин 1 сек

Спасибо, Андрей Николаевич, Виктор Пантелеймонович Шо
пен.

ШОПЕН В. П. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 16:18:55. Речь 0 мин 20 сек

Я бы, может быть, добавить тогда в обращении о том, что вот 
Правительство не реагирует на просьбы вот муниципальных властей.

БРИЛКА С.Ф.
Но, уже здесь все понятно, Виктор Пантелеймонович.

ШОПЕН В.П.
Там что-то вот об этом не говорится в тексте, который вы чита

ли.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:19:15. Речь 0 мин 19 сек

Здесь говорится "...Прошу обеспечить принятие мер, направ
ленные на скорейшее начало оказания медицинской помощи в быв
шем здании". Это тут все понятно. (Реплики из зала). Ну, я думаю, что 
Губернатор разберется с этим делом. Дикусарова Наталья Игоревна.
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РЕШИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/87)

ВЫСТУПИ
ЛИ:

ДИКУ С АРОВ А Н. И. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области, председатель комитета по бюджету, 

ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому законо
дательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 16:19:34. Речь 0 мин 43 сек

Я еще с другой точки зрения хотела вот в поддержку этого об
ращения выступить. Мы принимали бюджет, мы за него голосовали. 
Это эффективность использования бюджетных средств. Мы в конце 
года использовали, между прочим, очень солидную денежную сумму 
на приобретение этого объекта. И когда нас убеждали в том, что это 
необходимо сделать, нам говорили, что вот и работать она начнем 
сразу, да и, собственно говоря, и никаких сомнений просто не было в 
этом во всем. И я вот более чем уверена, что в какой-то определенный 
момент времени этим вопросом займутся правоохранительные орга
ны. И нам всем придется, наверное, тоже отвечать на этот вопрос. А, 
собственно говоря, почему деньги были затрачены? А на сегодняш
ний день объект здравоохранения не работает. Поэтому я предлагаю 
поддержать.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:20:17. Речь 0 мин 23 сек

Хорошо, коллеги, что мы обсудили все. Ставлю на голосование. 
Признать депутатским запросом запрос Буханова Владислава Вале
рьевича (16 окр.) К Губернатору Иркутской области Сергею Георгие
вичу Левченко. И поручить профильному комитету контролировать 
прохождение этого депутатского запроса. Прошу голосовать, коллеги.

Признать обращение депутатским запросом 
Время: 16:20:40
Присутствие -  30. Отсутствие — 15. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 22
За -  26. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4.
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:20:40. Речь 2 мин 41 сек 

Решение принято.
Уважаемые коллеги, повестка дня 50-й сессии Законодательно
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го Собрания исчерпана. Какие будут замечания, предложения? Закон
чить? Хорошо. Следующая сессия, уважаемые коллеги, состоится 28- 
го июня 2017 года. 50-ю сессию Законодательного Собрания Иркут
ской области объявляю закрытой.

(Звучит Гимн Российской Федерации).

Председатель
Законодательного Собрания 
Иркутской области

356


